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I. ПРОГРАММА
проведения выездного седьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
в муниципальном бюджетном общеобразовательном учреждении 

"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы",
посвященный Году литературы в Российской Федерации

10 февраля 2015 года – вторник

9.50-10.00 Встреча  депутатов  Государственного  Собрания  Республики
Марий  Эл  и  приглашенных  в  муниципальном  бюджетном
общеобразовательном  учреждении  "Гимназия  №  4  
им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"
(ул. Я.Эшпая, 156)
Урусова Людмила Ивановна,
директор  муниципального  бюджетного  общеобразовательного
учреждения "Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"

10.00-10.05 Возложение цветов к бюсту А.С.Пушкина

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл

10.05-10.20 Прочтение стихов А.С.Пушкина

учащиеся Гимназии № 4 им. А.С.Пушкина:

"Письмо Онегина к Татьяне", Гимранов Дамир 9г класс
"Пророк", Пушканов Михаил 11в класс
Отрывок  из  произведения  "Воспоминание  о  царском  селе",
Катков Андрей 11в класс

Рыбакова  Татьяна  Васильевна,  учитель  русского  языка
и литературы муниципального бюджетного общеобразовательного
учреждения "Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"

10.20-10.45 Экскурсия по Гимназии № 4 им. А.С.Пушкина 

10.45-10.50 Переход в актовый зал 

10.50-10.55 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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10.55-11.55 Презентация гимназии
Довгаль  Ирина  Владимировна,  заместитель  директора
муниципального  бюджетного  общеобразовательного  учреждения
"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"

Пушкин и гимназия
Сухотина  Надежда  Аркадьевна,  учитель  русского  языка
и литературы муниципального бюджетного общеобразовательного
учреждения "Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"

Музыкальная сказка по произведениям А.С.Пушкина
1д класс

Литературно-музыкальная  композиция  "Мой  друг,  Отчизне
посвятим души прекрасные порывы"
Драмстудия старшей школы.

Баранова  Анна  Николаевна,  заместитель  директора
муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения
"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"

11.55-12.00 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Муниципальное бюджетное 
общеобразовательное учреждение 
"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина 
г.Йошкар-Олы"

10 февраля 2015 года
10 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  муниципального  бюджетного

общеобразовательного учреждения "Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина города

Йошкар-Олы", посвященный Году литературы в Российской Федерации.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Людмила Ивановна!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения шестой сессии

Государственного  Собрания,  которая  назначена  на  26  февраля,  сегодня

проводится  выездной  День  депутата  в  Гимназии  №  4  им.  А.С.Пушкина,

посвященный Году литературы в Российской Федерации.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  директор

муниципального  бюджетного  общеобразовательного  учреждения

"Гимназия № 4 им.  А.С.Пушкина города Йошкар-Олы" Урусова Людмила

Ивановна  и  коллектив  гимназии,  депутаты  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, старший помощник прокурора Республики Марий Эл

Тихонова  Марина  Николаевна,  министр  образования  и  науки  Республики

Марий  Эл  Швецова  Галина  Николаевна,  председатель  Молодежного

парламента  Республики  Марий  Эл  Батухтина  Юлия  Андреевна,

парламентские корреспонденты.
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Уважаемые депутаты!

На  основании  постановления  Центральной  избирательной  комиссии

Республики Марий Эл от 16 января 2015 года № 114/789 вакантный мандат

депутата Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва

Адиганова  Сергея  Леонидовича  в  связи  с  назначением  его  на  должность

главы  администрации  Сернурского  муниципального  района  передан

зарегистрированному  кандидату  из  республиканского  списка  кандидатов,

выдвинутого  Марийским  региональным  отделением  Партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ", Шабдаровой Галине Константиновне.

Дата  рождения  –  27  апреля  1954  года,  деревня  Кокшамары

Звениговского  района  Марийской  АССР,  место  жительства  –  Республика

Марий Эл, Сернурский район, поселок Сернур, образование – высшее – врач.

Сернурская центральная районная больница.

Галина  Константиновна,  поздравляем  Вас  с  избранием  депутатом

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.

(Вручение  удостоверения  и  нагрудного  знака  Шабдаровой  Галине

Константиновне). (Аплодисменты).

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Сегодня, 10 февраля 2015 года, День Памяти великого русского поэта

Александра  Сергеевича  Пушкина  –  основоположника  новой  русской

литературы, создателя русского литературного языка.

И  в  этот  день,  когда  исполняется  178  лет  со  дня  смерти  поэта,

мы  собрались  здесь,  в  гимназии,  носящей  имя  Александра  Сергеевича

Пушкина.
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2015 год – Год литературы в России.

Сегодня  в  век  всемирной  паутины  "Интернет",  высоких

информационных  технологий,  компьютеризации,  компьютеров-ноутбуков-

планшетов,  смартфонов-айфонов-айпадов  и  подобных  им  гаджетов,

способных  работать  на  платформе  андроид,  Ее  величество  КНИГА

незаслуженно отодвигается с первых позиций познавательности мира.

А без добрых, мудрых книг сокращается интеллектуальный кругозор

и сужается пространство формирования духовных ценностей.

И  если  люди  обращаются  к  Пушкину,  это  не  только  возвышает,  

но и наполняет душу человека тем прекрасным, что оставил нам великий

гений Пушкин.

Читая Пушкина – мы гордимся: "А ведь это все – наше".

Испытываем гордость за нашу страну.

За Россию.

Александр Сергеевич Пушкин.

Великий русский поэт, родоначальник новой русской литературы.

Творческое наследие Пушкина:

Романы,  повести,  стихи,  сказки  –  это  золотой  фонд  мировой

литературы.

Литературные произведения Пушкина – стали классикой российской

литературы.

Творчество Пушкина многогранно.

Эстетическое освоение контекстов русской жизни:

Интеллектуальное,  социально-историческое,  бытовое  сочетается  

у  Пушкина  с  живым  восприятием  разнородных  европейских  влияний  

и даром проникновения в другие культуры и эпохи.

Многообразие  разработанных  жанров  и  стилей,  легкость,  изящество

и точность стиха, рельефность и сила характеров, просвещенный гуманизм,

универсальность  поэтического  мышления  и  самой  личности  Пушкина

предопределили его первостепенное значение в отечественной словесности.
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Александр  Сергеевич  Пушкин  поднял  отечественную  словесность  

на высокий уровень мировой.

У нас в Зарубинском избирательном округе города Йошкар-Олы стало

доброй традицией: 

10  февраля  ежегодно  приходить  к  главному  памятнику  Александру

Сергеевичу Пушкину в сквере имени Пушкина.

Возложить цветы великому поэту и отдать дань памяти выдающемуся

поэту нашей эпохи. 

День памяти Пушкина – это событие планетарного масштаба.

Приходя к Пушкину 10 февраля и 6 июня,  в  день рождения поэта,  

мы тем самым подтверждаем слова поэта:

О  памятнике,  который  поэт  воздвиг  себе  –  нерукотворном  

и к которому вот уже 178 лет не зарастает народная тропа.

Пушкин всегда будет в памяти народной.

Ведь Пушкин – это наше все!

Сегодня,  10  февраля  2015  года,  к  памятнику  Пушкину  Александру

Сергеевичу возложены от Государственного Собрания цветы.

Памятник Пушкину в городе Йошкар-Оле открыт 5 июля 1980 года –

35 лет тому назад.

Создание  и  размещение  памятника  было  задумано  в  начале

1960-х годов прошлого века при разработке проекта сквера имени Пушкина.

Установлен  памятник  5  июня  1980  года  в  канун  дня  рождения

Пушкина.

Скульптор Борис Иванович Дюжев.

Архитектор Владимир Михайлович Таран.

Фигура  читающего  свои  стихи  поэта  –  из  бронзы  на  гранитном

постаменте.

Такой  же  точно  памятник  русскому  поэту  Пушкину  Александру

Сергеевичу,  только из  белого мрамора,  установлен в  Париже в  1977 году

при открытии советской экспозиции на Международной книжной выставке.
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Наш памятник Пушкину –  объект  культурного наследия Российской

Федерации. Охраняется государством.

Память о Пушкине бессмертна.

Александр Сергеевич Пушкин – величайший русский поэт.

Гений.

Дивный гений.

Алексей Плещеев – русский поэт, прозаик, публицист.

1880 год: "О Пушкине". 

"Так дорог нам твой образ благородный.

Неизгладимый след тобой оставлен в памяти народной!"

Этими  словами  высокой  оценки  выдающегося  русского  поэта,

заканчивая вступительное слово, скажу:

Мы,  депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пришли к вам – в гимназию имени Пушкина, чтобы в День памяти Пушкина,

в Год литературы, прикоснуться к истории – к истокам русской литературы.

Почувствовать дух того времени. Прикоснуться к высокому духовному

– к поэзии величайшего поэта всех времен и народов планеты Земля русского

поэта Александра Сергеевича Пушкина. 

Председательствующий.  Слово  предоставляется  директору

муниципального бюджетного общеобразовательного учреждения "Гимназия

№ 4 им. А.С.Пушкина города Йошкар-Олы" Урусовой Людмиле Ивановне.

Урусова Л.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты!

Позвольте предоставить слово заместителю директора по воспитательной

работе  муниципального  бюджетного  общеобразовательного  учреждения

"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина города Йошкар-Олы" Ирине Владимировне

Довгаль. Презентация гимназии.
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Довгаль И.В. Уважаемые депутаты! 

(Слайд № 1). В ежегодном послании Федеральному собранию В.В.Путин

отмечает:  "Нам нужны школы,  которые  не  просто  учат,  что  чрезвычайно

важно,  но  и  школы,  которые  воспитывают  личность,  граждан,  которые

впитали ее ценности, историю и традиции. Людей с широким кругозором,

обладающих  высокой  внутренней  культурой,  способных  творчески

и  самостоятельно  мыслить.  Нельзя  имитировать  преподавательскую

деятельность,  надо  научиться  уважать  себя  и  вспомнить  такое  важное

понятие, как репутация".

(Слайд № 2). В стенах нашей гимназии мы стремимся создать условия

для развития и саморазвития образованной, культурной, конкурентоспособной

и  духовно  богатой  личности,  обладающей  нравственными  качествами,

способностью  и  готовностью  к  решению  проблем,  адаптированной

к  современным  общественным  условиям,  обладающей  ключевыми

компетентностями. 

Программа  развития  гимназии,  образовательная  и  воспитательная

программы направлены на воспитание всесторонне развитой личности. 

(Слайд № 3) Наша гимназия по праву занимает одно из ведущих мест

в  республике  во  многом  благодаря  высокопрофессиональному,

талантливому,  постоянно  стремящемуся  к  новым  вершинам  и  победам

педагогическому  коллективу.  Это  сплав  опыта,  мудрости  и  талантливой

молодости.  Плечом  к  плечу  с  начинающими  педагогами  трудятся  

2 заслуженных учителя Российской Федерации, 5 заслуженных работников

образования  Республики  Марий  Эл,  22  почетных  работника  образования

Российской  Федерации,  3  кандидата  педагогических  наук.  58  процентов

педагогического коллектива имеют высшую квалификационную категорию.

Каждый  второй  педагог  гимназии  работает  по  программам  углубленного

и профильного обучения, а 4 учителя – по авторским программам.
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Локомотивом  продвижения  новых  методик  и  приемов  в  гимназии

являются  члены  научного  общества  учителей  "Эйдополис",  которые

апробируют  и  внедряют  инновационные  приемы  обучения  и  воспитания,

основанные на деятельностном подходе. Экспериментальная работа ведется

по следующим направлениям: 

(Слайд № 4). "Педагогические условия формирования умения учиться

у  обучающихся  начальных  классов  на  основе  усвоения  универсальных

учебных действий", гимназический уровень, руководитель Крылова И.Е.

(Слайд № 5). Творческая мастерская "Организационно-педагогические

условия внедрения методики проживания и сопереживания в преподавании

изобразительного  искусства",  муниципальный  уровень,  руководитель

кандидат педагогических наук Шашина Л.Ю. 

Столяров А.А. применяет авторские методики по изучению географии

Марий  Эл.  В  настоящее  время  учащиеся  изучают  географию  республики

по  авторскому  учебнику  Андрея  Александровича.  В  печать  сдана  вторая

книга учителя. 

(Слайд  № 6).  В  2012  -  2014  годах  на  базе  гимназии  работала

республиканская  экспериментальная  площадка  "Организационно-

методические условия распространения передового педагогического опыта

гимназии  по  развитию  научных  обществ  учителей  и  обучающихся

образовательного учреждения". 

Таким  образом,  педагогический  коллектив  пребывает  в  постоянном

развитии.  Это  положительно  сказывается  на  результатах  наших учеников.

Качество  обученности  в  гимназии  повышается,  если  в  2010  году

оно составляло 58 процентов, то в 2014 году – 65,7 процента. 

(Слайд № 7).  За  последние 5лет 47 выпускников закончили школу  

с медалью "За особые успехи в учении", 27 из которых золотые.
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(Слайд  № 8).  Реализация  программ  углубленного  и  профильного

обучения  позволяет  выпускникам  успешно  проходить  государственную

итоговую аттестацию. Баллы, полученные на ЕГЭ, значительно превышают

средние  баллы  по  России  и  Республике  Марий  Эл,  а  13  выпускников

получили максимальное количество баллов, 100 баллов.

Высокий  итоговый  балл  позволяет  нашим  выпускникам  выбирать

для продолжения образования тот вуз, в котором они действительно хотят

учиться.  (90  процентов  выпускников  обучаются  на  бюджетных  местах).

Поэтому  выпускники  поступают  не  только  в  учебные  учреждения  нашей

республики, но и во все крупные города страны, в том числе в МГУ, Санкт-

Петербургский государственный университет, высшую школу экономики. 

(Слайд  № 9).  Президент  России  сказал:  "Талантливые  дети  –

это  достояние  нации,  и  мы  должны  предусмотреть  дополнительные

возможности  поддержки  для  тех,  кто  уже  в  школе  проявил  склонность  

к изучению определенной дисциплины".

Наша гимназия уделяет особое внимание работе с мотивированными,

продвинутыми  в  научном  плане  детьми,  в  гимназии  разработана

и реализуется образовательная программа по работе с одаренными детьми. 

В  течение  5  лет  гимназия  занимает  призовые  места  по  итогам

муниципального  и  регионального  этапов  Всероссийской  олимпиады

школьников. А Маланова А., Раздорский М., Шамова Д. удостоены премии

Президента России по поддержке талантливой молодежи. 

(Слайд  № 10).  Гимназия  славится  и  спортивными  достижениями.

Ежегодно  наши  ученики  завоевывают  призовые  места  и  становятся

победителями не только в городе и республике, но и в России. С 2009 года

4 раза наши гимназисты становились победителями Российской олимпиады

по физической культуре. Выпускница гимназии Маланова Айвика является

членом  сборной  России  по  легкой  атлетике,  мастером  спорта

международного  класса.  Многочисленные  кубки  свидетельствуют  

о  спортивных  достижениях  в  самых  разных  видах  спорта,  по  итогам
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городской спартакиады команда гимназии в течение многих лет удерживает

лидирующие позиции, что говорит о системном подходе в подготовке.

(Слайд  № 11).  Приоритетное  направление  образовательного

пространства  гимназии  –  здоровьесберегающие  технологии,  которые

формируют  компетенцию  личного  самосовершенствования  учащихся,

которая  направлена  на  освоение  способов  физического,  духовного  

и  интеллектуального  саморазвития.  Здоровьесберегающие  технологии  

с успехом применяются на уроках и во внеурочной деятельности учащихся

гимназии. 

(Слайд  № 12).  В  2009  году  была  модифицирована  программа

"Здоровье"  и  создан  проект  "Образование  и  здоровье",  включающий

программы "Полезные умения", "Полезные привычки и навыки", программа

психологической  поддержки  образовательного  процесса  "Развитие",

программа  развития  лидерских  качеств  по  пропаганде  здорового  образа

жизни "Волонтеры", на основании которых был создан проект "Мотивация

к  здоровому  образу  жизни",  который  в  2012  году  занял  1  место

на муниципальном и республиканском конкурсах.

(Слайд  № 13).  Гимназия  является  базовой  организацией

по  распространению  моделей  формирования  культуры  здорового

и  безопасного  образа  жизни.  Большую  помощь  при  реализации

здоровьесберегающих технологий оказывает отделение восстановительного

лечения,  где  учащиеся  проходят  медицинский  осмотр,  получают

амбулаторное  лечение,  проходят  процедуры,  назначенные  специалистами.

В центре работает зал ЛФК, где занимаются учащиеся  специальной группы

по  физической  культуре.  Дважды  в  год  пролечиваются  учащиеся  с  ОВЗ.

В центре функционирует кабинет охраны зрения,  где  учащиеся не только

проходят  лечение  на  таких  аппаратах,  как  "ручеек"  и  "визатроник",

но  и  специалист  проводит  беседы  по  профилактике  сохранения  зрения,

делится  практическими  наработками.  Разработан  ряд  лекций

по  предупреждению  респераторных  заболеваний.  Для  более  эффективной
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работы  данных  программ  ежегодно  проводится  мониторинг  заболеваний,

который  показал,  что  в  2013 году  процент  заболевших  ОРВ  снизился

на 1,5 процента. 

(Слайд  № 14).  Кадетский  корпус  гимназии  имени  генерала

от  кавалерии  А.А.Брусилова  по  праву  является  флагманом  кадетского

движения Республики Марий Эл и кузницей кандидатов для поступления  

в вузы Министерства обороны и других силовых ведомств.

(Слайд № 15). С 2000 года гимназия сделала 13 кадетских выпусков,

243 ученика поступили в самые престижные вузы России. На сегодняшний

день  более  100  офицеров  продолжают  военную  службу  по  всей  стране.

Коллектив  гимназии  был  удостоен  памятного  знака  Российского

государственного  историко-культурного  центра  при  Правительстве

Российской Федерации за значительный вклад в работу по патриотическому

воспитанию  граждан,  а  также  Дипломом  и  медалью  Всероссийского

конкурса "Бегущая по волнам". 

В 2012 году Васенева Марина удостоена Премии Президента России

за победу в V Всероссийском фестивале творчества кадетов "Юные таланты

России".

(Слайд № 16). Не случайно по итогам двух последних лет за высокие

образовательные  результаты гимназия  дважды вошла  в  500  лучших школ

России  и  включена  в  Национальный  реестр  "Ведущие  образовательные

учреждения России".

Высокие  результаты  гимназии  –  это  результат  совместного  труда

сплоченного педагогического коллектива, талантливых учеников, заботливых

родителей  и  надежных  социальных  партнеров,  одним  из  которых,

безусловно,  является  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл.

От лица гимназии и всего педагогического сообщества республики хотелось

бы выразить благодарность всему Государственному Собранию Республики

Марий Эл и лично Минакову Ю.А.
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Вами поддерживается любая инициатива,  оказывается своевременная

поддержка.  Нет  такого  государственного  органа  в  Республике,  который

бы с таким вниманием и уважением относился к учителю и учительскому

труду. Надеемся на дальнейшее плодотворное сотрудничество. 

Председательствующий. Спасибо, Ирина Владимировна.

Будут ли вопросы к Ирине Владимировне?

Нет.

Урусова  Л.И. Слово  предоставляется  учителю  русского  языка  

и  литературы  муниципального  бюджетного  общеобразовательного

учреждения "Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина города Йошкар-Олы" Надежде

Аркадьевне Сухотиной. 

Сухотина Н.А. Уважаемые депутаты!

Русская литература… Произносишь эти слова и оживают перед глазами

творения  А.С.Пушкина,  М.Ю.Лермонтова,  Л.Н.Толстого,  И.А.Бунина,

А.И.Куприна… Можно назвать еще много других имен, каждое из которых –

целое событие в нашей литературе. Произведения писателей земли русской

не похожи одно на другое. Но есть то, что их объединяет. Эти произведения

учат  нас  смело  чувствовать,  смело  мыслить,  добиваться  справедливости

любой ценой, горячо любить свое Отечество, любить жизнь, любить людей!

У кого из нас, когда мы сидели за школьной партой, не замирало сердце,

когда мы слушали легенду о Данко М.Горького. 

Читая  произведения  русской  литературы,  остаемся  благодарны

писателям, потому что выносим главное: жизнь и своя, и тем более чужая

бесценна и, конечно, в жизни надо принимать все:

И смотрю, и вражду измеряю

Ненавидя, кляня и любя.

Узнаю тебя жизнь, принимаю

И приветствую звоном щита, – писал А.Блок.

Но "началом всех начал" в нашей литературе является А.С.Пушкин.
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"В  России  существует  братство  влюбленных  в  Пушкина  людей".  

Имя это гениального поэта носит наша гимназия.

У нас сложились определенные традиции.

19  октября  –  День  Царскосельского  лицея,  когда  десятиклассников

посвящают в гимназисты. Очень волнительный праздник завершается тем,

что весь зал встает и торжественно на латинском языке поет "Гаудемас",  

а потом на русском такими словами:

Славим мы Отечество, нашу Альма Матэр,

И гимназию любить обещаем свято. 

Всех наставников сердечно

Уважать мы будем вечно, 

Всем наукам Слава!

С начала февраля по 10 февраля в школе объявляется неделя русского

языка и литературы. 

Мы,  языковеды,  проводим  уроки  по  творчеству  А.С.Пушкина,

объединенные общей темой: "В начале жизни школу помню я". Цель таких

уроков  значима:  показать  роль  Лицея  в  формировании  эстетических

ценностей поэта.

Кроме того, классные руководители проводят в эту неделю классные

часы. Это литературное чтение в старшей школе,  а в остальных классах -

интерактивные,  ролевые  игры,  викторины.  Проводятся  конкурсы

художественного чтения не только в школе, но и у памятника А.С.Пушкину.

Заканчивается  неделя  Днем  памяти  поэта.  Это  большой  конкурс  –

праздник,  в  котором  принимают  участие  все  школы  города,  некоторые

школы  республики,  были  команды  школ  Нижегородской  области,

Зеленодольска.

Традиционно  работают  несколько  секций:  исследовательская,

авторское слово, юные художники, художественное слово. В прошлом году

была  открыта  танцевальная  секция,  на  которую  приглашалась  

от  школы  пара,  исполняющая  танец  эпохи  А.С.Пушкина.  А  в  финале
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был  пушкинский  бал,  на  котором  принимали  участие  все  пары  сразу.  

По  окончании  конкурса  сразу  выпускается  газета  о  работе  секций  

и их итогах. Кроме того, каждой школе дарится сборник, в котором собраны

лучшие авторские стихотворения, рисунки. 

Ежегодно  наши учащиеся  бывают  осенью в  имении  поэта  Болдино.

Дорогим для нас местом стало Пушкиногорье (Тригорское – Михайловское).

Так, в 2003 году мы участвовали во Всероссийском литературном празднике,

заняли  II место  (было  32  территории).  А  в  2011  году  ученик  11В класса

Кубатов Денис во Всероссийском литературном конкурсе в Пушкиногорье

занял I место.

А.С.Пушкин  оставил  нам  замечательное  наследие:  стихи,  поэмы,

драмы, прозу.

Но еще важно, что современный русский язык начался с Пушкина. 

Закончить свое выступление мне хочется строками Е.Евтушенко: 

Язык мой русский, снежно хрустский,

В тебе колокола, сверчки и поскрип квашеной капустки,

Где алых клюковок зрачки. Ты и не думая зазнаться,

Великолепный наш язык, впитал в себя дух всех наций,

И тем по-пушкински велик!

Новый Пушкинский зал,  установлены стенды из жизни и творчества

Пушкина, где можно проводить экскурсии, литературные гостиные, уроки.

В  День  рождения  А.С.Пушкина,  6  июня,  учащиеся  принимают  участие  

в торжественной линейке.

Все классы участвуют в фестивале новогодних пушкинских сказок.

Впервые за многие годы в российских школах вновь писали выпускное

сочинение.  Это  шаг,  на  мой  взгляд,  от  оскудения  души  учащихся.

Талантливые дети – это достояние нашей нации, и мы должны пересмотреть

дополнительные возможности для тех, кто уже в школе проявил склонность

к техническому и гуманитарному творчеству.
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Председательствующий. Спасибо, Надежда Аркадьевна.

Будут ли вопросы к Надежде Аркадьевне?

Нет.

Урусова Л.И. Уважаемые депутаты!

Слово  для  доклада  предоставляется  министру  образования  и  науки

Республики Марий Эл Галине Николаевне Швецовой. 

Швецова Г.Н. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты!

Уважаемые приглашенные!

Гимназия № 4 имени Александра Сергеевича Пушкина – это уникальное

образовательное учреждение. 

У гимназии высокие результаты,  один из  лучших кадетских классов

в  республике.  Почему,  потому  что  у  них  очень  хорошие  традиции,

прекрасные  педагоги.  Созданы  условия  для  развития  образованной,

культурной и  духовно богатой личности.  Поэтому мамы,  папы,  бабушки  

и дедушки снова ведут своих детей и внуков в эту гимназию. 

Несмотря на то, что предложено убрать из названий школ "гимназии,

лицеи",  мы  пока  этого  не  делаем,  потому  что  потеряется  профильная

направленность. 

Желаю педагогам, ученикам дальнейших успехов в творчестве, учебе,

процветания гимназии. 

Председательствующий. Спасибо, Галина Николаевна.

Будут ли вопросы к Галине Николаевне?

Нет.

Урусова Л.И. Уважаемые депутаты!

Сегодня  перед  вами  первыми  выступят  первоклассники  –  ученики  

1Д  класса.  Они  покажут  музыкальную  сказку  по  произведениям

А.С.Пушкина "Сказка о попе и его работнике Балде".

(Показ  музыкальной сказки по произведениям А.С.Пушкина "Сказка

о попе и его работнике Балде"). (Аплодисменты).
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(Вручение шоколадок участникам). (Аплодисменты).

Урусова Л.И. Уважаемые депутаты!

Драмстудия  старшей  школы  представит  литературно-музыкальную

композицию "Мой друг, Отчизне посвятим души прекрасные порывы".

(Выступление драмстудии старшей школы. Литературно-музыкальная

композиция  "Мой  друг,  Отчизне  посвятим  души  прекрасные  порывы").

(Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Людмила Ивановна.

Будут ли вопросы к Людмиле Ивановне?

Нет.

Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Объявление.

Сейчас  в  Пушкинском  зале,  кабинет  417,  состоится  заседание

Президиума Государственного Собрания.

Прошу членов Президиума пройти на заседание.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
в муниципальном бюджетном общеобразовательном учреждении 

"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы",
посвященного Году литературы в Российской Федерации

10 февраля 2015 года – вторник

10.00
актовый зал

муниципального бюджетного
общеобразовательного

учреждения "Гимназия № 4 
им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

4. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

5. Кожанов Владимир Тарасович ЛДПР 

6. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

7. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

8. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

9. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

10. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

11. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
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исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные
15.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного 
парламента Республики Марий Эл

16. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

17. Швецова
Галина Николаевна

министр образования и науки 
Республики Марий Эл

Руководители, сотрудники и учащиеся муниципального
бюджетного общеобразовательного учреждения

"Гимназия № 4 им. А.С.Пушкина г.Йошкар-Олы"
18. Баранова

Анна Николаевна
заместитель директора

19. Гимранов Дамир ученик 9 класса

20. Громова
Татьяна Владимировна

музыкальный руководитель

21. Губина
Елена Александровна

учитель музыки

22. Довгаль
Ирина Владимировна

заместитель директора

23. Катков Андрей ученик 11 класса

24. Макматова
Ирина Владимировна

учитель начальных классов

25. Поликарпова
Лидия Аркадьевна

учитель ритмики

26. Пушканов Михаил ученик 11 класса

27. Репьева
Надежда Ивановна 

руководитель драмстудии

28. Рыбакова
Татьяна Васильевна

учитель русского языка и литературы

29. Рязанова
Светлана Леонидовна

учитель русского языка и литературы

30. Сухотина
Надежда Аркадьевна

учитель русского языка и литературы

31. Тодорова
Людмила Петровна

заместитель директора по учебно-
воспитательной работе

32. Урусова
Людмила Ивановна

директор

Государственные гражданские служащие Аппарата
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Государственного Собрания Республики Марий Эл
33.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

34.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

35.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

исполняющий обязанности 
заместителя Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

36.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

37.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

38.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

39.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич 

консультант организационного 
управления

40. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
41.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной 
жизни и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

42. Копылов 
Владимир Васильевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

43. Речкин 
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

44. Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

45. Ташкова
Екатерина Васильевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"
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Материалы восьмого

Дня депутата

24 февраля 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения восьмого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 февраля 2015 года – вторник

12.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

12.30-12.35 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

12.35-13.05 О  мероприятиях  по  подготовке  и  проведению  празднования
в Республике Марий Эл 70-ой годовщины Победы в Великой
Отечественной войне 1941 – 1945 годов

Кравченко Александр Григорьевич,
Заместитель Председателя Правительства Республики Марий Эл

13.05-13.10 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

13.10-13.25 Правовая  учеба  депутатов  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл

Трудинов Антон Аркадьевич,
Руководитель  Аппарата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл

Попова Елена Петровна,
заместитель  Руководителя  Аппарата  Государственного
Собрания  Республики  Марий  Эл,  начальник  правового
управления

Логинов Геннадий Викторович,
начальник  информационного  управления  Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

13.25-13.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

13.30-13.35 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
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Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

24 февраля 2015 года
12 часов 30 минут

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения шестой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

восьмой День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл, Заместитель Председателя Правительства

Республики  Марий  Эл  Кравченко  Александр  Григорьевич,  начальник

Управления Министерства юстиции Российской Федерации по Республике

Марий  Эл  Соловей  Юрий  Анатольевич, старший  помощник  прокурора

Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  Уполномоченный

по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл Шакиров Амир

Толгатович,  главы  муниципальных  образований  Республики  Марий  Эл  –

председатели Собраний депутатов, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 
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Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  и  участники  Дня

депутата!

Приближается 9 мая!

День Победы.

Великой светлой Победы советского народа в Великой Отечественной

войне.

70 лет мирного неба над нашей страной.

И сегодня, в XXI веке, особенно важно и обязательно сохранить правду

истории о Великой Отечественной войне.

О  том,  что  Советский  Солдат  –  Освободитель  совершил  Подвиг:

спас Мир от фашистского ига.

Нужно помнить всем: кто на фронте в боевых действиях добыл Победу.

Кто  в  тылу  трудом  ковал  Победу.  Всем  советским  людям:  солдатам,

труженикам тыла, детям войны, низкий поклон за эту Победу. 

Об этом мы должны помнить всегда.

Об этом мы должны говорить везде.

1.  О  мероприятиях  по  подготовке  и  проведению  празднования

в Республике Марий Эл 70-ой годовщины Победы в Великой Отечественной

войне 1941 - 1945 годов.

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл Александру Григорьевичу Кравченко.

Кравченко А.Г. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и присутствующие!

Я  думаю,  что  нет  необходимости  говорить  о  значимости  события,

которое нас ждет 9 мая,  особенно это актуально в столь непростое время

сегодня. Сегодня на Дне депутата я хотел бы доложить о тех мерах, которые

принимает  Правительство  Республики  Марий  Эл  по  подготовке  

и празднованию 70-летия великой Победы в Великой Отечественной войне. 
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Уважаемые коллеги!

15 июля 2014 года был создан организационный комитет по подготовке

и празднованию 70-летия великой Победы в Великой Отечественной войне.

В  состав  комитета  вошли  37  человек.  Это  руководители  министерств,

ведомств, органов управления, общественных организаций, муниципальных

образований.  Руководители,  от  которых  зависит  выполнение  мероприятий

по подготовке к такой большой дате. 

Кроме  того,  созданы  рабочие  группы  по  организации  мероприятий

по  направлениям  деятельности.  Таких  рабочих  групп  одиннадцать.

Так  как  мероприятия  проводятся  масштабные,  глубокие  и  необходимость

в  этих  группах  имеет  место  быть.  Так,  созданы  группы  по  социальному

обеспечению ветеранов, группа подготовки военно-мемориальных объектов

к  празднованию,  группа  по  вручению  медалей  ветеранам,  медицинскому

и санитарно-эпидемиологическому обеспечению, по проведению культурно-

массовых мероприятий, информационно-технологическому обеспечению и т.д. 

Должен вам сказать,  что  постановлением Правительства  Республики

Марий  Эл  был  утвержден  план  основных  мероприятий  по  подготовке  

и проведению в республике празднования 70-летия Победы. Я с собой взял

документы, кто желает, могу представить для обозрения. 

Планом мероприятий предусмотрены расходы на данное мероприятие

в сумме 94 млн 311 тыс рублей. 

Кроме  того,  составлен  план,  в  котором  рекомендовано  средствам

массовой  информации  республики  освещать  различные  мероприятия.  

И  они  изъявили  желание  участвовать  в  освещении  мероприятий  причем

как по подготовке, так и по проведению празднования для того, чтобы наши

люди знали, особенно молодежь. 

А мы сегодня говорим, что праздник 70-летия Победы – не только отдать

дань уважения памяти ветеранам войны, но в большей степени это, наверное,

на  героическом  подвиге  наших  отцов  воспитывать  нашу  молодежь.

Чтобы  наша  молодежь  знала  всю  правду  о  войне,  могла  еще  услышать
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это  с  уст  ныне  живущих  ветеранов.  Кроме  того,  создан  интернет-сайт

"Победа" на информационном форуме Правительства. 

Сегодня  работа  по  подготовке  и  празднованию  70-летия  Победы  

в  Великой  Отечественной  войне  ведется  по  38  направлениям.  Учитывая

лимит времени, я не смогу осветить их все, но остановлюсь на некоторых.

Одно из основных направлений – это обследование социально-бытовых

условий  проживания  ветеранов  Великой  Отечественной  войны

1941 - 1945  годов,  вдов  погибших  (умерших)  ветеранов  Великой

Отечественной  войны,  предоставление  им  мер  социальной  поддержки,

обновление  базы  данных  такой  категории  граждан,  а  также  выявление  

и  учет  одиноких  ветеранов,  нуждающихся  в  социальном  обслуживании.

Доложу вам, что на начало этого года в республике проживали 661 инвалид

и участник Великой Отечественной войны на сегодняшний день эта цифра на

21  человек  меньше,  2766  вдов  погибших  (умерших)  инвалидов  

и участников Великой Отечественной войны, 32 гражданина, награжденных

знаком "Жителю блокадного Ленинграда", 51 бывший несовершеннолетний

узник концлагерей, 45 военнослужащих не в действующей армии во время

Великой Отечественной войны и 9208 тружеников тыла. 

Сегодня  проводится  работа  по  обследованию  социально-бытовых

условий  данной  категории  граждан.  По  результатам  обследования

нуждающимся  ветеранам  Великой  Отечественной  войны  предоставляются

услуги  по  уборке  жилых  помещений,  заготовке  дров,  благоустройству

придомовых  территорий  совместно  с  волонтерами,  общественными

организациями  и  в  период  летних  каникул.  Обслуживанием  на  дому

охвачены 5822 престарелых гражданина и  инвалида,  из  них 43 инвалида  

и участника Великой Отечественной войны, 175 вдов и 696 тружеников тыла,

в  большинстве  проживающих  в  сельской  местности.  Ветеранам  Великой

Отечественной  войны  и  вдовам  в  полном  объеме  предоставляется  весь

комплекс мер социальной поддержки. В сводном списке ветеранов, вставших

на учет нуждающихся в улучшении жилья, числятся 2844 человека. Кроме
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того, на учет поставлены в этом году 5 человек при изменении обстоятельств,

появляются законные основания ставить на очередь. 

Следующее  направление  –  это  оказание  помощи  в  ремонте  жилых

помещений  ветеранам  Великой  Отечественной  войны,  инвалидам  войны,

труженикам  тыла,  вдовам  погибших  военнослужащих.  В  республику

поступили  денежные  средства  для  обеспечения  жильем  2792  ветеранов,

имеется  в  виду  за  5  лет.  В  очереди  на  получение  жилья  стоят  

52  ветерана,  для  выделения  субсидии  необходимо  финансирование  

в  размере  61  млн  руб.  (стоимость  сертификата  сегодня  составляет  

1  млн  172  тыс.  52  руб.).  Данные  деньги  запланированы  бюджетом

Российской Федерации, поступят в этом году и будут освоены. 

В рамках акции по оказанию адресной материальной помощи за счет

средств благотворительных пожертвований единовременную материальную

помощь на  проведение  текущего ремонта  получили 128 ветеранов и  вдов

на сумму 1 млн 110 тыс. 304 руб. 75 коп. Восьми инвалидам и участникам

Великой  Отечественной  войны  проведен  капитальный  ремонт  по  замене

кровли,  водопровода  и  канализации,  газовых  котлов  и  плит,  установлены

бойлеры  на  сумму  290  тыс.  руб.  Среди  ветеранов  и  вдов  46  человек

нуждаются  в  проведении  капитального  ремонта  жилых  помещений,

428 – в текущем ремонте.

Я должен вам доложить, что каждый понедельник в присутствии глав

муниципальных образований Первый заместитель Председателя Правительства

республики Куклин Николай Иванович заслушивает  министра  социальной

защиты  населения  и  труда  и  глав  районов  по  этим  двум  основным

направлениям работы, не только, но в том числе и работа в этом направлении

держится на контроле. 

Следующее  направление  –  это  обеспечение  инвалидов  и  участников

Великой  Отечественной  войны,  членов  семей  погибших  (умерших)

инвалидов  и  участников  войны,  нуждающихся  в  улучшении  жилищных

условий. Я вам об этом доложил.
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Следующее  –  это  обеспечение  инвалидов  и  участников  Великой

Отечественной войны и приравненных к ним лиц техническими средствами

реабилитации  и  протезно-ортопедическими  изделиями  в  соответствии

с  индивидуальными  программами  реабилитации.  Сегодня  у  нас  принято

147  заявок,  из  них  обеспечено  техническими  средствами  реабилитации

137 человек на общую сумму 11 млн 738 тыс. рублей.

Следующее  направление,  а  их  38,  почему  я  говорю,  что  не  смогу

остановиться  на  всех,  –  это  проведение  оздоровления  ветеранов  Великой

Отечественной  войны  и  приравненных  к  ним  категорий  граждан  

в  санаторно-курортных  организациях  Республики  Марий Эл.  За  истекший

период года санаторно-курортное лечение получили 111 ветеранов Великой

Отечественной войны и приравненных к ним категорий граждан, в том числе

по  линии  социального  страхования  выдано  30  путевок  (из  45  заявлений)

на  сумму  524,6  тыс.  рублей.  Остальные  15  заявок  будут  реализованы

в настоящее время. 

Кроме  того,  я  должен  вам  доложить,  что  проводится  углубленная

диспансеризация  инвалидов  и  участников  Великой Отечественной войны  

в  амбулаторных  и  стационарных  условиях,  социальное  и  медицинское

обслуживание нуждающихся инвалидов и ветеранов Великой Отечественной

войны  с  ограниченными  возможностями  здоровья  на  дому.  Я  эти  цифры

приводить не буду, они есть, но учитывая довольно пожилой возраст наших

ветеранов,  такая  форма,  как  оказание  медицинской  помощи  на  дому,

приобретает все большую актуальность. 

Одна  из  форм  оказания  помощи  –  это  размещение  нуждающихся

ветеранов  Великой  Отечественной  войны  в  стационарных  учреждениях

социального обслуживания населения. Таких у нас немного, на сегодняшний

день  в  стационарных  учреждениях  социального  обслуживания  постоянно

проживают 2 инвалида Великой Отечественной войны. Больше обращений

для размещения в домах-интернатах не поступало, хотя места имеются. 
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Кроме  того,  это  и  обеспечение  лекарственными  препаратами,

средствами  медицинского  назначения  инвалидов  и  участников  Великой

Отечественной  войны  1941  -  1945  годов,  доставка  нуждающимся

лекарственных средств на дом. 

Один  из  актуальных  вопросов  –  это  проведение  ремонтных  работ,

реставрации  и  обновления  памятников,  обелисков,  воинских  захоронений,

мемориальных досок, посвященных подвигу армии и народа в годы Великой

Отечественной  войны.  На  сегодня  из  346  мест  захоронения,  обелисков,

у  нас  в  ненадлежащем  состоянии  находятся  45  памятников.  Буквально

в прошлый понедельник я участвовал в совещании у Первого заместителя

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл  Николая  Ивановича

Куклина  и  конкретные  местоположения  этих  памятников  были  доведены

до  глав  администраций  муниципальных  образований  для  принятия  мер

по приведению к 9 мая в надлежащее состояние. 

Кроме  того,  проведено  совещание  у  главного  федерального

инспектора,  который  заверил  нас,  что  федеральные  органы  власти

находящиеся в республике окажут всяческую помощь в реставрации данных

памятников.  Общая  сумма  реставрационных  работ  около  5  млн  рублей.

Есть  памятники,  где  требуются  капитальные  вложения  на  10  -  20  тысяч,

а  есть  100  тыс.,  200  тыс.  рублей.  По  всем  памятникам  ведутся  реестры,

учеты,  все  эти  учеты  имеются  в  Министерстве  культуры  и  должен

вас заверить, что данные памятники не будут утеряны. 

Следующее  направление  –  это  организация  благоустройства  парков

и  скверов,  на  территориях  которых  установлены  мемориалы  в  память  

о  защитниках  Отечества.  Их  достаточно  много  по  республике.  Данное

направление не забывается. 

Изготовление  и  установка  памятника  погибшим  воинам-землякам  

в  с. Юксары  Килемарского  муниципального  района.  Это  единственный

памятник, который в этом году будет вновь создан. 
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Продолжение  поисковых  работ  в  местах  боевых  действий  Великой

Отечественной войны 1941 - 1945 годов силами поискового отряда "Демос".

Должен  вам  сказать,  что  члены  данной  общественной  организации  

в  Ленинградской  области  недалеко  от  Синявинских  высот,  на  месте  боев

по  прорыву  бойцами  Волховского  фронта  блокады  Ленинграда,

на сегодняшний день обнаружили останки 6 пропавших без  вести солдат,

и установили данные одного бойца Великой Отечественной войны и вернули

имя погибшему воину. За что наша большая благодарность молодым людям,

работающим в этом отряде. 

Большое мероприятие начинается по награждению ветеранов Великой

Отечественной войны 1941 - 1945 годов, иных лиц в установленном порядке

единой юбилейной медалью "70 лет Победы в Великой Отечественной войне

1941  -  1945  годов".  Все  медали  получены.  Процесс  вручения  начат

Президентом страны. Сегодня медали уже вручены части наших ветеранов

в  Медведевском  районе.  На  следующей  неделе  планируется  вручение

медалей в здании Правительства. Данный процесс находится под контролем. 

Сегодня  также  ведется  работа  по  обновлению музейных экспозиций

и пополнение их новыми материалами, оформление библиотечных выставок

в библиотеках различного направления. 

Большой комплекс мероприятий культурно-массовой направленности.

Многие из присутствующих в зале депутатов приняли участие в реализации

проекта,  который  идет  в  Республике  Марий  Эл,  –  это  концерты

художественной  самодеятельности  районов  в  честь  70-летия  Победы

в Великой Отечественной войне. Эта акция идет в пять этапов. Сейчас идет

четвертый, почти завершающий. Свои коллективы в субботу и воскресенье

по полтора часа показывают все районы, осталось 4 района. Очень отрадно,

что  во-первых,  в  данных  мероприятиях  участвуют  от  каждого  района

как минимум 200 - 250 творческих людей, в том числе и те, которые помнят

о  Великой  Отечественной  войне,  заставляют  вспомнить  о  ней.  В  течение
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месяца  на  концертах  –  полный  аншлаг,  это  говорит  о  том,  что  данное

мероприятие нужно. 

Существуют  различные  дальнейшие  направления  деятельности.  

Это различные конкурсы, спектакли, участие в вахте памяти, в различных

мероприятиях,  в  том  числе  готовится  парад  войск  Йошкар-Олинского

гарнизона  по  площади.  Мы  планируем  порадовать  жителей  нашей

республики той мощью военной техники, которая у нас есть. Планируется

задействовать,  я  не  знаю,  как  это  получится,  и  авиацию  находящуюся  

на  территории  Йошкар-Олинского  гарнизона.  Я  думаю,  что  парад  войск

будет  яркой  страницей  в  перечне  мероприятий,  которые  планируются  

по подготовке и проведению 70-летия Победы. 

Я  бы  обратил  внимание,  что  9  мая  перечень  мероприятий  плана  

не  исчерпывается.  Мы  планируем  проводить  мероприятия  в  честь  боев  

с  японскими  захватчиками,  будут  мероприятия  при  поступлении  денег  

из федерального бюджета о закупке и вручении квартир, т.е. мы планируем,

что данные мероприятия будут проводиться до конца 2015 года. 

Доклад закончен.

Председательствующий. Спасибо, Александр Григорьевич.

Будут ли вопросы к Александру Григорьевичу?

Нет.

Председательствующий. Второй вопрос Дня депутата. 

Правовая учеба депутатов. 

Слово  предоставляется  Руководителю  Аппарата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Трудинову Антону Аркадьевичу.

Трудинов  А.А. Добрый  день,  уважаемый  Юрий  Александрович,

уважаемые депутаты и приглашенные!

В  своем  выступлении  я  хочу  остановиться  на  некоторых  моментах,

связанных  с  взаимодействием  депутатского  корпуса  Государственного

Собрания с Аппаратом Государственного Собрания.
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Учитывая  тот  момент,  что  вся  деятельность  Государственного

Собрания в основном осуществляется в форме заседаний, таких как сессии,

президиумы,  комитеты,  Дни депутата,  парламентские  слушания  и  прочие,

хочется  отметить  то,  что  подготовкой  мероприятий,  организационно-

техническим  обеспечением,  материальным,  финансовым  и  прочими

вопросами  занимается  у  нас  Аппарат  Государственного  Собрания.  

И для того чтобы данная работа строилась несколько более положительно

и чтобы в результате у нас положительный эффект был от взаимодействия

между  депутатским  корпусом  и  депутатами,  я  хочу  отметить  некоторые

моменты. 

Хочу  обратить  внимание  на  взаимосвязь  между  Аппаратом

и депутатским корпусом. Те мероприятия, которые мы проводим, требуют

определенной  подготовки,  и  зачастую  сотрудники  Аппарата  очень  тесно

взаимодействуют  с  вашими  помощниками  и  непосредственно  с  вами.

Выходят  на  связь  как  по  телефону,  так  и  путем  направления  различных

телеграмм,  телефонограмм,  писем  и  тому  подобное.  В  этой  связи  я  хочу

обратиться к вам с просьбой, чтобы вы ориентировали своих помощников,

чтобы они более тесно взаимодействовали с Аппаратом. 

Поскольку,  как  вы  понимаете,  те  решения,  которые  принимаются  

на заседаниях Государственного Собрания,  они,  как правило,  имеют свою

правовую подоснову только лишь в том случае, когда присутствует кворум

т.е.  не  менее 50 процентов от необходимого числа.  По данному вопросу  

на  заседаниях  комитетов  Владимир  Иванович  Мухин  уже  выступал  

и, в первую очередь, это касается сессий и комитетов. 

Дни  депутата,  которые  проводятся  Государственным  Собранием,  

в первую очередь, проводятся для того, чтобы организовать правовую учебу,

для  доведения  информации,  получаемой  по  результатам  деятельности

Председателя Государственного Собрания, его заместителей, по результатам

выездов,  и,  как  правило,  информация здесь  доводится  из  первоисточника,

как  говорится  из  первых  уст.  Поэтому  у  вас  всегда  есть  замечательная
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возможность все моменты сразу же уточнять, поскольку вы на сегодняшний

момент  являетесь  прямым  проводником  между  избирателем  и  властью,

и  эти  моменты  очень  пригодятся  вам  в  работе,  проводимой  со  своими

избирателями в избирательных округах. 

Отдельно хочется остановиться на вопросе организации работы в своих

избирательных округах. В конце 2014 года в газете "Марийская правда" нами

был  опубликован  график  приема  граждан  депутатами  в  избирательных

округах,  данная  информация  сегодня  находится  в  открытом  доступе.

Убедительная  просьба  к  вам,  если  вдруг  что-то  в  этих  графиках

у  вас  меняется,  пожалуйста,  сразу  же  информируйте  Аппарат  для  того,

чтобы мы могли оперативно разместить информацию на нашем сайте и точно

также  довести  до  наших  коллег  из  районов,  чтобы  они  информировали

местных жителей через свои районные издания. 

На  сегодняшний  день  большинство  из  вас  уже  представили

нам  документы  для  оформления  своих  помощников,  для  оформления

удостоверений помощников депутата Государственного Собрания, и я вношу

такое  предложение,  чтобы  вы  между  своими  помощниками  как-то

распределили  функционал  по  взаимодействию  с  Аппаратом

Государственного  Собрания,  чтобы  кто-то  из  них  информировал  вас

о мероприятиях, проводимых Государственным Собранием, то есть о Днях

депутата,  выездных Днях депутата,  заседаниях комитетов.  В то же время,

чтобы они представляли нам обратную информацию о том, какие встречи

вы  у  себя  проводите  на  местах,  какие  вопросы  возникают  у  ваших

избирателей,  чтобы  в  подготовке  каких-либо  мероприятий  мы  могли

уже заблаговременно проработать данный вопрос. 

Уважаемые коллеги,  всем по электронной почте  была разослана вот

такая  брошюра  –  информация  об  организации  работы  депутатов

Государственного  Собрания  за  первые  три  месяца  с  октября  по  декабрь

2014  года.  Я  обращаюсь  к  вам,  чтобы  вы  изучили,  проанализировали,

информация очень интересная и содержательная. 
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На очередной сессии,  26 февраля,  вам также будут выданы пакеты  

с  раздаточным  материалом.  В  основном  это  программы  взаимодействия

Государственного  Собрания  с  различными  органами,  с  прокуратурой,

Министерством  внутренних  дел,  Следственным  комитетом,  управлением

Роспотребнадзора,  а  также  календарь  на  2015  год.  Прошу эти  материалы

забрать с собой и руководствоваться в своей повседневной деятельности. 

Если есть ко мне какие-то вопросы, постараюсь на них ответить. 

Председательствующий. Спасибо, Антон Аркадьевич.

Будут ли вопросы к Антону Аркадьевичу?

Нет.

Слово  предоставляется  заместителю  Руководителя  Аппарата

Государственного  Собрания  Республики Марий Эл,  начальнику  правового

управления Поповой Елене Петровне.

Попова Е.П. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты!

Уважаемые приглашенные!

Было  высказано  предложение  от  депутатов,  которые  были  впервые

избраны  в  Государственное  Собрание,  о  том,  чтобы  осветить  основные

положения  законов  Республики  Марий  Эл,  регулирующих  деятельность

Государственного Собрания и депутатов Государственного Собрания. 

Тема  моего  выступления  "Законодательное  регулирование

деятельности Государственного Собрания Республики Марий Эл и депутатов

Государственного Собрания Республики Марий Эл". 

Прежде  всего  надо  сказать,  что  Конституция  определяет

Государственное Собрание Республики Марий Эл как парламент Республики

Марий  Эл,  который  является  высшим  и  единственным  органом

законодательной  власти  Республики  Марий  Эл.  То  есть  это  единственный

орган государственной власти,  который может принимать законы.  Отсюда

и ответственность, которая лежит на депутатах Государственного Собрания

при принятии ими законов Республики Марий Эл. 
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Основным  нормативным  актом,  которым  регулируется  деятельность

Государственного  Собрания  и  депутатов  Государственного  Собрания,

является  Конституция  Российской  Федерации,  которая  разграничивает

предметы  ведения  Российской  Федерации  и  предметы  ведения  субъектов

Российской Федерации.  Несколько  примеров:  уголовное  законодательство,

гражданское законодательство, все виды процессуального законодательства –

это  исключительное  ведение  Российской  Федерации.  А  такие  отрасли,

как  административное  законодательство,  земельное  законодательство,

вопросы  образования,  социальной  защиты  –  это  вопросы  совместного

ведения  Российской  Федерации  и  субъектов  Российской  Федерации.

Содержатся  требования  Конституции  Российской  Федерации  о  том,

что  по  предметам  совместного  ведения  субъекты  Российской  Федерации

вправе  осуществлять  законодательное  регулирование,  но  до  принятия

федерального  закона,  в  дальнейшем  законы  субъектов  Российской

Федерации должны быть приведены в соответствие с новым федеральным

законом. 

Основным Федеральным законом является закон № 184-ФЗ "Об общих

принципах организации законодательных (представительных) и исполнительных

органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации",

в  котором  отражены  основные  положения,  регулирующие  порядок

образования,  деятельности,  полномочия,  порядок  принятия  решений

законодательными органами государственной власти субъектов Российской

Федерации. 

Конституция Республики Марий Эл.

Закон  Республики  Марий  Эл  "О  статусе  депутата  Государственного

Собрания Республики Марий Эл".

Закон  Республики  Марий  Эл  "О Государственном  Собрании

Республики Марий Эл".

Закон Республики Марий Эл "О комитетах Государственного Собрания

Республики Марий Эл".
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Регламент Государственного Собрания Республики Марий Эл.

Я назвала основные законодательные акты. 

В  раздаточных  материалах  у  вас  содержатся  извлечения  из  этих

законов,  на  которые хотелось бы также обратить ваше внимание.  Прежде

всего, это формы осуществления депутатской деятельности. Статья 6 Закона

о статусе депутата об этом говорит. 

Формами осуществления депутатской деятельности являются:

участие  в  заседаниях  Государственного  Собрания,  сессиях

Государственного Собрания;

участие  в  работе  комитетов  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл, комиссий, согласительных комиссий Государственного Собрания

Республики Марий Эл;

участие  в  заседаниях  Президиума  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл;

участие  в  выполнении  поручений  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл и его органов;

участие в работе депутатских групп;

участие в парламентских слушаниях;

внесение законопроектов;

обращение с депутатским запросом;

работа с избирателями.

Регламент  Государственного  Собрания  устанавливает  еще  такую

форму депутатской деятельности, как Дни депутата. 

На  основных  формах  участия  депутатов  хотелось  бы  остановиться

более  подробно.  Это  участие  депутатов  в  заседаниях  Государственного

Собрания, сессиях, и в заседаниях комитетов Государственного Собрания. 

Прежде всего по работе сессии. Федеральный закон и закон республики

устанавливают, что сессии должны проводиться не реже 1 раза в три месяца.

Это  общее  правило.  Из  данного  правила  могут  быть  исключения  в  связи

с установленными требованиями федеральных законов. Например, в случае

39



досрочного  прекращения  полномочий  члена  Совета  Федерации  наделение

полномочиями нового члена Совета Федерации должно быть осуществлено

в  течение  одного  месяца.  Месячный  срок  дается  для  принятия  решения

о досрочном прекращении полномочий депутата Государственного Собрания

в  случае,  если  его  статус  не  совместим  со  статусом  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл. 

Надо  сказать  также  о  том,  что  планирование  работы  сессий

осуществляется в соответствии с утвержденными программами деятельности

Государственного Собрания и во многом они связаны также с требованиями

законодательства. Пример. Отчет министра внутренних дел о деятельности

подчиненных органов внутренних дел должен быть представлен в  первом

квартале  года,  следующего  за  отчетным.  На  этой  сессии  этот  вопрос

как раз депутаты будут рассматривать. 

Законом установлены сроки  для  утверждения  отчета  об  исполнении

бюджета,  до  1  июня должен быть  внесен соответствующий законопроект.

Есть сроки для внесения проекта бюджета, до 1 ноября, т.е. планирование

работы  сессий  осуществляется  с  учетом  требований  федерального

законодательства и республиканского законодательства. 

Важно участие депутатов в работе сессий для того, чтобы обеспечить

необходимый  кворум  для  принятия  решений.  Законы  принимаются

большинством голосов от установленного числа депутатов. Есть требования

Конституции,  когда  необходим  кворум  в  две  трети  голосов.  Поправки

к  Конституции  принимаются  двумя  третями  голосов,  двумя  третями

преодолевается  вето  Главы  Республики  Марий  Эл,  если  он  не  согласен

подписывать  закон,  направляет  мотивированное  возражение  в  парламент.

В  этом  случае  преодолеть  вето  Главы  Республики  Марий  Эл  возможно

и принять  закон  в  ранее  принятой  редакции  только  в  случае,  если  Закон

одобрен  двумя  третями голосов  в  предыдущей редакции.  Ну  и  две  трети

голосов необходимо для принятия решения по вопросу об отставке  члена

Правительства. Это три исключения из общего правила. 
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Законом  установлены  обязанности  депутатов.  Также  по  участию  

в сессиях. Это статья 16 Закона о статусе депутата Госсобрания. Депутаты

обязаны  принимать  личное  участие  в  заседаниях  Государственного

Собрания,  голосовать лично.  Требования есть к  соблюдению Регламента,  

к  соблюдению  правил  депутатской  этики  во  время  сессий.  Хотелось

бы  обратить  ваше  внимание,  что  Закон  содержит  требования

о том, что в случае невозможности участвовать в заседании депутат извещает

об  этом  Председателя  Государственного  Собрания  или  Заместителя

Председателя  Государственного  Собрания,  или  Аппарат  Государственного

Собрания. 

Важно  также  участие  депутатов  в  работе  заседаний  комитетов.  

В  Регламенте  содержится  требование  о  том,  что  вопросы,  не  прошедшие

рассмотрение  в  комитетах  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  и  не  согласованные  комитетами,  в  повестку  дня  сессии

не включаются. Поэтому очень важно, чтобы депутаты могли задать вопросы

докладчикам, которые представляют законопроекты, именно на заседаниях

комитетов,  получить  ответы  на  эти  вопросы,  если  они  возникают

по законопроектам, чтобы к сессии Государственного Собрания были сняты

все  вопросы  или  разногласия  для  того,  чтобы  законопроект  был  готов

для рассмотрения на сессии Государственного Собрания. 

Я уже коротко сказала о нормативных правовых актах, принимаемых

Госсобранием.  Это  регулируется  статьей  11  Закона  о  Государственном

Собрании,  не  буду  повторяться,  посмотрите,  пожалуйста,  в  своих

материалах. 

Важное  нормативное  регулирование  имеют  вопросы  полномочий

Государственного Собрания. Статья 8  Закона о  Государственном Собрании

об  этом  говорит,  но  также  из  полномочий  Государственного  Собрания

вытекает и периодичность заседаний Государственного Собрания. Хотелось

бы  сказать,  что  основным  полномочием  Государственного  Собрания
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является  принятие  законов,  Конституции,  поправок  к  Конституции,

утверждение  бюджета  Республики  Марий  Эл,  отчета  об  его  исполнении.

К  полномочиям  Государственного  Собрания  относятся  полномочия,

связанные  с  формированием  органов  исполнительной  власти.

Государственное  Собрание  утверждает  структуру  органов  исполнительной

власти.  В  настоящее  время  принят  Закон  о  Правительстве  Республики

Марий  Эл.  В  процессе  формирования  нового  Правительства,  когда  будет

избран  новый  Глава  Республики  Марий  Эл,  будет  сформировано  новое

Правительство,  к  полномочиям  Государственного  Собрания  отнесены

согласование  о  назначении  первых  заместителей  Председателя

Правительства,  министров  финансов,  экономики,  сельского  хозяйства,

здравоохранения  и  образования,  т.е.  это  также  важно  знать  для  того,

чтобы  осуществлять  полномочия,  которые  лежат  на  депутатах

Государственного Собрания. 

Формирование  судебной  власти  также  относится  к  полномочиям

Государственного  Собрания,  а  это  назначение  мировых судей Республики

Марий  Эл  и  назначение  судей  Конституционного  суда  Республики  

Марий Эл. 

Вы  знаете,  что  Государственное  Собрание  формирует

Государственную  счетную  палату,  и  назначение  должностных  лиц

Государственной  счетной  палаты  также  осуществляется  Государственным

Собранием.

Половина  состава  Центральной избирательной комиссии назначается

Государственным Собранием, 11 членов Общественной палаты Республики

Марий  Эл.  Установлена  периодичность  для  назначения.  Общественная

палата формируется раз в три года. Эти полномочия связаны с организацией

работы Государственного Собрания, с проведением сессий. 

В  заключение  хотелось  бы  отметить  требования  Закона  –

это взаимодействие депутатов  Государственного Собрания и избирателями.

Статьи 9 и 10 Закона о статусе депутата Государственного Собрания этим
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вопросам  посвящены.  В  частности,  в  статье  9  сказано,  что  депутат

Государственного Собрания Республики Марий Эл рассматривает обращения

избирателей, ведет прием граждан, вносит предложения в соответствующие

органы  государственной  власти,  органы  местного  самоуправления

и  общественные  объединения.  В  качестве  гарантий  сказано,  что  депутату

обеспечиваются  необходимые  условия  для  приема  граждан,  встреч

с  избирателями.  По  просьбе  депутатов  соответствующий  орган  местного

самоуправления  извещает  граждан  о  времени  и  месте  приема  граждан

депутатом или встречи с избирателями. 

В статье 10 говорится о том, что депутат информирует избирателей  

о своей деятельности во время встреч с избирателями, а также в средствах

массовой информации.  Надо сказать,  что Законом установлено положение

о том, что для встреч с избирателями депутат может иметь до 5 помощников.

Это во-первых. Во-вторых, у депутата есть право на возмещение депутатских

расходов.  Статья  29  об  этом  говорит.  У  вас  в  материалах  также  имеется

извлечение из этого Закона. 

В заключение хотелось бы обратить ваше внимание, что федеральным

законом  установлено  требование  о  том,  что  депутаты  Государственного

Собрания  до  1  апреля  обязаны представлять  в  Государственное  Собрание

сведения  о  своих  доходах,  расходах,  об  имуществе  и  обязательствах

имущественного  характера,  а  также  сведения  о  доходах,  расходах,

об  имуществе  и  обязательствах  имущественного  характера  своих  супруги

(супруга) и несовершеннолетних детей. Вот так много обязанностей, которые

установлены законом.

Мой доклад закончен. Если есть вопросы, прошу их задавать. 

Председательствующий. Спасибо, Елена Петровна.

Будут ли вопросы к Елене Петровне?

Нет.
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Слово  предоставляется  начальнику  информационного  управления

Аппарата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Логинову

Геннадию Викторовичу.

Логинов Г.В. Уважаемые депутаты!

Информационное  обеспечение  законотворческой  и  представительской

деятельности  Государственного  Собрания  –  основная  задача

информационного управления Аппарата Государственного Собрания.

Вся  работа  строится  на  основе  программы  деятельности

Государственного  Собрания  на  период  полномочий,  год,  планов  работы  

на  месяц  и  т.д.,  где  непременно  отражены  разделы  информационного

обеспечения.

Задачами управления являются:

– подготовка  и  систематизация  информационно-справочных  

и аналитических материалов;

– работа  со  средствами  массовой информации  по  освещению

деятельности  Государственного  Собрания  в  соответствии  с  Законом

Российской Федерации "О средствах массовой информации" и Федеральным

законом  "О  порядке  освещения  деятельности  органов  государственной

власти в государственных средствах массовой информации";

– формирование  с  помощью  средств  массовой  информации

положительного общественного мнения о Государственном Собрании;

– организация и проведение в Государственном Собрании комплекса

работ по информатизации;

– подготовка к изданию информационно-аналитической, справочной

и представительской печатной продукции.

Основные  функции,  непосредственно  связанные  с  информационным

обеспечением, это:

– информационное  сопровождение  законотворческой  деятельности,

проще  сказать  –  освещение  деятельности  Государственного  Собрания

в электронных и печатных средствах массовой информации;
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– обеспечение публикации официальных материалов Государственного

Собрания  в  средствах  массовой  информации.  Как  вы  знаете,  сейчас

это  не  только  официальные  еженедельники  газет  "Марийская  правда"

и "Марий Эл", но и интернет-портал Республики Марий Эл и "Официальный

интернет-портал правовой информации" (www.pravo.gov.ru);

– ежемесячные обзоры прессы по актуальным вопросам деятельности

Государственного Собрания и его депутатского корпуса;

– организация  работы  с  парламентскими  корреспондентами,

содействие  аккредитованным  журналистам  в  освещении  деятельности

Государственного  Собрания,  подготовка  пресс-релизов  о  деятельности

Государственного Собрания.

При  Государственном  Собрании  аккредитованы  7  журналистов:

3  –  представители  ГТРК  "Марий  Эл",  представители  газет  "Марийская

правда" – 1, "Марий Эл" – 2, "Пенсионер – ваш друг и советчик" – 1;

– осуществление  редакционно-издательской  деятельности,

подготовка к печати представительской и другой печатной продукции.

Как же непосредственно осуществляется информационное обеспечение?

Это  –  регулярное  размещение  информации  в  новостной  ленте

официального  сайта  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл;

на  страницах  печатных  СМИ,  в  информационных  выпусках  марийского

радио и телевидения.

Сообщения  в  средства  массовой  информации  готовятся  ежедневно.

Официальный  сайт  Государственного  Собрания  в  сети  Интернет  –  

на  сегодня  самая  оперативная  точка  подачи  информации  о  деятельности

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  здесь  можно  увидеть

не  только  так  называемую  новостную  ленту,  но  и  анонсы  предстоящих

событий:  график  приема  граждан  депутатами,  членами  Президиума

Государственного Собрания, повестки сессий, заседаний Президиума, Дней

депутата, планы работы, итоги и т.д.

К формам работы относятся также:

45



– подготовка пресс-релизов;

– проведение пресс-конференций;

– участие  аккредитованных  журналистов  в  работе  комитетов

Государственного  Собрания,  Днях  депутата,  парламентских  слушаниях,

заседаниях Президиума, сессиях Государственного Собрания;

– направление  пресс-релизов  и  другой  информации  

по электронной почте в районные СМИ;

– подготовка специализированных передач на телевидении и радио

под рубрикой "В Государственном Собрании Республики Марий Эл";

– подготовка  специальных  выпусков  "Парламентский  вестник"  

в газетах "Марийская правда" и "Марий Эл".

У  нас  есть  Комната  депутата,  где  находятся  различные  материалы,

которые помогают в работе депутатам.

Осуществляется  систематизация,  учет  и  хранение  периодической

печати:  газет  и  журналов,  поступающих  в  Государственное  Собрание,

формируются тематические каталоги.

Регулярно  ведется  обзор  периодической  печати,  книжно-журнальной

продукции.

Ведется хроника деятельности Государственного Собрания.

По поручению депутатов Государственного Собрания осуществляется

поиск  необходимой  информации  в  сети  Интернет  по  вопросам

законотворческой  деятельности,  подбор  материалов  по  интересующим

депутатов темам.

С 2003 года введена практика проведения ознакомительных экскурсий

в  Государственном  Собрании  для  студентов  республиканских  вузов,

слушателей  курсов  повышения  квалификации,  региональных  отделений

партий, общественных объединений, учащихся школ и лицеев.

В  практику  работы  управления  входит  взаимный  информационный

обмен с коллегами-информационниками законодательных органов субъектов
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Российской Федерации, прежде всего ПФО, обмен опытом работы.

В  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  имеются  

фото-, видео-, аудиоархивы, персональные накопительные папки депутатов,

где  хранятся  документы,  справки,  фото,  а  также  опубликованные  в  СМИ

печатные  материалы,  отчеты  о  деятельности  депутатов,  о  встречах

с избирателями. Не все депутаты ведут своеобразную хронику своей работы,

а у нас в накопительных папках все систематизируется и хранится.

Вошло в практику ведение аудиозаписи всех мероприятий.

Ведется прямая трансляция в сети Интернет сессий Государственного

Собрания.

Информатизация работы.

В  эксплуатации  находятся  3  специализированных  сервера,

50 персональных компьютеров, 10 ноутбуков, 5 планшетных компьютеров,

49 единиц оргтехники, из них: 25 черно-белых лазерных принтеров, 1 цветной

лазерный  принтер,  5  цветных  струйных  принтеров,  5  цветных  сканеров,  

13 многофункциональных устройств.

Все  персональные  компьютеры  объединены  в  локально-

вычислительную сеть.

Все рабочие места имеют выход в Интернет.

Налажена работа электронной почты.

Работают крупные базы данных.

Информационно-правовые  системы  "Консультант  Плюс  Регион"  

и  "Гарант",  специализированные  программные  средства  "Дело",  

"1С: бухгалтерия".

Отдельную  гордость  Государственного  Собрания  представляет

информационная  система  "Электронная  Марий Эл".  Ведется  мониторинг

и  обновление  информации,  совершенствование  информационной  системы.

Регулярно  готовится  электронный  вариант  паспортов  районов  и  городов

республики, который размещается в информационной системе "Электронная

Марий Эл".
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Это вкратце об информационном обеспечении.

Хотелось  бы  обратить  ваше  внимание  на  очень  важный  момент  –

это так называемая обратная связь.

Идет рассылка депутатам по электронной почте материалов различного

характера,  нужен  обратный  ход  –  ответ.  Появился  новый  опыт  работы

депутата в избирательном округе, нужен обратный ход (для распространения

этого  опыта).  Нужна  дополнительная  информация  для  работы  депутата,

нужен  обратный  ход  –  запрос  в  Комнату  депутата,  мы  делаем  поиск

материалов, информации и передаем депутату.

Да,  мы  ведем  мониторинг  деятельности  депутатов,  но  далеко

не все деяния депутатов находят отражение в печатных и электронных СМИ.

Ваши помощники могли бы взять на себя эту работу.

Я  уже  говорил  о  накопительных  папках  депутатов,  фотоальбомах

депутатов,  где  концентрируется  информация  о  деятельности  депутата

за  период  полномочий.  Ну  разве  не  приятно  в  конце  созыва  

в концентрированном виде получить своеобразное портфолио депутата.

Председательствующий. Спасибо, Геннадий Викторович.

Будут ли вопросы к Геннадию Викторовичу?

Нет.

Сегодня  прошло  заседание  Президиума  Государственного  Собрания.

Мы  рассмотрели  повестку  дня  сессии,  которая  состоится  26  февраля  

в большом зале в 10 часов. Все 23 вопроса подготовлены, по одному вопросу,

по земельным отношениям, есть замечания прокуратуры, сегодня – завтра

их  доработают  с  тем,  чтобы  выйти  с  согласованным решением  по  этому

законопроекту. Остальные все вопросы подготовлены нормально. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.
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Слово  предоставляется  Первому  заместителю  Председателя

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Мухину  Владимиру

Ивановичу.

Мухин  В.И. 21  февраля  был  юбилей  у  депутата  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  Шерстнева  Владимира

Леонидовича. 

Владимир Леонидович,  поздравляем Вас от имени Государственного

Собрания,  желаем  успехов,  здоровья  и  всего  самого  наилучшего.

(Аплодисменты).

(Вручение Почетной грамоты Государственного Собрания Республики

Марий Эл и Приветственного адреса).

Шерстнев В.Л. Получая Почетную грамоту и Приветственный адрес,

я  хочу  выразить  благодарность  Государственному  Собранию  Республики

Марий  Эл,  Вам,  Юрий  Александрович,  а  также  руководству  Республики

Марий Эл за внимание ко мне, скромному работнику культуры Республики

Марий Эл. (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Благодарю всех за участие в Дне депутата.

Объявление.

Шестая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

состоится 26 февраля 2015 года, в четверг, в 10 часов в большом зале.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 февраля 2015 года - вторник

12.30
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

8. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

11. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

21. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
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22. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

23. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

25. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

26. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

28. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

30.

Кравченко
Александр Григорьевич

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл

31.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

32.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

33. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

34. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

35.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

36. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл

37. Мосунов
Владимир Александрович
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Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

38.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

39.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

40.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич 

консультант организационного 
управления

41.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела
правовой экспертизы

42. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

43.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

44.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
45.

Волков
Дмитрий Николаевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

46.

Ташкова
Екатерина Васильевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"
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Материалы девятого
Дня депутата

17 марта 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения девятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
17 марта 2015 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

1. О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл

14.00-14.30 Рюмшин Сергей Иванович,
прокурор Республики Марий Эл 

Обмен мнениями

14.30-14.40 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные

2. Об итогах работы следственного управления Следственного комитета
Российской Федерации по Республике Марий Эл за 2014 год

14.40-15.10 Доронин Олег Михайлович,
руководитель следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл 

Обмен мнениями

15.10-15.20 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

17 марта 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

пятого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Дворца  Конгрессов  Республики

Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения седьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

девятый День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного Собрания Республики Марий Эл,  член Совета Федерации

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  –  представитель

от  Правительства  Республики  Марий  Эл  Солнцева  Светлана  Юрьевна,

главный федеральный инспектор по Республике Марий Эл Логинов Павел

Борисович,  полномочный  представитель  Главы  Республики  Марий  Эл

в  Государственном  Собрании  Мякишев  Геннадий  Федорович,  прокурор

Республики  Марий  Эл  Рюмшин  Сергей  Иванович, руководитель

Следственного управления Следственного комитета Российской Федерации

по Республике Марий Эл Доронин Олег Михайлович, начальник Управления

Федеральной  службы безопасности  Российской  Федерации  по  Республике

Марий  Эл  Бурак  Александр  Михайлович,  начальник  Управления

Федеральной  службы  Российской  Федерации  по  контролю  за  оборотом

наркотиков  по  Республике  Марий  Эл  Щитов  Александр  Андреевич,

начальник  Управления  Федеральной  службы  исполнения  наказаний
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по Республике Марий Эл Сарафанников Михаил Александрович, временно

исполняющий  обязанности  министра  внутренних  дел  по  Республике

Марий  Эл  Братухин  Андрей  Валерьевич,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич, руководитель  Управления  Федеральной

службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия

человека по Республике Марий Эл – главный государственный санитарный

врач по Республике Марий Эл Булатова Светлана Ильгизовна,  председатель

Конституционного  суда  Республики  Марий  Эл  Баранов  Александр

Михайлович, Председатель Верховного Суда Республики Марий Эл Давыдов

Александр Сергеевич,  министр юстиции Республики Марий Эл Григорьева

Татьяна  Валентиновна,  Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  старший  помощник

прокурора  Республики  Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,

Уполномоченный по правам человека в Республике Марий Эл Татаринова

Ирина  Сергеевна,  Уполномоченный  по  защите  прав  предпринимателей

в Республике Марий Эл Шакиров Амир Толгатович,  главы муниципальных

образований  Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,

депутаты  Собрания  депутатов  городского  округа  "Город  Йошкар-Ола",

члены  Общественной  палаты  Республики  Марий  Эл,  председатель

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Батухтина  Юлия

Андреевна,  члены  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,

специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания,  парламентские

корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

О состоянии законности и правопорядка в Республике Марий Эл.
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Слово  предоставляется  прокурору  Республики  Марий  Эл  Рюмшину

Сергею Ивановичу.

Рюмшин С.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Работа органов прокуратуры республики в прошедшем году строилась

в  соответствии  с  задачами,  поставленными  Президентом  Российской

Федерации и Генеральным прокурором России. 

Происходящие  в  стране  и  мире  события  потребовали  от  прокурора

максимальной  консолидации  усилий,  корректировки  надзорной

деятельности.  Мы  последовательно  добивались  эффективности

прокурорского  надзора,  решали  задачи  по  защите  конституционных  прав

граждан,  охраняемых  законом  интересов  государства  и  общества,

противодействию  преступности,  коррупции,  экстремистским  проявлениям,

совершенствованию  координирующей  роли  прокуратуры  по  укреплению

законности и правопорядка. 

Прокуроры  продолжили  работу  по  укреплению  взаимодействия  

с  органами  государственной  власти  и  местного  самоуправления.  Активно

участвовали в юридическом просвещении и повышении профессиональной

квалификации муниципальных служащих. 

Нами обеспечено надзорное сопровождение избирательной кампании

по выборам депутатов  Государственного  Собрания  Республики Марий Эл

и представительных органов муниципальных образований. С поставленными

задачами органы прокуратуры успешно справились. Выявляемые в процессе

выборов нарушения были своевременно устранены и не повлияли на итоги

выборов. 

Активизировано наше участие в  нормотворческом процессе.  Мнение

прокуроров учитывалось при подготовке и принятии нормативных правовых

актов,  что  предупредило  принятие  нескольких  сотен  незаконных  актов,

не позволило нарушить права граждан, повысило качество нормотворческих

процедур при формировании единого правового пространства. 
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С  использованием  права  нормотворческой  инициативы,

предоставленного  Конституцией  республики,  уставами  муниципальных

образований, подготовлено и внесено в законодательные (представительные)

органы 42 акта, в том числе три законопроекта, из которых 38 уже принято.

Приняты  законы  по  вопросам  профилактики  правонарушений

несовершеннолетних, профилактики алкоголизма, наркомании и токсикомании,

закон,  устанавливающий  запреты  для  работников  республиканских

учреждений,  наделенных  полномочиями  по  контролю  и  надзору

за деятельностью юридических и физических лиц.

По  результатам  изучения  правоприменительной  практики

подготовлено  367  информаций  с  предложениями  о  принятии  конкретных

нормативных правовых актов и приведении действующих в соответствие  

с федеральным законодательством.

По  предложению  прокуратуры  установлен  порядок  увольнения  лиц,

замещающих  государственные  должности  республики,  в  связи  с  утратой

доверия, введена административная ответственность за воспрепятствование

законной деятельности Уполномоченного по защите прав предпринимателей.

Особое внимание уделялось оказанию практической помощи органам

местного  самоуправления.  На  основе  модельных  актов,  подготовленных

прокуратурой, указанными органами принято 117 актов.

В  целях  реализации  актов  прокурорского  реагирования

скорректировано  39  республиканских  и  1742  муниципальных  акта,  

в том числе 138 уставов муниципальных образований. 

По фактам ненадлежащего  осуществления  нормотворчества  приняты

меры  по  устранению  причин  и  условий,  способствующих  нарушениям

законодательства.  По  внесенным  представлениям  173  должностных  лица

аппаратов органов власти подвергнуты дисциплинарной ответственности.

При  этом  за  некачественную подготовку  республиканских  правовых

актов  в  дисциплинарном  порядке  наказано  лишь  3  государственных
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служащих,  что  свидетельствует  о  либеральном  отношении  руководителей

республиканских ведомств к таким фактам.

Активная  работа  в  сфере  надзора  за  исполнением  федерального

законодательства позволила выявить и устранить свыше 25 тысяч нарушений

закона. 

В  целях  устранения  выявленных  нарушений  прокурорами  внесено

3587  представлений,  по  результатам  рассмотрения  которых

3711  должностных  лиц  привлечены  к  дисциплинарной  ответственности.

2234  лица  привлечены  к  административной  ответственности.  Принесено

3298 протестов, возбуждено 98 уголовных дел. 

В  интересах  граждан  и  государства  в  суды  предъявлено  

6330 исковых заявлений на сумму более 36 млн рублей. 

Большое  значение  придавалось  личному  участию  прокурорских

работников  в  рассмотрении  актов  прокурорского  реагирования,

что  несомненно  усилило  их  профилактический  эффект  и  повысило  

в  общественном  сознании  значимость  принципа  неотвратимости

ответственности за игнорирование требований закона. 

В  центре  прокурорского  надзора  была  и  остается  правозащитная

деятельность. Особенно бескомпромиссно мы отстаивали интересы и права

инвалидов,  пенсионеров,  детей-сирот,  детей,  оставшихся  без  попечения

родителей,  тех,  кто  в  силу  болезни  и  возраста,  в  силу  других  причин

не может постоять за себя. В интересах социально уязвимых слоев населения

прокурорами в суд предъявлено 336 исков на сумму более 1,5 млн рублей. 

Оперативно  принятые  прокурорами  меры  позволили  защитить

пенсионные  права  граждан.  Только  по  искам  прокурора  Куженерского

района судом на пенсионные органы возложены обязанности по включению

в  общий  трудовой  стаж  55  граждан  периодов  их  работы  в  колхозах

в малолетнем возрасте. 

После  прокурорского  вмешательства  обеспечены  права  инвалидов  

на  беспрепятственный доступ к  20 объектам социальной инфраструктуры,
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в  судебном  порядке  восстановлены  жилищные  права  более  80  граждан,  

17 инвалидам предоставлены путевки на санаторно-курортное лечение. 

В  этом  году  мы  будем  отмечать  70-летие  Победы  в  Великой

Отечественной  войне.  Эта  дата  –  дань  уважения  защитникам  Отечества.  

Мы  должны  сделать  все,  чтобы  органами  власти  исполнялось

законодательство  по  защите  социальных  прав  ветеранов  Великой

Отечественной  войны,  и  ни  один  ветеран  не  остался  обделенным.

Были благоустроены воинские мемориалы. 

Постоянно в поле зрения прокуроров находились вопросы соблюдения

прав  и  интересов  несовершеннолетних.  Это  сфера  образования,

здравоохранения,  решение  жилищных  проблем  детей-сирот,  защита

от преступных посягательств и другие. 

В  данной  сфере  выявлено  более  3800  нарушений  закона,  в  целях  

их  устранения  принесено  669  протестов,  внесено  711  представлений,  

по  результатам  рассмотрения  которых  862  лица  привлечено

к  дисциплинарной  ответственности,  328  –  к  административной,  в  суд

в  защиту  прав  и  интересов  детей  направлено  656  заявлений,  возбуждено

16  уголовных дел,  21  лицо предостережено о  недопустимости  нарушений

закона.

В республике по-прежнему не решен вопрос с обеспечением жильем

детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей.  По состоянию

на  1  января  2015  года  в  списке  лиц,  подлежащих  обеспечению  жилыми

помещениями  специализированного  жилищного  фонда,  находятся  1028,  

из  которых у  580  право  на  получение  жилья  наступило.  Полное  решение

указанной  проблемы  требует  финансирования  в  размере  более

600 млн рублей.

В  связи  с  миграцией  сельского  населения  остро  встает  вопрос

достаточности  учебных  мест  в  городских  общеобразовательных

организациях.  Остается  актуальным  вопрос  доступности  и  вариативности

дошкольного образования.
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В  минувшем  году  не  получил  положительного  решения  вопрос

обеспечения  беременных  женщин  и  кормящих  матерей  полноценным

питанием.  Как  следствие,  нарушается  гарантированное  Конституцией

Российской  Федерации  право  граждан  на  защиту  и  поощрение  семьи,

материнства и детства.

С учетом значительного сокращения по сравнению с прошлым годом

объемов  финансирования  мероприятий  по  летнему  оздоровлению  детей

требует решения в текущем году вопрос обеспечения детей организованными

формами досуга в летний период.

Большое  внимание  прокурорами  уделялось  реализации

конституционного  права  граждан  на  охрану  здоровья  и  медицинскую

помощь. 

Выявлены  серьезные  недостатки  в  деятельности  Министерства

здравоохранения  республики  и  подведомственных  ему  учреждений,

которыми не в полном объеме выполнялись мероприятия, предусмотренные

республиканскими  программами  модернизации  здравоохранения

и государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской

помощи.  Допускались  нарушения  законодательства  об  охране  здоровья

граждан,  о  санитарно-эпидемиологическом  благополучии  населения,

о закупках, за что в дисциплинарном порядке наказано 11 должностных лиц, 

к  административной  ответственности  привлечен  заместитель  министра

здравоохранения республики.

Стабильным  приоритетом  деятельности  органов  прокуратуры  

в  прошедшем году явилась  защита трудовых прав граждан.  Подавляющее

большинство их по-прежнему связано с несвоевременной оплатой труда. 

Наиболее  неблагоприятная  ситуация  отмечается  на  предприятиях

ООО "Диана  К"  в  городе  Йошкар-Оле,  где  просроченная  задолженность  

по заработной плате в прошедшем году составляла более 3 млн рублей. 

Не  была  обеспечена  своевременная  выплата  зарплаты  работникам

образовательных  учреждений  республики  в  декабре  2014  года.
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На протяжении длительного времени сохраняется долг по заработной плате

в республиканских государственных унитарных предприятиях Звениговское

и  Октябрьское  АТП,  что  явилось  следствием,  в  том  числе  отсутствия

должного  взаимодействия  региональных  органов  исполнительной  власти

с Министерством финансов Российской Федерации в части своевременного

возмещения  расходов  по  перевозке  льготных  пассажиров,  непринятия

Министерством  промышленности,  транспорта  и  дорожного  хозяйства

республики действенных мер по осуществлению контроля за деятельностью

подведомственных предприятий.

При осуществлении надзорной деятельности нами выявлено 10 фактов

сокрытия  от  органов  статистики  задолженности  по  заработной  плате

на сумму более 13 млн рублей. 

Установлено,  что  не  в  полной  мере  соответствует  задачам

эффективность  защиты  трудовых  прав  граждан  деятельность

уполномоченных органов.  К ответственности привлечены 12 должностных

лиц  органов  Гострудинспекции,  занятости  и  социальной  защиты.

За  нарушение  трудовых  прав  граждан  по  инициативе  прокуроров  

к  административной  ответственности  привлечено  519  должностных  лиц.  

В том числе 9 руководителей предприятий дисквалифицированы. 

По материалам прокурорских проверок за невыплату заработной платы

возбуждено  4  уголовных  дела.  После  прокурорского  вмешательства

работникам возмещено более 23 млн рублей задолженности по заработной

плате.  Не  снимается  с  повестки  дня  задача  обеспечения  законности  

на рынке труда. Мы продолжаем постоянный мониторинг данной ситуации,

активно взаимодействуем с органами власти, профсоюзами, требуем от них

не допускать массового нарушения трудового законодательства,  защищать

законные  права  людей,  давать  принципиальную  оценку  каждому  факту

травматизма на производстве. 
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Оперативно  нами  решались  задачи  пресечения  нарушений  закона  

в  сфере  жилищно-коммунального  хозяйства,  что  позволило  избежать

негативных последствий для тысяч людей.

Прокурорскими  проверками  были  охвачены  100  процентов

организаций,  непосредственно  оказывающих  услуги  в  сфере  ЖКХ.  

Дана  оценка  обоснованности  расходования  ими  более  350  млн  рублей.

Пресечено  1680  нарушений  закона.  К  ответственности  привлечено  

322  лица.  По  фактам  выявленных  нарушений  правоохранительными

органами  возбуждено  29  уголовных  дел,  из  них  14  –  по  материалам

прокурорских проверок.

Только  после  прокурорского  вмешательства  в  17  организациях

жилищно-коммунального комплекса погашена кредиторская задолженность

в размере 98 миллионов рублей.

От  органов  всех  уровней  власти  республики,  несмотря  

на принимаемые меры, требуется повышенное внимание вопросам ремонта

и  модернизации  объектов  коммунальной  инфраструктуры.

Из-за  изношенности  указанных  объектов  высоким  остается  число

инцидентов  на  системах  жизнеобеспечения,  которых  произошло  

208 в прошлом году.

Сложная  ситуация  в  сфере  водоснабжения  и  водоотведения  

в  Звенигове,  Волжске,  в  отдельных  населенных  пунктах  Звениговского

района (поселки Суслонгер, Красногорский, Илеть и Шалангер), поскольку

объекты требуют капитального ремонта либо замены.

Нарекания вызывает работа Министерства строительства, архитектуры

и жилищно-коммунального хозяйства республики, в деятельности которого

выявлены  факты  некачественной  подготовки  республиканских  жилищных

программ, неполноты принятия мер по устранению выявленных нарушений,

ненадлежащего  рассмотрения  обращений  граждан,  нарушений  процедур

проведения контрольных мероприятий.
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На  особом  контроле  прокурора  остаются  вопросы  надлежащего

выполнения  организациями  жилищно-коммунального  комплекса  работ  

по  содержанию,  ремонту,  модернизации  объектов  коммунальной

инфраструктуры  жилищного  фонда,  в  том  числе  за  счет  выполнения

производственных  программ  и  инвестиционных  программ,  проведение

капитального  ремонта  общего  имущества  многоквартирных  домов,

переселение граждан из аварийного жилья, тарифообразование.

Прокуроры  в  минувшем  году  активно  способствовали  проведению  

в  республике  экономических  преобразований.  Выполняя  поручения

Президента  России,  Генерального  прокурора  Российской  Федерации,  

мы  успешно  реализовывали  функции  по  защите  прав  предпринимателей,

которая  стала  неотъемлемой  частью  нашей  работы.  Как  показывают

результаты прокурорского надзора,  органами контроля все  еще не  изжита

практика  усложнения  и  затягивания  разрешительных  процедур.  Ведение

многочисленных  согласований,  незаконных  отказов  в  реализации  прав

предпринимателей.

Прокурорами  выявлено  более  1000  нарушений  прав  хозяйствующих

субъектов.  В соответствие с законом приведено 539 незаконных правовых

актов, нарушающих права предпринимателей, около 200 должностных лиц

привлечено к дисциплинарной ответственности. 

Результатом  изучения  предложений  контрольно-надзорных  органов

исключено  160  проверок,  планируемых ими  в  отношении  хозяйствующих

субъектов в 2015 году.  Прокурорами отклонено каждое второе заявление  

о  согласовании и  проведении внеплановых проверок.  Сейчас  наша задача

жестко  контролировать  исполнение  сводного  плана,  а  также  вопросы

эффективности, законности расходования бюджетных средств, выделенных

на различные инвестиционные проекты.  5665 нарушений закона выявлено

при  осуществлении  надзора  по  исполнению  закона  в  сфере  экономики.

Нами  эффективно  пресекались  нарушения  бюджетного,  налогового,

земельного законодательства, законодательства о закупках. 
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За  допущенные  нарушения  по  актам  прокурорского  реагирования  

к  дисциплинарной  ответственности  привлечено  847  должностных  лиц,

возбуждено 48 уголовных дел, в том числе 20 дел по фактам неправомерного

расходования  бюджетных  средств,  распоряжения  государственным

и муниципальным имуществом. 

Определенные  результаты  достигнуты  в  сфере  противодействия

легализации  (отмыванию)  преступных  доходов  и  незаконной  игорной

деятельности,  где  пресечено  свыше  200  правонарушений,  по  инициативе

прокуроров  на  виновных  лиц  наложено  более  3  млн  рублей

административных штрафов.

С  учетом  актуальности  и  особой  опасности  экономических

правонарушений для безопасности государства на фоне сложной финансово-

экономической ситуации в стране прокуроры ориентированы на обеспечение

эффективного  прокурорского  сопровождения  мероприятий,

предусмотренных  антикризисным  планом  Правительства  Российской

Федерации, законности при расходовании бюджетных средств.

В  текущем  году  прокуратурой  республики  запланированы  целевые

проверки  исполнения  бюджетного  законодательства  с  привлечением

правоохранительных  органов,  финансового  и  налогового  контроля.  

В этой связи прошу Государственное Собрание республики ориентировать

Государственную  счетную  палату  на  активное  сопровождение  проверок

целевого  использования  бюджетополучателями  денежных  средств,

выделяемых из республиканского бюджета.

Во  взаимодействии  с  природоохранной  прокуратурой  продолжена

системная  работа  по  обеспечению  законности  в  сфере  экологии,  

где  выявлены  многочисленные  нарушения  закона  –  825,  основная  доля

которых приходится на правоотношения в сфере оборота отходов,  охраны

вод и лесопользования.

Пристальное внимание во исполнение поручений Президента России

уделялось охране лесов.
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Органами  прокуратуры  республики  с  привлечением

правоохранительных  и  контролирующих  органов  проведены  масштабные

проверки  лесной  отрасли,  в  ходе  которых  выявлено  почти  1,5  тыс.

нарушений  законов.  По  инициативе  прокуроров  к  дисциплинарной  

и  административной  ответственности  привлечено  620  лиц,  возбуждено

12  уголовных  дел.  Выявлены  серьезные  упущения  в  системе  управления

лесами, государственного лесного контроля и пожарного надзора, нарушения

бюджетной  и  финансовой  дисциплины,  антикоррупционного

законодательства.

Пресечены  факты  бездействия  лесничих  на  подконтрольных

территориях,  замалчивания  нарушений,  непривлечения  виновных  лиц  

к  административной  ответственности,  длительного  непринятия  мер

по  взысканию  причиненного  ущерба,  волокиты  при  исполнении  решений

судов.

По  требованию  прокуроров  к  дисциплинарной  и  материальной

ответственности привлечено 15 судебных приставов,  27  должностных лиц

Министерства  лесного  хозяйства  республики  и  лесничеств,  в  том  числе  

2 заместителя министра, 3 начальника отделов Министерства. 

Приоритетным  направлением  на  протяжении  последних  лет

продолжают  оставаться  вопросы  повышения  безопасности  дорожного

движения.  Статистика  свидетельствует,  что  около  90  процентов  дорожно-

транспортных  происшествий  происходят  из-за  нарушения  водителями

правил  дорожного  движения.  В  этой  связи  особое  внимание  прокуроров

обращалось на качество подготовки водителей.

Практически  повсеместно  выявлялись  факты  предоставления

автошколами образовательных услуг ненадлежащего качества, что косвенно

является одной из причин столь высокой аварийности на дорогах. Пресечено

более  50  нарушений  требований  законодательства,  предъявляемых

к  материально-техническому  обеспечению  образовательного  процесса,

квалификационным  требованиям,  медицинским  осмотрам  мастеров
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производственного  обучения.  По  фактам  прокурорского  реагирования

в административно-дисциплинарном порядке наказано 14 лиц. 

Вторая  проблема  –  это  пьянство  за  рулем.  В  отчетном  периоде  

на  19  процентов  увеличилось  количество  дорожно-транспортных

происшествий, произошедших по вине водителей, находящихся в состоянии

опьянения.  В  связи  с  этим  была  продолжена  работа  по  лишению

их  водительских  прав  в  судебном  порядке.  По  заявлениям  прокуроров

прекращено право на управление транспортными средствами в отношении

38 лиц, страдающих алкогольной и наркотической зависимостью.

Многократного  вмешательства  органов  прокуратуры  требовало

неудовлетворительное  состояние  муниципальных  дорог,  особенно

в  Йошкар-Оле,  что  явилось  следствием  недостаточного  финансирования

работ по их ремонту и содержанию.

О негативной ситуации в указанной сфере свидетельствует и тот факт,

что совершению каждого четвертого дорожно-транспортного происшествия

сопутствовали неудовлетворительные дорожные условия.

Прокурорами  выявлено  свыше  500  нарушений  нормативных

требований к содержанию дорог. В целях их устранения в суд направлено

111  заявлений,  внесено  99  представлений,  к  ответственности  привлечено

113  лиц,  в  том  числе  41  должностное  лицо  органов  ГИБДД  за  факты

неполноты  использования  полномочий  по  обеспечению  безопасности

дорожного  движения,  а  также  освобождения  правонарушителей

от  ответственности  и  иных  процессуальных  нарушений  в  ходе

административного производства.

Продолжена  реализация  мер  по  усилению  надзора  за  исполнением

законов  в  сфере  миграционных  отношений.  Выработан  алгоритм

межведомственного взаимодействия, что способствовало оживлению работы

правоохранительных  и  контролирующих  органов  на  данном  направлении.

Совместными  проверками  удалось  пресечь  около  100  нарушений,

в  том  числе  в  отношении  6  работодателей.  Установлены  факты,
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когда работодатели фактически создавали нелегальным мигрантам условия

для незаконного пребывания.

После  прокурорского  вмешательства  скорректирована  работа

уполномоченных  органов,  к  дисциплинарной  ответственности  привлечено

89 должностных лиц.

Миграционная  обстановка  в  Республике  Марий  Эл  контролируема.  

В  то  же  время  мы  понимаем,  что  вопросы  противодействия  нелегальной

миграции  должны  находиться  под  постоянным  прокурорским

сопровождением  в  целях  предупреждения  межнациональных  конфликтов  

и экстремистских проявлений. 

Неотъемлемой  составляющей  органов  прокуратуры  является

противодействие  терроризму  и  экстремизму.  В  ходе  550  проверок,

проведенных  в  указанной  сфере,  выявлено  865  нарушений,  принесено  

82 протеста, внесено 265 представлений, 267 должностных лиц привлечены

к  дисциплинарной  ответственности,  в  суды  направлено  160  исков.

По  постановлению  прокуроров  к  административной  ответственности

привлечено 2 лица.  2  лица предостережены о недопустимости нарушения,

возбуждено  3  уголовных  дела.  В  связи  с  чем  вопросы  противодействия

терроризму,  нелегальной  миграции  и  экстремизму  должны  оставаться

под  постоянным  вниманием  органов  государственной  власти,  поскольку

проводимые проверки свидетельствуют, что деятельность органов местного

самоуправления  в  указанной  сфере  носит  формальный  характер

и  не  соответствует  предъявляемым  требованиям.  Недостатки,  нарушения

в истекшем году были во всех районах республики. 

Судами  по  инициативе  прокуроров  принят  ряд  решений  

по  устранению  нарушений  закона,  связанных  с  антитеррористической

защищенностью  школ  и  других  важных  объектов.  Удовлетворены  иски  

к  интернет-провайдерам и образовательным организациям об ограничении

доступа к интернет-ресурсам, содержащим информацию о порядке, способах
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создания  и  деятельности  тоталитарных  сект,  взрывчатых  веществ,

о пропаганде насилия и жестокости, иной негативной информации.

Реализуемые субъектами противодействия экстремизму  и терроризму

меры способствовали сохранению стабильности в республике. 

Значительные усилия прокуроров в истекшем году были направлены

на  обеспечение  системного  надзора  за  исполнением  законодательства  

о  наркотических  средствах  и  психотропных  веществах,  профилактике

наркомании. 

В  прошедшем  году  по  инициативе  прокуратуры  на  территории

республики совместно с правоохранительными органами, иными субъектами

системы  профилактики  организован  антинаркотический  месячник

"Мы выбираем жизнь". 

Проведены  масштабные  целевые  проверки  в  органах  власти,

внутренних дел, наркоконтроля, учреждениях образования и здравоохранения,

по  результатам которых вскрыты и  пресечены множественные нарушения

закона, по которым прокурором внесено 81 представление, по результатам

которых к  дисциплинарной ответственности привлечено 128 должностных

лиц, в том числе 53 сотрудника полиции. 

По  инициативе  прокуратуры  и  органов  наркоконтроля  закрыты  

35 интернет-сайтов, рекламирующие наркотические средства и курительные

смеси.  Незаконное  потребление  наркотиков,  отравление  граждан

курительными смесями,  спайсами,  появление  новых видов  психоактивных

веществ  требуют  от  правоохранительных  органов  и  органов  власти

активизации  профилактической  работы  по  борьбе  с  наркоманией,

привлечения к этой работе граждан, молодежи, общественности. 

Важнейшим условием решения этих задач является целенаправленная

просветительская  работа  среди  детей,  подростков,  учащихся,  студентов,

родителей и педагогических работников. 

Органам наркоконтроля и полиции необходимо активизировать работу

по установлению присечению административных правонарушений в сфере
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незаконного оборота наркотиков. Оперативным службам правоохранительных

органов  более  действенно  вести  работу  по  выявлению  организованных

преступных  групп,  занимающихся  незаконным  оборотом  наркотиков,

принимать  меры  по  установлению  и  перекрытию  каналов  поступления

наркотиков в наш регион. 

В  текущем  году  прокуратурой  республики  на  постоянной  основе

принимались  меры  организационного  и  практического  характера,

направленные  на  повышение  эффективности  надзора  за  исполнением

законодательства о противодействии коррупции.

Выработанные  решения  на  координационных  вневедомственных

совещаниях,  коллегиях  прокуратуры  республики  позволили  принять

дополнительные  меры  по  исполнению  Национального  плана

по  противодействию  коррупции  по  декриминализации  наиболее

подверженных  коррупции  сфер.  Это  при  проведении  государственных

закупок, распоряжении госимуществом, жилищно-коммунальном хозяйстве,

строительстве и других направлениях. 

По  материалам  прокурорских  проверок  выявлено  более  

2000 нарушений закона. Для их устранения принесено 584 протеста, внесено

562  представления,  по  которым  к  дисциплинарной  ответственности

привлечено  710  должностных  лиц.  По  постановлению  прокурора

к  административной  ответственности  привлечено  118  должностных  лиц,

выявлено  208  нарушений,  связанных  с  неисполнением  организациями

Федерального  закона  "О противодействии  коррупции"  в  части  разработки

и принятия мер по предупреждению коррупции. 

Установлены  многочисленные  нарушения  законодательства,

налагающие  ограничения,  запреты  и  обязанности  на  государственных

муниципальных служащих. Основной объем подобных пришелся на факты

предоставления неполных сведений о доходах, имуществе и обязательствах

имущественного  характера,  также  на  факты  несоблюдения  требований

законодательства  о  противодействии  коррупции  при  приеме  на  работу
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государственных  муниципальных  служащих.  Так,  факты  неполного

предоставления  сведений  о  доходах,  имуществе  были  допущены

в министерствах лесного хозяйства, образования и науки, здравоохранения,

Департаменте  информатизации  и  связи  республики,  МВД,  УФМС,  Фонде

социального страхования, Пенсионном фонде и других организациях.

В  целях  устранения,  выявления  нарушений  внесены  представления,

виновные  государственные  муниципальные  служащие  привлечены  

к дисциплинарной ответственности. 

Установлены  факты  наличия  конфликта  интересов.  Привлечены  

к  дисциплинарной  ответственности  главы  администраций  Советского  

и  Оршанского  районов.  В  каждом  случае  дисциплинарное  взыскание

применялось с учетом степени противоправности совершенного служащим

деяния. 

Значительная  работа  проделана  прокурорами  в  сфере  исполнения

законодательства  о  размещении  заказов  для  государственных

и муниципальных нужд, где выявлено 526 коррупционных правонарушений.

Актом прокурорского реагирования к дисциплинарной ответственности

привлечено 37 должностных лиц, к административной – 41 лицо.

Большую  роль  в  противодействии  коррупционным  проявлениям

продолжает  играть  антикоррупционная  экспертиза  нормативных  правовых

актов  и  деятельность  прокуроров  по  их  изучению.  На  предмет  наличия

коррупциогенных  факторов  изучено  более  4000  нормативных  правовых

актов,  в  147  выявлены нарушения  по  результатам нашего  вмешательства,

все исключены. Кроме того, по результатам изучения более 4000 проектов

не  допущено  в  153  случаях  принятия  нормативных  правовых  актов  

с коррупциогенными факторами. По фактам ненадлежащего осуществления

антикоррупционной экспертизы субъектами нормотворчества нами внесено

78  представлений,  114  должностных  лиц  привлечены  к  дисциплинарной

ответственности. 
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По инициативе прокуратуры республики вами,  уважаемые депутаты,

принят республиканский закон, направленный на профилактику коррупции

в государственных учреждениях. 

Пристальное  внимание  уделяется  деятельности  правоохранительных

органов по выявлению значимых коррупционных преступлений. Принятые

меры  организационного,  координационного  характера,  а  также  системная

проверка  соблюдения  законов  оперативно-разыскной  деятельности

позволили  добиться  увеличения  зарегистрированных  коррупционных

преступлений.  Выявлены  и  пресечены  факты  системной  коррупции  

в  правоохранительных  органах  и  органах  местного  самоуправления,

бюджетных учреждениях. 

Более  чем  в  два  раза  увеличилось  количество  установления  фактов

взяточничества.  Среди данных деяний 15  совершено в  крупном размере.  

В  частности,  привлечены  к  уголовной  ответственности  23  сотрудника

отдельного  батальона  ГИБДД  по  Республике  Марий  Эл,  получавших  

на системной основе взятки за незаконное бездействие. За посредничество

во  взяточничестве  осужден  начальник  отдела  ИФНС  №  1.  Направлено  

в суд уголовное дело в отношении руководителя ООО "Спецстройинвест",

который  похитил  денежные  средства  данной  организации  в  размере

21  млн  рублей  и  впоследствии  совершил  действие  по  их  легализации,

а  также  в  отношении  бывшего  ректора  Марийского  государственного

университета, совершившего хищение бюджетных средств в особо крупном

размере и злоупотребление полномочиями, повлекшие тяжкие последствия.

В отношении последнего состоялся обвинительный приговор.

Доведены до суда с вынесением обвинительных приговоров значимые

дела  в  отношении  заместителя  начальника  оперативной  службы  ФСКН

по Республике  Марий Эл  Васильева,  получившего  взятку  в  значительном

размере  за  незаконные  действия  в  пользу  гражданина,  занимающегося

сбытом курительных смесей, главы администрации Мари-Турекского района

Горячкина,  получившего  через  посредников  взятку  в  крупном  размере
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за  реализацию  муниципального  земельного  участка,  руководителя

государственного  учреждения  Сорокина,  получившего  взятку  за  оказание

содействия предпринимателю в приобретении государственного имущества. 

Кроме того, осуждены первый заместитель начальника ГУ МЧС России

по  Республике  Марий  Эл  Пономарев  за  осуществление  управления

коммерческой организацией с оказанием ей преференции, заместитель главы

администрации города Волжска Тимохин за мошенничество,  руководитель

Регионального фонда социального страхования Дмитриев за мошенничество

при заключении исполнения государственного контракта, начальник Центра

инженерно-технического обеспечения УФСИН Шихов за хищение денежных

средств  учреждения,  за  многочисленное  злоупотребление  должностными

полномочиями при осуществлении государственных контрактов. 

В  борьбе  с  коррупцией  на  успех  можно  рассчитывать  только

при  условии  системной  профилактической  разъяснительной  работы  

как среди населения, так и среди чиновников. 

Мы  понимаем,  что  преодоление  коррупции  невозможно

без  формирования  в  обществе  атмосферы  непринятия  этого  явления.  

В  этих  целях  прокурорами  проведено  1260  выступлений  по  вопросам

противодействия  коррупции.  На  официальном  сайте  прокуратуры

опубликовано более 100 информаций. 

В новом году перед нами стоит задача по декриминализации наиболее

подверженных  коррупции  сфер  и  совершенствованию  работы

правоохранительных  органов  по  выявлению  фактов  взяточничества  

и злоупотребления служебным положением, являющихся наиболее опасными

коррупционными  преступлениями,  выявление  преступлений,  совершенных

организованными преступными группами. 

Реализуя  свои  полномочия  в  области  правовой  статистики,

прокурорами  пресечено  более  2000  фактов  недостоверного  отражения  

в  документах  первичного  учета  сведений  о  преступлениях  лиц,

их  совершивших,  а  также  более  400  нарушений  формирования  форм
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федерального  статистического  наблюдения.  В  результате  принятых  мер

возросли  показатели,  эффективно  характеризующие  картину  преступности

в республике. 

Органами  прокуратуры  выявлено  свыше  18  тыс.  нарушений,

допущенных  при  учете  нераскрытых  преступлений,  значительная  часть

которых связана с невыставлением документов первичного учета в случаях

принятия  органами  предварительного  расследования  процессуальных

решений,  возобновления  производства  по  уголовным  делам,  направление

уголовного дела в суд, прекращение уголовного дела. 

Для  устранения  выявленных  нарушений  прокурорами  внесено

509  актов  реагирования,  по  результатам  рассмотрения  которых  

к  дисциплинарной  ответственности  привлечено  288  должностных  лиц

правоохранительных органов, из них 18 руководителей. 

Характеризуя  состояние  преступности  в  целом,  необходимо

подчеркнуть  сохранение  тенденции  сокращения  числа  регистрируемых

преступлений  на  территории  республики  на  10  процентов.  Уровень

преступности на 100 тысяч населения продолжил снижаться, является одним

из  самых  низких  среди  регионов  Приволжского  федерального  округа.

Эта тенденция характерна для всех муниципальных образований республики,

за исключением Волжского, Звениговского, Юринского районов. 

Снижение  преступности  произошло  за  счет  уменьшения  количества

преступлений  небольшой  и  средней  тяжести,  количество  тяжких

преступлений возросло на 3 процента, особо тяжких – на 21.

Рост  массива  тяжких  и  особо  тяжких  преступлений  обусловлен

увеличением  количества  изнасилований  и  преступлений,  связанных  

со сбытом наркотических средств.

Уменьшилось количество убийств,  фактов умышленного причинения

тяжкого  вреда  здоровью,  в  том  числе  повлекшего  смерть  потерпевшего,

разбойных  нападений,  грабежей,  краж  и  иных  преступлений  против

собственности, преступлений, совершенных несовершеннолетними. 
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Наблюдается  снижение  количества  преступлений  совершенных  

в  общественных  местах,  на  улицах.  Несмотря  на  большую  работу,

проделанную  правоохранительными  органами  в  борьбе  с  преступностью,

существует ряд нерешенных проблем. 

В  2014  году  из  7419  зарегистрированных  преступлений  осталось

нераскрытым  практически  каждое  второе  преступление,  большую  долю

из которых составляют тяжкие и особо тяжкие деяния. На территории города

Йошкар-Олы их раскрываемость составила 20 процентов. 

Уменьшилась  раскрываемость  убийств,  причинение  тяжкого  вреда

здоровью,  краж,  преступлений  в  сфере  незаконного  оборота  наркотиков.

Сбытовые  преступления  в  сфере  незаконного  оборота  наркотиков

практически в республике не раскрываются.  Их раскрываемость составила

около 10 процентов, а в городе Йошкар-Оле – 8 процентов. 

В  связи  с  этим  проведенный  прокуратурой  анализ  исполнения

органами  Министерства  внутренних  дел  по  Республике  Марий  Эл  закона

при  раскрытии  преступлений,  совершенных  в  условиях  очевидности,

показал,  что  гарантия  государственной  защиты  конституционных  прав

граждан на доступ к правосудию и судебную защиту надлежащим образом

не обеспечивалась, а действующий механизм ведомственного контроля МВД

не  оказывает  влияния  на  реализацию  основополагающего  принципа

уголовного судопроизводства  неотвратимости наказания.  Такое положение

дел, прежде всего, обусловлено отсутствием системной работы непринятия

безотлагательных  мер  к  установлению  лиц,  виновных  в  криминальных

посягательствах.  Следователи,  дознаватели и сотрудники, уполномоченные

на  осуществление  оперативно-разыскной  деятельности,  инициативу

в раскрытии преступлений не проявляют. 

Прокурорам  поручено  активизировать  действенный  надзор

за  оперативно-разыскной  деятельностью,  принципиально  реагировать  

на реальные упущения при раскрытии преступлений, настойчиво добиваться

установления  нарушенных  прав  граждан  на  доступ  к  правосудию.
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Также  проводить  координирующую  работу  с  правоохранительными

органами. 

Вопросам  соблюдения  законов  при  рассмотрении  сообщений  

о  преступлениях  нами  уделяется  серьезное  внимание.  Неслучайно  любое

нарушение  в  этой сфере  оказывает  существенное  влияние  на  обеспечение

конституционных прав граждан. 

Мы  продолжаем  на  системной  основе  выявлять  факты  сокрытия  

от  регистрации  должностными  лицами  сообщений  о  преступлениях.  

В истекшем году нами установлено 726 не получивших учет криминальных

посягательств.  Результаты  надзорной  практики  показывают,  что  почти

каждое  третье  постановление  об  отказе  в  возбуждении  уголовного  дела

принимается  с  нарушением  закона.  О  крайне  низком  уровне  организации

работы в  этом направлении свидетельствует  наличие  значительного  числа

отказных материалов, по которым решения отменялись неоднократно.

Оценивая  деятельность  органов  предварительного  следствия

и  дознания,  хотелось  бы  отметить  улучшение  качества  прокурорского

надзора  на  стадии  утверждения  обвинительного  заключения.

О чем свидетельствует уменьшение в сравнении с  аналогичным периодом

прошлого  года  количества  оправданных  лиц  судом  и  дел,  прекращенных

судом  за  отсутствием  состава  преступления,  а  также  в  связи  

с непричастностью. В 2 раза снизилось количество дел, возвращенных судом

на дополнительное расследование. 

Мерами  прокурорского  реагирования  удалось  добиться  сокращения

количества  уголовных  дел,  оконченных  производством  с  нарушенным

сроком.  В  Следственном  управлении  Следственного  комитета  –  

с 37 до 29 процентов, в органах дознания – с 16 до 14 процентов. 

На  должном  уровне  прокурорами  обеспечивалось  поддержание

государственного  обвинения.  Позиция  государственных  обвинителей  

по  подавляющему  большинству  дел  способствовала  внесению  законных

обоснованных судебных решений. 
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Эффективно  сработали  прокуроры  в  гражданском  арбитражном

процессе. 

Продолжена  работа  по  улучшению  состояния  законности  в  сфере

исполнения  уголовных  наказаний, где допускаются  нарушения

при  их  отбывании,  условий  содержания,  среди  которых  основную  массу

составляют  нарушения  материально-бытового  и  медико-санитарного

обеспечения.

Пристальное  внимание  уделяется  улучшению  качества

профилактической  работы  уполномоченных  органов  с  лицами,

отбывающими наказания,  не  связанные с  изоляцией от  общества,  в  целях

улучшения состояния повторной преступности среди лиц данной категории.

Принимаемыми  мерами  удалось  сократить  число  рецидива

преступлений как среди взрослых, так и несовершеннолетних.

Вместе с тем ряд позиций вызывает определенную озабоченность. Это

рост  общего  количества  правонарушений  в  исправительных  учреждениях;

рост числа умерших, в том числе от заболеваний; отсутствие положительной

динамики  состояния  суицидальных  проявлений;  трехкратный  рост

в минувшем году изготовления спиртных напитков кустарного производства;

состояние  профилактической  работы,  которое  не  позволяет  говорить

о  положительной  динамике  в  состоянии  преступности  в  учреждениях

уголовно-исполнительной  системы  республики.  Все  это  свидетельствует

о  необходимости  приложения  дополнительных  усилий  для  улучшения

состояния законности в данном направлении.

Количество  поступивших  в  органы  прокуратуры  республики

обращений в 2014 году составило 13192.  На личный прием к прокурорам

обратилось  3,5  тыс.  граждан,  что  по-прежнему  свидетельствует  

о  доступности  и  высокой  эффективности  правозащитной  деятельности

прокуратуры. Наибольшее их число связано с нарушениями в сфере ЖКХ,

жилищных  и  трудовых  прав,  соблюдением  земельного  законодательства,

защитой  прав  несовершеннолетних,  законностью  необоснованности
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судебных  постановлений  по  уголовным  и  гражданским  делам.

Каждое  4  из  разрешенных  обращений  удовлетворено.  Приняты  меры

прокурорского реагирования, восстановлены нарушенные права граждан. 

Уважаемые депутаты!

Подводя  итоги,  отмечу,  что  в  целом  весь  комплекс  мер,  принятых

прокуратурой  при  взаимодействии  с  органами  государственной  власти,

органами  местного  самоуправления,  правоохранительными  органами,

оказывает положительное воздействие на состояние законности в Республике

Марий  Эл.  Проводимые  нами  меры  позволили  существенно  снизить

напряженность в социально-экономической сфере,  в том числе в вопросах

оплаты труда, защиты конституционных прав граждан на судебной стадии

уголовного  судопроизводства,  в  сфере  ЖКХ,  а  также  по  другим

направлениям. 

Впереди  у  нас  много  работы.  Мы  должны  не  просто  сохранить

набранные темпы, но и действовать на перспективу. Этого требует большой

объем стоящих перед нами задач, которые продиктованы самой жизнью. 

В  2015  году  нам  предстоит  работать  в  сложных  экономических

условиях,  что  потребует  мобилизации  дополнительных  усилий,  высокой

эффективности и дисциплины. 

В  текущем  году  состоятся  выборы  Главы  Республики  Марий  Эл,  

к  которым  будет  приковано  особое  внимание.  Наша  задача  обеспечить

надзорное сопровождение избирательной кампании. Нам предстоит решить

и  другие  задачи.  Прежде  всего,  это  обеспечение  конституционной

законности,  экономической,  экологической  безопасности,  защита  прав

и  свобод  граждан,  противодействие  преступности,  нелегальной  миграции,

проявлениям  экстремизма  и  коррупции,  реализация  полномочий

по  дальнейшему  снижению  методами  прокурорского  надзора  социальной

напряженности  в  обществе,  административного  давления  на  субъекты

предпринимательской  деятельности.  Это  и  есть  те  сферы,  в  которых

требуется  приложение максимальных усилий для обеспечения законности.
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Всем  очевидно,  что  решить  поставленные  задачи,  конечно,  невозможно.  

В  этой  связи  я  очень  рассчитываю  на  поддержку  с  вашей  стороны,

уважаемые  депутаты,  на  поддержку  со  стороны  органов  государственной

власти,  правоохранительных  органов,  общественности  и  всех

заинтересованных лиц и сторон по укреплению законности и правопорядка

на территории республики. 

Доклад окончен.

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Сергей Иванович.

Будут ли вопросы к Сергею Ивановичу?

Нет.

Уважаемые депутаты!

На  итоговой  коллегии  прокуратуры,  которая  проходила  по  итогам

2014  года,  я  от  имени  Государственного  Собрания  поблагодарил  Сергея

Ивановича,  специалистов  прокуратуры за  ту  совместную работу,  которую

мы проводим и которая направлена на соблюдение конституционных прав

жителей республики, права на нормальную жизнь, на защиту, поблагодарил

за  выборную кампанию,  которая  проходила  у  нас  14  сентября.  Это  были

абсолютно  честные,  чистые  выборы.  Это  подтверждено  всеми  итоговыми

документами. Прокуратура здесь сыграла значительную роль. 

Спасибо вам. 

Это  1410  депутатов,  которые  избраны  в  республике.  Это  депутаты

шестого созыва, избранные на следующие 5 лет. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Рассматривается второй вопрос. 

Об итогах работы Следственного управления Следственного комитета

Российской Федерации по Республике Марий Эл за 2014 год.

Слово  предоставляется  руководителю  Следственного  управления

Следственного  комитета  Российской Федерации по  Республике  Марий Эл

Доронину Олегу Михайловичу.

79



Доронин О.М. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В  2014  году  Следственное  управление  Следственного  комитета

Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл  (далее  –  Следственное

управление)  осуществляло  свою деятельность  на  основании Федерального

закона  "О  Следственном  комитете  Российской  Федерации",  приказов  

и распоряжений Председателя Следственного комитета России. Работа была

направлена  на  решение  приоритетных  задач,  определенных  

в решениях коллегии Следственного комитета России, повышение качества

и  соблюдения  законности  при  осуществлении  предварительного

расследования  исходя  из  поставленных  государством  задач  в  сфере

уголовного  судопроизводства,  с  учетом  состояния  преступности

в республике.

Работа  по  повышению  качества  предварительного  расследования  

в  2014  году  строилась  через  реализацию разработанных  и  закрепленных  

в  соответствующих  планах  более  220  мероприятий,  связанных  

как  с  совершенствованием  взаимодействия  Следственного  управления  

с иными правоохранительными органами республики, так и с проведением

обобщений,  изучением  практик,  оказанием  практической  помощи,

повышением  уровня  профессиональной  подготовки  сотрудников

Следственного управления с учетом замечаний и рекомендаций комплексной

и контрольной проверок бригады Следственного комитета России. 

Результаты стали основаниями для проведения 10 заседаний коллегии

Следственного управления, 10 межведомственных совещаний, ежемесячного

обсуждения на  оперативных совещаниях при руководителе  Следственного

управления результатов служебной деятельности. 

В  истекшем  году  издано  (переработано)  и  реализовано  в  основном

касающихся вопросов повышения эффективности организации следственной

работы  112  организационно-распорядительных  документов  (2013  –  69),

из которых 5 межведомственных. 
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Следственное  управление  принимало  активное  участие  в  работе

возглавляемого Главой Республики Марий Эл координационного совещания

по обеспечению правопорядка в республике.

Немало  вопросов  по  повышению  эффективности  взаимодействия

решено  через  работу  координационного  совещания  руководителей

правоохранительных органов республики. 

В  рамках  исполнения  плана  по  борьбе  с  преступностью  принято

участие  в  работе  межведомственных  рабочих  групп  по  борьбе  

с  коррупцией,  по  противодействию  преступлениям  экономической

направленности,  раскрытию и  расследованию преступлений  прошлых лет,

преступлений,  совершенных  организованными  преступными  группами  

и связанных с легализацией доходов, полученных преступным путем. 

Аппаратом  управления  разработаны  и  направлены  в  следственные

подразделения 16 методических рекомендаций (2013 –  8),  45  информаций

по наиболее актуальным направлениям деятельности (2013 – 27). 

Осуществлено  49  выездов  в  территориальные следственные отделы  

с  оказанием  практической  помощи,  изучено  более  350  уголовных  дел  

(2013  –  230),  дано  113  письменных указаний  (2013  –  31),  что  составляет

14,1 процента от всех данных указаний при осуществлении ведомственного

контроля (2013 – 3,4 процента). 

Особое  внимание  уделено  повышению  квалификации  сотрудников.

Проведено 11 семинарских занятий со следователями, 10 – с руководителями

следственных  отделов  и  их  заместителями,  на  которых  особое  внимание

обращено  процессу  осмотра  места  происшествия,  планированию  работы,

использованию  криминалистической  техники,  методикам  расследования

отдельных  категорий  преступлений,  осуществлению  ведомственного

контроля. 

К  работе  в  семинарах  приглашались  представители  прокуратуры,

Верховного Суда, МВД, контролирующих органов. 
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29  сотрудников  прошли  стажировку  в  аппарате  Следственного

управления, 16 – непосредственно на рабочем месте.

Свою деятельность сотрудники управления осуществляли не в простых

условиях.  В  республике  в  целом  по  всем  значимым  видам  преступлений

произошло  снижение  регистрации  их  количества,  в  том  числе  убийств  –

на 10 процентов (с 60 до 54), фактов причинения тяжкого вредя здоровью

со смертельным исходом – на 37,5 процента (с 40 до 25), то есть тех составов,

которые  традиционно  отнесены  к  подследственности  Следственного

комитета России. 

В то же время, несмотря на общее снижение регистрации преступлений

на 10,1 процента (с 8248 до 7419), наблюдается рост тяжких и особо тяжких

преступлений на 7,3 процента (с 1572 до 1687), в том числе изнасилований –

на  15,4  процента,  преступлений  экономической  направленности  –

на 20,3 процента (с 345 до 415). 

В следственные отделы поступило 3464 сообщения о преступлениях,

что на 6,3 процента меньше, чем в 2013 году (3696). 

40  следователями,  их  разрешившими,  принято  488  решений  

о возбуждении уголовных дел (2013 – 581), 2069 – об отказе в возбуждении

(2013 – 2150). 916 сообщений передано по подследственности (2013 – 906). 

Поступило  49  сообщений  о  безвестном  исчезновении  граждан  

(2013  –  86),  среди  которых  14  несовершеннолетних  (2013  –  20).  

По  результатам  проверок  возбуждено  лишь  1  уголовное  дело  по  факту

убийства,  которое  раскрыто  (2013  –  3).  Местонахождение  всех

несовершеннолетних,  объявленных  в  розыск  в  отчетном  периоде,

установлено.

При сокращении количества  следователей  в  2014  году  расследовано

735 преступлений, что на 7,6 процента больше, чем в 2013 году (683), среди

них 53 убийства (2013 – 60), 25 фактов умышленного причинения тяжкого

вреда  здоровью  со  смертельным  исходом  (2013  –  39),  15  изнасилований
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(2013 – 13), 183 преступления экономической направленности (2013 – 153),

160 – коррупционной (2013 – 110)

Расследовано 339 тяжких и особо тяжких преступлений (2013 – 247),

что на 37,2 процента больше, чем в 2013 году. Их удельный вес к общему

числу  расследованных  управлением  преступлений  увеличился

с 36,2 процента до 46,1 процента.

Среднемесячная  нагрузка  по  находящимся  в  производстве  делам

осталась  на  уровне  прошлого года  –  2,2  дела,  по  оконченным уголовным

делам – увеличилась до 1,5 дела (2013 год – 1,3). 

Выявлено  125  ранее  не  состоявших  на  учете  преступлений  

(2013 – 133), из которых 93 – тяжкие и особо тяжкие (2013 – 34). 

По  результатам  проведенной  работы  раскрыто  15 преступлений

прошлых  лет,  (2013  –  14),  среди  них  2  убийства  (2013  –  1),  2  факта

причинения смерти по неосторожности, 1 факт полового сношения. 12 дел

направлено в суд для рассмотрения по существу (2013 – 11), 3 прекращены

по нереабилитирующим основаниям.

Эти  показатели  достигнуты  благодаря  тесному  взаимодействию

подразделений  Следственного  управления  с  органами,  осуществляющими

оперативно-разыскную деятельность. 

Кроме  того,  в  отчетном  периоде  следователи  чаще  (2014  –  334,  

2013  –  256)  применяли  криминалистическую  и  специальную  технику.

Получены  сведения,  имеющие  доказательственное  значение,

по  301  преступлению  (2013  –  140).  Результативность  повышена  более  

чем в 2 раза. 

Активно  используется  полиграф  для  проведения

психофизиологических  исследований  при  раскрытии  преступлений.  

Из 94 (2013 – 90) проведенных исследований в 7 случаях установлены факты

несоответствия  информации,  сообщенной  обследуемым,  фактическим

обстоятельствам дела, в 15 – полученные данные соответствовали частично.
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Кроме  того,  в  2014  году  установлены  исполнители  по  2  заказным

убийствам,  совершенным  на  территории   республики  и  получившим

широкий  общественный  резонанс.  Это  убийство  предпринимателей

Лоскутова  (возбужденно  14  августа  2011  года)  и  Мартина  (возбужденно  

4 июля 2013 года). 

В  настоящее  время  указанные  уголовные  дела  соединены  в  одно

производство  с  уголовным  делом  по  факту  совершения  серии  убийств  

на  территории  Приволжского  федерального  округа,  находящимся  

в производстве отдела по расследованию особо важных дел Следственного

управления Следственного комитета России по Нижегородской области.

Однако,  несмотря  на  проделанную работу,  в  республике  отмечается

падение  раскрываемости  убийств  до  88,9  процента,  причинений  тяжкого

вреда здоровью со смертельным исходом – до 95,3 процента. Раскрыты лишь

все изнасилования.

В результате первичное решение о приостановлении предварительного

следствия  принято  по  28  уголовным  делам.  По  причине  отсутствия

достаточной  доказательственной  информации  не  удалось  раскрыть

21 преступление. Производство по 5 делам пришлось приостановить в связи

с  тем,  что  лица,  совершившие  преступление,  скрылись.  2  дела

приостановлены по причине серьезных заболеваний обвиняемых. 

Работа по их раскрытию продолжается.  По поручению следователей

проводятся оперативно-разыскные мероприятия,  анализируется получаемая

информация. 

Соблюдение  принципа  неотвратимости  наказания  за  совершенное

преступление в настоящее время становится еще более актуальным в свете

вступившего в силу с 1 января 2015 года Федерального закона № 273-ФЗ,

которым внесены изменения  в  закон о  компенсации за  нарушение  права  

на судопроизводство в разумный срок. 

Согласно  этим  изменениям  компенсацию  от  государства  

за  неоправданно  долгое  следствие  получат  потерпевшие  по  нераскрытым
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делам и в тех случаях, когда преступник так и не найден и расследование

приостановлено. 

Если характеризовать показатели следствия, то они таковы. 

При  сокращении  на  11,9  процента  количества  дел,  находящихся  

в производстве (с 910 до 802), окончено производством на 2,7 процента дел

больше, чем в 2013 году (с 512 до 526). Удельный вес от числа находящихся

в  производстве  увеличился  с  56,3  процента  до  65,6  процента.

Также увеличилось и количество направленных прокурору дел с 467 до 473.

Появились  тенденции к  уменьшению количества  дел,  возвращенных

для  дополнительного  расследования.  Удельный  вес  дел,  возвращенных

прокурором,  сократился  с  7,1  процента  до  6,8  процента,  а  судом  –  

с 2,4 процента до 1,4 процента. Их количество уменьшено на 12,1 процента.

К уголовной ответственности привлечено 458 лиц, при этом допущен

лишь  1  факт  незаконного  привлечения  к  ответственности.  По  делам

управления постановлен 1 оправдательный приговор.

Введенная  в  начале  2014  года  процедура  контроля  аппаратом

Следственного  управления  со  стадии  продления  срока  следствия  свыше  

2-х месяцев позволила сократить удельный вес уголовных дел, оконченных

с нарушенным сроком, с 37,1 процента в 2013 до 31,7 процента в 2014. 

В  основном  сроки  следствия  продлевались  в  связи  со  сложностью  

и  многоэпизодностью  расследуемых  уголовных  дел,  а  также  в  связи  

с длительностью проведения судебных экспертиз. 

Вдумчиво  решались  вопросы  избрания  меры  пресечения  в  виде

заключения  под  стражу.  Она  избрана  в  отношении  80  обвиняемых  

(2013 –  135),  в  2  случаях судом в применении меры пресечения отказано

(2013 – 10). 

Сумма  причиненного  ущерба  составила  77 млн  609  тыс.  рублей

(2013  –  65  млн  932  тыс.  рублей).  Возмещено  44  млн  877  тыс.  рублей  

(2013 – 52 млн 147 тыс. рублей), или 57,8 процента (2013 года – 79,1 процента). 
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Активнее  использовались  возможности  производства  оперативно-

разыскных  мероприятий  по  поручению  следователей  по  установлению

имущества,  подлежащего  аресту.  В  результате  сумма  арестованного

имущества составила 8 млн 683 тыс. рублей (2013 – 5 млн 303 тыс. рублей).

Руководители  следственных  отделов  постоянно  ориентируются  

на  активизацию  работы  по  улучшению  профилактической  деятельности.

Результативность  их  рассмотрения  повышена.  Если  в  2013  году  

к  дисциплинарной  ответственности  привлечено  12  должностных  лиц,  

то в 2014 году – 18. 

Теперь о расследовании отдельных категорий преступлений. 

Межведомственное  взаимодействие  с  прокуратурой,  органами,

осуществляющими  оперативно-разыскную  деятельность,  принесло

положительные результаты в борьбе с коррупцией. 

Расследовано 141 преступное деяние (2013 – 94).  Среди оконченных

производством дел 15 – о злоупотреблениях и превышениях должностных

полномочий, 28 – о взятках, 17 – о даче взяток, 8 – о служебных подлогах 

и другие.

За  совершение  коррупционных  преступлений  уголовную

ответственность понесли 42 должностных лица (2013 – 39). В поле зрения

следователей попали должностные лица органов местного самоуправления,

руководители государственных муниципальных предприятий и учреждений,

сотрудники  Министерства  внутренних  дел,  наркоконтроля,  исполнения

наказаний, налоговой службы, Министерства образования и другие. 

Только  в  ходе  расследования  уголовного  дела  в  отношении

сотрудников  отдельного  батальона  ДПС  ГИБДД  МВД  по  Республике

Марий Эл на стационарном посту "Уржумка" к ответственности привлечено

23 должностных лица за получение взяток. 

Глава  администрации  муниципального  образования  "Мари-Турекский

муниципальный  район",  получивший  от  предпринимателя  взятку  в  сумме

400  000  рублей,  осужден  к  4  годам  лишения  свободы  со  штрафом  
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в размере 8  млн рублей.  Посредник во взяточничестве по этому же делу,

получивший "за  услуги"  20  000  рублей,  приговорен  к  3,5  годам лишения

свободы со штрафом в размере 8 млн рублей.

Виновному  в  получении  взятки  в  размере  180  тыс.  рублей

руководителю  ГКУ  "Алексеевское  лесничество"  назначено  наказание  

в виде 7 лет лишения свободы и штрафа в размере 10 млн 800 тыс. рублей. 

Осужден  первый  заместитель  начальника  ГУ  МЧС  Российской

Федерации по Республике Марий Эл, который, являясь должностным лицом,

создал коммерческую организацию и осуществлял ее покровительство. 

В истекшем году окончено расследование в отношении должностных

лиц Марийского госуниверситета: бывшего ректора и главного бухгалтера,

которые  незаконно  обогатились  путем  издания  приказов  о  премировании

себя  за  работы,  которые  фактически  выполнены  по  другой  должности  

и вопрос о премировании за которые должен был решаться Министерством

образования и науки Российской Федерации. 

В истекшем году подвергнуто уголовному преследования 6 депутатов

выборных органов местного самоуправления (2013 – 2). Среди них: 

депутат  Собрания  депутатов  муниципального  образования

"Звениговский муниципальный район",  не исполнивший должным образом

обязанности  налогового  агента  (директор  ГУП  "Звениговское  АТП"

Дружинин); 

депутат Собрания депутатов муниципального образования "Оршанский

муниципальный  район",  который  незаконно  оплатил  за  счет  средств

предприятия административный штраф в сумме 20 000 рублей, наложенный

на него лично (начальник МУП "Оршанский водоканал" Санников);  

депутат Собрания депутатов муниципального образования "Городское

поселение Мари-Турек незаконно получил возмещение НДС более 800 тыс.

рублей (Мухаметов); 
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депутат Карлыганского сельского поселения Мари-Турекского района

в  группе  лиц  совершил  хищение  2  лошадей,  принадлежащих

сельхозпредприятию (Вершинин); 

депутат Ронгинского сельского поселения Советского муниципального

района, который за счет средств учреждения приобрел 32 т торфа на сумму

19 200  руб.,  распорядившись  ими  по  своему  усмотрению  (директор  ГБУ

"Кундуштурский психоневрологический интернат" Туев); 

депутат  Иштымбайского  сельского  поселения  Куженерского  района,

причинивший легкий вред здоровью своего брату (Аблинов).

В  настоящее  время  в  суде  рассматривается  уголовное  дело  

в  отношении  главы  администрации  муниципального  образования

"Кокшамарское сельское поселение", являющейся также депутатом данного

поселения,  которая  незаконно  передала  в  пользование  коммерческой

организации  своего  сына  муниципальное  имущество,  а  также  оплачивала

за счет средств муниципалитета связанные с его использованием расходы.

Более  четырех  лет  назад  Следственному  комитету  России  были

переданы полномочия по расследованию налоговых преступлений. 

С  этого  времени  у  Следственного  управления  с  Управлением

Федеральной налоговой службой России по Республике Марий Эл сложись

конструктивные взаимоотношения и полное понимание стоящих перед нами

задач в сфере борьбы с налоговыми преступлениями. 

Создана  рабочая  группа,  на  заседаниях  которой  в  2014  году

рассмотрены актуальные вопросы правоприменительной практики. 

Благодаря грамотному планированию производства предварительного

расследования,  качественному  и  своевременному  выполнению

запланированных  мероприятий,  должному  взаимодействию  с  налоговыми

органами  и  подразделениями  МВД  удалось  окончить  производством

11  уголовных  дел  о  налоговых  преступлениях  (2013  –  8),  из  них

9 направлены в суд (2013 – 3). 
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За  совершение  преступлений  в  сфере  налогообложения

к  ответственности  привлечены  директора  ГУП  "Звениговское

автотранспортное  предприятие",  ООО  "Водоканал  Сервис",

ООО "Молпром",  ООО "Мострубомонтаж",  ОАО "Порт  Козьмодемьянск",

ООО  "Параньгинская  ПМК",  ООО  "АвтоТЭК  12",  ООО  "Мегаполис",  

2 индивидуальных предпринимателя. 

В  бюджеты  всех  уровней  возмещено  12  млн  28  тыс.  рублей,  

или  63,8  процента  от  причиненного  преступлениями  данной  категории

ущерба (2013 – 71,5 процента).

В  этой  связи  хочется  отметить,  до  октября  2014  года  поводом  

для возбуждения уголовного дела о налоговом преступлении служили только

те  материалы,  которые  направлены  налоговыми  органами.  Органы

внутренних  дел  фактически  были  отстранены  от  процесса  выявления

таких преступлений.

В  октябре  2014  года  эти  требования  уголовно-процессуального

законодательства  исключены,  внесены  изменения,  которые  по  своей  сути

восстановили прежний порядок возбуждения дел по налоговым статьям. 

Теперь  дела  могут  возбуждаться  и  по  результатам  оперативно-

разыскной  деятельности,  осуществляемой  органами  внутренних  дел.  

В  отношении  фигурантов  нарушения  налогового  законодательства  может

применяться  весь  спектр  оперативно-разыскных  мероприятий,

предусмотренных  Федеральным  законом  об  оперативно-разыскной

деятельности.  По  своей  сути  оперативно-разыскная  деятельность

значительно  превосходит  налоговый  контроль,  так  как  связана  

с  противодействием  более  опасному  социальному  явлению,  каковым

является преступление. 

Полагаю, что внесенные изменения в Уголовно-процессуальный кодекс

Российской  Федерации  должны  повысить  результативность  выявления

налоговых преступлений, связанных с различными фальсификациями учета

и отчетности. 
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Однако  мнение  налогового  органа  при  решении  вопроса  

о возбуждении уголовного дела согласно закону также должно быть учтено

следователем.

Кроме  того,  органы,  осуществляющие  оперативно-разыскную

деятельность,  по  поручению  следователя  проводят  мероприятия  

по установлению имущества, на которое может быть наложен арест. 

В  качестве  примера  можно  привести  такой  случай.  Один  

из  индивидуальных  предпринимателей,  не  желая  платить  налоги,

инициировал  процедуру  банкротства,  денежные  средства,  значительно

превышающие  сумму  неуплаченного  налога,  перечислил  на  счета  своих

родственников.  Цепочка  перечислений  была  установлена,  наложен  арест

на денежные средства, после чего он добровольно возместил причиненный

преступлением ущерб.

В  настоящее  время  в  производстве  следователей  Следственного

управления находится еще 6 уголовных дел о налоговых преступлениях.

Следственным  управлением  принято  участие  и  подведены  итоги

межведомственной  оперативно-профилактической  акции  по  противодействию

распространению наркомании. 

Особую  озабоченность  вызывает  рост  возбужденных  уголовных  дел

о  наркопреступлениях  и  направленных  в  суд  дел  указанной  категории  

для  рассмотрения  по  существу  с  учетом  того,  что  это  непрофильное

направление деятельности Следственного комитета России.

Возбуждено  29  уголовных  дел  (2013  –  25),  направлением  в  суд

окончено 16 уголовных дел (2013 – 13).  Из 17 привлеченных к уголовной

ответственности  лиц  14  не  достигли  совершеннолетнего  возраста  

(2013 – 13 из 13).

В целом по управлению по всем категориям наблюдалось снижение

количества  дел  о  преступлениях,  совершенных  несовершеннолетними,  

и лишь по фактам накропреступлений отмечен рост. 
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Всего  в  2014  году  следователями  Следственного  управления

направлено  в  суд  47  (2013  –  63)  уголовных  дел  в  отношении  

63  (2013  –  68)  несовершеннолетних  обвиняемых.  Они  причинили  тяжкий

вред  здоровью  со  смертельным  исходом,  совершили  убийство,  кражи,

грабежи, разбои. Они объединяются в группы, а в г. Волжске самый младший

был  зачинателем  всех  преступлений,  периодически  вовлекая  

в эту деятельность старших товарищей.

В  то  же  время  снижается  количество  несовершеннолетних

потерпевших.  В  значительной  степени  это  связано  с  сокращением

преступных  посягательств  имущественного  характера.  Однако  столько  же

стали  жертвами  убийств  и  причинений  смерти  по  неосторожности,  

а  количество,  подвергшихся  сексуальному  насилию,  увеличилось  

с  14  до  17  человек.  Семи  из  них  не  исполнилось  и  5  лет,  9  –  10  лет,

6 – 14. Покончили жизнь самоубийством 4 несовершеннолетних.

Конструктивное  взаимодействие  с  органами  военного  комиссариата

в  2  раза  повысило  результативность  осуществления  уголовного

преследования  лиц,  уклоняющихся  от  призыва.  В  2013 году расследовано

16 дел, в 2014 – 38.

Работа  Следственного  управления  по  недопущению  фактов

возникновения  конфликтов  в  межэтнических  и  межконфессиональных

отношениях строится  во  взаимодействии с  другими правоохранительными

органами  через  работу  постоянно  действующей  группы  по  раскрытию  

и  расследованию  преступлений  экстремистского  и  террористического

характера.

Окончено  2  уголовных  дела  о  преступлениях,  предусмотренных  

ст. 282 УК Российской Федерации (2013 – 1). На стадии предварительного

расследования  находятся  3  возбужденных по  ч.  1  ст.  282  УК Российской

Федерации  уголовных  дела.  В  основном  это  факты  размещения  в  сети

Интернет  информации,  содержащей  унизительные  характеристики  

и отрицательные эмоциональные оценки группы отдельных народов. 
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Следователи  принимают  активное  участие  в  установлении

обстоятельств  применения  военнослужащими  Вооруженных  Сил  Украины

запрещенных средств и методов ведения войны. 

Из  находящихся  в  республике  беженцев  допрошено  207  человек,  

168 из них признаны потерпевшими, принято 310 жалоб в Европейский суд

по  правам  человека  и  Международный  уголовный  суд.  Более  50  томов

материалов направлено в Главное следственное управление Следственного

комитета России. 

В  связи  с  политическими  событиями  в  Украине  в  Следственном

управлении  издано  распоряжение  о  порядке  действий  при  возникновении

нештатных ситуаций, разработан План действий. 

В  целях  реализации  гражданами  права  на  личное  обращение  

в государственные органы, эффективности и своевременности принятия мер

реагирования  на  допускаемые  нарушения  законности  особое  внимание

в деятельности управления уделяется работе с обращениями граждан. 

С  целью  приема  граждан  организовано  37  выездов  в  районы

республики, 12 проведено в аппарате, 2 – в приемной Президента Российской

Федерации  в  Республике  Марий  Эл,  принято  участие  в  проведении

общероссийского Дня приема граждан во исполнение поручения Президента

Российской Федерации.

На личном приеме принято 115 человек.

При уменьшении количества поступивших обращений на 3,5 процента

(2013 – 949, 2014 – 916) количество разрешенных по существу увеличилось

на  11,8  процента  (с  543  до  607).  Удовлетворено  лишь  2  (2013  –  2),

что составляет 0,3 процента. 

Сотрудники  ориентированы  на  неукоснительное  исполнение

законодательства,  требований  руководящих  документов,  определяющих

порядок работы в данном направлении деятельности.
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На  8,2  процента  увеличилось  количество  обращений  граждан  в  суд

на  действия  сотрудников  управления  (с  61  до  66).  Удовлетворено  

2 жалобы, что меньше показателя 2013 года на 71 процент.

При  этом  все  больше  приходящих  на  прием  граждан  недовольны

происходящим в системе ЖКХ. В истекшем году лишь 2 уголовных дела

нам удалось довести до суда: в отношении директора ООО "Управляющая

компания  Новоторъяльская"  и  главы  администрации  муниципального

образования  "Кокшамарское  сельское  поселение".  Суммы  присвоенных

ими денежных средств составили соответственно 130 и 266 тысяч рублей.

Однако спектр совершаемых в этой сфере преступлений гораздо шире,

поэтому работа будет продолжена. 

В  истекшем  году  штатная  численность  Следственного  управления

сокращена на 2 единицы. 

Кадровую лихорадку 2013 года удалось пережить и стабилизировать

коллектив.  Коэффициент  текучести  кадров  составил  6,9  процента,  

при этом в 2013 году он составлял 20,6 процента.

В республике работают 40 следователей, половина из них имеют стаж

работы более 3-х лет. Большинство из них честно и добросовестно исполняли

свои должностные обязанности. 

Сотрудниками  Следственного  управления  чрезвычайных

происшествий  не  допущено,  преступления  ими  не  совершались,  случаи

привлечения к уголовной ответственности отсутствуют.

Все  это  позволяет  нам  окончить  начавшийся  год  с  достойными

показателями  оперативно-служебной  деятельности.  Для  этого  у  нас  есть  

и  материальная  база:  помещения,  мебель,  автотранспорт,  персональные

компьютеры, другая оргтехника. 

Полагаю,  что  2015  год  станет  еще  одним  шагом   вперед  в  деле

обеспечения  бескомпромиссной  борьбы  с  преступностью,  утверждения

правопорядка и законности в республике.

Доклад окончен.

93



Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Олег Михайлович. 

Будут ли вопросы к Олегу Михайловичу? 

Пожалуйста, депутат по одномандатному избирательному округу № 9

Герасимов Борис Геннадьевич.

Герасимов  Б.Г.  Уважаемый  Олег  Михайлович,  в  газете  "Красный

город"  от  10 декабря была опубликована статья  "Экзамен на  честность".  

В ней рассказывается про жителя города Йошкар-Олы Максима Ядыкова,

который во время прохождения тестирования при поступлении на службу

в  ОМОН был забит  насмерть  на  ринге.  Я  прошу дать  мне  разъяснение,  

как такое могло произойти? По каким инструкциям идет отбор и есть ли они

вообще? Почему на ринге не было судьи, врача? Чтобы больше такого случая

не допустить.  Это первый такой случай в Республике Марий Эл.  Прошло

полгода,  но  до  сих  пор  тишина.  Я  прошу  сейчас  Вас  ответить  

на эти вопросы. 

Спасибо. 

Доронин  О.М. На  моей  памяти  это  такой  первый  случай.  

В  настоящее  время  проверка  не  окончена,  направлена  в  Москву  

на исследование. Как только исследование к нам поступит, сделаем выводы

либо  о  возбуждении,  либо  об  отказе  в  возбуждении  уголовного  дела.

Большего я Вам пока сказать не могу. 

Герасимов Б.Г. Спасибо. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа Дня депутата выполнена.

Будут ли вопросы по Дню депутата?

Нет.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
17 марта 2015 года – вторник

14.00
зал заседаний

Дворца Конгрессов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

3. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Иливанов Петр Николаевич Избирательный округ № 15

10. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

11. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

12. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

17. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

20. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ
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22. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

23. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

25. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

28. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

29. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

31. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

32.

Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

33. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

34. Братухин
Андрей Валерьевич

временно исполняющий обязанности 
министра внутренних дел
по Республике Марий Эл

35. Бурак
Александр Михайлович

начальник Управления Федеральной 
службы безопасности Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

36. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

37. Давыдов
Александр Сергеевич

председатель Верховного суда 
Республики Марий Эл

38. Доронин
Олег Михайлович

руководитель следственного управления 
Следственного комитета Российской 
Федерации по Республике Марий Эл

39. Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл
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40.

Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

41. Мякишев
Геннадий Федорович

временно исполняющий обязанности 
полномочного представителя Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

42. Рюмшин
Сергей Иванович

прокурор Республики Марий Эл

43. Сарафанников
Михаил Александрович

начальник Управления Федеральной 
службы исполнения наказаний
по Республике Марий Эл

44. Солнцева
Светлана Юрьевна

член Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации – 
представитель от Правительства 
Республики Марий Эл

45. Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

46. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

47. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

48. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

49. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

50. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

51. Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов
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52. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

53. Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

54. Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

55. Столяров
Петр Владимирович

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

56. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Депутаты Собрания депутатов
городского округа "Город Йошкар-Ола"

57.

Андреев 
Антон Валентинович

58. Бочкарев 
Василий Михайлович

59. Волков 
Антон Михайлович

60. Заболотских
Андрей Владимирович

61. Лапшин
Павел Валентинович

62. Пейсахович
Григорий Ефимович

63. Протасов
Дмитрий Валентинович

Члены Общественной палаты Республики Марий Эл
64. Андреев

Дмитрий Иванович

65. Багнюк
Виталий Викторович

66. Голод
Николай Петрович
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67. Иоанн
(Тимофеев И.И.)

68. Казимов
Александр Сергеевич

69. Кулалаева
Раиса Анатольевна

70. Полетило
Ольга Олеговна

71. Поспехов
Александр Константинович

72. Русанов
Юрий Петрович

73. Шемчук
Денис Юрьевич

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
74. Батухтина

Юлия Андреевна
председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

75. Мосунов
Владимир Александрович

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

76.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

77. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

78.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

79.

Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник
организационного управления

80.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

исполняющий обязанности заместителя 
руководителя Аппарата, начальника 
организационного управления

81.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

82.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

83.

Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления
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84.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич 

консультант организационного 
управления

Представители средств массовой информации
85.

Копылов 
Владимир Васильевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

86. Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

87. Старикова 
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"

88. Ташкова
Екатерина Васильевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

100



Материалы десятого
Дня депутата

31 марта 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения десятого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл

31 марта 2015 года - вторник

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

1.  О  мероприятиях  по  подготовке  и  проведению  празднования
95-летия и 100-летия образования Республики Марий Эл

14.00-14.10 Васютин Михаил Зиновьевич,
Заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл, 
министр культуры, печати и по делам 
национальностей Республики Марий Эл

2.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва

14.10-14.20 Иванов Анатолий Николаевич,
Заместитель Председателя 
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

3.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва

14.20-14.30 Цветкова Ольга Николаевна,
Заместитель Председателя 
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

4.  О работе Молодежного парламента Республики Марий Эл третьего
созыва за 2014 год и перспективах на 2015 год

14.30-14.40 Батухтина Юлия Андреевна,
председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл 
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

31 марта 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственного

Собрания Республики Марий Эл В.И.Мухин.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения седьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

десятый День депутата Государственного Собрания шестого созыва.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  Заместитель

Председателя  Правительства  Республики  Марий  Эл,  министр  культуры,

печати и по делам национальностей Республики Марий Эл Васютин Михаил

Зиновьевич, председатель Молодежного парламента Республики Марий Эл

Батухтина  Юлия  Андреевна,  члены  Молодежного  парламента  Республики

Марий Эл, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Председательствующий. Рассматривается первый вопрос.

О  мероприятиях  по  подготовке  и  проведению  празднования

95-летия и 100-летия образования Республики Марий Эл. 
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Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики  Марий  Эл,  министру  культуры,  печати  и  по  делам

национальностей Республики Марий Эл Васютину Михаилу Зиновьевичу. 

Васютин  М.З. Добрый  день,  уважаемые  депутаты,  уважаемые

приглашенные!

Ежегодно  4  ноября  отмечается  День  образования  Республики  

Марий  Эл.  Эта  памятная  дата  касается  каждого  ее  жителя,  кто  живет,

работает и растит детей в Республике Марий Эл. 

В  этом  году  мы  будем  отмечать  95-летие  образования  Республики

Марий  Эл.  Подготовка  юбилейных  мероприятий  проводится  уже  сейчас  

во  всех  учреждениях  культуры,  искусства,  образовательных  организациях

и в каждом муниципальном образовании. Разработаны и утверждены планы

мероприятий, посвященные значимому событию в жизни республики.

В  целях  сохранения  и  развития  культурных  традиций  Республики

Марий Эл, возрождения и развития традиционных форм культурно-массовой

деятельности  для  различных  социально-возрастных  групп  населения

в  городах  и  районах  республики  пройдут  различные  мероприятия,

посвященные  юбилею  республики:  концерты,  конкурсные  программы,

тематические  вечера,  выставки  декоративно-прикладного  творчества,

встречи  с  деятелями  искусств,  информационные  часы,  беседы,  встречи,

викторины, турниры, игровые программы и другие мероприятия. 

С целью активизации творческой деятельности работников учреждений

культуры,  создания  в  коллективе  обстановки  творческого  сотрудничества

и  соперничества  в  январе  текущего  года  стартовал  конкурс  сценариев,

посвященный  Дню  республики  (организатор  –  Республиканский  научно-

методический  центр  народного  творчества  и  культурно-досуговой

деятельности).

С  января  по  ноябрь  пройдет  фестиваль  культурно-массовых  акций

"Сберегая  традиции,  смотрим  в  будущее",  в  котором  примут  участие  

все  города  и  районы республики.  Фестиваль  будет  проходить  в  три тура.
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Первый тур – районный, городской (март - октябрь), второй – отборочный

(ноябрь)  и  третий  –  республиканский  (декабрь).  В  помощь  проведения

фестиваля  в  сентябре  состоится  семинар-практикум  для  методистов,

организаторов-постановщиков  художественно-массовых  форм  досуга

с выездом в Медведевский район.

В  Килемарском  районе  18  июля  состоится  межрегиональный

фольклорно-этнографический праздник "Земля предков". Тема праздника –

"Республика Марий Эл: прошлое и настоящее".

Кроме  того,  пройдут  яркие  и  зрелищные  фестивали,  ставшие

уже  традиционными,  –  "Пеледыш  пайрем"  в  г.  Йошкар-Оле  и  районах

республики, "Пеледыш айо" в Горномарийском районе, фестиваль свадебных

обычаев и обрядов в Моркинском районе. 

Активно  ведут  подготовку  к  празднованию  юбилея  республики  

национальные  центры  культур,  призванные  вести  работу  по  сохранению  

и  дальнейшему  развитию  культурного  и  духовного  наследия  народов,

проживающих в республике.

29  апреля  в  Царевококшайском  Кремле  пройдет  акция  "Мый марла

ойлем"  ("Я  говорю  по  марийски").  Во  время  акции  в  образовательных

учреждениях  республики  планируется  проведение  театрализованного

представления "Игровая гостиная "Мый марла ойлем!" 

Итоговым  мероприятием  акции  станет  культурная  программа

с  участием  молодых  эстрадных  певцов,  фольклорных  коллективов,

известных  поэтов.  В  программе  также  запланированы  литературный  

и  танцевальный  флешмобы,  национальные  игры  и  презентация  рабочей

тетради по обучению марийскому языку "Модыш пöрт".

3  ноября  2015  года  в  концертном  зале  Республиканского  центра

татарской  культуры  пройдет  Вечер  дружбы  "Марий  Элем  –  мотор

кундемем!" ("Цвети мой край родной!") с участием творческих коллективов

центров марийской, русской и татарской культур.
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В Национальной библиотеке имени С.Г.Чавайна 25 февраля состоялась

XXI республиканская  научно-практическая  конференция  "Марийское

краеведение:  опыт  и  перспективы  развития",  организованная  совместно

с  Марийским  институтом  образования.  Тематика  конференции  привлекла

более 130 участников, среди которых – учителя школ, преподаватели вузов,

библиотекари, сотрудники других учреждений культуры. 

Во  всех  республиканских  и  муниципальных  библиотеках  будут

организованы  книжные  и  фотовыставки,  виртуальные  экскурсии,  беседы,

конкурсы  (формы  мероприятий  самые  разнообразные),  готовятся  

к  изданию  библиографические  указатели  и  циклы  материалов,  которые

позволят  жителям  и  гостям  республики  познакомиться  с  историей  

и культурой марийского края, окунуться в прошлое.

В  образовательных  организациях  сферы  культуры  пройдут

праздничные  концерты  творческих  коллективов.  Детская  школа  искусств

при  лицее  Бауманском  планирует  проведение  регионального  конкурса-

фестиваля "Мы дети единой России".

Ведут подготовку к юбилею республики и музеи республики.

Национальный музей Республики Марий Эл имени Тимофея Евсеева,

который тоже в  этом году отмечает  свое  95-летие,  готовится  к  открытию

в ноябре  текущего  года  стационарной выставки "К 95-летию образования

Марийской автономной области".

В  Республиканском  музее  изобразительных  искусств  откроется

выставка  "Край  марийский",  которая  будет  представлена  из  работ

художников  –  членов  общественной  организации  "Союз  художников

России", живущих и творящих свои картины в Республике Марий Эл.

В  Царевококшайском  Кремле  будут  организованы  фотовыставка

"Государственная  символика  Республики  Марий  Эл  (1920  -  2010  гг.)",  

и  выставка  фотодокументов  и  демонстрация  кинохроники  от  советского

периода  до  наших  дней  "Марий  Эл:  взгляд  в  историю  через  призму
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объектива", конкурс детского рисунка "Край ты мой марийский, я рожден

тобою".

В рамках празднования 95-летия образования Республики Марий Эл

Государственным архивом республики планируется организация и проведение

выставки архивных документов "У истоков автономии. Первый орган власти

Марийской автономной области", подготовка радиопередачи "Первый орган

власти в Марийской автономной области" на ГТРК "Марий Эл".

Уважаемые депутаты!

Через  пять  лет,  в  2020  году,  Республика  Марий  Эл  торжественно

отметит свой 100-летний юбилей. 

Распоряжением  Правительства  Российской  Федерации  от  28  ноября

2013  года №  2223-р  утвержден  план  основных  мероприятий,  связанных  

с  подготовкой  и  проведением  празднования  100-летия  образования

Республики Марий Эл.

В  связи  с  упразднением  Минрегиона  России  полномочия  

по  реализации  мероприятий,  связанных  с  празднованием  юбилейных  дат

субъектов  Российской  Федерации,  переданы  Министерству  культуры

Российской  Федерации.  Контроль  за  ходом  реализации  плана  возложен  

на Департамент туризма и региональной политики Минкультуры России.

В настоящее время Правительством Республики Марий Эл проводится

работа  по  формированию  оргкомитета  по  подготовке  и  проведению

юбилейных  мероприятий.  В  адрес  Министра  строительства  и  жилищно-

коммунального хозяйства Российской Федерации М.А.Меня было направлено

письмо  от  17  февраля  2015  года  №  01/30-И166  с  просьбой  возглавить

оргкомитет.  После  получения  ответа  с  предложением  включить  в  состав

оргкомитета кандидатуру заместителя директора Департамента финансов –

начальника  сводного  отдела  мониторинга  и  планирования  Соколова

Константина Игоревича Правительством Республики Марий Эл направлено

письмо  в  адрес  Председателя  Правительства  Российской  Федерации

107



Д.А.Медведева от 19 марта 2015 года № 0130-И274 с просьбой определить

председателя оргкомитета.

Согласно  утвержденному  плану  планируется  проведение  следующих

мероприятий.

По направлению "Просветительская деятельность, культурно-массовые

мероприятия, проведение форумов и иных мероприятий": 

VIII Всемирный конгресс финно-угорских народов (2020); 

X и XI Всероссийские Съезды марийского народа (2016 и 2020);

гастроли  Марийского  национального  театра  драмы  им. Шкетана  

в  республиках  Башкортостан,  Татарстан,  Пермском  крае  и  Свердловской

области (2017, 2018 и 2019);

проведение  Дней  Республики  Марий  Эл  в  г. Москве,  Венгрии,

Финляндской и Эстонской республиках (2019 и 2020);

гастрольный тур артистов Марийского государственного театра оперы

и балета им. Э.Сапаева по республикам и городам финно-угорских народов

(2019 и 2020);

Международный  фестиваль  театров  финно-угорских  народов

"Майатул"(2018 и 2020);

Международный фестиваль русских театров "Мост Дружбы" (2019);

Фестиваль оперы и балета "Летние сезоны" на открытых площадках

г. Йошкар-Олы (2018, 2019 и 2020); 

Международный фестиваль оперного и балетного искусства "Зимние

вечера" (2018, 2019 и 2020); 

Всероссийский фольклорный праздник "Пеледыш пайрем" ("Праздник

цветов") (2018 и 2020). 

Праздник состоится 20 июня 2015 года на площади имени В.И.Ленина

и  в  Центральном  парке  культуры  и  отдыха  г.  Йошкар-Олы  с  участием

представителей народа мари из разных уголков республики, также с регионов

компактного  их  проживания  –  Башкортостана,  Татарстана,  Удмуртии,
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Кировской, Нижегородской, Свердловской областей, Пермского края. Тема

праздника будет посвящена 95-летию образования Республики Марий Эл. 

В  рамках  праздника  пройдут  конкурс  "Кудо"  ("Подворье");  "Мелна

пайрем"  ("Праздник  блинов");  республиканский  фестиваль  национальной

культуры "Марийская круговая (луговая)".

С целью проведения  мероприятий на  высоком уровне  Минкультуры

Республики  Марий  Эл  проводится  определенная  работа  с  Минкультуры

Российской Федерации.  Так,  были направлены предложения о проведении

Х Всероссийского Съезда марийского народа в 2016 году и Всероссийского

фольклорного  праздника  "Пеледыш  пайрем"  в  2018  году  в  рамках  плана

мероприятий по реализации в 2016 - 2018 годах Стратегии государственной

национальной  политики  Российской  Федерации.  Также  направлено

предложение  об  издании  иллюстрированного  альбома  "Марийский

национальный костюм" в 2018 году.

По направлению "Сохранение и использование историко-культурного

наследия, реконструкция и иные работы":

В  период  2018 - 2020  годов  планируется  произвести  работы  

по  реконструкции  сценического  оборудования  Академического  русского

театра  драмы  имени  Г.Константинова,  Национального  музея  Республики

Марий Эл имени Т.Евсеева,  Национальной библиотеки имени С.Г.Чавайна,

Йошкар-Олинского художественного училища, концертного зала Колледжа

культуры  и  искусств  имени  И.С.Палантая,  а  также  реставрацию  здания

"Театр  марийский  драматический  им.М.Шкетана"  –  объекта  культурного

наследия. 

По  указанным  выше  объектам  проводится  работа  по  разработке

проектно-сметной документации.

Все  запланированные  мероприятия  пройдут  на  высоком

организационном и профессиональном уровне. 

Республика  Марий  Эл  и  все  ее  жители  достойно  встретят  одну  

из значимых дат в истории.
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Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Михаил Зиновьевич.

Будут ли вопросы к Михаилу Зиновьевичу?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва. 

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Иванову Анатолию Николаевичу.

Иванов А.Н. Уважаемые депутаты и приглашенные!

14  сентября  в  Республике  Марий  Эл  состоялись  выборы  депутатов

Государственного  Собрания.  Я  был  выдвинут  кандидатом  в  депутаты  

от  Моркинского  одномандатного  избирательного  округа  №  23.  В  ходе

выборов за меня проголосовало около 70 процентов избирателей. 

С  октября  2014  года  по  настоящее  время  мной  в  Моркинском

одномандатном  избирательном  округе  проделана  определенная  работа.  

В Моркинском районе и в Общественно-политическом центре Республики

Марий  Эл  проведено  35  приемов  граждан,  в  ходе  которых  принято  

72 посетителя. При этом рассмотрено 18 письменных обращений граждан.

Многим из них оказано содействие в решении вопросов. 

Так, житель деревни Кучко Памаш Моркинского района Губернов Е.А.

обратился  за  помощью  в  получении  субсидии  на  строительство  жилья.

Ильин  И.А.  и  Галкин  И.В.  просили  содействия  в  трудоустройстве

в Моркинском муниципальном районе. 

Глава  администрации  Себеусадского  сельского  поселения

Михайлов  В.И.  обращался  за  содействием  во  включении  строительства

фельдшерско-акушерского пункта в деревне Себеусад Моркинского района

в  перечень  строительства  ФАПов  в  рамках  реализации  программы

Республики Марий Эл "Развитие  здравоохранения"  на  2013 -  2020 годы.  

В итоге добились того, что строительство будет начато уже в 2016 году. 
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В  декабре  2014  года  директор  Кульбашинской  основной

общеобразовательный школы Сайфуллин Р.М. поднял вопрос о содействии

в  реконструкции  кровли  школы.  Заявление  было  направлено  министру

образования  и  науки  Республики  Марий  Эл  Швецовой  Г.Н.  В  итоге

Министерством образования и науки подготовлена заявка в Министерство

экономического развития и торговли о включении ремонта кровли школы

в текущем году. 

Глава  администрации  Шоруньжинского  сельского  поселения

Евсеев И.М.  обратился  за  содействием  в  завершении  строительства

Шоруньжинской  общеобразовательной  школы.  В  итоге  завершение

строительства школы запланировано на текущий год. 

Народный писатель Республики Марий Эл Яндаков Л.Л.  обратился  

с просьбой о его госпитализации. В итоге вопрос был решен при содействии

главного врача Моркинской центральный районной больницы. 

Уроженец  Моркинского  района,  детский  писатель  Федоров  А.Ф.

поднял  вопрос  о  подготовке  мероприятия  к  90-летию  деревни  Чавайнур,

основанной  классиком  марийской  литературы  С.Г.Чавайном.

Все вышеназванные вопросы решены положительно. 

За  шесть  месяцев  работы  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  шестого  созыва  состоялось  56  встреч  с  избирателями.

На  них  участвовало  около  7  тысяч  человек.  Озвучу  наиболее  значимые

из них.

Так,  23  января  2015  года  посетил  Аринскую  среднюю  (полную)

общеобразовательную школу Моркинского муниципального района. В ходе

встречи  ознакомил  учителей  и  учащихся  с  деятельностью  высшего

законодательного  органа  государственной  власти  республики.

А  в  завершение  мероприятия  директору  школы  Семенову Е.И.

за  многолетний  добросовестный  труд  в  системе  образования,  большой

личный  вклад  в  морально-нравственное  и  патриотическое  воспитание

обучающихся,  приобщение  их  к  спорту  и  в  связи  с  50-летием  со  дня
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рождения  вручил  Почетную  грамоту  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

15  октября  2014  года  во  Дворце  культуры и  досуга  поселка  Морки

состоялось  чествование  заслуженного  работника  культуры  Республики

Марий Эл, одного из уважаемых деятелей отрасли культуры Моркинского

района  Александрова  Анатолия  Александровича.  От  имени

Государственного  Собрания  юбиляра  поздравил  с  75-летием  со  дня

рождения. При этом поблагодарил его за многолетний добросовестный труд

и  огромный вклад  в  сохранение  и  развитие  культуры в  моркинском крае

и  вручил  Благодарственное  письмо  Государственного  Собрания,  а  также

Благодарность Всемарийского Совета и памятные сувениры.

11  марта  2015  года  в  деревне  Малый Карамас  Моркинского  района

принял участие в торжественном возложении цветов к мемориальной доске

Героя Советского Союза, уроженца деревни Малый Карамас В.И.Соловьева.

В тот  же  день  в  Аринской средней (полной)  общеобразовательной школе

принял участие в торжественном мероприятии, приуроченном к 100-летию

со  дня  рождения  нашего  знаменитого  земляка.  В  ходе  встречи  учащимся

рассказал  о  бессмертном подвиге  Героя  Советского  Союза  В.И.Соловьева

и призвал подрастающее поколение к патриотизму и любви к Родине. 

24  марта  2015  года  совершил  рабочую  поездку  в  Моркинский

муниципальный район.  В ходе визита встретился с  коллективом редакции

газеты  "Моркинская  земля",  где  ознакомился  с  деятельностью редакции,  

а  затем рассказал  о  деятельности  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл.

Также  посетил  Себеусадское  сельское  поселение,  где  встретился  

с  главой  сельского  поселения  В.И.Михайловым  и  жителями  деревень,

входящих в вышеназванное сельское поселение. В ходе встречи собравшимся

рассказал о деятельности Государственного Собрания Республики Марий Эл,

международной ситуации и экономическом состоянии в стране, остановился

на  некоторых  вопросах.  При  этом  поблагодарил  главу  Себеусадского

112



сельского поселения В.И.Михайлова за активную работу в районе. Благодаря

его инициативе и депутатскому содействию за истекшие три года построены

две дороги внутри сельского поселения протяженностью до трех километров.

В  настоящее  время  на  стадии  завершения  строительство  третьей  дороги.

Также подготовлен проект газификации деревень Себеусадского сельского

поселения.

В тот же день посетил Себеусадскую общеобразовательную школу,  

где также встретился с коллективом учителей. В ходе поездки в Моркинский

муниципальный  район  ответил  на  животрепещущие  вопросы  сельчан,

на  многие  из  них  дал  необходимые  разъяснения.  Отдельные  из  вопросов

решены  на  месте.  По  вопросам,  требующим  более  тщательного

рассмотрения, сделаны необходимые запросы. 

В течение работы Государственного Собрания Республики Марий Эл

шестого  созыва  принимал  активное  участие  в  работе  сессий  Собрания

депутатов Моркинского муниципального района. 

Что  касается  общественной  деятельности,  то,  как  все  вы  знаете,  

я  являюсь  председателем  Всемарийского  Совета  –  Мер  Канаш,  в  рамках

которого  ведется  определенная  работа,  направленная  на  сохранение  

и развитие марийского языка, культуры и традиций, улучшение жизненных

условий  народа  мари,  а  также  более  активное  привлечение  молодежи

к  общественной  жизни.  Кроме  того,  большое  внимание  уделяется

укреплению мира и  согласия между народами и конфессиями Российской

Федерации,  необходимости  расширения  взаимосвязей  между  марийцами,

проживающими  в  Республике  Марий  Эл,  и  марийскими  диаспорами

субъектов Российской Федерации. 

Марийское  национальное  движение  в  лице  культурных

и  общественных  объединений  и  организаций,  национально-культурных

автономий и других общественных институтов самоорганизации прилагает

немало усилий для развития самобытной культуры, укрепления этнической

идентичности  мари.  На  местах  проводим  культурные  мероприятия,
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способствующие формированию национальной идентичности и консолидации

этноса. Предпринимаются меры по координации деятельности общественных

объединений, функционирующих в различных регионах страны. 

Так, 7 ноября 2014 года на правах председателя Всемарийского Совета

принял  участие  в  работе  Третьего  съезда  Региональной  общественной

организации  "Национально-культурная  автономия  марийцев  Республики

Татарстан", который состоялся в Доме дружбы народов города Казани. 

28 - 29 ноября 2014 года в Йошкар-Оле, в Общественно-политическом

центре  Республики  Марий  Эл,  провели  осеннюю  сессию  Марийского

форума,  куда  были  приглашены  активисты  Межрегионального

общественного  движения  "Всемарийский  Совет  –  Мер  Канаш"  со  всех

регионов Российской Федерации с компактным проживанием народа мари. 

10  декабря  2014  года  участвовал  в  проведении  Дня  марийской

письменности.  Кстати,  в этом году 10 декабря исполнится 240 лет со дня

издания первой сохранившейся до наших дней книги на марийском языке

"Сочинения, принадлежащие к грамматике черемисского языка". 10 декабря

1775 года она была впервые выставлена на продажу. Этот день с 1999 года

принято официально считать Днем марийской письменности.

5  февраля  этого  года  в  Марийском  государственном  университете

принял  активное  участие  в  Межрегиональной  научно-практической

конференции  "Актуальные  проблемы  общественно-политической  истории

Поволжья  и  Приуралья",  посвященной  100-летию  со  дня  издания  первой

газеты  на  марийском  языке.  На  этом  мероприятии  выступил  о  развитии

общественно-политической  жизни  региона  начала  XX века,  когда  одно  

из значительных мест того периода по праву занял выпуск в 1915 году газеты

"Военные  известия"  ("Война  увер")  на  марийском,  удмуртском  

и  татарском  языках,  а  также  I Всероссийский  съезд  народа  мари,

состоявшийся  15  июля  1917  года  в  уездном  городе  Бирске  Уфимской

губернии. 
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27 февраля текущего года в селе Арда Килемарского муниципального

района организовал выездное заседание президиума Всемарийского Совета,

где были рассмотрены вопросы о подготовке и проведении весенней сессии

Марийского  форума  и  Пленума  Всемарийского  Совета.  Кроме  того,

рассмотрели  вопросы  о  деятельности  Килемарского  районного  актива

Всемарийского Совета. 

18  марта  2015  года  провел  расширенное  заседание  оргкомитета

Всемарийского Совета.  На заседание были приглашены члены президиума

и  исполкома  Всемарийского  Совета,  а  также  руководители  электронных  

и печатных средств массовой информации в Республике Марий Эл. В ходе

заседания  был рассмотрен проект  программы подготовки весенней сессии

Марийского  форума,  в  результате  которого  были  внесены  и  обсуждены

предложения по насыщении плана работы намеченного Марийского форума.

На  заседании  также  рассмотрены  вопросы  о  подготовке  Десятого  съезда

народа мари, который намечен на апрель 2016 года. 

О  своей  депутатской  деятельности  регулярно  информировал  своих

избирателей через электронные и печатные средства массовой информации.

Для этого использовались страницы газет "Моркинская земля" и "Марий Эл",

журнала  "Марийский  мир  –  Марий  Сандалык",  информационные

возможности  радио  и  телевидения  гостелерадиокомпании  "Марий  Эл",  

а также "Марий Эл ТВ" и "Марий Эл Радио". 

В завершение хочется отметить, что в ходе депутатской деятельности

в Моркинском избирательном округе № 23 в течение шести месяцев работы

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва  тесно

взаимодействовал  с  органами  муниципальных  и  государственных  органов

власти,  своевременно  выполнял  наказы  избирателей  и  содействовал

реализации их инициатив. 

Таким  образом,  моя  депутатская  деятельность  целиком  была

направлена на повышение уровня и качества жизни жителей Моркинского
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района  и  содействие  социально-экономическому  и  культурному  развитию

родного края. 

Председательствующий. Спасибо, Анатолий Николаевич.

Будут ли вопросы к Анатолию Николаевичу?

Нет.

Рассматривается третий вопрос.

Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва. 

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Цветковой Ольге Николаевне.

Цветкова О.Н. Уважаемые депутаты!

Уважаемые приглашенные!

Я  являюсь  депутатом  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  4,  5  и  6  созывов.  В  связи  с  тем,  что  только  практически  

6  месяцев  мы работаем  как  депутаты 6  созыва,  поэтому  затрону  работу  

в 5 созыве. 

Работу веду в нескольких направлениях.

Второй  созыв  я  являюсь  председателем  Комитета  Государственного

Собрания по социальному развитию. 

В ведении Комитета находятся следующие вопросы:

законодательство  в  области  демографической  политики,  социальной

защиты  населения,  семьи,  материнства,  отцовства  и  детства,  пенсионное

законодательство;

законодательство  в  сфере  развития  трудовых  отношений,  включая

условия  и  охрану  труда,  оплату  и  стимулирование  труда,  занятость

населения;

законодательство в сфере образования;

законодательство  в  сфере  государственной  молодежной  политики  

в Республике Марий Эл;
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законодательство о местном самоуправлении и муниципальной службе;

вопросы повышения уровня жизни населения;

вопросы содействия занятости населения;

вопросы финансирования  социальных расходов  из  республиканского

бюджета  Республики  Марий  Эл  и  расходов  на  развитие  социальной

инфраструктуры;

вопросы трехстороннего сотрудничества и социального партнерства.

Проведено  134  заседания  Комитета,  на  которых были подготовлены

и сделаны заключения на проекты законов Республики Марий Эл и проекты

постановлений Государственного Собрания по вопросам ведения Комитета. 

Комитет также по актуальным проблемам, требующим общественного

звучания, проводит выездные заседания Комитета и Дни депутата. 

Примеры выездных заседаний.

Организацию  летнего  отдыха  детей  рассматривали  на  базе

оздоровительного  центра  имени  Вали  Котика  на  базе  Марийского

целлюлозно-бумажного комбината. Центр, созданный данным предприятием,

пример для всей республики по созданию материальной базы, организации

и  комфортности,  постановке  воспитательной  работы.  И  приятно

то,  что  руководители  предприятия  Сташкевич  Александр  Михайлович,

Старостин Александр Викторович. Большое им спасибо.

Также  выездное  заседание  проведено  в  Мари-Турекском  районе  

по  выполнению  Закона  "О  социальной  поддержке  и  социальном

обслуживании  отдельных  категорий  граждан",  в  Юринском  районе  –  

по  социальным  гарантиям  участников  Великой  Отечественной  войны  

и тружеников тыла. 

Также  Комитет  осуществляет  анализ  и  контроль  за  реализацией

законодательства по вопросам, отнесенным к ведению Комитета. 

На  контроле  Комитета  находилось  поручение  В.В.Путина  

о  предоставлении  жилья  участникам  Великой  Отечественной  войны,

ежемесячно  Комитет  докладывал  ход  выполнения  поручения  Президиуму
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Государственного  Собрания.  Как  итог:  на  учете  состояло 2844,  в  очереди

осталось  52  человека,  в  целом  израсходовано  2  млрд  300  млн  рублей.  

Для 52 нужно 60 млн 946 тыс. рублей. До конца этого года проблема должна

быть решена.

Или проблема детских дошкольных учреждений. Рассмотрение начали

с  городов  Йошкар-Олы,  Волжска,  Козьмодемьянска  и  вместе  с  ними

рассматривали  резервы  дополнительных  мест.  Задача  наша  была,

чтобы  депутаты  всех  уровней  занялись  этой  проблемой,  почувствовали  

ее  актуальность.  Так,  в  2014  году  дополнительно  введено  1010  мест.

Большинство  детей  от  3  до  7  лет  обеспечены  местами  в  детских  садах.

Проблема – устройство детей от 2 месяцев до 1,5 лет. Социальный форум

поднимал этот  вопрос,  Д.А.Медведев  обратил  внимание  на  эту  проблему,

10 млрд рублей еще будет дополнительно. 

Сейчас мы работаем по контролю за исполнением Закона от 28 ноября

2014  года  №  53-З  "О  наделении  органов  местного  самоуправления

муниципальных образований государственными полномочиями Республики

Марий Эл по предоставлению мер социальной поддержки граждан в области

транспортного  обслуживания".  Полномочия  переданы  городу  Йошкар-Оле

и еще 7 районам. 

Столкнулись с тем, что в части районов нет транспортных перевозок.

О  каких  льготных  перевозках  может  идти  речь?  А  суть  в  том,  

что  перевозчикам  нет  возмещения  затрат  в  связи  с  выполнением

ими социальных перевозок. В связи с этим уже прошли 2 конкурса по отбору

перевозчиков на социальные перевозки, но они оказались несостоявшимися. 

Рассмотрению  этих  проблем  будет  посвящено  заседание  Комитета,

приглашены заместители, главы мунипалитетов и главы Собраний депутатов.

Проводили  мы  такие  заседания  по  выполнению  Закона

"Об  образовании".  Рассматривали  вопросы  о  питании  детей  

из  многодетных семей.  Сумма на  питание –  25 рублей в  день.  Пока мы  
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не смогли решить проблему. Рассматривали вопрос об организации подвоза

детей к школе в сельской местности. 

Надо  сказать,  что  Комитет  очень  активно  участвовал  в  обсуждении

проекта  закона  "Об  образовании".  Мы  давали  свои  предложения  

в  Государственную  Думу,  участвовали  в  видеоконференциях

Государственной  Думы  по  этому  проекту  закона,  отстаивали  социальный

статус педагога. 

Проводили  заседание  Комитета  и  парламентские  слушания

по проблемам молодежи, провели заседание Комитета в Марийском научно-

исследовательском институте языка, литературы и истории им.В.М.Васильева

и  День  депутата  в  Поволжском  государственном  технологическом

университете. 

Комитет  осуществляет  методическое  руководство  и  готовит

все материалы на Президиум Государственного Собрания по Молодежному

парламенту Республики Марий Эл.

Комитет вместе с правовым управлением разработал регламент работы

Молодежного  парламента,  положение  о  комиссиях  Молодежного

парламента,  проводит  отборочную  комиссию  по  части  республиканского

списка и резерва, помогает по выборам в муниципальных образованиях. 

Ведется  постоянная  работа  с  Советом  муниципальных  образований.

Являюсь  представителем  Государственного  Собрания  в  Совете,  стараюсь

довести вновь принятые законы, обсуждаем актуальные вопросы местного

самоуправления,  поддерживаем и  помогаем принятию принципов  Совета  

в тот или иной закон. 

Следующее направление.

Как  депутату  мне  поручено  возглавлять  (быть  руководителем)

региональную  общественную  приемную  Председателя  Партии

Д.А.Медведева.  А  участие  должны  принимать  все  депутаты,  также  

в  районах  и  городах.  У  нас  есть  как  депутаты  –  одномандатники,  

так по партийному списку. 
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Несколько слов об итогах работы. 

За  2014  год  в  общественную  приемную  обратилось  473  жителя

республики,  при  содействии  общественной  приемной  положительно

рассмотрено 23 процента обращений. Проведено 10 тематических приемов

министрами, руководителями федеральных ведомств. Мной как руководителем

проводятся выездные приемы в районах и городах республики. 

Следующее  направление  –  работа  в  одномандатном  округе.  

Я депутат строительного округа № 10. Это работа с избирателями, прежде

всего с учреждениями и организациями, находящимися в округе: 3 школы,  

3 ДДУ, 4 средних профессиональных учреждения, всего 43 учреждения.

Работа  по  благоустройству  по  обращениям  жителей.  Это  дороги  

по  улицам  Васильева,  Прохорова,  Крастыня,  Строителей,  Крылова,

светофоры, 6 детских площадок, конкурсы дворов.

Проведено 659 встреч с  избирателями,  рассмотрено 513 письменных

обращений граждан. Количество приемов – 295, принято 1490 граждан. 

Хочу  поблагодарить  всех  членов  Комитета  за  совместную  работу  

и  сказать  слова  благодарности  работникам  Аппарата  Государственного

Собрания,  особенно  правового  управления,  которые  помогают  в  нашей

депутатской работе. 

Спасибо. 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Николаевна.

Будут ли вопросы к Ольге Николаевне?

Пожалуйста, депутат по одномандатному избирательному округу № 6,

Швецов Михаил Николаевич.

Швецов М.Н. Ольга Николаевна, спасибо за выступление.

У  меня  вопрос  по  поводу  учителей  и  подготовки  педагогических

кадров.  В  районах  лет  через  5,  через  10  учителей  не  будет.  Потому

что  мы  смотрим  статистику:  к  нам  в  университет  поступают  молодые

учителя, очень низкий балл ЕГЭ. Кто в районах проживает, если подумать,

кто в районах будет учить? А о молодом учителе нужно думать сегодня. 
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Мы в Москве добиваемся увеличения бюджетных мест, предоставляем

бюджетные места республике, бесплатные общежития, бесплатное обучение,

стипендии. А у районов нет заинтересованности в молодых педагогических

кадрах. Мы даем целевой набор, в прошлом году всего 6 процентов прислали

на учителей от всего целевого набора.  Целый ряд районов не направляют

по целевому приему. 

Ольга  Николаевна,  я  прошу  на  Вашей  площадке  организовать

обсуждение.  У  нас  есть  Программа  по  поддержке  молодых  педагогов.  

Это  выделение  дополнительных  средств  на  оплату  проезда,  стипендии.

Необходим подбор среди школьников, тех, кто после учебы в университете

вернется в район и будет учить детей. Один учитель по физике подготовит

сто  будущих  инженеров.  Об  этом  просто-напросто  забываем.  Статистика

очень негативная по учительству и по привлекательности работы учителя. 

У меня есть предложение: вместе поработать по этому вопросу. 

Цветкова О.Н. Хорошо. Мы по этой Программе поработаем. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Рассматривается четвертый вопрос.

4. О работе Молодежного парламента Республики Марий Эл третьего

созыва за 2014 год и перспективах на 2015 год. 

Слово  предоставляется  председателю  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл Батухтиной Юлии Андреевне.

Батухтина Ю.А. Уважаемые депутаты!

Молодежный  парламент  Республики  Марий  Эл  был  создан

Постановлением  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  

от  24  декабря  2009  года  №  46-П  в  целях  содействия  деятельности

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  в  области

законодательного  регулирования  прав  и  законных  интересов  молодежи,

обеспечения  эффективного  сотрудничества  представителей  молодежи  

с органами государственной власти и органами местного самоуправления,  
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а  также  вовлечения  молодежи  в  процессы  социально-экономического  

и  общественно-политического  развития  Республики  Марий  Эл.  Общее

руководство  деятельностью  Молодежного  парламента  осуществляет

Председатель  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Юрий

Александрович  Минаков.  Методическое  руководство  деятельностью

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  осуществляет  Комитет

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  по  социальному

развитию и его председатель Ольга Николаевна Цветкова.

Взаимодействие  Государственного  Собрания  Республики Марий Эл  

с  Молодежным  парламентом  осуществляется  в  рамках  заключенного

Соглашения.  В  соответствии  с  документом  ежегодно  утверждается

программа взаимодействия.

Члены  Молодежного  парламента  в  2014  году  принимали  активное

участие в работе сессий, заседаний Президиума Государственного Собрания,

комитетов,  Дней  депутатов.  Регулярно  проходили  деловые  встречи

Председателя  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,

заместителей  Председателя  Государственного  Собрания  Республики  

Марий Эл и депутатов Государственного Собрания Республики Марий Эл  

с  молодежными  парламентариями.  Члены  Молодежного  парламента,

являющиеся  помощниками  депутатов  Государственного  Собрания  

на  общественных  началах,  в  2014  году  участвовали  в  приеме  граждан,

учились основам депутатской деятельности.

За  2014  год  состоялось  четыре  заседания  Молодежного  парламента,

регулярно проходили заседания комитетов и Президиума.

2014 год стал важным в политической жизни Республики Марий Эл.

Состоялись  выборы  депутатов  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  и  депутатов  представительных  органов  власти  республики.  

14  сентября  одновременно со  "взрослыми" выборами состоялись  выборы  

в  муниципальные  молодежные  парламенты  Республики  Марий  Эл,  
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а  в  декабре  завершилось  формирование  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл третьего созыва. 

7  апреля  2014  года  Глава  Республики  Марий  Эл  Л.И.Маркелов

утвердил  состав  организационного  комитета  по  формированию

муниципальных молодежных парламентов Республики Марий Эл, в состав

которого  вошли:  Председатель  и  заместители  Председателя,  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  члены  фракции

"ЕДИНАЯ  РОССИЯ",  сотрудники  Администрации  Главы  Республики

Марий  Эл,  главный  федеральный  инспектор  по  Республике  Марий  Эл,

Председатель  и  член  Центральной  избирательной  комиссии  Республики

Марий  Эл,  руководители  профильных  министерств  и  их  структурных

подразделений,  руководители образовательных учреждений,  представители

СМИ  и  др.  От  молодежного  парламента  в  республиканский  оргкомитет

вошли: Батухтина Юлия Андреевна (ответственный секретарь оргкомитета),

Егошин  Алексей  Николаевич,  Мартюшина  Екатерина  Константиновна,

Анисов  Сергей  Геннадьевич.  Возглавил  оргкомитет  Заместитель

Председателя Правительства Республики Марий Эл В.В.Шишкин. 

На  первом  заседании  29  апреля  2014  года  определена  дата

формирования  муниципальных  молодежных  парламентов,  утверждены

календарный  план,  типовые  документы,  рекомендации  по  организации

работы в муниципальных образованиях и городских округах. Участниками

избирательной  кампании  молодежных  парламентов  стали  молодые  люди  

в возрасте от 14 до 30 лет. 

Организаторами  выборов  выступили  молодежные  избирательные

комиссии,  которые  сформированы  при  территориальных  (районных,

городских)  избирательных  комиссиях.  Членами  молодежных  избирательных

комиссий также стали молодые люди в возрасте от 14 до 30 лет. 

115  представителей  самой  активной  молодежи  пополнили  кадровый

резерв избирательной системы Марий Эл.
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Голосование  по  выборам  депутатов  муниципальных  молодежных

парламентов проводилось путем электронного опроса с помощью устройств

мобильной связи и сети Интернет.

План  мероприятий  по  реализации  молодежных  выборов  включил

несколько основных направлений:

- работа организационного и исполнительного комитетов. Проведено  

7  заседаний,  на  которых рассмотрены вопросы проведения  избирательной

кампании, организации, форм и методов работы молодежных избирательных

комиссий; 

- организация  учебы  муниципальных  молодежных  парламентов,

молодежных избирательных комиссий,  членов  исполнительного  комитета  

по  формированию муниципальных молодежных парламентов.  Состоялось  

15 встреч и практических занятий по проведению выборов в молодежные

парламенты. Кроме того, в целях разъяснения деятельности муниципальных

молодежных  парламентов  по  проведению  выборов  в  муниципальные

молодежные парламенты организованы встречи с:

заместителями  глав  муниципальных  образований,  курирующими

вопросы  развития  социальной  сферы,  по  вопросам  формирования

муниципальных  молодежных  парламентов.  Подготовлен  информационный

материал для руководителей муниципальных образований;

руководителями  отделов  образования  и  по  делам  молодежи

муниципальных  образований  и  директорами  общеобразовательных

учреждений;

активом  молодежных  национальных  организаций  Республики

Марий Эл;

депутатами городского Собрания города Йошкар-Олы;

заместителями  директоров  по  воспитательной  работе  и  активом

школьников общеобразовательных школ города Йошкар-Олы;

руководителями и активом молодежи НПО, СПО, вузов;

советом директоров и активом молодежи промышленных предприятий;
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рабочей молодежью промышленных предприятий.

Привлечены  средства  массовой  информации  всех  уровней

для освещения информации о формировании муниципальных молодежных

парламентов.  Все  необходимые  правовые  документы  опубликованы  

в  муниципальных  газетах,  многим  мероприятиям  (форумы,  заседания

организационного  и  исполнительного  комитетов,  пресс-конференции,

встречи с молодежью и т.д.) посвящены радио- и телепередачи.

Для  проведения  встреч  и  мероприятий  члены  исполнительного

комитета  использовали  видеоролики  о  развитии  Республики  Марий  Эл  

и молодежного парламента Марий Эл.

Всего  проведено  более  300  встреч  с  молодыми  избирателями,  

на которых приняло участие свыше 20 тысяч молодых людей. 

27  мая  2014  года  прошла  встреча  молодежного  актива  республики  

с  представителями  органов  государственной  власти  Марий  Эл  и  органов

местного  самоуправления.  Организаторами  мероприятия  выступили

Правительство  Республики  Марий  Эл,  Государственное  Собрание

Республики Марий Эл, Молодежный парламент, Молодежное правительство

и  Молодежная  избирательная  комиссия  республики.  Участники  обсудили

вопросы  организации  и  проведения  выборов  депутатов  муниципальных

молодежных парламентов в 2014 году, участия Молодежного правительства

в  вопросах  формирования  и  реализации  молодежной  политики,  участия

молодежных избирательных комиссий в вопросах повышения электоральной

активности  юных  жителей  Марий  Эл.  Молодежный  парламент

и  Молодежное  правительство  Марий  Эл  рассказали  о  результатах  своей

работы  и  в  торжественной  обстановке  подписали  соглашение

о взаимодействии.

14 сентября 2014 года  218 представителей молодежных объединений

Республики  Марий  Эл  стали  депутатами  муниципальных  молодежных

парламентов  третьего  созыва.  Формирование  муниципальных молодежных

парламентов  проводилось  путем  прямых  выборов  по  пропорциональной
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избирательной  системе.  Голосование  проходило  за  списки  кандидатов,

выдвинутых молодежными избирательными объединениями.

Выбранный  формат  полностью  соответствует  выборам  депутатов

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл.  В  выборах  

в  муниципальные  молодежные  парламенты  приняли  участие

30 745  студентов,  учащихся  и  работающей  молодежи,  которые

проголосовали  за  депутатов  муниципальных  молодежных  парламентов,

что в 3 раза больше, чем в 2009 году и на 2222 больше, чем в 2011 году.

За два созыва деятельности муниципальные молодежные парламенты

в  полной  мере  показали  свою  эффективность,  активную  жизненную

позицию, способность повести за собой молодежь своих районов и городов,

явились примером для других субъектов Российской Федерации.

В 2014 году молодежные парламентарии приняли активное участие  

во "взрослых" выборах Республики Марий Эл. 

18  мая  2014  года  прошло  предварительное  внутрипартийное

голосование  регионального  отделения  Партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"  

по  определению  кандидатур  для  последующего  выдвижения  в  списки

кандидатов в депутаты на выборах в Государственное Собрание Республики

Марий Эл и Собрания депутатов городского округа "Город Йошкар-Ола",

городского  округа  "Город  Волжск",  городского  округа  "Город

Козьмодемьянск" в сентябре 2014 года.

В  предварительном  внутрипартийном  голосовании  от  Молодежного

парламента Республики Марий Эл приняли участие: 

Кокшеров  Виталий  Вадимович, баллотировался  в  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  по  Дубковскому  одномандатному

избирательному округу № 4 и Собрание депутатов городского округа "Город

Йошкар-Ола" по Кирзаводскому избирательному округу № 17.

Мартюшина  Екатерина  Константиновна, баллотировалась

в  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  по Гомзовскому

одномандатному избирательному округу № 8.
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Андреев Антон Валентинович,  баллотировался в Собрание депутатов

городского  округа  "Город  Йошкар-Ола" по Кировскому  избирательному

округу № 10.

Егошин  Алексей  Николаевич, баллотировался  в  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  по Гомзовскому  одномандатному

избирательному округу № 8.

Волков  Антон  Михайлович,  баллотировался  в  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  по Сомбатхейскому  одномандатному

избирательному  округу  № 3 и  Собрание  депутатов  городского  округа

"Города Йошкар-Ола" по Заречному округу № 8.

Кузнецов  Александр  Иванович,  баллотировался  в  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  по Сомбатхейскому  одномандатному

избирательному округу № 3.

Степанова  Анна  Сергеевна, баллотировалась  в  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  по Гагаринскому  одномандатному

избирательному округу № 11.

Смирнов  Александр  Алексеевич,  баллотировался  в  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  по Советскому  одномандатному

избирательному округу № 26.

Все молодые лидеры показали высокие результаты и были включены

в списки кандидатов в депутаты на предстоящих выборах.

По итогам голосования 14 сентября 2014 года: 

Александр  Алексеевич  Смирнов,  представитель  Молодежного

парламента  республики,  председатель  Молодежного  парламента

муниципального  образования  "Советский  муниципальный  район",  стал

депутатом  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого

созыва. 

Антон  Валентинович  Андреев  и  Антон  Михайлович  Волков  стали

депутатами Собрания депутатов городского округа "Город Йошкар-Ола". 
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Член  Молодежного  парламента  городского  округа  "Город  Волжск"

Закирьяев Рифат Абдуроманович стал депутатом городского округа "Город

Волжск". 

Заместитель  председателя  Молодежного  парламента  Советского

муниципального  района  второго  созыва  Богачук  Надежда  Ивановна

возглавила  муниципальное  образование  "Верх-Ушнурское  сельское

поселение". 

Лапина  Татьяна  Евгеньевна,  член  Молодежного  парламента

Параньгинского  муниципального  района  первого  созыва,  стала  главой

муниципального образования "Елеевское сельское поселение". 

Член  Молодежного  парламента  Параньгинского  муниципального

района  второго  созыва  Соколов  Григорий  Алексеевич  стал  депутатом

муниципального образования "Куракинское сельское поселение".

Член  Молодежного  парламента  Параньгинского  муниципального

района  второго  созыва  Медведев  Алексей  Викторович  стал  депутатом

муниципального образования "Городское поселение Параньга".

Многие члены молодежных парламентов приняли участие в выборах  

в  качестве  руководителей  и  членов  избирательных  штабов  и  членов

избирательных комиссий. 

16  октября  2014  началось  формирование  Молодежного  парламента

Республики  Марий  Эл  третьего  созыва.  Государственное  Собрание

Республики  Марий  Эл  сообщило  об  открытии  семнадцати  вакансий  

в  состав  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  представителей

от  региональных  отделений  политических  партий,  имеющих  фракции  

в Государственном Собрании Республики Марий Эл, а также от молодежных

общественных объединений. 

В соответствии с Положением о Молодежном парламенте Республики

Марий  Эл,  утвержденным  Постановлением  Государственного  Собрания

Республики  Марий  Эл  от  24  декабря  2009  года  №  46-П,  членами

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  могут  быть  граждане
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Российской  Федерации  в  возрасте  от  14  до  30  лет,  проживающие  

на территории Республики Марий Эл.

Молодежный  парламент  Республики  Марий  Эл  формируется  

на основе представительства:

от  молодежных  парламентов,  созданных  при  представительных

органах муниципальных районов,  городских округов,  -  17 представителей,

являющихся председателями указанных молодежных парламентов;

от региональных отделений политических партий, имеющих фракции

в Государственном Собрании Республики Марий Эл, а также молодежных

общественных объединений - 17 представителей.

Каждое  региональное  отделение  политической  партии,  молодежное

общественное  объединение  вправе  выдвигать  не  более  пяти  кандидатов  

в состав Молодежного парламента Республики Марий Эл.

Для оценки кандидатов распоряжением Председателя Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  Минакова  Ю.А.  была  образована

специальная комиссия,  в  состав которой вошли:  заместитель председателя

Комитета  по  социальному  развитию  Романов Е.М.,  член  Комитета

по социальному развитию, руководитель фракции КПРФ Зубков Г.Г., член

Комитета  по  развитию  агропромышленного  комплекса,  заместитель

руководителя фракции ЛДПР Кожанов В.Т.,  министр образования и науки

республики  Швецова  Г.Н.,  член  Центральной  избирательной  комиссии

Марий Эл Блинова С.Е., помощник Заместителя Председателя Правительства

Республики Марий Эл Шишкина В.В. Пантюхина Г.Н. Возглавила комиссию

Заместитель  Председателя  Государственного  Собрания,  председатель

Комитета  по  социальному  развитию,  куратор  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл Ольга Николаевна Цветкова.

На заседании члены конкурсной комиссии рассмотрели 36 заявок.

В  результате  отбор  прошли  34  человека:  17  включены  в  основной

состав парламента, 17 зачислены в резерв.
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Общий состав сформированного Молодежного парламента Республики

Марий  Эл  третьего  созыва  утвержден  на  заседании  Президиума

Государственного  Собрания  по  представлению  Комитета  по  социальному

развитию.

20  января  2015  года  состоялось  первое  заседание  Молодежного

парламента  Республики  Марий  Эл  третьего  созыва.  Председателем

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  третьего  созыва  

по  предложению  Минакова  Ю.А.  единогласно  избрана  Батухтина  Юлия

Андреевна.  Заместителями  согласно  принятому  решению  стали  имеющие

опыт работы в предыдущих составах Молодежного парламента Мартюшина

Екатерина  Константиновна  и  Мурашова  Ольга  Сергеевна,  секретарем

избрана Зыкова Анастасия Александровна.

В  Молодежном  парламенте  образовано  пять  комитетов:  

по законодательству и развитию молодежного парламентаризма; по бюджету

и развитию молодежного предпринимательства;  по социальному развитию

и  культуре;  по  развитию  производственного  и  агропромышленного

комплексов; по развитию физической культуры, спорта и туризма.

Утвержден  состав  Президиума,  который  сформирован  для  решения

текущих организационных вопросов деятельности парламента и комитетов.

В  него  вошли  председатель  Молодежного  парламента,  его  заместители,

председатели комитетов и секретарь Молодежного парламента.

В течение года проводились совместные встречи, форумы, семинары,

"круглые  столы"  с  молодежными  общественными  объединениями

и организациями Республики Марий Эл. 

Мероприятия, проводимые молодежными парламентариями, охватили

Год  культуры  в  Российской  Федерации,  который  был  объявлен  

в  соответствии  с  Указом  Президента  Российской  Федерации  В.В.Путина  

в целях привлечения внимания общества к вопросам развития, сохранения  

и повышения роли российской самобытности во всем мире.
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24 - 26  января  2014  года  в  Республике  Марий  Эл  прошла  

II  Республиканская  зимняя  школа  молодых  педагогов,  посвященная

проблемам  адаптации  молодого  специалиста.  В  команду  организаторов

вошли члены Молодежного парламента.

В  2014  году  Молодежный  парламент  Республики  Марий  Эл  вел

активное  взаимодействие  с  ГБОУ  РМЭ  СПО  "Йошкар-Олинский

медицинский колледж". Были организованы и проведены недели здоровья,

республиканские  конкурсы,  направленные  на  формирование  здорового

образа  жизни,  подведены  итоги  реализации  программы  "Охрана  зрения

детей". 

18 - 20  июня  2014  года  председатель  Молодежного  парламента

Республики  Марий Эл  второго  созыва  Екатерина  Мартюшина  совместно  

с  Йошкар-Олинским  медицинским  колледжем  представила  программу

"Охрана  зрения  детей"  на  VIII  Всероссийском форуме  "Здоровье  нации –

основа  процветания  России"  (г. Москва),  по  итогам  которого  наша

республика  награждена  медалью "За  вклад  в  здоровье  нации".  Программа

ранее  была  поддержана  медицинским  и  педагогическим  сообществом

Республики  Марий  Эл  и  России,  Молодежным  парламентом  Марий  Эл  

и  Молодежным  парламентом  при  Государственной  Думе  Федерального

Собрания  Российской  Федерации.  В  2013  году  программа  была  высоко

оценена  Лигой  здоровья  нации  и  получила  грант  на  реализацию  

в  Республике  Марий  Эл  в  рамках  конкурса  по  выделению  грантов

Президента Российской Федерации. 

С  20  по  27  июля  2014  года  председатель  Молодежного  парламента

Куженерского муниципального района Юлия Батухтина стала организатором

смены "Все дома" Всероссийского молодежного форума "Селигер - 2014".

2014  год  –  год  воссоединения  Крыма  и  Севастополя  с  Российской

Федерацией.  Это  исторически  важное  событие  для  всей  России.

Молодежный  парламент  Республики  Марий  Эл  принял  активное  участие

митинге в поддержку Крыма и Севастополя, а также в других проводимых
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мероприятиях на данную тему в Республике Марий Эл и за ее пределами.

Так, в августе 2014 года члены Молодежного парламента Марий Эл приняли

участие  в  первом  Международном  молодежном  слете  "Таврида"  

в Республике Крым. Площадка собрала около 1500 представителей России

и стран СНГ, Европы, Азии, Латинской Америки, Африки. Среди участников

– журналисты и блогеры, молодые предприниматели, руководители и лидеры

молодежных  общественных  организаций,  молодежных  парламентов

и  правительств,  военно-патриотических  клубов,  урбанисты,  музыканты

и  дизайнеры.  В  смене  "Молодежное  самоуправление"  Молодежный

парламент  Республики  Марий  Эл  представили:  Юлия  Батухтина,  Руслан

Газитуллин и Сергей Анисов. 

Также  в  2014  году  заместителем  председателя  Молодежного

парламента,  председателем  комитета  по  социальному  развитию  Ольгой

Мурашовой велась активная работа в области экологического просвещения

граждан.  Так,  за  2014  год  Молодежным  парламентом  совместно  

с  межрегиональной  экологической  общественной  организацией  "ЭКА"

(г. Йошкар-Ола) было посажено около 8 тысяч сеянцев сосны на погорельях

2010 года. 

В апреле во время проведения Всероссийской акции "Неделя добра"

в  школе  №  30  г. Йошкар-Олы  прошло  мероприятие  "Дерево  класса",  

в  рамках  которого  ребята  пересадили  саженцы,  выращенные  

по  федеральному  проекту  "Больше  кислорода"  учениками  школы  №  12  

г. Йошкар-Олы. 

В конце мая 2014 года учащийся Приволжской школы Петров Василий

стал одним из победителей социальной рекламы "Измени мир к лучшему",

он же стал призером Всероссийского конкурса школьного рисунка "Снежный

барс", который является просветительской кампанией по сохранению редких

видов  животных  (20  лучших  работ,  в  том  числе  работа  Василия,  были

продемонстрированы  в  Рязани  на  специальной  выставке  в  рамках
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Международного  фестиваля  экологического  кино  ЭкоЧашка  в  декабре

2014 года). 

В  осенние  каникулы  были  проведены  различные  просветительские

акции  как  с  школьниками  республики,  так  и  с  жителями.  В  октябре

общественная  организация  стала  одним из  участников  городского  форума

"Фестиваль достижений", где была отмечена. А в декабре 2014 года получила

благодарственное  письмо  за  высокий  профессионализм  в  работе.  Также

в декабре учащиеся школ республики активно с учителями приняли участие

во  Всероссийском  конкурсе  "Птицы  в  городе",  в  рамках  данной  акции

на  территории  республики  появилось  более  100  новых  скворечников

для птиц. А педагог-организатор школы № 29 г. Йошкар-Ола Лариса Бобик

со своими ребятами стала одним из 10 обладателей первого места. 

Важно отметить активное взаимодействие Молодежного парламента  

с Центральной избирательной комиссией Республики Марий Эл в вопросах

повышения  правой  культуры  и  электоральной  активности  молодежи

республики.  Регулярно  проводились  совместные  встречи,  круглые  столы,

деловые  игры,  конференции  с  молодежными  организациями

и объединениями,  с  учащимися  образовательных учреждений  республики,

общественными организациями.

В  рамках  сотрудничества  с  Центральной  избирательной  комиссией

Молодежная избирательная комиссия и Молодежный парламент Республики

Марий  Эл  приняли  активное  участие  в  республиканской  научно-

практической конференции "Молодежь и выборы. Век ХХI".

В  июле  2014  года  Центральная  избирательная  комиссия  Республики

Марий Эл и Молодежный парламент Республики Марий Эл приняли участие

в  VI  Всероссийском  слете  марийской  молодежи,  организовав  выборы

парламента  слета.  Для  организации  подготовки  и  проведения  выборов

парламента слета была сформирована Молодежная избирательная комиссия.

Участники  слета  составили  список  избирателей,  зарегистрировали

кандидатов,  провели  жеребьевку  по  размещению  кандидатов
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в  избирательном  бюллетене,  утвердили  форму  и  текст  избирательного

бюллетеня, обеспечили информирование избирателей, контроль за ведением

кандидатами  предвыборной  агитации,  организовали  процесс  голосования,

подвели итоги и определили результаты выборов, огласив список избранных

депутатов парламента VI Всероссийского слета марийской молодежи.

Также  совместно  с  Молодежным  парламентом  прошла  акция

под девизом "Молодежь XXI века: портрет молодого избирателя". Молодые

парламентарии  предложили  гражданам  составить  портрет  молодого

избирателя.  Данное  мероприятие  было  посвящено  воспитанию  активной

гражданской позиции.

В  декабре  состоялся  республиканский  молодежный  форум  

"Бизнес-поколение",  организатором  которого  выступило  Министерство

образования  и  науки  Республики  Марий  Эл.  Организаторами  

и  участниками  направления  "Молодежный  парламентаризм"  стали  члены

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл.  Екатерина  Мартюшина,

председатель  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  второго

созыва,  ознакомила  новоизбранных  молодежных  парламентариев  

со  структурой  молодежного  самоуправления  в  России  и  с  проектами,

реализуемыми  республиканским  Молодежным  парламентом,  а  члены

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Сергей  Анисов  и  Юлия

Батухтина обсудили итоги молодежных выборов и проговорили направления

и формы работы муниципальных молодежных парламентов.

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл второго созыва

активно принимали участие в мероприятиях, проводимых Малой академией

государственного  управления.  Так,  в  ходе  межрегиональной  стажировки

слушателей  Малой  академии  государственного  управления  состоялся  ряд

встреч  с  должностными  лицами  Республики  Марий  Эл,  выступали

представители  и  "взрослой",  и  "молодежной"  власти:  Председатель

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Юрий  Александрович

Минаков,  Председатель  республиканской  Центральной  избирательной
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комиссии  Николай  Константинович  Клементьев,  министр  образования

и  науки  Галина  Николаевна  Швецова,  а  также  члены  Молодежного

правительства и Молодежного парламента.

Молодежным  парламентом  Республики  Марий  Эл  ведется  большая

совместная работа с молодежью, политическими партиями, министерствами

и ведомствами республики. 

Активное  сотрудничество  ведется  с  региональным  отделением

Общероссийского народного фронта по Республике Марий Эл. Председатель

Молодежного парламента Марий Эл второго созыва Екатерина Мартюшина

возглавила в 2014 году комиссию "Общество и власть", Александр Кузнецов

возглавил  комиссию  "Образование  и  культура  как  основа  национальной

идентичности", Руслан Гизатуллин стал заместителем председателя комиссии

"Качество повседневной жизни". 

Большое  количество  мероприятий  было  проведено  совместно

с Министерством внутренних дел по Республике Марий Эл и Общественным

советом при Министерстве внутренних дел по Республике Марий Эл. 

Третий  год  подряд  на  базе  муниципального  бюджетного

общеобразовательного  учреждения  "Средняя  общеобразовательная  

школа  №  29  г.  Йошкар-Олы"  реализуется  инициатива  Молодежного

парламента Республики Марий Эл и Молодежного парламента при Собрании

депутатов городского округа "Город Йошкар-Ола" о создании гуманитарно-

правового  класса  МВД  по  Республике  Марий  Эл  на  третьей  ступени

обучения.

В рамках данной инициативы была создана сетевая форма обучения,

которая включает в себя обучение: 

по  общеобразовательной  программе  в  МБОУ  "Средняя

общеобразовательная школа № 29 г. Йошкар-Олы"; 

по  специальной  подготовке  в  Центре  профессиональной  подготовки

МВД по Республике Марий Эл; 
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по  программе  углубленного  изучения  профильных  предметов  

в АНО ВПО "Межрегиональный открытый социальный институт".

Учащиеся гуманитарно-правового класса принимают активное участие

в мероприятиях, организованных МВД по Республике Марий Эл. Например,

в  профессиональных  праздничных  мероприятиях  специальных

подразделений,  в  мероприятиях,  посвященных  Дню  сотрудника  органов

внутренних дел Российской Федерации, Дню защитника Отечества, встречах

с ветеранами правоохранительных органов и др.

Молодежным  парламентом  Республики  Марий  Эл  ведется

взаимодействие  с  Общественной  молодежной  палатой  (Молодежным

парламентом)  при  Государственной  Думе  Федерального  Собрания

Российской  Федерации.  Представителем  от  республики  в  соответствии  

с  решением  Молодежного  парламента  Марий  Эл  является  Мартюшина

Екатерина  Константиновна,  председатель  Молодежного  парламента

Республики Марий Эл второго созыва. 22 июня 2013 года она была избрана

Ответственным секретарем Молодежного парламента при Государственной

Думе. 

На  заседаниях  федерального  Молодежного  парламента  регулярно

представляются  и  находят  большую  поддержку  инициативы  молодежных

парламентариев  Республики  Марий  Эл.  В  2014  году  было  проведено  

3  заседания  федерального  молодежного  парламента  (2  из  которых  –

выездные: в Саратове и Тюмени), рассмотрено более 50 вопросов, большая

часть  которых  была  поддержана  коллегами  и  направлена  в  профильные

органы государственной власти. 

Выстраиваются  системные  взаимоотношения  с  рядом  комитетов

Государственной Думы как по конкретным законотворческим инициативам,

так и по работе в целом. 

Лето 2014 года ознаменовалось участием федерального Молодежного

парламента  во  всех  крупнейших молодежных форумах:  Селигер,  Таврида,

АТР и ряд иных.  На каждом из  которых были организованы профильные
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площадки ("молодежный парламентаризм", "молодежное самоуправление"),

их  модераторами  и  экспертами  по  разным  темам  выступали  члены

Молодежного парламента при Государственной Думе.

Деятельность  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл

освещалась  в  средствах  массовой  информации.  Регулярно  выходили

новостные статьи в газетах, передачи на телевидении, размещались новости в

сети Интернет.

Результатом проделанной работы является востребованность лидеров

молодежных  парламентов  политическими  партиями,  органами

государственной  власти  и  местного  самоуправления  как  участников

политических процессов, способных привносить новые идеи, реализовывать

и курировать социально значимые проекты и программы. Такой результат

говорит  о  значимости  института  молодежного  парламентаризма  в  деле

повышения  уровня  гражданской  и  электоральной  активности  молодежи,

создания  кадрового  политического  резерва,  изучения  мнения  молодежи

о деятельности органов государственной власти и местного самоуправления.

Председательствующий. Спасибо, Юлия Андреевна.

Будут ли вопросы к Юлии Андреевне?

Нет.

Юлия  Андреевна  правильно  сейчас  сказала,  что  многие  стали

депутатами  местных  поселений,  муниципальных  образований,  городского

Собрания, даже в Государственном Собрании есть депутат из Молодежного

парламента.  Поэтому  я  думаю,  это  правильная  политика.  Чем  больше

молодежь  будет  вовлекаться  в  эту  работу,  тем  более  зрелая  смена  будет

подготовлена  на  смену действующих депутатов.  То  есть  это  не  что  иное,

как передача опыта, передача знаний, передача своей деятельности от одного

поколения другому через Молодежный парламент. Это правильно. 

Можно  пожелать  только  больших  успехов  и  творчества,  больше

активности. 

Из зала. Молодец, Юля.
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Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Сегодня  состоялось  заседание  Президиума  Государственного

Собрания, мы рассмотрели повестку дня седьмой сессии, обсудили ее.

Также состоялось заседание Президиума совместно с Уполномоченным

по  правам  предпринимателей,  который  доложил  нам  о  своей  работе

и выступил с прекрасным докладом. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие в Дне депутата.

Объявление.

Седьмая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

состоится 23 апреля 2015 года, в четверг, в 10 часов в большом зале.

Уважаемые депутаты!

Напоминаю,  что  ремарка  "производственная  необходимость"  

для неучастия в работе сессии не будет приниматься. Дату сессии объявляем

заранее, продумывайте свой объем работы, планируйте. 
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
31 марта 2015 года - вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

6. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

7. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

10. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

11. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

12. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

14. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

15. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

17. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

18. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

20. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

22. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

23. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

24. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6
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26. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

27.

Васютин
Михаил Зиновьевич

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл, министр 
культуры, печати и по делам 
национальностей Республики Марий Эл

Молодежный парламент Республики Марий Эл
28.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

29. Кузнецов
Александр Иванович

30.

Мосунов
Владимир Александрович

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

31.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

32.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

33.

Насырова
Марина Важаевна

ведущий советник организационного 
управления

34.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

35.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

36. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

консультант организационного 
управления

Представители средств массовой информации
37.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

38.

Копылов 
Владимир Васильевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

39.

Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
ваш друг и советчик"

40. Ташкова корреспондент службы информации 
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Екатерина Васильевна телевидения ГТРК "Марий Эл"
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Материалы

выездного одиннадцатого

Дня депутата

в Управлении Федеральной службы

по надзору в сфере защиты прав

потребителей и благополучия человека

по Республике Марий Эл

21 апреля 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного одиннадцатого Дня депутата

в Управлении Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл

21 апреля 2015 года - вторник

12.50-13.00 Встреча  и  размещение  депутатов  Государственного  Собрания
Республики  Марий  Эл  в  зале  заседаний  Управления
Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав
потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл
(ул. Машиностроителей д. 121)

13.00-13.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

13.05-13.25 Об  итогах  деятельности  Управления  Федеральной  службы
по надзору в сфере защиты прав потребителей и благополучия
человека по Республике Марий Эл за 2014 год и задачах на 2015 год

Булатова Светлана Ильгизовна,
руководитель  Управления  Федеральной  службы  по  надзору
в  сфере  защиты прав  потребителей  и  благополучия  человека
по  Республике  Марий  Эл  –  главный  государственный
санитарный врач по Республике Марий Эл

13.25-13.40 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

13.40-13.45 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА
Дня депутата

зале заседаний
Управления Федеральной службы
по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека
по Республике Марий Эл

21 апреля 2015 года
13 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва проходит в зале заседаний Управления Федеральной службы

по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека

по Республике Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Светлана Ильгизовна!

6 апреля 2015 года – юбилейная дата в жизни Светланы Ильгизовны!

Государственное  Собрание  поздравляет  Вас  с  Днем  рождения,  

с юбилеем.

Примите,  уважаемая  Светлана  Ильгизовна,  слова  искренней

признательности за Ваш труд, за все, что Вы многие годы делаете для нашей

республики,  для  жителей  Республики  Марий  Эл,  защищая  право  людей

на достойную жизнь.

Слова  благодарности  Вам  за  конструктивное  взаимодействие  

с Государственным Собранием. 

Желаем Вам здоровья, счастья, творческих успехов в труде и удачи.

С Днем рождения!

С юбилеем! (Аплодисменты).

(Вручение  Почетной  грамоты Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл, Приветственного адреса, сувенира). (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемая Светлана Ильгизовна!
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Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения седьмой сессии

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня  проводится

выездной одиннадцатый День депутата Государственного Собрания шестого

созыва.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики Марий Эл,  главный федеральный

инспектор по Республике Марий Эл Логинов Павел Борисович, руководитель

Управления  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав

потребителей и благополучия человека по Республике Марий Эл – главный

государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл  Булатова

Светлана Ильгизовна, старший помощник прокурора Республики Марий Эл

Тихонова  Марина  Николаевна,  главы  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,  работники

Управления  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав

потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл

и федерального бюджетного учреждения здравоохранения "Центр гигиены

и эпидемиологии  в  Республике  Марий Эл",  государственные  гражданские

служащие  Аппарата  Государственного  Собрания,  парламентские

корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

Об итогах деятельности Управления Федеральной службы по надзору

в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий Эл за 2014 год и задачах на 2015 год. 

Слово  предоставляется  руководителю  Управления  Федеральной

службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей  и  благополучия
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человека  по  Республике  Марий  Эл  –  главному  государственному

санитарному  врачу  по  Республике  Марий  Эл  Булатовой  Светлане

Ильгизовне.

Булатова С.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Управление  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл,  входящее  

в  систему  федерального  государственного  санитарно-эпидемиологического

надзора,  осуществляет  на  территории  республики  надзор  и  контроль  

за  исполнением  обязательных  требований  законодательства  Российской

Федерации  в  области  обеспечения  санитарно-эпидемиологического

благополучия  населения,  защиты  прав  потребителей  и  в  области

потребительского  рынка,  проводит  работу  по  предупреждению  вредного

воздействия на человека факторов среды обитания, организует комплекс мер

по профилактике инфекционных и массовых неинфекционных заболеваний

населения.  

Эффективная  реализация  указанных  функций  во  многом  зависит  

от  правильного  определения  приоритетных  направлений  деятельности,  

с  учетом  складывающейся  в  республике  санитарно-эпидемиологической

обстановки,  многолетних  данных  социально-гигиенического  мониторинга

и анализа состояния потребительского рынка. 

По  каждому  направлению  деятельности  предусмотрены  и  конечные

целевые,  или  индикативные  показатели,  их  77.  38  из  них  характеризуют

санитарно-эпидемиологическое  благополучие  граждан  республики,

по  9  показателям  оценивается  эффективность  надзорной  деятельности

Управления.  Для  их  достижения  разработаны  7  ведомственных  целевых

программ,  основные  направления  деятельности  и  план  по  их  реализации,

план  контрольно-надзорной  деятельности,  государственное  задание

с  включением  в  него  всего  спектра  лабораторных  исследований.  Многие

мероприятия носят межведомственный характер. 
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В соответствии  с  поручением  Правительства  Российской  Федерации

Федеральной  службой  Роспотребнадзора  разработан  План  деятельности  

по  реализации 3-х  указов  Президента  Российской Федерации и  Основных

направлений деятельности Правительства Российской Федерации на период

до  2018  года.  На  основе  Плана  Федеральной  службы  Роспотребнадзора

Управлением утвержден  свой  план,  который предусматривает  достижение

29 показателей. 

Деятельность Роспотребнадзора многогранна, поэтому формат доклада

будет  включать  основные  показатели  и  результаты  деятельности

по  приоритетным  направлениям,  имеющим  социально  ориентированный

характер. 

За  период  с  2006  по  2014  год  достигнуты  ощутимые  значимые

результаты  деятельности  в  области  борьбы  с  инфекционными  болезнями.

Совершенствование  санитарно-эпидемиологического  надзора  заключается

в  конкретных  целенаправленных  мероприятиях  и  основывается  на  учете

специфических  для  инфекционного  заболевания  факторов  развития

эпидемического процесса. При этом мероприятия по профилактике каждой

группы инфекций носят межведомственный характер. 

В  целях  недопущения  массовых  вспышек  аэрозольными

антропонозами  большая  роль  отводится  специфической  профилактике.

Чем  выше  иммунная  прослойка  населения  к  указанным  инфекциям,  

тем ниже риск развития массовых вспышек.

В  республике  достигнуты  и  поддерживаются  показатели

своевременности  охвата  профилактическими  прививками  населения  

в  декретированных  возрастах  (95  процентов  и  более),  что  соответствует

планируемым  целевым  показателям  и  также  оказывает  положительное

влияние на эпидемиологическую обстановку в республике. 

Не зарегистрировано случаев заболевания эпидемическим паротитом,

дифтерией.  Регистрируются  единичные  случаи  заболевания  вирусным

гепатитом  В,  краснухой,  коклюшем.  На  фоне  осложнения  эпидситуации
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по заболеваемости  кори в  Европейском регионе  и  в  отдельных субъектах

Российской Федерации не допущено распространения данного заболевания

на территории республики. 

Система  эпидемиологического  надзора  за  гриппом  позволяет

сдерживать  негативные  тенденции  развития  эпидемического  процесса.

Вакцинация  населения  против  гриппа  способствует  существенному

снижению количества тяжелых постгриппозных осложнений.

Шестой  год  республика  демонстрирует  высокий  охват  прививками

против гриппа, в текущем сезоне вакцинировано почти 200 тысяч человек,

что составляет 29 процентов от общего количества населения республики.

Результаты проведенного  анализа  говорят  о  высокой  эффективности

иммунизации населения. Среди привитых лиц из "группы риска" в период

эпидемического сезона 2013 - 2014 годов заболеваемость гриппом в целом

по республике была в 4 раза меньше по сравнению с непривитыми. Основной

задачей  в  2015  году  станет  достижение  30-процентного  уровня  охвата

прививками против гриппа населения в целом по республике,  а в группах

риска – не менее 85 процентов. Задача очень сложная. 

На территории республики находятся действующие природные очаги

геморрагической лихорадки с почечным синдромом, клещевых энцефалита

и  боррелиоза,  расширяется  ареал  бешенства.  Все  это  требует  правильной

оценки распространения инфекции и своевременного принятия мер. 

Для снижения заболеваемости зоонозами и предупреждения вспышек

заболеваний  в  дополнение  к  традиционным  мерам  эпидемиологического

надзора  Управлением  Роспотребнадзора  по  Республике  Марий  Эл

осуществляется  взаимодействие  с  различными  заинтересованными

министерствами  и  ведомствами  в  рамках  заключенных  Соглашений

о  взаимодействии.  Межведомственный  характер  мероприятий  отражен

также  в  комплексных  планах.  Работают  правительственные

противоэпизоотическая  и  санитарно-противоэпидемическая  комиссии.
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Аналогичные  комиссии  созданы  и  на  уровне  администраций  районов  

и городов.

В  системе  надзора  за  ГЛПС  проведено  административно-

эпидемиологическое  районирование,  позволяющее  оперативно  следить  

за  эпидемической  ситуацией,  и  обоснована  необходимость  активной

санитарно-разъяснительной  работы  среди  населения  на  территориях  

с выраженной природной очаговостью. 

Подъем  заболеваемости  ГЛПС  происходит  с  цикличностью  

в 2 -  3 года, в эти же периоды наблюдается интенсивная эпизоотия среди

грызунов  и  их  высокая  численность.  Корреляционный  анализ  позволил

установить  наличие  прямой сильной связи  между заболеваемостью ГЛПС

и  численностью  мелких  мышевидных  грызунов,  а  также  между

заболеваемостью  ГЛПС  и  степенью  инфицированности  рыжей  полевки

хантавирусом. 

По  инициативе  Управления  Роспотребнадзора  с  2008  по  2011  год  

в  республике  в  рамках  Межведомственного  комплексного  плана

мероприятий  по  борьбе  с  грызунами  и  профилактике  природно-очаговых

инфекций  в  осенний  период  проводились  барьерные  дератизационные

обработки  вокруг  неблагополучных  населенных  пунктов.  Охват  такими

обработками составлял свыше 1,5 тыс. га. 

В  подтверждение  эффективности  барьерных  обработок  следует

привести  следующие  аргументы.  В  2011  году,  в  год  сезонного  подъема,

уровень заболеваемости снизился в 1,8 раза по сравнению с предыдущими

2001 и 2004 годами сезонного подъема. Наметилась тенденция к снижению

заболеваемости, средний темп снижения составлял 17,5 процента. 

К  большому  сожалению,  в  2012  году  данное  мероприятие  

не  проводилось,  в  2013  году  обработка  проведена  в  небольших  объемах.

Данное  обстоятельство  серьезно  осложнило  эпидемическую  ситуацию  

в  весенний  период  2014  года,  показатель  заболеваемости  в  2014  году

составил 34,0 на 100 тыс. населения и вернул нас к показателю 2008 года. 
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Более  того,  данное  обстоятельство  способствовало  росту  удельного

веса заразившихся в бытовых условиях до 37,5 процента в 2012 году против

18,4 процента в 2011 году и 25,3 процента в 2010 году. 

В целях снижения заболеваемости ГЛПС, предупреждения групповых

заболеваний,  снижения  удельного  веса  заражения  в  бытовых  условиях

необходимо  даже  в  годы  эпиднеблагополучия  проводить  выборочную

барьерную дератизацию вокруг неблагополучных населенных пунктов. 

В  течение  последних  четырех  лет  на  фоне  снижения  общей

заболеваемости  туберкулезом  остается  высоким  удельный  вес  его

бациллярных  форм,  который  в  2014  году  в  структуре  заболеваемости

туберкулезом  составил  65,6  процента.  Ежегодно  сохраняется  на  высоких

цифрах количество больных активными формами туберкулеза, заболевание

у которых было диагностировано в фазе распада (30,9 процента). Остается

высоким  удельный  вес  больных  среди  вновь  выявленных,  которые

не  проходили  обследование  на  туберкулез  более  двух  лет  (31  процент).

Данные  эпидемиологические  индикативные  показатели  дают  основание

считать  эпидемиологическую  обстановку  по  туберкулезу  в  республике

напряженной. 

Большая роль в системе борьбы с туберкулезом справедливо отводится

раннему его выявлению. В 2014 году сохранен охват туберкулинодиагностикой

детей  (99,7  процента)  и  рентгенофлюорографическим  обследованием

взрослых (67,1 процента) выше нормативных уровней (нормативный уровень

для  туберкулинодиагностики  –  не  менее  95  процентов,

рентгенофлюорографического обследования – 65 процентов). 

По  итогам  2014  года  превышены  индикативные  показатели

заболеваемости  туберкулезом  60,0  на  100  тысяч  населения  и  выше  

в  9  административных территориях,  в  которых в  связи  с  выходом новых

санитарно-эпидемиологических  правил  необходимо  с  2015  года  усилить
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профилактическую  работу  среди  населения  с  увеличением  кратности

обследования. 

Наиболее  часто  к  обострению  эпидемиологической  обстановки

приводят острые кишечные инфекции бактериальной и вирусной этиологии,

которые  относятся  к  антропонозам  с  фекально-оральным  механизмом

передачи возбудителя. В плане возникновения вспышек кишечной природы

детские учреждения были и остаются объектами высокого эпидемического

риска. 

Поэтому в планах контрольно-надзорной деятельности на календарный

год  удельный  вес  проверок  детских  учреждений,  в  том  числе

оздоровительных,  составляет  40  процентов  от  количества  всех  проверок.

Осуществляется  тесное  взаимодействие  с  Министерством  образования

и науки республики в рамках заключенного Соглашения. Это и совместное

проведение  коллегий,  совещаний,  семинаров.  Совещания  на  тему

профилактики  инфекционных  и  паразитарных  заболеваний

в  образовательных  учреждениях  традиционно  проводятся  перед  началом

учебного года, оздоровительным сезоном. 

Дополнительно  реализуются  и  практические  меры  профилактики.

Седьмой  год  по  настоятельным  рекомендациям  Управления  проводится

иммунизация  против  ВГА  и  дизентерии  Зонне  работников  пищеблоков

образовательных  и  лечебных  учреждений,  водоканалов

и молокоперерабатывающих предприятий.  Персонал пищеблоков в  детских

оздоровительных  учреждениях  третий  год  обследуется  на  носительство

норо-  и  ротавирусов.  Считаю,  что  в  2015  году  необходимо  сохранить

в том же объеме проведение комплекса выработанных мер профилактики.

Более того, внедрение разработанных профилактических мероприятий

в  учреждениях  для  детей  и  подростков  привело  к  их  перераспределению

по группам санитарно-эпидемиологического благополучия: с 57,1 процента

до  60,7  процента  увеличился  удельный  вес  учреждений,  отнесенных

к I  группе,  состояние  которых соответствует  гигиеническим требованиям;
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с  2  процентов  до  0,8  процента  сократился  удельный  вес  учреждений

III  группы,  состояние  которых  оценивается  как  крайне

неудовлетворительное. За последние 11 лет улучшились показатели качества

питьевой  воды,  готовых  блюд  в  детских  и  подростковых  учреждениях

по микробиологическим показателям. 

Укрепление  материально-технической  базы  пищеблоков  в  детских

учреждениях  напрямую  влияет  не  только  на  безопасность  питания  

в учреждениях, но и на качество питания. За 2011 -  2014 годы проведена

широкомасштабная  модернизация  пищеблоков  в  школах  городов  

и  районов,  благодаря  чему  в  республике  возрос  охват  учащихся  горячим

питанием до 89,3 процента, а охват горячим питанием учащихся начальных

классов в 2014 году составил 99,4 процента, что соответствует ожидаемому

результату. Данный показатель необходимо сохранить и в 2015 году. 

По  своей  масштабности  самые  крупные  вспышки  могут  быть  

в  результате  употребления  населением  инфицированной  питьевой  воды.

Для  предотвращения  вспышек  кишечных  инфекций  (помимо  плановых

мероприятий  по  контролю)  обосновано  усиление  контроля  за  питьевым

водоснабжением  в  периоды  сезонного  подъема  заболеваемости,  а  также  

в  летний  период  в  детских  оздоровительных  учреждениях  (по  кратности

обследования,  перечню  показателей  для  лабораторного  контроля  

за качеством питьевой воды).

С января 2006 года организован мониторинг за санитарно-техническим

состоянием  водопроводных  сооружений  в  разрезе  муниципальных

образований, за объемами проведенных ремонтно-восстановительных работ

на объектах водоснабжения. Результаты мониторинга в ежемесячном режиме

доводятся  до  органов  власти  республики  для  принятия  управленческих

решений.  Управлением  используется  в  полном  объеме  спектр

предоставленных  полномочий  при  проведении  надзорной  деятельности

за  объектами  водоснабжения,  вплоть  до  приостановления  деятельности

указанных объектов.
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Сохраняется  тенденция  улучшения  качества  питьевой  воды  

по  микробиологическим  показателям  в  централизованных  системах

водоснабжения  и  в  источниках  нецентрализованного  водоснабжения,

отсутствует  регистрация  инфекционных  заболеваний,  связанных  

с употреблением питьевой воды. 

Второй год республика демонстрирует высокий процент обеспечения

населения  питьевой  водой,  отвечающей  по  показателям  безопасности.

Данный показатель 2014 году составил 98,6 процента. 

Особое внимание уделялось повышению эффективности деятельности

по контролю и надзору, в первую очередь, в социально значимых секторах

потребительского рынка.

На потребительском рынке республики все еще остается значительным

количество  нарушений  прав  потребителей,  особенно  в  сфере  торговли.

Об  этом  свидетельствуют  результаты  контрольно-надзорной  деятельности

и материалы рассмотрения обращений граждан. 

В  2014  году  приостановлена  реализация  1302  партий

продовольственного  сырья  и  пищевых  продуктов  в  количестве  более  

4,5  тонн. Значительный  процент  снятия  товаров  с  продажи  происходит  

по  причинам  отсутствия  документов,  подтверждающих  качество  

и безопасность продукции, истечения сроков годности, несоответствующего

хранения, реализации товара без надлежащей маркировки.

Последние три года на потребительском рынке республики выявляются

факты продажи сливочного масла с признаками фальсификации – заменой

жировой фазы масла жирами немолочного происхождения. Это используется

недобросовестными  предпринимателями  с  целью  удешевления  готовой

продукции. Считаю необходимым усилить надзор за выявлением в обороте 

на  потребительском  рынке  республики  и  других  молочных  продуктов  

с признаками фальсификации.
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Напомню,  Роспотребнадзор  в  течение  многих  лет  твердо  отстаивал

позицию  возвращения  принципа  внезапности  проверок  применительно  

к производству и обороту пищевых продуктов.

С 23 января 2015 года вступили в силу дополнения в часть 4 статьи 1

Федерального  закона  от  26  декабря  2008 года  № 294-ФЗ "О защите  прав

юридических лиц и индивидуальных предпринимателей при осуществлении

государственного  контроля  (надзора)  и  муниципального  контроля"

и изменения в статью 13 Федерального закона от 2 января 2000 года № 29-ФЗ

"О  качестве  и  безопасности  пищевых  продуктов",  которые  исключают

предварительное  уведомление  хозяйствующих  субъектов,  занятых

производством, оборотом пищевой продукции, оказанием услуг общественного

питания, о начале проведения внеплановой выездной проверки. Данная мера

позволит  значительно  повысить  эффективность  надзора,  максимально

пресечь  нарушения со  стороны недобросовестных бизнесменов,  что  будет

способствовать наведению порядка на потребительском рынке республики.

Являясь  уполномоченным  территориальным  органом  федерального

органа исполнительной власти по контролю и надзору в сфере защиты прав

потребителей,  Управление  рассматривает  соответствующую  деятельность

в этом направлении как важнейшую социально значимую государственную

функцию. 

Продолжена  работа  по  совершенствованию  судебной  защиты

потребительских  прав  граждан,  в  том  числе  неопределенного  круга

потребителей,  за  счет  более  действенного  применения  соответствующих

гражданско-правовых механизмов в судах общей юрисдикции; обеспечению

взаимодействия  Роспотребнадзора  с  органами  исполнительной  власти

субъектов,  местного  самоуправления  и  общественных  объединений

потребителей  по  актуальным  вопросам  защиты  прав  потребителей;

совершенствованию системы информирования и просвещения потребителей. 

Функционировал  Координационный  совет  при  Правительстве

Республики  Марий  Эл,  заключено  54  соглашения  с  общественными

154



организациями  потребителей,  органами  местного  самоуправления,

общественными организациями, представляющим интересы бизнес-сообщества. 

В  сфере  потребительского  законодательства  реальная  защита  прав

потребителей при невозможности разрешения спора в рамках добровольного

удовлетворения их требований должна обеспечиваться судом. 

Управление  в  качестве  органа  государственного  надзора  в  области

защиты прав потребителей принимало участие в судах общей юрисдикции

для  дачи  заключений  по  делам  в  целях  защиты  прав  потребителей.  

В 2014 году Управлением даны 72 заключения, всего в пользу потребителей

взысканы денежные средства  на  общую сумму 7,5  млн руб.,  в  том числе

компенсация морального вреда – на общую сумму 84,7 тыс. руб. 

В  суд  направлено  для  рассмотрения  21  заявление  в  защиту

неопределенного  круга  лиц,  в  том  числе  на  нарушение  их  прав  

при оказании образовательных услуг  –  9,  при оказании услуг  ЖКХ –  3,  

при  оказании  медицинских  услуг  –  4,  на  нарушение  прав  потребителей  

при  продаже  товаров  –  5.  Удельный  вес  числа  удовлетворенных  исков  

в защиту неопределенного круга лиц от общего количества поданных исков

составляет 100 процентов. В 2014 году судом удовлетворен иск Управления

о  прекращении  деятельности  индивидуального  предпринимателя

за  неоднократное  нарушение  прав  потребителей  при  оказании  бытовых

услуг. 

Направлено  в  суд  в  защиту  прав  конкретных  потребителей  

о  возмещении  убытков  и  компенсации  морального  вреда  10  исковых

заявлений, в том числе 2 – при оказании финансовых услуг, 8 – при продаже

товаров ненадлежащего качества.

В  пользу  потребителей  взыскан  материальный  ущерб  в  сумме  

251,3  тыс.  руб.,  в  том  числе  компенсация  морального  вреда  –  в  сумме  

15 тыс. руб. 

С учетом законодательно закрепленного приоритета судебного порядка

защиты  прав  потребителей  в  2015  году  необходимо  обеспечить
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положительную  динамику  показателей,  характеризующих  участие

Управления  Роспотребнадзора  в  судебной  защите  потребителей,  за  счет

дальнейшего  совершенствования  практики  дачи  заключения  по  делу  

в  целях  защиты  прав  потребителей,  инициативного  обращения  в  суд  

с  заявлениями  в  защиту  отдельных  потребителей,  законных  интересов

неопределенного круга потребителей.

Одним из индикаторов для общей оценки состояния потребительского

рынка,  качества  оказываемых  населению  услуг  следует  назвать  характер

обращений  граждан.  В  2014  году  в  адрес  Управления  поступило

2268 обращений, что на 8,5 процента больше, чем в 2013 году.

В  общей  структуре  поступивших  обращений  1213  (53,5  процента)

составили жалобы на  несоблюдение  требований законодательства  в  сфере

обеспечения  санитарно-эпидемиологического  благополучия  населения,

1055 (46,5 процента) – на нарушения прав потребителей.

По  санитарно-эпидемиологическим  вопросам  максимальная  доля

заявлений (41 процент) касалась условий проживания в жилых помещениях.

Преимущественно люди жаловались на затопление и захламление подвалов,

неудовлетворительное  состояние  инженерных  коммуникаций  зданий,

недостаточную  освещенность  квартир,  повышенный  уровень  шума,

проникающий  от  работы  технологического  оборудования  предприятий

торговли,  заселение  насекомыми  (тараканами,  блохами).  Информация

о  загрязнении  окружающей  среды  (несоблюдении  требований  к  сбору

и  удалению  бытовых  отходов  и  мусора  на  территории  жилой  застройки

и  кладбищ,  эксплуатации  полигонов  ТБО  и  водных  объектов

для  рекреационных  целей)  содержалась  в  21,8  процента  обращений,

о ненадлежащем качестве пищевых продуктов и продовольственного сырья –

в  8,6  процента,  о  нарушениях  при  установке  и  условиях  использования

источников физических факторов воздействия на человека – в 6,3 процента

о несоответствующем качестве питьевой воды – в 6 процентах. 
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Из  числа  обращений  с  жалобами  на  нарушения  прав  потребителей

большинство  (46,8  процента)  было  связано  с  оказанием  жилищно-

коммунальных  услуг  (размер  тарифов,  неоказание  или  ненадлежащее

оказание услуг ЖКХ, содержание общего имущества, капитальный ремонт

многоквартирных  домов,  порядок  начисления  платежей).  Поскольку

эти вопросы не входят в компетенцию Роспотребнадзора, данные обращения

направлены  в  Государственную  жилищную  инспекцию,  осуществляющую

контроль  за  качеством  коммунальных  услуг.  Остальные  заявления  были  

на  темы  розничной  торговли  (21,6  процента),  страховой  (10,9  процента)  

и  банковской  (4,5  процента)  деятельности,  предоставления  услуг  связи  

(2,7 процента) и бытового обслуживания населения (2,6 процента).

В  211  обращениях  (9,3  процента)  представленная  информация  стала

основанием  для  проведения  внеплановых  проверок  и  административных

расследований, при этом в 184 случаях (87,2 процента) факты, изложенные

в  обращениях,  подтвердились.  Специалистами  Управления  выдано

183 предписания об устранении недостатков.

Создание  условий  для  обеспечения  доступа  граждан  к  информации,

представляющей  общественный  интерес  или  затрагивающей  личные

интересы  граждан,  Управление  Роспотребнадзора  рассматривает

как важнейшую социально значимую государственную функцию, старается

задействовать все инструменты связей с общественностью, использовать все

виды коммуникаций с населением. 

Ведется  поддержка  официального  сайта  Управления  в  актуальном

состоянии  и  наполнение  его  информацией.  В  течение  2014  года  на  сайте

Службы  размещено  2311  информаций  и  зарегистрировано  185  тысяч  

936 посещений. 

Использовались  различные  формы  взаимодействия  со  средствами

массовой  информации.  В  текущем  году  на  страницах  республиканских,

городских  и  районных  СМИ  опубликовано  822  статьи,  в  радиоэфире

прозвучало 998 информаций. Организовано 91 радиовыступление, 6 пресс-
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конференций.  Показано  573  телесюжета.  Вся  исходящая  информация

размещена на сайтах ведущих интернет-СМИ. 

С 1 июня 2009 года для граждан республики организована ежедневная

работа  "горячей  линии"  в  Управлении  с  выделением  обособленного

телефона,  по  которому звонок  бесплатный из  любого  населенного  пункта

республики. В 2014 году по телефону "горячей линии" Управления оказано

913  консультаций.  Подавляющее  число  звонков  –  862  (94,4  процента)  –

было  связано  с  защитой  прав  потребителей:  реализацией  товаров

и  последствиями  продажи  товаров  с  недостатками,  оказанием  жилищно-

коммунальных,  финансовых,  бытовых,  транспортных,  туристических,

образовательных,  медицинских,  риэлтерских  услуг,  услуг  связи,  долевого

строительства  жилья,  общественного  питания.  В  остальных обращениях  –

51 (5,6 процента) – были подняты вопросы санитарного надзора: организация

надзора за питанием населения, качество и безопасность пищевых продуктов.

Важным  направлением  деятельности  Управления  является

предоставление государственных услуг.  В 2014 году Управлением оказано

794  государственные  услуги  с  использованием  межведомственного

электронного  взаимодействия  (СМЭВ).  Расширяется  спектр  оказания

госуслуг, в том числе в электронном виде. В настоящее время обеспечено

предоставление  в  электронном  виде  через  портал  государственных  

и  муниципальных  услуг  уведомлений  о  начале  осуществления  отдельных

видов  предпринимательской  деятельности,  доступна  возможность  подать

заявление  и  необходимые  документы  на  выдачу  санитарно-

эпидемиологических  заключений  в  электронном  виде.  Роспотребнадзором

ведется  работа  по  оптимизации процесса  предоставления  государственной

услуги  по  лицензированию  отдельных  видов  деятельности  в  электронном

виде.

Получателям  государственных  услуг  предоставлена  возможность

оценить  качество  данных  услуг  на  официальном  сайте  Управления.  

С  момента  размещения  опросного  модуля  с  16  августа  2013  года  
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по  31 декабря  2014  года  поступило 264  отзыва.  Средний  балл  оценки

предоставленных  государственных  услуг  составляет  4,94  при  5-балльной

оценке.

Повышающиеся  с  каждым  годом  требования  к  организации

деятельности  Службы  определили  необходимость  дальнейшей  разработки

мер, направленных на улучшение эффективности и действенности Службы,

реализацию  всех  имеющихся  возможностей  для  обеспечения  санитарно-

эпидемиологической  безопасности  населения  республики,  закрепление

положительных, социально значимых для общества результатов. 

С  учетом  этого  определены  и  утверждены  основные  направления

деятельности,  разработаны  и  утверждены  планы  организационной  работы

и контрольно-надзорной деятельности на 2015 год.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Ильгизовна. 

Будут ли вопросы к Светлане Ильгизовне? 

Пожалуйста, депутат Ремнёв Евгений Алексеевич.

Ремнёв Е.А. (депутат от фракции ЛДПР). Есть ли нарушения в плане

наличия генномодифицированных продуктов питания?

Булатова  С.И.  При  осуществлении  контрольно-надзорной

деятельности  за  предприятиями,  занимающимися  оборотом  пищевых

продуктов,  у  нас  на  сегодня  обязательно  в  номенклатуру  исследования

включены также  исследования  пищевых продуктов  на  содержание  ГМО.  

У  нас  есть  соответствующая  отраслевая  отчетность,  по  которой

мы  ежеквартально  отчитываемся  в  центральный  аппарат.  По  всем

тем проведенным исследованиям, которые мы проводили в последние годы,

мы ГМО не обнаружили. 

Смирнов А.В. (депутат  от  избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  У  вас  конечная  станция.  По  сутисначала  проверка  идет  

на  уровне  таможенного  контроля,  где  осуществляется  первичное

соответствие. 
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Булатова  С.И.  Это  если  импорт.  Импортная  продукция  проходит

сначала проверку на таможенных постах. Там есть санитарно-карантинные

пункты нашей службы,  которые смотрят  весь  пакет  документов  для  того,

чтобы вот эти показатели тоже были прояснены. 

Смирнов А.В. ГМО в России запрещено законом. 

Булатова  С.И.  Оно  не  разрешено.  Просто  информация,

если  содержится  ГМО,  она  должна  быть  нанесена  на  этикетку

для потребителя. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, депутат Павлов Александр Варсонофьевич.

Павлов  А.В. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  В  связи  с  тем,  что  служба  Роспотребнадзора  получила

возможность  внеплановых  проверок,  эти  внеплановые  проверки  могут

распространяться  на  продавцов  продовольственных  товаров  на  ярмарках  

и  базарах?  Сегодня  очень  активно  продовольственные  товары  продаются

на ярмарках и базарах бесконтрольно. 

Булатова  С.И.  Я  поняла  Ваш  вопрос.  Хочу  пояснить  по  поводу

внезапности  проверок.  Если  внимательно  почитать  все  эти  изменения,  

то  на  сегодня  существенных  принципиальных  отличий  не  произошло.  

По жалобам потребителей мы и так никогда не уведомляли, если это касается

пищевых  продуктов,  и  выходили.  Это  касается  тех  проверок,  которые

проводятся  на  основании  поручений  Президента  Российской  Федерации

и  Правительства  Российской  Федерации,  если  таковые  будут  поручены

нам по проведению внеплановых проверок. 

Второе – это по выполнению предписания и третье – по требованию

прокуратуры.  Таких  проверок  у  нас  незначительное  количество,  но  тем  

не  менее  все  те  проверки,  которые  сейчас  санкционированы  

без  уведомления,  за  24  часа  проводятся.  Порядок  проведения  проверок

остается  в  рамках  294-го.  Это  не  говорит  о  том,  что  мы  сейчас  берем  
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и  можем  спокойно  без  правовых  оснований  прийти  на  рынок  

и  осуществлять  проверки.  Нет.  Вот  если  Вы  считаете,  что  Ваши  права

как  потребителя  нарушены,  Вы  приобрели  товар  у  какого-то

предпринимателя на рынке или на ярмарке, Вы сохраняете чек, а еще лучше

и  образец  продукта  и  обращаетесь  в  наш  адрес.  Тотальных  надзорных

мероприятий на сегодня не предусмотрено, как это было в добрые советские

времена. 

Председательствующий. Пожалуйста,  депутат  Ерофеев  Андрей

Владимирович. 

Ерофеев А.В. (депутат по одномандатному избирательному округу № 4).

Это правильно или нет? Как Вы считаете?

Булатова С.И.  С точки зрения  Роспотребнадзора,  я  могу  высказать

свою точку зрения о том, что все проверки, касающиеся оборота пищевых

продуктов,  должны  быть  внезапными  и  это  должно  касаться,  в  первую

очередь,  плановых  проверок.  К  сожалению,  по  плановым  проверкам  

в  части  надзора  за  предприятиями,  занимающимися  оборотом  пищевых

продуктов, сегодня остается также. Во-первых, размещение этого плана на

сайте  Генпрокуратуры,  на  сайте  Управления.  Во-вторых,  за  трое  суток

уведомление предпринимателя о предстоящей проверке. Понятно, что мы все

равно выявляем. Недостаточное знание нормативных правовых актов самого

предпринимателя. А так они прячут весь товар к нашему приходу. Поэтому

я за  то,  чтобы все  проверки,  плановые и внеплановые,  были внезапными,

без  предупреждения,  о  них  не  должны  знать  в  открытой  сети  Интернет,

ну  и,  наверное,  за  увеличение  кратности,  я  согласна.  Не  раз  в  три  года,

а чаще. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, депутат Ерофеев Андрей Владимирович. 

Ерофеев  А.В.  Светлана  Ильгизовна,  как  же  тогда  быть  с  оборотом

продовольственных продуктов,  например,  алкогольной продукции,  которая

просто  опасна  для  людей.  Если  Вы  будете  за  3  дня  предупреждать,
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естественно, все подчистят и так далее. Как Вы считаете, что нужно сделать

для  того,  чтобы  вернуть  ту  старую  систему,  при  которой  можно  было

контролировать?  На  сегодняшний  день  оборот  алкогольной  продукции

во всех "наливайках" очень высок. Это ведь беда по городу. 

Булатова С.И. 294 Закон, в свою, очередь был принят для того, чтобы

снижать  административное  давление  на  предпринимательское  сообщество.

Но  при  этом  закон  предусматривал,  что  добросовестность  должна  быть

основным принципом любого бизнесмена.  Мы, конечно,  за  то,  что бизнес

надо  поднимать  и  у  нас  добропорядочных  бизнесменов  очень  много,  

но тем не менее мы сейчас видим, что здесь нужна консолидация усилий  

всего нашего общества. 

Наши жители достаточно активны и обращаются в наш адрес, поэтому

я считаю, что самый лучший выход на сегодня при имеющемся алгоритме

надзорной деятельности, это рассмотрение обращений. Но мы напоминаем

нашим  жителям,  что  при  обращении  к  нам  должны  быть  доказательства

того, что вам была оказана некачественная услуга, что вы приобрели товар

с  недостатками.  Сегодня  мы  потребительский  экстремизм  не  исключаем.

Мы  на  сегодня  не  исключаем  конкуренцию  между  предпринимателями,

могут друг на друга просто писать. Мы говорим, что нам надо чек, нам надо

продукт,  надо  хоть  любое  показание  свидетеля,  но  нам  нужны

доказательства.  Прокуратура  меня  поддержит,  это  будет  необоснованный

выход на проверку. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, депутат Новиков Аркадий Арсентьевич. 

Новиков А.А. (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  Нас,  аграрников  республики,  волнует  вопрос  по  молочным

продуктам – это наш главный товарный продукт. В настоящее время наши

переработчики испытывают трудности по сбыту, а на прилавках очень много
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продуктов из-за бугра, скажем так, и, по-моему, не всегда соответствующего

качества. 

Нам бы хотелось, чтобы Вы особый упор сделали на некачественную

молочную продукцию, чтобы побольше выявляли. 

Булатова  С.И.  Я  поняла  Ваш  вопрос.  Во-первых,  я  хочу  сказать,  

что  мы  тоже  за  отечественного  производителя.  У  нас  на  территории  

17  молокоперерабатывающих  предприятий,  они  все  работают  

на  натуральном  молоке,  это  хорошо.  Тем  не  менее  рынок  должен  быть

предоставлен для всех. На сегодня мы, конечно, исследуем широкий спектр. 

Год назад мы с Вами здесь встречались,  я Вам докладывала именно

о  продаже  молока  с  признаками  фальсификации,  сливочного  масла

с признаками фальсификации, то сегодня у нас звучит молочная продукция,

сегодня  выявляем  с  признаками  фальсификации  мороженое,  это  было

из Чувашии, Пензенской области. На сегодня сливочное масло, сгущенное

молоко  с  признаками  фальсификации.  Понятно,  что  в  данном  случае

это  недобросовестен  сам  производитель.  Мы,  конечно,  в  этом  случае

принимаем  меры.  Мы  осуществляем  контроль  только  на  территории

республики, но весь материал переправляем нашим коллегам того субъекта,

где располагается сам производитель. Надо сказать, у нас очень много такого

товара приходит из Самарской, Ульяновской, Пензенской областей. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Нет.

Уважаемые депутаты! 

Информация  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  Минакова  Ю.А.  о  заседании  Президиума  Государственного

Собрания 21 апреля 2015 года.

Сегодня  мы  провели  здесь  два  заседания  Президиума.  Одно  –  

по подготовке к  сессии,  второе –  совместное заседание с  руководителями

структурных  подразделений  Управления  Федеральной  службы по  надзору
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в сфере защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике

Марий Эл.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемая Светлана Ильгизовна! 

Государственное  Собрание  благодарит  ваш коллектив за  проведение

выездного  Дня  депутата,  желает  всем  успехов,  всего  самого  доброго.

(Аплодисменты).

Благодарность  Государственного  Собрания  коллективу.

(Аплодисменты).

(Вручение  Управлению  Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере

защиты  прав  потребителей  и  благополучия  человека  по  Республике

Марий Эл Благодарности Государственного Собрания).

Уважаемые депутаты!

От  имени  военно-патриотического  клуба  "Паллада"  выражаю

благодарность  депутатам  Государственного  Собрания  за  оказание

спонсорской помощи: 

Вершинину Сергею Андреевичу. (Аплодисменты).

Моисееву Алексею Ивановичу. (Аплодисменты).

Шерстневу Владимиру Леонидовичу. (Аплодисменты).

Уважаемые участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.

Успехов и удачи.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Объявление.

Седьмая сессия состоится 23 апреля 2015 года в 10 часов в большом

зале. 
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III. СПИСОК
участников выездного одиннадцатого Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл в Управлении
Федеральной службы по надзору в сфере защиты прав потребителей

и благополучия человека по Республике Марий Эл
21 апреля 2015 года – вторник

13.00
зале заседаний

Управления Федеральной
службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей
и благополучия человека
по Республике Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

2. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

7. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

8. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

9. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

10. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

11. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

13. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

15. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

16. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

17. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Степанов Алексей Витальевич Избирательный округ № 8

19. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10
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20. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

22. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

23.

Логинов
Павел Борисович

главный федеральный инспектор 
по Республике Марий Эл

24. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

25. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

Список работников Управления Федеральной службы по надзору в сфере
защиты прав потребителей и благополучия человека по Республике
Марий Эл и федерального бюджетного учреждения здравоохранения

"Центр гигиены и эпидемиологии в Республике Марий Эл"
26. Алексеева

Елена Федоровна
начальник  Территориального  отдела
в Волжском районе

27.

Бастраков
Сергей Иванович

главный врач федерального бюджетного
учреждения  здравоохранения  "Центр
гигиены и эпидемиологии в Республике
Марий Эл"

28.

Иванов
Валерий Витальевич

и.о.  главного  врача  филиала
федерального  бюджетного  учреждения
здравоохранения "Центр  гигиены  
и  эпидемиологиив  Республике  
Марий Эл" в Сернурском районе

29. Ефремова
Анна Ивановна

главный  врач  филиала  федерального
бюджетного учреждения здравоохранения
"Центр  гигиены  и  эпидемиологии
в  Республике  Марий  Эл"
в Горномарийском районе

30. Зыбин
Геннадий Иванович

главный  врач  филиала  федерального
бюджетного учреждения здравоохранения
"Центр  гигиены  и  эпидемиологии
в  Республике  Марий  Эл"  в  Волжском
районе
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31. Исаева
Елена Александровна

исполняющая  обязанности  начальника
Территориального отдела в Сернурском
районе

32. Качаева
Людмила Кирилловна

главный  врач  филиала  федерального
бюджетного учреждения здравоохранения
"Центр  гигиены  и  эпидемиологии
в  Республике  Марий  Эл"  в  Советском
районе

33. Конина
Марина Валентиновна

начальник  отдела  эпидемиологического
надзора

34. Куниевская
Елена Викторовна

заместитель  начальника  отдела
санитарного  надзора  (за  условиями
труда и радиационной безопасностью)

35. Лазарева
Татьяна Николаевна

начальник отдела организации надзора

36. Левчук
Ирина Станиславовна

заместитель  начальника  отдела
организации надзора

37. Макарова
Людмила Руслановна

начальник  отдела  защиты  прав
потребителей

38. Новикова
Елена Николаевна

начальник  Территориального  отдела
в Советском районе

39.

Окишева
Маргарита Владимировна

заместитель руководителя

40. Осикина
Фаина Егоровна

начальник  Территориального  отдела
в Горномарийском районе

41. Попенова
Людмила Павловна

заместитель  начальника  отдела
санитарного  надзора  (за  условиями
воспитания и обучения)

42. Фофонова
Нурия Мубаракьяновна

заместитель  начальника  отдела
организации надзора

43. Новоселова 
Елена Ивановна

главный  специалист-эксперт  отдела
санитарного  надзора  (за  питанием
населения)

44. Щекотова
Надежда Аркадьевна

начальник отдела санитарного надзора
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Главы муниципальных образований Республики Марий Эл -
председатели Собраний депутатов

45. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

46.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

47.

Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

48.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист первого разряда 
информационного управления

49.

Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления

50.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

51.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

52.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист первого разряда 
организационного управления

53. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
54.

Копылов 
Владимир Васильевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

55.

Речкин 
Денис Иванович

фотокорреспондент 
ООО "Газета "Марий Эл"

56. Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

57.

Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты "Пенсионер – 
ваш друг и советчик"

58. Ташкова
Екатерина Васильевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"
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Материалы двенадцатого
Дня депутата

9 июня 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения двенадцатого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл

9 июня 2015 года - вторник
14 часов

зал заседаний
Государственного Собрания

Республики Марий Эл

14.00-14.20 О  тарифах  на  энергетические  ресурсы,  поставляемые
потребителям Республики Марий Эл

Горбунова Наталья Викторовна,
заместитель министра, руководитель Департамента тарифного
регулирования  Министерства  экономического  развития
и торговли Республики Марий Эл

14.20-14.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.30-14.50 О росте платы за коммунальные услуги для населения с 1 июля
2015 года

Варенова Эльвира Валерьевна,
заместитель  министра  строительства,  архитектуры и  жилищно-
коммунального хозяйства Республики Марий Эл

14.50-15.00 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.00-15.20 О  порядке  предоставления  субсидий  на  оплату  жилищно-
коммунальных услуг

Климина Надежда Викторовна,
министр  социальной защиты  населения  и  труда  Республики
Марий Эл;
Шуплецова Наталья Александровна,
начальник отдела субсидий и выплат Министерства социальной
защиты населения и труда Республики Марий Эл

15.20-15.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
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приглашенные

15.30-15.50 О капитальном ремонте общего имущества в многоквартирных
домах Республики Марий Эл

Пономаренко Ирина Николаевна,
исполнительный  директор  Республиканского фонда
капитального ремонта общего имущества в многоквартирных
домах на территории Республики Марий Эл

15.50-16.00 Обмен мнениями
депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА

зал заседаний
Государственного Собрания
Республики Марий Эл

9 июня 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  подготовки  и  проведения  восьмой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня

проводится двенадцатый День депутата Государственного Собрания шестого

созыва.

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  член  Совета  Федерации  Федерального

Собрания Российской Федерации – представитель Правительства Республики

Марий  Эл  Солнцева  Светлана  Юрьевна,  начальник  Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации по  Республике  Марий  Эл

Соловей  Юрий  Анатольевич,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  старший  прокурор  отдела  

по  надзору  за  соблюдением  федерального  законодательства  Новоселов

Александр  Семенович,  министр  социальной  защиты  населения  и  труда

Республики Марий Эл Климина Надежда Викторовна, заместитель министра

экономического развития и торговли Республики Марий Эл,  руководитель

департамента  тарифного  регулирования  Горбунова  Наталья  Викторовна,

заместитель министра строительства, архитектуры и жилищно-коммунального
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хозяйства  Республики  Марий  Эл  Варенова  Эльвира  Валерьевна,

исполнительный  директор  Республиканского  фонда  капитального  ремонта

общего  имущества  в  многоквартирных  домах  на  территории  Республики

Марий  Эл  Пономаренко  Ирина  Николаевна,  начальник  отдела  тарифного

регулирования электрической и тепловой энергии департамента тарифного

регулирования  Министерства  экономического  развития  и  торговли

Республики Марий Эл Полубарьев Михаил Николаевич,  начальник отдела

субсидий  и  выплат  Министерства  социальной  защиты  населения  и  труда

Республики  Марий  Эл  Шуплецова  Наталья  Александровна,  Председатель

Государственной  счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей

Николаевич,  Уполномоченный по правам человека в Республике Марий Эл

Татаринова  Ирина  Сергеевна,  главы  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,  председатель

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Батухтина  Юлия

Андреевна,  специалисты  Аппарата  Государственного  Собрания

и парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

О  тарифах  на  энергетические  ресурсы,  поставляемые  потребителям

Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется заместителю  министра  экономического

развития и  торговли  Республики  Марий  Эл,  руководителю  департамента

тарифного регулирования Горбуновой Наталье Викторовне.

Горбунова  Н.В. Добрый  день,  уважаемый  Юрий  Александрович,

уважаемые депутаты, уважаемые приглашенные!

Разрешите представить доклад на тему "О тарифах на энергетические

ресурсы, поставляемые потребителям Республики Марий Эл".
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В соответствии с Указом Главы Республики Марий Эл от 18 декабря

2014 года № 313 "Об изменении в структуре органов исполнительной власти

Республики  Марий  Эл"  с  18  декабря  2014  года  Республиканская  служба

по  тарифам  Республики  Марий  Эл  была  реорганизована  путем

присоединения  к  Министерству  экономического  развития  и  торговли

Республики Марий Эл.

В  настоящее  время  органом,  осуществляющим  функции  в  области

государственного  регулирования  цен  (тарифов)  на  товары  (услуги)

в  соответствии  с  законодательством  Российской  Федерации

и  законодательством  Республики  Марий  Эл  и  контроля  (надзора)  

за  их  применением,  является  департамент  тарифного  регулирования

Министерства экономического развития и торговли Республики Марий Эл.

В департаменте созданы два отдела общей численностью 17 человек:

- отдел тарифного регулирования электрической и тепловой энергии;

-  отдел  регулирования  цен  в  социальной  сфере  и  контроля  порядка

ценообразования.

Департамент  тарифного  регулирования  Министерства  экономического

развития и торговли Республики Марий Эл в соответствии с постановлением

Правительства Республики Марий Эл от 31 мая 2010 года № 148 "Вопросы

Министерства  экономического  развития  и  торговли"  занимается  вопросами

государственного регулирования в сферах:

- электроэнергетики;

- теплоснабжения;

- деятельности гарантирующих поставщиков;

- тарифов на услуги организаций коммунального комплекса;

- водоснабжения и водоотведения;

- газоснабжения;

- иных товаров и услуг (устанавливает размер платы на перемещение 

и хранение задержанного транспортного средства; тарифы на транспортные

услуги,  оказываемые  на  подъездных  железнодорожных  путях,  тарифы  
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на  перевозку  пассажиров  и  багажа  речным  транспортом  в  местном

сообщении и на грузопассажирской переправе, тарифы на железнодорожные

перевозки  пассажиров  в  пригородном  сообщении,  цены  (тарифы,  сборы)

или их предельные уровни на услуги субъектов естественных монополий  

в аэропортах, ставки на выполнение работ по паспортизации и технической

инвентаризации  жилых  строений  и  жилых  помещений,  предельные

розничные  цены на  топливо  твердое,  топливо  печное  бытовое  и  керосин,

реализуемые  гражданам,  управляющим  организациям,  товариществам

собственников  жилья,  жилищным,  жилищно-строительным  или  иным

специализированным  потребительским  кооперативам,  созданным  в  целях

удовлетворения потребностей граждан в  жилье на территории Республики

Марий  Эл,  предельные  максимальные  цены  (тарифы,  расценки,  ставки)  

на  осуществление  работ  по  проведению территориального  землеустройства

в  отношении  земельных  участков,  предназначенных  для  ведения  личного

подсобного,  дачного хозяйства,  огородничества,  садоводства,  индивидуального

гаражного  или индивидуального  жилищного  строительства;  подготавливает

предложения  для  установления  Правительством  Республики  Марий  Эл

предельного  размера  платы  за  проведение  технического  осмотра

транспортных  средств;  устанавливает  для  организаций,  осуществляющих

регулируемые виды деятельности, в случае, если цены (тарифы) на товары

и  услуги  таких  организаций  подлежат  установлению  Министерством,

требования  к  программам  в  области  энергосбережения  и  повышения

энергетической  эффективности  применительно  к  регулируемым  видам

деятельности).

Смысл государственного регулирования тарифов состоит в том, чтобы

не допустить включения в тарифы необоснованных или неподтвержденных

расходов компаний.

Приказом  Министерства  для  каждой  регулируемой  организации

назначается  уполномоченный  по  делу.  Результатом  рассмотрения
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материалов,  представленных  в  департамент  для  установления  тарифов,

является экспертное заключение.

Департамент тарифного регулирования Министерства экономического

развития  и  торговли  Республики  Марий  Эл  работает  совместно

с  общественным  советом,  на  котором  рассматриваются  решения

по выполнению инвестиционных программ по энергосбережению.

При  осуществлении  деятельности  департамент  взаимодействует  

с  Федеральной  службой  по  тарифам,  органами  исполнительной  власти

Республики Марий Эл, органами местного самоуправления, общественными

объединениями и иными организациями.

В  2014  году  проведено  81  заседание  Правления,  принято  

242  тарифных  решения.  Все  приказы  прошли  необходимую  правовую  

и  антикоррупционную экспертизу  и  были опубликованы на  Официальном

интернет-портале правовой информации.

В 2014 году были отрегулированы 242 организации, осуществляющие

поставку  и  передачу  электрической  энергии,  тепловой  энергии,  услуги

газоснабжения, водоснабжения и водоотведения, утилизации (захоронения)

твердых бытовых отходов и другие регулируемые виды деятельности.

Количество  организаций  по  видам  регулируемой  деятельности

представлено на слайде. (Слайд 2).

Из  слайда  видно,  что  большую  долю  регулируемых  организаций  

в  Республике  Марий  Эл  занимают  организации,  оказывающие  услуги

водоснабжения, теплоснабжения и водоотведения.

Государственные услуги оказывались департаментом в соответствии  

с  нормативно  установленными  параметрами  качества  предоставления

государственных услуг и являлись доступными для получателей.

В  соответствии  с  действующим  законодательством  срок  подачи

заявлений  об  установлении  тарифов  организациям,  осуществляющим

регулируемые виды деятельности, ежегодно установлен – до 1 мая. Всего  

в 2015 году было подано 183 заявления.
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(Слайд  3).  На  слайде  показаны  методы  регулирования  тарифов,

которые  для  каждой  организации  определяются на  основании  основных

принципов и особенностей, утвержденных приказами Федеральной службы

по тарифам.

Для расчета тарифа применяются следующие методы:

- метод экономически обоснованных расходов (затрат);

- метод доходности инвестированного капитала;

- метод индексации (установленных тарифов);

- метод сравнения аналогов.

Остановимся  более  подробно  на  государственном  регулировании

тарифов на электрическую энергию.

В  республике  осуществляют  свою  деятельность  2  гарантирующих

поставщика электроэнергии и 7 территориально-сетевых организаций.

Процесс установления тарифов на электрическую энергию отличается

от установления тарифов на другие коммунальные услуги (водоснабжение

и  водоотведение,  утилизация  твердых  бытовых  отходов,  теплоснабжение

и газоснабжение).  Это связано с  наличием перекрестного субсидирования.

Население  по  сравнению  с  предприятиями  находится  в  более  выгодном

положении: за электроэнергию оно платит значительно ниже экономически

обоснованной цены, а организации – выше.

В связи с этим для населения тариф ежегодно индексируется согласно

приказу Федеральной службы по тарифам (ФСТ России). Так, на 2015 год

тариф  проиндексирован  с  1  июля  на  8,2  процента (приказ  Федеральной

службы по тарифам от 10 октября 2014 года № 225-э/1).

На слайде мы видим, что для каждого субъекта Российской Федерации

установлены  предельные  минимальные  и  максимальные  уровни  тарифов

на  электрическую  энергию  (мощность),  поставляемую  населению

и приравненным к нему категориям потребителей, на 2015 год.

(Слайд 4).  Необходимо отметить,  что в разных регионах Российской

Федерации  существует  разница  в  тарифах  на  электроэнергию,  которая
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зависит не только от наличия или отсутствия в непосредственной близости

дешевых  источников  электроэнергии  (например,  гидроэлектростанций),  

но и от величины перекрестного субсидирования.

Тарифы на  электрическую энергию для  населения  и  приравненных  

к нему категорий потребителей на первое полугодие 2015 года установлены

на уровне второго полугодия 2014 года. Рост тарифов со второго полугодия

составит  8,2  процента  на  уровне  предельного  минимального  размера,

установленного Федеральной службой по тарифам.

Для  городского  населения,  проживающего  в  домах,  оборудованных

газовыми  плитами,  тариф  составит  3,15  руб./кВтч  (прежнее  значение  –  

2,91 руб./кВтч).

Для  населения,  проживающего  в  городских  населенных  пунктах  

в  домах,  оборудованных  электроплитами,  действует  понижающий

коэффициент  0,7  и  тариф  для  этой  категории  потребителей  составит  

2,21 руб./кВтч (прежнее значение тарифа – 2,04 руб./кВтч). Такой же тариф

будет у жителей сельских населенных пунктов.

На  следующем  слайде  видно,  что  для  организаций  цена

на электроэнергию не регулируется.  В соответствии с  пунктом 1  статьи 40

Федерального закона от 25 марта 2003 года № 35-ФЗ "Об электроэнергетике"

гарантирующие  поставщики  и  сбытовые  организации  продают

электрическую  энергию  и  мощность  всем  другим  организациям  (кроме

населения и приравненных к нему категорий потребителей) на розничных

рынках по свободным ценам. Государство регулирует прочие составляющие

конечной  цены  на  электроэнергию:  услуги  по  передаче  электрической

энергии,  сбытовую  надбавку  гарантирующего  поставщика,  услуги

инфраструктуры оптового рынка.

(Слайд  5).  Электроэнергия  для  населения  и  прочих  потребителей.

Для установления тарифа электросетевые организации предоставляют пакет

обосновывающих документов, предусмотренных Правилами государственного

регулирования  цен  (тарифов)  в  электроэнергетике,  утвержденными
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постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  29  декабря

2011 года № 1178. В этот перечень входят бухгалтерская и статистическая

отчетность  за  предшествующий  период  регулирования.  Департамент

проверяет  документы.  Неизрасходованные  и  необоснованные  расходы

в соответствии с действующим законодательством изымаются из расчетов.

Из следующего слайда мы видим, что значительную долю в структуре

тарифа  на  электрическую  энергию  занимают  услуги  по  передаче

электрической энергии.

Структура тарифа на  электрическую энергию,  поставляемую прочим

потребителям, на 2015 год представлена на слайде. (Слайд 6).

В связи с тем, что население оплачивает за электрическую энергию  

не по экономически обоснованному тарифу, а только порядка 65 процентов,

то  в  последующие  годы  также  ожидается  ежегодный  рост  тарифов.

По  прогнозу  Минэкономразвития  Российской  Федерации  от  26  сентября

2014  года c  1  июля  2016  года  рост  тарифов  на  электрическую  энергию

составит 6,5 процента, с 1 июля 2017 года – 5,5 процента (без учета введения

социальной нормы потребления).

В  целях  экономии  природных  ресурсов  в  соответствии  

с  постановлением  Правительства  Российской  Федерации  от  22  июля  

2013 года № 614 "О порядке установления и применения социальной нормы

потребления  электрической  энергии"  с  1  июля  2016  года  в  Республике  

Марий  Эл  планируется  при  расчетах  за  потребленную  электрическую

энергию ввести следующую систему оплат:

 за основу взять определенную величину потребления электричества

на  одного  человека,  проживающего  и  зарегистрированного  в  квартире

или доме, то есть социальную норму потребления электроэнергии;

 в  границах  социальной  нормы  оплату  за  коммунальные  услуги

энергопотребления проводить по одному тарифу, а все, что сверх нормы –

по другому.
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Конечно же, тариф для оплаты сверх установленной номы потребления

электроэнергии  будет  значительно  выше.  Следует  отметить,  что  если

в  каком-либо  месяце  оплата  за  электроэнергию  не  будет  произведена

и  отложится  на  последующий  месяц,  то  возможность  расчетов

по понижающим тарифам для социальной нормы в прошедшем месяце будет

утрачена,  а  в  последующий  месяце  двухмесячное  потребление  будет

расценено  как  сверхнормативное  и,  следовательно,  будет  оплачиваться  

по  повышенным  тарифам.  Предполагается,  что  в  социальную  норму  

не  должно  укладываться  до  30  процентов  населения,  иначе  введение

социальной нормы теряет смысл.

Перекрестное  субсидирование  сохраняется:  в  2015  году  население

будет  платить  по  тарифам,  составляющим  порядка  65  процентов  

от экономически обоснованного тарифа.

Перейдем  к  государственному  регулированию  тарифов

на теплоснабжение.

На  территории  региона  поставку  тепловой  энергии  осуществляют  

43 теплоснабжающие организации. По каждой организации устанавливается

свой экономически обоснованный тариф.

Департаментом  тарифного  регулирования  Минэкономразвития

Республики  Марий  Эл сформированы  расходы  по  каждой  регулируемой

организации  с  расчетом  тарифов  на  2015  год.  Тарифы  установлены  

в  пределах  утвержденной  ФСТ  России  максимальной  величины  роста

тарифов  на  тепловую  энергию  на  2015  год  в  среднем  по  Республике  

Марий Эл в соответствии с прогнозом социально-экономического развития

Российской  Федерации,  одобренным  Правительством  Российской

Федерации,  в  соответствии  с  требованиями  Федерального  закона  

"О теплоснабжении", постановлением Правительства Российской Федерации

от  22  октября  2012  года  №  1075  "О  ценообразовании  в  сфере

теплоснабжения".

180



(Слайд 7). На слайде представлена структура среднегодового тарифа  

на тепловую энергию. Из структуры видно, что большая доля затрат ложится

на  покупку  топлива  на  технологические  цели  и  оплату  труда  

с отчислениями.

Уполномоченные  органы  регулирования  субъектов  Российской

Федерации утверждают тарифы на тепловую энергию, на услуги по передаче

тепловой энергии, на горячую воду на теплоноситель.

На следующем слайде представлена динамика роста средневзвешенного

тарифа на тепловую энергию. (Слайд 8).

Средний рост тарифа в 2015 году составил 108,5 процента.

При  установлении  тарифов  на  тепловую  энергию,  поставляемую

теплоснабжающими  организациями  потребителям,  применялись  индексы-

дефляторы в соответствии с  основными параметрами прогноза социально-

экономического развития Российской Федерации на 2015 год и на плановый

период 2016 и 2017 годов.

Размер  тарифа  на  тепловую  энергию  для  разных  теплоснабжающих

организаций  устанавливается  с  учетом  индивидуальных  характеристик

источника тепловой энергии: технических, экономических. Поэтому тарифы

на тепловую энергию, вырабатываемую теплоснабжающими организациями,

различны.

Величина тарифа зависит от ряда факторов:

- вида используемого топлива (стоимость жидкого и твердого топлива

существенно выше природного газа);

- загрузки  котельных  и,  как  следствие,  удельных  норм

на энергоносители;

- сложности и объемов обслуживаемого оборудования;

- степени изношенности оборудования котельных и сетей;

- количества  вырабатываемой  (передаваемой)  тепловой  энергии,

объема  реализации  тепловой  энергии  (обратно  пропорциональная
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зависимость:

чем больше объем реализации, тем меньше размер тарифа);

- соотношения  фактической  подключенной  мощности  теплоисточника

(котельной) к установленной;

- затрат на электроэнергию, на проведение ремонтных работ,  ценовые

показатели  топливно-энергетических  ресурсов,  сырья  и  материалов,

численность работников и средства, направленные на оплату труда, и прочих.

Существенное влияние на размер тарифа оказывают способ передачи

имущества  теплоснабжающей организации (в  собственность,  хозяйственное

ведение  –  размер  амортизационных  отчислений  (возможно  с  учетом

переоценки);  в  аренду  –  наличие  арендных  платежей;  в  безвозмездное

пользование – нет ни арендных платежей, ни начисленной амортизации),  

а  также  принятые  в  организации  учетная  политика  и  система

налогообложения.

Кроме  того,  различие  в  величине  тарифов  обусловлено  различным

уровнем  удельных  затрат  на  одну  гигакалорию  при  производстве  

и  передаче  тепловой  энергии.  При  прочих  равных  условиях  удельные

затраты  на  одну  гигакалорию  при  производстве  тепловой  энергии  

на  котельных с  меньшим полезным отпуском выше,  что  и  обуславливает

более высокий тариф на тепловую энергию.

По  ряду  теплоснабжающих  организаций  наблюдается  снижение

полезного отпуска тепловой энергии по причине отключения потребителей

или вследствие установки приборов учета тепловой энергии.

Снижение  загрузки  установленного  оборудования  приводит  

к росту экономически обоснованного тарифа на тепловую энергию.

А  сейчас  поговорим  о  государственном  регулировании  тарифов

организаций водопроводно-канализационного хозяйства.

Предельный индекс максимально возможного изменения действующих

тарифов  на  услуги  холодного  водоснабжения  и  водоотведения,

установленный ФСТ России на 2015 год, установлен по схеме вода + стоки
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в  размере  106,5  процента  (с  1  июля  2015  года).  По  принятым тарифным

решениям  на  2015  год  предельный  индекс  по  Республике  Марий  Эл

сформирован также в размере 106,5 процента.

На слайде представлена структура тарифа на холодное водоснабжение

по Республике Марий Эл. (Слайд 9).

Из  представленной  структуры  видно,  что  большая  доля  затрат  

в  структуре  тарифа  на  холодное  водоснабжение  приходится  на  статью

электроэнергия и заработная плата с отчислениями.

Приказом Федеральной службы по тарифам утверждены предельные

индексы роста тарифа на 2015 год на услуги по холодному водоснабжению

и водоотведению в размере 106,7 процента.

На  слайде  представлена  информация  о  средних  тарифах  на  услуги

холодного водоснабжения и водоотведения. (Слайд 10).

Услуги  водоснабжения  на  территории  Республики  Марий  Эл

оказывают 69 организаций.

Структура  тарифа  на  водоотведение  по  Республике  Марий  Эл

представлена на слайде. (Слайд 11).

Из  слайда  видно,  что  затраты  на  электрическую  энергию  и  оплату

труда с отчислениями составляют значительную долю в структуре тарифной

составляющей на водоотведение.

Средний тариф на водоотведение представлен на слайде. (Слайд 12).

Перейдем  к  государственному  регулированию  тарифов  организаций

коммунального комплекса в сфере обращения с отходами. 

В настоящее время в соответствии с федеральным законодательством

к  деятельности  организаций  коммунального  комплекса  относится  только

деятельность  по  утилизации,  обезвреживанию  и  захоронению  твердых

бытовых отходов.

Тарифы для организаций коммунального комплекса были установлены

в  2013  году  на  среднесрочный  период:  2014,  2015,  2016  годы.  Потому

в 2014 году тарифы на 2015 год только индексировались.
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На  слайде  мы  видим  динамику  роста  средневзвешенного  тарифа  

на утилизацию (захоронение) твердых бытовых отходов. (Слайд 13).

При обращении за установлением тарифа вновь созданной организации

коммунального  комплекса  в  сфере  обращения  с  отходами  в  течение

2015 года тарифы будут установлены в соответствии с Федеральным законом

от  30  декабря  2004  года  №  210-ФЗ  "Об  основах  регулирования  тарифов

организаций коммунального комплекса", с января 2016 года – Федеральным

законом  от  29  декабря  2014  года  №  458-ФЗ  "О  внесении  изменений

в Федеральный закон "Об отходах производства и потребления", отдельные

законодательные  акты  Российской  Федерации  и  признании  утратившими

силу отдельных законодательных актов (положений законодательных актов)

Российской Федерации". (Слайд 14).

(Слайд 15).  На  следующем  слайде  представлены  изменения  

в законодательстве в области обращения с твердыми бытовыми отходами.

Так, из слайда видно, что с 1 января 2016 года "твердые бытовые отходы"

меняют свое наименование на "твердые коммунальные".

Рассмотрим государственное регулирование розничных цен на газ. 

В 2014 году розничные цены на газ были установлены с изменением

с  1  июля  2014  года.  Эти  же  цены  действуют  и  с  1  января  2015  года.

Структура  розничной  цены  на  газ,  реализуемый  населению,  представлена

на слайде. (Слайд 16).

Подробнее о газе природном.

Розничная  цена  на  природный  газ  на  79  процентов  складывается  

из  стоимости  приобретения  газа.  Все  составляющие  природного  газа

регулируются Федеральной службой по тарифам. Департамент рассчитывает

только розничную цену для  населения,  исходя  из  тарифов,  утвержденных

ФСТ России.

Реализацию  природного  газа  населению  в  регионе  осуществляет

ООО  "ГазпромМежрегионгаз  Йошкар-Ола".  Природный  газ  населению
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реализуется  в  15  муниципальных  районах  и  городских  округах.  

Нет природного газа в 2-х районах: Килемарском и Юринском.

На  слайде  из  таблицы  видно,  что  рост  розничной  цены  на  газ  

с 1 июля 2015 года определен на 7,5 процента. (Слайд 17).

Подробнее о газе сжиженном.

Значительную  долю  в  розничной  цене  на  сжиженный  газ  занимает

стоимость  приобретения  газа  (33  процента).  Она  складывается  исходя  

из оптовой цены, которую определяет Федеральная служба по тарифам.

Реализацию  сжиженного  газа  населению  на  территории  республики

Марий Эл осуществляет ООО "Газпромгазораспределение Йошкар-Ола".

Основное влияние на рост розничных цен на сжиженный газ оказали

рост оптовой цены, а также снижение объемов реализации газа (баллонного

газа – в связи с переводом частного жилищного сектора на природный газ.)

Динамика  роста  розничной  цены  на  сжиженный  газ  представлена

на слайде. (Слайд 18).

Для  того  чтобы  каждый  желающий  мог  проверить  правильность

применения  тарифов  и  нормативов,  разработан  калькулятор  платежей

коммунальных услуг.

Ссылка  на  калькулятор  коммунальных  платежей  находится  

на официальном сайте Министерства экономического развития и торговли

Республики Марий Эл.

Пошагово эта процедура будет выглядеть так:

Шаг 1. Нам  понадобится  персональное  устройство  с  выходом  

в интернет.

Шаг 2. Вводим в поисковой строке: "Официальный сайт Правительства

Республики Марий Эл". (Слайд 19).

Шаг 3. В  верхней  горизонтальной  строке  выбираем  "Министерство

экономического развития и торговли Республики Марий Эл". (Слайд 20).

Шаг 4. В  правом  верхнем  углу  выбираем  "Департамент  тарифного

регулирования". (Слайд 21).
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Шаг 5. В  сроке  "Тарифы"  выбираем  "Калькулятор  коммунальных

платежей" и далее следуем указаниям для расчета. (Слайд 22).

В  полномочия  Министерства  экономического  развития  и  торговли

Республики  Марий  Эл  входит  региональный  государственный  контроль

порядка ценообразования.

Департаментом  тарифного  регулирования  Минэкономразвития

Республики Марий Эл осуществляется  контроль  порядка  ценообразования

в  регулируемых  сферах.  За  2014  год  проведено  47  проверок,

из них 18 плановых проверок и 29 внеплановых.

Внеплановые проверки в большинстве случаев осуществлялись в связи

с  нарушениями  стандартов  раскрытия  информации,  непредставлением

показателей  исполнения  производственных  программ  и  контролем

за исполнением выданных предписаний.

По результатам проведенных проверок выявлено 24 факта нарушений

в сфере регулируемых государством цен (тарифов) и стандартов раскрытия

информации,  в  том  числе  6  правонарушений  при  проведении  плановых

проверок и 18 правонарушений при проведении внеплановых проверок.

В  22  случаях  виновные  лица  привлечены  к  административной

ответственности.

Общая  сумма  наложенных  штрафов  за  2014  год  составила  

1428 тыс. руб., поступило 1048,5 тыс. руб.

(Слайд 23).  Результаты контрольных мероприятий отражены в таблице

на слайде.

Продолжается  работа  с  обращениями  граждан.  За  2014  год

Республиканской службой по тарифам были рассмотрены и подготовлены

ответы  по  63  обращениям  граждан  по  вопросам  оплаты  за  жилищно-

коммунальные услуги.

Новое  в  тарифном  регулировании  –  долгосрочное  регулирование

тарифов.
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(Слайд 24).  В  настоящее  время  перед  органами  регулирования

Российской  Федерации  стоит  задача  ввести  с  1  января  2016  года

долгосрочное  регулирование  тарифов.  Цель  государства  –  обеспечить

планомерность  изменения  тарифов,  гарантировать  их  экономическую

обоснованность,  а  также  создать  возможности  для  привлечения

внебюджетных инвестиций в отрасль. 2015 год – подготовительный к этому

этапу  в  части  водоснабжения  и  теплоснабжения.  Теперь,  как  это  видно  

из слайда, в соответствии с законами "О теплоснабжении", "О водоснабжении

и водоотведении" установление тарифов по теплу и воде будет производиться

на основе долгосрочных параметров государственного регулирования.

На  сегодняшний  день  на  федеральном  уровне  приняты  

все  основополагающие  документы,  позволяющие  осуществить  процесс

долгосрочного  регулирования.  Тарифы  на  долгосрочный  период

индексируются  по  формуле.  Необходимая  валовая  выручка  формируется

на 3 или 5 лет. В первом году долгосрочного регулирования формируется

экономически обоснованный объем затрат (НВВ), который в последующие

годы  корректируется  с  учетом  результатов  финансово-хозяйственной

деятельности  предприятия  и  инфляционных  процессов.  При  этом  четко

прописан механизм гарантированного возврата через тарифы инвестиционной

составляющей.  По  теплу  и  воде  в  тариф  может  быть  заложено  только  

7 процентов от инвестиций.

В настоящий момент мы находимся на старте первого долгосрочного

периода.  Необходимыми  условиями  перехода  на  долгосрочное  тарифное

регулирование являются:

во-первых,  наличие  актуальных  схем  тепло-,  водоснабжения,

водоотведения муниципалитета;

во-вторых,  наличие  инвестиционной  программы  ресурсоснабжающей

организации. (Слайд 25).

Качество  документов,  указанных  на  слайде  (наличие  схемы  тепло-,

водоснабжения и  водоотведения,  инвестиционной программы и программы
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комплексного развития), оказывает серьезное влияние на качество тарифных

решений и на тарифные последствия. Несмотря на то,  что законодательно

созданы все условия для перехода на долгосрочное тарифное регулирование,

существуют  моменты,  которые  тормозят  реализацию  этого  процесса.

С чем это связано?

Прежде  всего,  с  проблемой  качества  разработки  документов,  

о которых говорилось ранее: схем тепло- и водоснабжения, водоотведения,

а также инвестиционных программ.

Остановлюсь  подробнее  на  технологии  передачи  прав  на  объекты

теплоснабжения,  поскольку  в  последнее  время  очень  много  вопросов  

по  законности  процедур  передачи  имущественного  комплекса,  которые

проводят  муниципалитеты.  На  слайде  показаны  два  способа  передачи

имущества: аренда и концессия. (Слайд 26).

По  общему  правилу  органы  местного  самоуправления  от  имени

муниципального  образования  самостоятельно  владеют,  пользуются  

и  распоряжаются  муниципальным  имуществом.  Это  право  предоставлено

статьей 51 Федерального закона № 131-ФЗ.

Однако  в  случае  с  теплоснабжением  на  первый  план  выступает

специальный  правовой  акт,  которым  необходимо  руководствоваться  

в первую очередь. Это Федеральный закон от 7 мая 2013 года № 103-ФЗ  

"О теплоснабжении". В статье 28.1 этого Закона сказано, что передача прав

владения  и  (или)  пользования  объектами теплоснабжения,  находящимися  

в  муниципальной  собственности,  осуществляется  только  по  договорам

аренды  или  по  концессионным  соглашениям,  которые  заключаются  

по  результатам  проведения  конкурсных  процедур.  То  есть  только  аренда

или концессия.

Недопустимо заключение договоров хозяйственного ведения. В случае

с  объектами  теплоснабжения  это  незаконно.  Заключить  договор  аренды

можно  только  на  объект  теплоснабжения  со  сроком эксплуатации  менее  

5 лет. При этом такой договор может быть заключен только по результатам
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проведения  конкурсов.  Для  объектов  коммунальной  инфраструктуры  

с  длительным  сроком  эксплуатации  передача  имущественного  комплекса

возможна только в рамках концессионных соглашений.

На федеральном уровне принят Порядок заключения концессионного

соглашения,  он  подробно  прописан  Федеральным  законом  от  21  июля

2005  года  № 115-ФЗ  "О концессионных  соглашениях".  Сложность  в  том,

что  для  заключения  таких  соглашений  необходимо  время.  Длительность

процессуальных моментов составляет более 100 дней. Но это единственный

законный путь для объектов с длительным сроком эксплуатации. Отсутствие

оформленного  согласно  федеральному  законодательству  концессионного

соглашения приведет к  тому,  что департамент не сможет  учесть в тарифе

ни амортизацию, ни капитальные вложения. То есть тарифы будут состоять

практически из заработной платы и энергоресурсов.

Еще раз подчеркну важность правильно разработанных и утвержденных

схем тепло-,  водоснабжения и  водоотведения,  инвестиционных программ  

и  программ  комплексного  развития.  Эти  документы  напрямую  влияют  

на  тарифную  перспективу  муниципальных  образований.  Те  параметры,

которые закладываются в эти документы, становятся краеугольными камнями

при определении тарифов на трех- и пятилетнюю перспективу.

Совершенно  нежелательно,  чтобы  для  муниципальных  образований

схема теплоснабжения стала проходным формальным документом, который

надо оперативно сделать, чтобы отчитаться. Как только схема  утверждена,

она  становится  базой  для  тарифного  регулирования.  Например, объем

полезного  отпуска  теплоисточников  берется  из  схем  теплоснабжения.

Подключение  новых  потребителей  осуществляется  только  в  соответствии

со  схемами теплоснабжения,  и  все  капиталовложения  в  тарифе  –  только  

в соответствии со схемой теплоснабжения. Если в схеме этого нет, и в тарифе

быть не должно.

Спасибо за внимание.
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Председательствующий. Спасибо, Наталья Викторовна.

Будут ли вопросы к Наталье Викторовне?

Пожалуйста, Геннадий Григорьевич Зубков.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского  отделения  политической  партии  КПРФ).  (Не  слышно).

Какую  социальную  норму  Министерство  экономики  будет  закладывать  

в тарифы?

Горбунова  Н.В. На  сегодняшний  день  эта  работа  предварительно

ведется и она уже рассматривалась на общественном совете. Министерством

экономического  развития  предполагается,  если  не  будет  изменений

в федеральном законодательстве, социальная норма по первой категории –

110 киловатт в месяц.

Первая категория – это один прописанный человек. Вторая категория –

это  плюс  50  киловатт,  третья  –  плюс  еще  50.  То  есть  на  каждого

последующего  по  50  киловатт.  Если  у  вас  два  человека  прописано,

то  это  будет  160.  На  сегодняшний  день  специалистами  Мариэнергосбыта

проанализировано,  что  все  жители  нашей  республики  в  эту  социальную

норму должны уложиться. Но как говорит Минэнерго Российской Федерации,

до  30  процентов  укладываться  не  должно.  Если  никаких  нормативных

изменений не будет на федеральном уровне, то это примерно так.

Зубков Г.Г. Можете сократить эти нормы?

Горбунова  Н.В. Все  может  быть,  если  будут  нормативные  акты  

на федеральном уровне.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Владимир Иванович Мухин.

Мухин  В.И.  (Первый  заместитель  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл). У меня такой вопрос.

Я очень внимательно посмотрел схемы. Вот здесь услуги по очистке

стоков,  текущий  ремонт  и  так  далее,  вот  затраты  по  оплате  труда  

с отчислениями 53 процента. А что у нас капитальный ремонт, отчисления
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на  прочие  нужды,  общехозяйственные  расходы,  там  заработной  платы

сотрудников  нет?  Не  кажется  ли  Вам,  что  здесь  схема  правильно

нас ориентирует или она нас уводит в сторону? Затраты на оплату труда  

с отчислениями, это кого? Там тоже зарплаты тех работников заложены?

Горбунова Н.В. Я поняла Ваш вопрос.

Вопрос  в  том,  что  когда  мы  разрабатывали  структуру  затрат

или структуру тарифа на те виды услуг, рассчитывали, что при капитальном

вложении мы имели ввиду только фактические материалы на практические

мероприятия. 

Мухин В.И. Людей, которые проводят капитальный ремонт, там нет?

Горбунова Н.В. Нет, только договорные отношения.

Мухин В.И. А у договорных нет заработной платы?

Горбунова Н.В. Нет, если это сторонние предприятия выполняют.

Мухин В.И. Я имею в виду, что 53 процента на заработную плату.

Горбунова Н.В. Это заработная плата работников наших коммунальных

хозяйств.

Мухин В.И. И все?

Горбунова Н.В. Да.

Мухин В.И. И тех, кто капитальным ремонтом занимается?

Горбунова Н.В. Да. Конечно, хотелось бы на капитальный и текущий

ремонт в структуре видеть большую долю. Но для всех субъектов Российской

Федерации установлены предельные максимальные уровни роста тарифов,

большего дать не имеем возможности.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Александр Михайлович Сташкевич. 

Сташкевич А.М. (депутат по одномандатному избирательному округу

№  12).  У  меня  вопрос  по  формированию  тарифов  на  теплоснабжение.

Вы сказали, что в республике существуют 43 организации, и разница может

быть существенная.

Горбунова Н.В. Да.
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Сташкевич А.М. И даже в одном регионе?

Горбунова Н.В. Да. 

Сташкевич А.М. Будет ли сокращена разница в тарифах между этими

организациями? Вопрос в этом же направлении. Вы даже заработную плату

в одном регионе, в одном населенном пункте закладываете для одних выше,

для других ниже. Когда будет наведен в этом плане порядок и планируется

ли? (Далее не слышно).

Горбунова Н.В. Я поняла Ваш вопрос.

Свои тарифы мы рассчитываем методом индексации. Поэтому все те

затраты,  которые  были  учтены  раньше,  индексируются  на  основании

социально-экономического  прогноза  Российской  Федерации.  Пока  этого

не будет.

Сташкевич А.М. Когда?

Горбунова  Н.В. Как  организации  представят  свои  расчетные

материалы.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Наталья Викторовна,  один философский вопрос.  Когда мы говорим  

о повышении тарифов на теплоснабжение, мы говорим, что электроэнергия

подорожала. А электроэнергия-то чего дорожает на 8 процентов?

Горбунова Н.В. Я вам уже сказала, что 8,5 процента – это рост платы

за электроэнергию для населения.  На сегодняшний день население оплачивает

не  по  экономически  обоснованному  тарифу,  а  всего  65  процентов  

от экономически обоснованного тарифа.

Председательствующий. А вчера сколько оплачивали?

Горбунова Н.В. Тоже 65.

Председательствующий. Так пусть будет 65.

Горбунова Н.В. А электроэнергия для всех предприятий, в том числе

и  для  тех,  которые  оказывают  коммунальные  услуги  нашему  населению,

является  свободной.  То  есть  окончательная  цена  не  регулируется

государством.
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Председательствующий. А нельзя 65 пока еще подержать?

Горбунова Н.В. Для населения и будет 65 процентов.

Председательствующий. А нельзя ее не повышать для населения, хотя

бы 1 - 2 года еще?

Горбунова Н.В. В  2014 году Республиканской службой по тарифам

была  предпринята  попытка  установить  стоимость  электроэнергии  

для  населения  ниже  предельного  минимального  уровня,  утвержденного

Федеральной службой по тарифам. Вы видели на слайде.

Если  можно,  покажите  нам  слайд  по  регионам  по  стоимости

электроэнергии  от  предельных  максимальных  до  минимальных  уровней.

Мы  рассчитали  так  методику,  рассчитали  для  населения  тариф  ниже

того тарифа, который довела до нас Федеральная служба по тарифам. Москва

сказала, что так делать нельзя, и на сегодняшний день все тарифы приведены

в  соответствие  с  законодательством  Российской  Федерации.  Поэтому

минимальный  рост  тарифов  был  для  населения  установлен  8,5  процента.

Ниже того, что доводит до нас Федеральная служба по тарифам, мы не имеем

права устанавливать.

Председательствующий. Спасибо.

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко.

Варченко Г.Г. (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  Наталья  Викторовна,  для  предприятий  отпуск  электроэнергии

по свободным ценам? (Далее не слышно).

Горбунова Н.В. Нет.  На  сегодняшний день  регулируется.  Покажите

слайд  "Структура  электроэнергии".  Мы  с  вами  видели,  что  стоимость

электроэнергии состоит  из  четырех составляющих:  стоимость  на  сбытовые

услуги, стоимость на передачу электроэнергии, инфраструктурные платежи

и прогнозная стоимость покупки электроэнергии.

Самый  большой  показатель  –  это  прогнозная  стоимость  покупки

электроэнергии.  Есть  оптовый  рынок  по  Российской  Федерации,  который
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определяет эту стоимость.  От этой одной составляющей зависит конечная

цена. Остальные три составляющие государством регулируются.

Варченко Г.Г. А в отношении водоснабжения, водоотведения?

Горбунова  Н.В. Далее  электроэнергию  они  покупают  ровно

по той цене, по которой покупают все предприятия нашей республики.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, депутат Андрей Владимирович Ерофеев.

Ерофеев  А.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 4). Норма на одного жителя 100 киловатт, да?

Горбунова  Н.В. На  сегодняшний  день  социальная  норма  у  нас

в  республике  не  введена.  По  российскому  законодательству  крайняя  дата

введения  социальной  нормы  –  это  1  июля  2016  года.  Мы,  как  можем,

оттягиваем введение этой социальной нормы. Но с 1 июля, если не будет

изменения в законодательстве, мы обязаны будем ее ввести. Пока в расчетах

мы  руководствуемся  такой  цифрой.  Если  не  будет  изменений

в законодательстве. Это наши примерные планируемые цифры.

Ерофеев А.В. 100 киловатт?

Горбунова Н.В. 110.

Ерофеев А.В. Холодильник "Стинол" – 3,5 киловатт.

Горбунова Н.В. Это на одиноко проживающего.

Председательствующий. Поменьше холодильник покупайте.

Ерофеев А.В. Если включать утюг, водонагревательный прибор.

Горбунова  Н.В. Я  уже  говорила,  при  примерном  анализе

специалистами  "Мариэнергосбыт"  практически  все  жители  Республики

Марий Эл укладываются в эту планируемую норму.

Ерофеев А.В. 29 процентов потеряно электроэнергии, 25 процентов –

производственные  расходы,  прочие  расходы,  значит  55  процентов  –

непроизводственные расходы.
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СальниковА.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  округу

№  26).  Сравните  сумму,  оплачиваемую  в  месяц,  с  тем,  что  получится. 

Я сравнил, у меня получается, что я в три раза не укладываюсь.

Горбунова Н.В. Наверное, у Вас дом большой, много лампочек.

Председательствующий. Нельзя по-буржуйски жить. Надо экономить.

Пожалуйста, Михаил Николаевич Швецов.

Швецов  М.Н. (депутат  по  одномандатному  избирательному  округу

№ 6). А можно газоснабжение включить? Сжиженный газ.

Горбунова  Н.В. Тарифы  по  газоснабжению.  Пожалуйста,  покажите

слайд по сжиженному газу. 

Швецов М.Н. (Не слышно).

Горбунова  Н.В.  Вопрос  в  том,  что  все  четыре  составляющие

природного газа регулируются Федеральной службой по тарифам. Видите,

в  примечании  прописано.  Поэтому  мы  входим  только  в  уровни  

для  населения.  Из  тарифов,  которые  утверждены  Федеральной  службой  

по тарифам, мы устанавливаем тариф для населения. А по сжиженному газу –

уже включены затраты на транспортировку, доставку баллонов.

Швецов  М.Н.  У  меня  продолжение  вопроса.  Вы  сказали,  что  Вам

предоставили технические обоснования цены.  Как ректор вузаа  я  не  могу

поставить себе зарплату 20 млн рублей.

Горбунова  Н.В. Дело  в  том,  что  действует  тарифное  соглашение  

в коммунальной службе, то есть зарплата у нас рассматривается в пределах

тарифного соглашения.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается второй вопрос.

О  росте  платы  за  коммунальные  услуги  для  населения  с  1  июля

2015 года.
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Слово  предоставляется  заместителю  министра  строительства,

архитектуры и  жилищно-коммунального  хозяйства  Республики  Марий  Эл

Вареновой Эльвире Валерьевне.

Варенова Э.В. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания и приглашенные!

(Заставка).  Сегодня мы поговорим о государственном регулировании

платы  граждан  за  жилищные  и  коммунальные  услуги,  а  точнее  о  тех

изменениях, которые произойдут с 1 июля 2015 года и коснутся каждого  

из нас как собственников помещений и потребителей данных услуг.

(Слайд 1).  Плата  граждан  за  жилищно-коммунальные  услуги

складывается из жилищных услуг и коммунальных услуг.

Жилищные  услуги  (содержание  и  ремонт  жилья)  –  цена  на  них

договорная,  которая  утверждается  на  общем  собрании  собственников

помещений  в  многоквартирном  доме  и  оформляется  протоколом  общего

собрания. Подлежат пересмотру 1 раз в год.

Цены на данные услуги государством не регулируются.

Коммунальные услуги – 6 видов услуг: отопление, холодное и горячее

водоснабжение,  водоотведение,  газоснабжение и электроснабжение,  тарифы

на которые регулируются государством.

(Слайд  2).  На  слайде  приведена  структура  платы по  коммунальным

услугам:

55 процентов занимает отопление;

12 процентов – горячая вода;

10 процентов – электроэнергия;

8 процентов – водоотведение;

8 процентов – газоснабжение;

7 процентов – холодная вода.

(Слайд 3). Прежде чем говорить о повышении размера платы граждан

в текущем году, а точнее с 1 июля 2015 года, я хотела довести до вашего

сведения, так скажем, 9-летнюю предысторию данного вопроса.
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В  соответствии  с  Федеральным  законом  от  26  декабря  2005  года  

№  184-ФЗ  "О  внесении  изменений  в  Федеральный  закон  "Об  основах

регулирования тарифов организаций коммунального комплекса" и некоторые

законодательные  акты  Российской  Федерации"  начиная  с  2006  года

регулирование  тарифов  на  жилищно-коммунальные  услуги  для  населения

осуществлялось через ограничение их роста путем установления предельных

индексов изменения платы граждан за жилищно-коммунальные услуги.

Согласно приказам Федеральной службы по тарифам, соответствующим

распоряжениям  Правительства  Республики  Марий  Эл  и  приказам

Республиканской  службы  по  тарифам  в  республике  были  установлены

следующие  предельные  максимальные  индексы  роста  платы  граждан  

за жилищно-коммунальные услуги:

2006 г. – 120 процентов;

2007 г. – 115 процентов;

2008 г. – 119 процентов;

2009 г. – 122 процента;

2010 г. – 125 процентов;

2011 г. – 115 процентов;

с январь 2012 по июнь 2012 г. – 100 процентов;

с 1 июля 2012 г. – 110 процентов;

с 1 июля 2013 г. – 112 процентов;

с  1  июля  2014  года  средний  –  104,2  процента,  предельный  –  

106,3 процента.

Согласно  части  8  статьи  6  Федерального  закона  от  26  декабря  

2005  года  №  184-ФЗ  "О  внесении  изменений  в  Федеральный  закон  

"Об основах регулирования тарифов организаций коммунального комплекса"

и  некоторые  законодательные  акты  Российской  Федерации"  положения  

об  установлении  предельных  индексов  изменения  размера  платы  граждан

за коммунальные услуги, предусмотренные частями 1 - 7 статьи 6 указанного

Федерального закона, действуют до 1 января 2012 года.
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В следующий период,  то  есть  2012 год,  2013 год,  был,  так  скажем,

правовой пробел.

Регулирование  платы  граждан  для  населения  осуществлялось  

на основании устных директив или протоколов Федерального центра. Как вы

помните,  индексы  роста  озвучивали  по  телевидению  или  они  доводились

выписками из общих протоколов до уровня субъектов Федерации.

В  соответствии  с  требованиями  Федерального  закона  от  26  декабря

2005 года № 184-ФЗ приведение платы граждан за коммунальные услуги  

в  соответствие  с  доводимыми  индексами  осуществляли  органы  местного

самоуправления путем установления уровня оплаты граждан за коммунальные

услуги.

В  результате  принимаемых  мер  уровень  возмещения  гражданами

полной стоимости производства жилищно-коммунальных услуг составлял:

2006 г. – 86,1 процента;

2007 г. – 76,7 процента;

2008 г. – 74,5 процента;

2009 г. – 74,5 процента;

2010 г. – 83 процента;

2011 г. – 79,4 процента;

2012 г. – 80,2 процента;

2013 г. – 88 процентов;

2014 г. – 90,8 процента.

Ежегодно в  связи с  принятием решения на  республиканском уровне

об  установлении  предельных  максимальных  индексов  изменения  платы

граждан за жилое помещение и коммунальные услуги в консолидированном

бюджете  Республики  Марий  Эл  предусматривались  ассигнования  

на  компенсацию  разницы  между  экономически  обоснованными  тарифами

и  тарифами,  установленными  для  населения,  и  покрытие  убытков,

возникающих  в  связи  с  применением  регулируемых  цен  на  жилищно-

коммунальные услуги.
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Объем  расходов  консолидированного  бюджета  на  возмещение

межтарифной разницы составлял:

2009 г. – 595,1 млн рублей;

2010 г. – 435,4 млн рублей;

2011 г. – 507,1 млн рублей;

2012 г. – 653,4 млн рублей;

2013 г. – 819,6 млн рублей;

2014 г. – 719,6 млн рублей;

2015 г. (расчетная потребность) – 839,3 млн рублей.

(Слайды  4  -  5).  На  слайде  структурно  изображено  в  процентном

отношении,  сколько  население  платит  от  экономически  обоснованного

тарифа по той или иной коммунальной услуге (это данные статистической

отчетности формы 22-ЖКХ за 2014 год):

в целом – 88,7 процента;

по отоплению – 79,2 процента;

по горячему водоснабжению – 82,1 процента;

по холодному водоснабжению – 97 процентов;

по водоотведению – 95,2 процента;

по газу – 100 процентов;

по электроэнергии – 100 процентов.

Соответственно  в  каждом  муниципалитете  данные  уровни

складываются по-разному.

(Слайд 6).  Возвратимся  снова  к  правовой  стороне  вопроса  

об ограничении платы граждан за коммунальные услуги.

После правового пробела 2012 - 2013 годов по вопросу установления

пределов  по  оплате  населением  коммунальных  услуг  эта  ситуация  была

исправлена.

Был принят Федеральный закон от 28 декабря 2013 года № 417-ФЗ,  

и  введением  в  Жилищный  кодекс  Российской  Федерации  статьи  157.1
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установлено, что рост платы граждан за коммунальные услуги ограничивается

предельными индексами.

С этого момента вводится новый механизм ограничения роста платы

граждан, который включает в себя несколько этапов.

1. Принимается  постановление  Правительства  Российской  Федерации

от 30 апреля 2014 года № 400 "О формировании индексов изменения размера

платы граждан за коммунальные услуги в Российской Федерации".

2. Принимается  распоряжение  Правительства  Российской  Федерации

от  1  ноября  2014  года  №  2222-р  (об  утверждении  среднего  индекса  

и  максимально  допустимого  отклонения),  где  определены  указанные

параметры для каждого субъекта Российской Федерации.

Для Республики Марий Эл утверждены следующие индексы: с 1 января

2015  года  по  30  июня  2015  года  –  0  процентов,  с  1  июля  2015  года  –  

8,5 процента, максимальное отклонение – 2,1 процента.

3. На  основе  данного  документа  принимается  постановление

Правительства  Республики  Марий  Эл  от  10  декабря  2014  года  №  650  

"Об установлении предельных (максимальных) индексов изменения размера

вносимой  гражданами  платы  за  коммунальные  услуги  в  муниципальных

образованиях Республики Марий Эл".

(Слайд 7).  Подготовка  и  разработка  указанного  постановления

Правительства  Республики  Марий  Эл  проходила  в  рамках  соблюдения

основных принципов утверждения предельных индексов изменения размера

платы граждан за коммунальные услуги на 2015 год.

1. Индекс  изменения  размера  платы  за  коммунальные  услуги

рассчитывался  в  среднем  по  муниципальным  образованиям  и  отдельно  

по  каждой  категории  жилья  как  в  многоквартирных  домах,  так  и  жилых

домах.

2. В расчете индекса изменения размера платы за коммунальные услуги

органами местного  самоуправления  отдельно  выделялась  категория  жилья

с  наиболее  невыгодным  набором  услуг,  по  которой  рассчитывался
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максимальный  индекс  изменения  размера  вносимой  гражданами  платы  

за коммунальные услуги.

Как правило, под невыгодным набором услуг подразумевается  самый

невыгодный  тип  благоустройства  –  это  частный  сектор  с  использованием

сжиженного газа в баллонах с доставкой.

3. В нижнем поле слайда приведена формула:

Максимальный  индекс  роста  =  средний  индекс  +  максимально

допустимое отклонение.

По Республике Марий Эл этот показатель составит с 1 июля 2015 года

10,6 процента.

(Слайд 8). Следующие принципы.

Это:

неизменный набор коммунальных услуг;

неизменный  объем  (по  приборам  учета  и  без  учета  изменения

нормативов потребления) по отношению к совокупной плате за коммунальные

услуги в муниципальных образованиях к декабрю 2014 года.

Теперь конкретные цифры.

(Слайд  9).  На  следующем  слайде  представлены  цифровые  данные  

по субъектам Приволжского федерального округа.

Вы  видите,  что  для  Удмуртии,  Марий  Эл,  Саратовской  области

установлены наименьшие показатели по индексам изменения платы граждан

за коммунальные услуги с 1 июля 2015 года – 8,5 процента и максимальное

отклонение – 2,1 процента.

Самые высокие показатели установлены для Республики Башкортостан –

10,3 процента и максимальное отклонение от среднего индекса – 4 процента.

(Слайд  10).  На  следующем  слайде  представлена  таблица  в  разрезе

муниципальных образований республики.

Итак, по всем муниципальным образованиям с 1 июля 2015 года средний

индекс роста платы за коммунальные услуги составит 8,5 процента.
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Учитывая  тот  фактор,  что  во  всех  муниципальных  образованиях,  

за  исключением  города  Волжска,  имеются  дома,  где  используется

сжиженный газ в баллонах, максимальный индекс отклонения в них составит

2,1  процента,  соответственно  максимальный  индекс  роста  платы

за коммунальные услуги в этих домах составит 10,6 процента.

В городе Волжске – 8,5 процента.

(Слайд 11). Ограничение роста. Комментарий.

Завершая  свое  выступление,  еще  раз  обращаю  внимание

на  то,  что  до  1  июля  2015  года  в  каждом  муниципальном  образовании

должны  быть  приняты  решения  органов  местного  самоуправления

(а в ряде территорий уже подобные решения приняты) об установлении уровней

оплаты  гражданами коммунальных  услуг  путем  индексации  в  пределах

установленных индексов в разрезе видов услуг и в привязке к поставщикам.

Затем  будет  рассчитываться  объем  средств  консолидированного

бюджета, необходимый на возмещение так называемой межтарифной разницы.

(Слайд 11). Хочу остановить ваше внимание, что для ресурсоснабжающих

организаций  республиканским  органом  регулирования  устанавливаются

экономически  обоснованные  тарифы,  которые  должны  покрыть  затраты

данных организаций при предоставлении ресурсов.

Всего  в  республике  функционирует  137  ресурсоснабжающих

организаций, для каждой устанавливается тариф.

На  слайде  продемонстрирован  рост  с  1  июля  2015  года  

на соответствующие виды услуг для ресурсоснабжающих организаций:

электроэнергия  –  108,2  процента  (для  населения)  (для  прочих

потребителей не регулируется);

газ сжиженный в баллонах с доставкой до потребителя – 115 процентов;

газ сжиженный в баллонах с доставкой до промежуточного склада –

114 процентов;

газ сжиженный в резервуарах – 110,6 процента;

газ природный – 107,5 процента;
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приготовление пищи, нагрев воды – 107,2 процента;

отопление  с  одновременным  использованием  газа  на  другие  цели  –

108,75 процента;

прочие цели – 107,52;

горячее водоснабжение – устанавливаются двухкомпонентные тарифы

(невозможно сравнить с предыдущим периодом);

отопление – 108,5 процента;

холодное водоснабжение – 106,5 процента;

водоотведение – 106,5 процента.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Эльвира Валерьевна.

Будут ли вопросы к Эльвире Валерьевне. 

Эльвира Валерьевна, скажите, пожалуйста, если бы сейчас произошло

чудо  и  начали  бы  платить  100  процентов  обоснованного  тарифа,

то в следующем году он таким бы остался или его бы снова повысили? 

Варенова Э.В. Предположим, что это у нас решилось несколько лет

назад, все равно мы бы не избежали роста на экономически обоснованные

тарифы. Как следствие, было бы повышение роста тарифов для населения. 

Председательствующий. Мы никогда их не догоним. 

Варенова  Э.В. Да.  Некоторыми  субъектами  Российской  Федерации

данная ситуация была исправлена еще до 2006 года, когда граждане платили

100  процентов  от  экономически  обоснованного  тарифа.  У  нас  этого

не произошло. 

Председательствующий.  Даже  если  мы  все  сдадим  нормы  ГТО,

мы эти тарифы никогда не догоним, все равно повышаться будут. 

Варенова  Э.В.  Юрий  Александрович,  единственное  возможное

выравнивание ситуации, если бы рост на экономически обоснованные тарифы

для  поставщиков  был  меньше,  а  мы  бы  поднимали  планку  роста  платы

граждан за коммунальные услуги медленно. Тогда бы мы на каком-то  этапе

сравнялись. Тогда бы мы ушли от бюджетных дотаций. 
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Председательствующий. Это даже теоретически недостижимо. 

Будут ли еще вопросы?

Мухин В.И. Вопрос можно?

Председательствующий. Пожалуйста, Владимир Иванович.

Мухин В.И.  Эльвира Валерьевна,  все хорошо, звучит действительно

неплохо, вроде бы в Республике Марий Эл 8,5 и 2,1 процента. Чувашская,

Самарская  заложили  повышение.  Мы  с  1  июня  2015  года  заложили

свои  проценты  и  получаем  10,6  процента.  В  графе  стоит  8,5  процента,

а  везде максимальный индекс.  Не надо вводить в заблуждение население,

не  надо  вводить  в  заблуждение  депутатов.  Не  надо  руки  мыть  холодной

водой,  

у всех будет 10,6. 

Варенова  Э.В.  Я  еще  раз  повторюсь,  что  10,6  –  это  предельное

максимальное повышение для тех домов, я уже говорила в своем докладе,

где  самый  неблагополучный  тип  благоустройства,  это  частные  дома,  

где присутствует сжиженный газ в баллонах. 

Мухин В.И. Вы людям объяснили, Вы им рассказали? У них претензий

нет? 

Варенова  Э.В. Владимир  Иванович,  мы  в  январе  проводили

так называемые межрайонные конференции. Мы выезжали в каждый район 

и  подробно  с  этой  презентацией  выступали  и  перед  депутатами,  и  перед

общественностью, и средства массовой информации размещали материалы

на страницах своих изданий. 

Мухин В.И. То есть они знают? Это для них не будет неожиданностью

в июле, не будет это катастрофой? Они все готовы оплачивать 10,6 процента?

Варенова  Э.В.  10,6  процента  будет  только  по  тем  домам,  

где  частный  сектор  с  присутствием  сжиженного  газа.  В  основном,  

как правило, львиная часть у нас будет падать на 8,5 процента. 

Председательствующий. Спасибо, Эльвира Валерьевна.

Будут ли вопросы к Эльвире Валерьевне? 
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Нет.

Уважаемые участники Дня депутата!

Наталья Викторовна, мне не дает покоя вопрос Сташкевича Александра

Михайловича. Почему в Волжске могут быть такие разбросы в стоимости?

Чем это обосновано? В чем там может быть вопрос? Почему так происходит?

У одного столько, а у другого больше в 2 раза?

Мухин В.И.  30 процентов разница между низом и верхом в  оплате

коммунальных услуг в городе Козьмодемьянске, извините. 

Председательствующий.  Наталья  Викторовна,  в  чем  там  причина

все-таки? 

Горбунова  Н.В. Тариф берется  в  зависимости  от  структуры затрат.

Надо поднять сейчас тарифное решение, экспертное заключение …

Председательствующий.  Посмотрите, 40 процентов – большая разница.

Мы могли бы согласиться, если бы это было в разных населенных пунктах.

Но когда в одном городе такой разрыв, не очень корректно получается. 

Уважаемые участники Дня депутата!

Рассматривается третий вопрос.

3.  О  порядке  предоставления  субсидий  на  оплату  жилищно-

коммунальных услуг.

Слово  предоставляется  министру  социальной  защиты  населения 

и труда Республики Марий Эл Климиной Надежде Викторовне. 

Климина Н.В. Уважаемые депутаты!

Социальная  поддержка  граждан  по  оплате  жилищно-коммунальных

услуг  в  Российской  Федерации  представляет  собой  целый  комплекс

различных выплат, финансируемых за счет средств федерального бюджета,

а  также региональных и местных бюджетов.  Большинство данных выплат

предоставляется органами социальной защиты населения.  На сегодняшний

день  жители  нашего  региона  получают  через  органы  социальной  защиты

населения не только субсидии на оплату жилого помещения и коммунальных
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услуг,  но  и  четыре  вида  компенсационных  выплат  по  оплате  жилищно-

коммунальных услуг.

Компенсационные  выплаты  предоставляются  в  основном  на  основе

категориального подхода, то есть по факту того, что гражданин относится

к той или иной категории. Например, является ветераном труда, инвалидом,

членом семьи погибшего военнослужащего и так далее. 

Что  касается  субсидии,  то  право  на  ее  получение  определяется  

в  зависимости  от  дохода  семьи  или  точнее  от  финансовых возможностей

оплачивать  жилищно-коммунальные  услуги  независимо  от  того,  к  какой

категории граждан относятся члены данной семьи. Расчет размера субсидии

производится индивидуально для каждой семьи. При расчете используются

три  вида  стандартов,  устанавливаемых  в  каждом  регионе.  Данная  норма

закреплена  в  правилах  предоставления  субсидий,  утвержденных

на федеральном уровне. 

Вопросами  предоставления  субсидий  органы  социальной  защиты

населения Республики Марий Эл занимаются уже 11-ый год. И все это время

данная  мера  социальной  поддержки  остается  одной  из  самых

востребованных  со  стороны  граждан.  Ежегодно  субсидиями  пользуются  

не  менее  12  процентов  жителей  нашей  республики.  В  отдельные  годы

данный показатель  достигал  значения  15  процентов,  по  итогам  2014  года

субсидию  получили  36710  семей,  или  14  процентов  всех  жителей  

в регионе. 

Объем  средств,  которые  республика  из  своего  бюджета  направляет

на  предоставление  субсидий,  каждый  год  увеличивается.  По  итогам  

2013  года  на  предоставление  данной  меры  социальной  поддержки

использовано 418 млн рублей, в 2014 году – 500 млн рублей. Среднемесячный

размер  субсидии  на  одну  семью  в  2013  году  составил  1440  рублей,  

в 2014 году – 1506 рублей. При этом в зависимости от доходов конкретной

семьи он варьировался от нескольких рублей до полной суммы начисленной

платы за жилищно-коммунальные услуги.
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Услуга  по  предоставлению  субсидий  носит  массовый  характер.

Ежемесячно  граждане  подают  в  органы  социальной  защиты  населения  

и  труда  около  12  тысяч  заявлений  о  назначении  различных  социальных

выплат, или 140 тысяч в год. Практически половина из них – это заявления

о предоставлении субсидии. 

В  целях  повышения  комфорта  для  такого  количества  заявителей,

обеспечения  возможности  обращаться  за  государственными  услугами  

по  принципам экстерриториальности  и  шаговой  доступности  в  настоящее

время реализуются мероприятия по передаче функций по приему документов

на  получение  услуг  в  сфере  социальной  защиты  в  отделения

многофункционального  центра.  Для  специалистов  многофункционального

центра  организуются  обучающие  семинары  с  последующей  стажировкой

на базе территориальных органов Министерства. С 1 июля 2015 года через

отделения многофункционального центра жители нашей республики смогут

обращаться  за  назначением  37  видов  социальных  выплат,  в  том  числе

за предоставлением субсидий. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Надежда Викторовна. 

Будут ли вопросы к Надежде Викторовне? 

Нет. 

Слово  предоставляется  начальнику  отдела  субсидий  и  выплат

Министерства социальной защиты населения и труда Республики Марий Эл

Шуплецовой Наталье Александровне.

Шуплецова Н.А. Добрый день, уважаемые депутаты Государственного

Собрания Республики Марий Эл!

Правила  предоставления  субсидий  утверждены  постановлением

Правительства Российской Федерации от 14 декабря 2005 года № 761. 

В соответствии с названными Правилами право на субсидии имеют:

- пользователи  жилого  помещения  в  государственном

или муниципальном жилищном фонде;
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- наниматели  жилого  помещения  по  договору  найма  в  частном

жилищном фонде;

- собственники  жилого  помещения  (квартиры,  жилого  дома,  части

квартиры или дома).

При одновременном соответствии следующим условиям:

1. Наличие гражданства  Российской Федерации или распространение

на  иностранного  гражданина  соответствующего  международного  договора

Российской Федерации.

2. Наличие регистрационного учета по месту постоянного жительства  

в  жилом  помещении,  для  оплаты  которого  гражданин  обращается  

за субсидией.

3. Отсутствие  задолженности  по  оплате  жилого  помещения  

и  коммунальных  услуг  или  заключение  и  выполнение  гражданами

соглашений по ее погашению.

В  соответствии  со  статьей  159  Жилищного  кодекса  Российской

Федерации субсидии предоставляются гражданам в случае, если их расходы

на оплату жилого помещения и коммунальных услуг, рассчитанные исходя

из  размера  региональных  стандартов  нормативной  площади  жилого

помещения  и  размера  региональных  стандартов  стоимости  жилищно-

коммунальных услуг, превышают величину, соответствующую максимально

допустимой  доле  расходов  граждан  на  оплату  жилого  помещения

и коммунальных услуг в совокупном доходе семьи. 

Названные  стандарты  утверждаются  на  уровне  каждого  субъекта

Российской Федерации.

Стандарты  нормативной  площади  жилья,  используемые  

при предоставлении субсидий жителям нашего региона, составляют:

для одиноко проживающего гражданина – 33 квадратных метра;

для семьи из двух человек – 42 квадратных метра;

для семьи из трех и более человек – 18 квадратных метров на человека.
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Республиканские стандарты стоимости жилищно-коммунальных услуг

утверждаются  ежегодно.  Они  рассчитываются  исходя  из  нормативной

площади  жилого  помещения,  установленных  нормативов  потребления

коммунальных  услуг  и  действующих тарифов  на  жилищно-коммунальные

услуги. 

Данные  стандарты  устанавливаются  отдельно  для   отопительного  

и межотопительного сезона,  отдельно для нанимателей жилых помещений

и  собственников  жилых  помещений,  а  также  дифференцируются  

по  численному  составу  семьи.  Стандарты  для  собственников  жилых

помещений  подразделяются,  в  свою  очередь,  на  стандарты

для  собственников,  которые  обязаны  оплачивать  взносы  на  капитальный

ремонт, и собственников, которые указанные взносы не оплачивают. 

С  учетом  того,  что  таким  образом  определяются  стандарты  

по  каждому  городскому  округу,  городскому  и  сельскому  поселению,  

в  общей  сложности  в  нашем  регионе  в  настоящее  время  утверждено  

2214 стандартов стоимости жилищно-коммунальных услуг.

Например,  для  собственников,  которые  проживают  в  городе  

Йошкар-Оле  и  оплачивают  взносы  на  капитальный  ремонт,  данные

стандарты составляют: 

на  одного  члена  семьи,  состоящей  из  3-х  и  более  человек,  

в  отопительный  период  –  1  889,93  руб.,  в  межотопительный  период  –  

1211,18 руб.;

на  одного  члена  семьи,  состоящей  из  2-х  и  более  человек,  

в  отопительный  период  –  2104,51  руб.,  в  межотопительный  период  –  

1312,63 руб.;

на  одиноко  проживающего  гражданина  в  отопительный  период  –  

2892,98 руб., в межотопительный период – 1648,60 руб.

Стандарты  максимально  допустимой  доли  расходов  граждан  

на  оплату  жилищно-коммунальных  услуг  в  совокупном  доходе  семьи  

в нашей республике установлены в следующих размерах:
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- 10 процентов для одиноко проживающих неработающих пенсионеров

и  инвалидов,  не  получающих  мер  социальной  поддержки  по  оплате

жилищно-коммунальных  услуг;  для  семей,  имеющих  3  и  более

несовершеннолетних детей, в составе которых отсутствуют получатели мер

социальной поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг; для семей,

состоящих из неработающих пенсионеров и инвалидов,  в составе которых

отсутствуют  получатели  мер  социальной  поддержки  по  оплате  жилищно-

коммунальных услуг; 

- 13 процентов для семей, имеющих среднедушевой доход на одного

члена семьи менее 190 процентов от величины прожиточного минимума; 

- 18 процентов для других категорий граждан. 

Величина прожиточного минимума на душу населения в Республике

Марий  Эл  за  I  квартал  2015 года  составляет  8677  руб.,  соответственно,  

190  процентов  от  нее  –  16486  руб.  Учитывая  то,  что  размер  субсидии

ограничивается  стандартами  стоимости  жилищно-коммунальных  услуг,

претендовать  на  получение  субсидии  могут  семьи  со  среднедушевым

доходом до 13600 рублей (ориентировочно). 

Среднедушевой доход семьи определяется в среднем за 6 последних

перед  обращением  за  субсидией  месяцев.  При  решении  вопроса  

о предоставлении семье субсидии учитываются очень многие виды доходов.

Это  и  заработная  плата,  и  пенсии,  и  различные  пособия,  и  проценты

по банковским вкладам, и наследуемые или подаренные денежные средства,

и т.д.

Хочу остановиться на изменениях, которые были внесены в Правила

предоставления  субсидий  постановлением  Правительства  Российской

Федерации от 30 июля 2014 года № 734.

Как и раньше, размер предоставляемой субсидии не может превышать

фактические  расходы  семьи  на  оплату  жилищно-коммунальных  услуг.

Однако  теперь  для  семей,  в  состав  которых  входят  получатели  мер

социальной поддержки по оплате жилого помещения и коммунальных услуг
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в виде денежных выплат и компенсаций, размер субсидии не может быть

больше начисленной платы за жилищно-коммунальные услуги, уменьшенной

на сумму предоставленных мер социальной поддержки. Это принципиально

важное  изменений  коснулось  тех  получателей,  в  состав  семей  которых

входят, например, ветераны труда, инвалиды, проживающие и работающие

в сельской местности педагогические работники и т.д.

Приведу  пример.  Начисленная  плата  за  жилищно-коммунальные

услуги  за  апрель  месяц  у  получателя  субсидии  составила  2500  рублей.  

Как  ветеран  труда  он  получил  за  этот  же  месяц  компенсацию на  оплату

жилищно-коммунальных  услуг  в  сумме  800  рублей.  Следовательно,

его фактические расходы на оплату ЖКУ составили 1700 рублей (2500 рублей

– 800  рублей).  Если  размер  субсидии,  рассчитанный  исходя  из  дохода

указанного  гражданина  и  соответствующих  стандартов,  составит

2000  рублей,  субсидия  за  апрель  будет  выплачена  в  сумме  1700  рублей.

Если  размер  субсидии,  рассчитанный  исходя  из  дохода  гражданина  

и соответствующих стандартов,  составит 1200 рублей,  субсидия за  апрель

будет выплачена в сумме 1200 рублей.

Изменен  также  порядок  определения  размера  субсидии  в  месяцы,  

на  которые  приходятся  дни  как  отопительного,  так  и  межотопительного

периода  (например,  сентябрь  и  май).  Расчет  субсидий  с  применением

стандартов,  установленных  для  отопительного  периода  (то  есть  с  учетом

расходов  на  оплату  отопления),  теперь  производится  со  дня  начала

отопительного  периода  до  дня  его  окончания.  Со  дня  окончания

отопительного периода до дня начала  следующего отопительного периода

размеры субсидий  рассчитываются  исходя  из  стандартов,  установленных  

для  межотопительного  периода,  то  есть  без  учета  расходов  на  оплату

отопления. 

Например,  если  отопительный период  завершается  5  мая,  то  размер

субсидии  за  5  дней  мая  (с  1  по  5  мая)  будет  рассчитан  с  применением

так называемого "зимнего" стандарта, а за остальные 26 дней (с 6 по 31 мая)
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– определен исходя из так называемого "летнего" стандарта. Ранее размеры

субсидий  за  май  и  за  сентябрь  полностью  рассчитывались  по  "зимним"

стандартам.

Изменения  также  коснулись  порядка  работы  органов  социальной

защиты населения. Теперь они обязаны проверять все сведения о доходах,

которые граждане представляют при обращении за субсидией. Если раньше

сведения о  доходах проверялись выборочно,  то  по новым правилам такая

проверка  стала  обязательным  условием  и  проводится  путем  направления

официальных запросов в организации. 

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Наталья Александровна.

Будут ли вопросы к Наталье Александровне?

Пожалуйста, Смирнов Анатолий Васильевич.

Смирнов А.В.  (депутат  от  избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ").  Скажите,  пожалуйста,  у  Вас  какие-то программы обеспечения

есть на сегодня?

Шуплецова Н.А. Да, конечно. Такой объем работы. 

Смирнов  А.В.  Составляющие  вашей  работы  мы  поняли.  И  второй

вопрос. Программа такая работает, такой объем не перелопатить. 

Шуплецова Н.А. Да,  не перелопатить. У нас огромные перерасчеты.

Мы  постоянно  пересчитываем,  потому  что  ежеквартально  меняется

прожиточный минимум, потому что меняются стандарты с периодичностью

раз  в  год.  Бывает  такая  ситуация,  уж не  в  обиду,  поздновато утверждаем

стандарты,  хотелось  бы,  чтобы  это  делалось  вовремя,  чтобы  не  делать

перерасчет  за  большое  количество  месяцев.  Мы  еще  пересчитываем

эти 6 месяцев под факт. 

Смирнов А.В. Только республиканский бюджет? 

Шуплецова Н.А. Нам уже много лет не помогает Федерация. 

Из зала. (Не слышно).
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Шуплецова Н.А. Своевременно выплачиваем. 

Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос.

4.  О  капитальном  ремонте  общего  имущества  в  многоквартирных

домах Республики Марий Эл. 

Слово предоставляется исполнительному директору Республиканского

фонда капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах

на территории Республики Марий Эл Пономаренко Ирине Николаевне.

Пономаренко И.Н. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В своем выступлении я остановлюсь на основных аспектах реализации

в Республике Марий Эл региональной системы капитального ремонта общего

имущества  в  многоквартирных  домах  и  на  тех  мероприятиях  и  задачах,

которые  в  настоящее  время  проводятся  и  решаются  Республиканским

фондом капремонта – региональным оператором. 

Напомню, что постановлением Правительства Республики Марий Эл

от 31 декабря 2013 года № 460 "Об утверждении республиканской адресной

программы  "Проведение  капитального  ремонта  общего  имущества

в  многоквартирных  домах"  на  2014  -  2043  годы"  данная  региональная

программа принята. 

Региональная программа составлена на 30 лет и подлежит ежегодной

актуализации. 

Программа разбита  на  шесть  этапов,  каждый из  которых включает  

5-летний диапазон. В программу включено 4167 домов.

Региональная  программа  капитального  ремонта  общего  имущества  

в  многоквартирных  домах,  официально  опубликована  на  официальном

интернет-портале республики 9 января 2014 года.
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Обязанность  по  уплате  взносов  на  капитальный  ремонт  возникает  

у собственников помещений в многоквартирных домах по истечении восьми

календарных  месяцев  начиная  с  месяца,  следующего  за  месяцем,  

в  котором  была  официально  опубликована  региональная  программа

капитального  ремонта,  в  которую  включен  тот  или  иной  дом,  то  есть

обязанность по уплате взносов на капремонт возникла с октября 2014 года.

Иначе  говоря,  первые  платежные  квитанции  граждане  получили  

в ноябре 2014 года за октябрь. 

(Слайд 1).  Согласно  новому  законодательству  собственники

помещений в многоквартирных домах обязаны были выбрать один из двух

способов формирования фонда капитального ремонта: либо на специальном

счете или счете (счетах) регионального оператора. 

Собственники  3722  многоквартирных  домов  выбрали  способ

формирования Фонда капремонта на общем счете регионального оператора,

что составляет 89 процентов от количества домов, включенных в программу,

собственники  445  многоквартирных  домов  –  выбрали  спецсчета

(что  составляет  11  процентов),  причем  по  170  многоквартирным  домам

спецсчета открыты ТСЖ, ЖСК, по 275 многоквартирным домам – спецсчета

открыты у регионального оператора. 

(Слайд 2). Важным вопросом в деятельности регионального оператора

являлся  вопрос  выбора  банка,  на  котором  должны  аккумулироваться

средства Фонда капитального ремонта в случае, если собственники выбрали

так называемый "котловой" метод или не  определились с  выбором банка,

открывая отдельные субсчета для каждого многоквартирного дома на счете

регионального оператора.

В  этой  связи  в  соответствии  с  конкурсными  процедурами,

утвержденными  постановлением  Правительства  Республики  Марий  Эл  

от  2  сентября  2014  года  №  480,  в  период  с  8  по  19  октября  2014  года

был  проведен  соответствующий  конкурсный  отбор  среди  кредитных

организаций республики.
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Согласно  законодательству  можно  было  воспользоваться  лишь

услугами  тех  банков,  собственные  средства  (или  капитал)  которых

составляют не менее 20 млрд рублей. 

В  конкурсном  отборе  приняли  участие  6  кредитных  организаций  –

Сбербанк, Газпромбанк, Россельхозбанк, ВТБ-24, МДМ Банк, Траст Банк.

Наибольшее количество баллов по итогам конкурса набрал Сбербанк.

(Слайд 3).  Всего  по  республике  открыто  462  счета,  в  том  числе  

17  котловых счетов  для  аккумулирования  средств  собственников  каждого

муниципального образования открыты в ОАО "Сбербанк".

В  целях  организации  процесса  формирования,  печати  и  доставки

платежных  документов  в  октябре  2014  года  региональным  оператором

заключены  соответствующие  договоры  с  4  расчетными  центрами,  

с  23  управляющими  компаниями,  с  4  кредитными  организациями,  

с ФГУП "Почта России".

8  июня  2015  года  региональным  оператором  проведен  открытый

конкурс  на  предмет  отбора  организации,  осуществляющей  формирование,

печать  и  доставку  платежных  документов  по  капитальному  ремонту  

и биллинговые услуги.

На  конкурс  заявилась  одна  организация  –  ОАО "Единый расчетный

центр  на  территории  Республики  Марий  Эл".  С  данной  организацией

будет заключен соответствующий договор.

Остановлюсь на поступлении взносов на капремонт от собственников

помещений.

(Слайд 4).  По состоянию на 1 декабря 2014 года (то есть за первый

месяц  начислений)  в  среднем  по  республике  сбор  средств  составил

17,1 процента.

По состоянию на 7 июня 2015 года среднереспубликанский показатель

поступления взносов на  капремонт составляет  54 процента  от  начислений

7  месяцев,  то  есть  с  октября  2014  года  по  апрель  2015  года  среди

муниципальных  образований  наиболее  высокие  показатели  по  сбору
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демонстрируют муниципальное образование "Медведевский муниципальный

район"  –85,2  процента,  муниципальное  образование  "Оршанский

муниципальный  район"  –  83  процента,  муниципальное  образование

"Куженерский муниципальный район" – 81,7 процента.

Самый низкий показатель (37,5 процента) сложился в городском округе

"Город  Волжск".  Это  объясняется  тем,  что  собственниками  тех  домов,

которые  выбрали  способ  формирования  фонда  капитального  ремонта

на специальных счетах,  не организована работа по формированию, печати

и  доставке  платежных  квитанций.  Так,  из  91  многоквартирного  дома

собственниками только 10 домов данный процесс организован.

На  7  июня  2015  года  всего  поступило  от  собственников  –

156,8 млн рублей.

На  основе  общей  30-летней  программы  капремонта  должны

быть  сформированы  краткосрочные  планы  реализации  региональной

программы капитального ремонта. 

В  этой  связи  принято  постановление  Правительства  Республики

Марий Эл от 16 мая 2014 года № 240 "Об утверждении краткосрочного плана

реализации  республиканской  адресной  программы  "Проведение

капитального  ремонта  общего  имущества  в  многоквартирных  домах"  

на 2014 - 2013 годы в 2014 году.

(Слайд 5).  В  краткосрочный  план  капремонта  на  2014  год  было

включено 54 многоквартирных дома, в том числе 10 домов по Йошкар-Оле. 

Общий  объем  финансирования  составил  110  млн  рублей,  в  том  

числе средства:

Фонда – 36,1 млн рублей;

республиканского бюджета – 14,1 млн рублей;

местных бюджетов – 11,9 млн рублей;

собственников – 47,9 млн рублей.

В целом в результате капитального ремонта в многоквартирных домах,

проведенного  в  2014  году,  было  отремонтировано  2  лифта  в  1  доме
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в  г.  Волжске,  произведен  ремонт  кровель  в  46  домах,  выполнен  ремонт

фасадов  в  33  домах,  в  36  многоквартирных  домах  был  проведен  ремонт

внутридомовых инженерных систем. 

(Слайд 6).  В  настоящее  время  завершена  работа  по  составлению

краткосрочного  плана  на  2015  год,  который  утвержден  постановлением

Правительства Республики Марий Эл от 26 мая 2015 года № 299. 

(Слайд 7).  В план на 2015 год включено 56  многоквартирных дома,  

в том числе 20 домов по г. Йошкар-Оле. 

Общий объем финансирования составит 156,2 млн рублей в том числе

средства:

Фонда – 20,8 млн рублей;

республиканского бюджета – 15,4 млн рублей;

собственников – 120 млн рублей.

В случае, если лимиты Фонда не будут подтверждены, то источники

финансирования программы будут скорректированы и заменены средствами

собственников. 

(Слайд 8).  В  целом  в  домах,  включенных  в  краткосрочный  план  

2015 года, планируется отремонтировать 39 лифтов, 26 крыш, 25 фасадов,

25 подвальных помещений, в 2-х домах запланирована установка приборов

учета, в 12 многоквартирных домах будет проведен ремонт внутридомовых

инженерных систем. 

(Слайд 9). Для реализации краткосрочного плана капремонта текущего

года региональным оператором предстоит выполнить следующий комплекс

мероприятий.

1 этап: 

до  18  июня  2015  года  по  результатам  проведенных  конкурсов

заключить договоры с подрядными организациями на разработку  проектно-

сметной документации;
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(слайд 10). 2 этап:

подготовка  конкурсной  документации  на  проведение  строительно-

монтажных работ по капитальному ремонту многоквартирных домов;

объявление открытого конкурса на работы по капитальному ремонту;

отбор подрядных организаций и заключение договоров;

(слайд 11). 3 этап:

подготовка конкурсной документации на проведение открытых торгов

по  отбору  организации,  осуществляющей  строительный  контроль  

за объектами капитального ремонта;

объявление  открытого  конкурса  на  работы  по  строительному

контролю;

отбор  подрядной  организации  на  осуществление  функций  

по строительному контролю, заключение договоров;

(слайд 12). 4 этап:

осуществление  региональным  оператором  контроля  за  ходом

выполнения работ по капитальному ремонту.

Председательствующий. Спасибо, Ирина Николаевна.

Будут ли вопросы к Ирине Николаевне?

Пожалуйста, Геннадий Григорьевич Зубков.

Зубков Г.Г.  Передо мной краткосрочный план на 2015 год. Средства

Фонда  –  28  млн  рублей,  а  Вы  сказали,  54  процента.  Средства  Фонда

формируются из чего? Из отчислений граждан с 1 октября? 

Пономаренко И.Н. Да. 

Зубков  Г.Г.  В  первый  раз  мы  их  уже  ободрали.  Дальше.  Средства

собственников – 120 млн рублей. Во второй раз обдираем. Так получается? 

Председательствующий. Это как? 

Зубков Г.Г. Это точно уже собственников жилья. 

Пономаренко И.Н. Не поняла слово "ободрали". 

Председательствующий. Я тоже не понял. 
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Зубков Г.Г. Получается, я ежемесячно перечисляю в ваш Фонд, второй

раз с меня берут (не слышно).

Пономаренко  И.Н. Средства,  которые  Вы  собираете  с  октября  

2014  года  по  минимальному  тарифу  4  рубля  20  копеек,  накапливаются  

на тех счетах, которые мы открыли в Сбербанке. То есть больше никаких

дополнительных денег Вы не платите.  Весь капремонт проводится за счет

тех средств, которые мы накопили. 

Зубков Г.Г. Тогда графа и Средства собственников и 119,9 (не слышно).

Пономаренко  И.Н. Вот  за  счет  тех  денег,  которые  мы  копили.  

Мы их будем тратить на этот ремонт. 

Зубков Г.Г. "Фонд" дважды написано. 

Пономаренко И.Н. А слово "фонд" –  это  не  наш Фонд,  это  Фонд  

с  Москвы,  который  нам  по  185  Федеральному  закону  деньги  сюда  

в республику дает. 

Из зала. Надо сразу разделить, что это Фонд поддержки.

Председательствующий. Для них это понятно. 

Пономаренко И.Н. Да. Для нас понятно, поэтому мы не учли. Деньги

собственников – это последняя цифра – 120 млн рублей. 

Председательствующий. Разобрались. 

Зубков Г.Г. Извините, пожалуйста, я специально посмотрел на вашем

сайте, что мой дом который был сдан в 1983 году, подлежит капитальному

ремонту в 2037 – 2043 годах. Ну ладно, я не доживу. Причем 50 процентов

домов  как  раз  приходится  на  этот  период.  Наверное,  с  учетом  того,

что  все  прекрасно  понимают,  что  надеяться  на  этот  капитальный  ремонт

не приходится. 

Пономаренко И.Н. Во-первых, программа актуализируется ежегодно.

Если  какой-либо  дом  необходимо  ремонтировать  по  какой-то  причине

раньше, то срок переносится. В этом году мы вынуждены были включить

в  программу  "лифты",  так  как  закончился  срок  –  25  лет.  Дома  могут

переноситься  с  более  позднего периода на  более  ранний,  но не  наоборот.
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Поэтому программа каждый год  актуализируется,  по  необходимости дома

переносятся с поздних периодов. 

Председательствующий.  Ирина  Николаевна,  давайте  возьмем

конкретный  дом  "Рубин".  Из  строя  вышили  лифты,  14-этажный  дом.

Капитальный  ремонт  тоже  в  заоблачном  43  году.  Как  быть  с  лифтами?

Можем мы накопить деньги и часть их израсходовать на лифт?

Пономаренко И.Н. Если Вы говорите про спецсчет.

Председательствующий. Нет, про ваш Фонд. 

Пономаренко  И.Н. Формирование  краткосрочной  программы

начинается  с  управляющей компании.  Управляющие  компании  дают  свои

предложения  в  муниципальное  образование,  муниципальное  образование

формирует  и  до  1  октября  направляет  в  Министерство  строительства  

и  ЖКХ.  Если  тот  или  ной  дом  нужно  переносить,  то  в  первую очередь,

надо иметь экспертизу лифта. 

Председательствующий.  Я  прошу  прощения,  я  хочу  понять.

Теоретически  это  возможно?  Лифт  стоит  отремонтировать  20  миллионов

рублей. Накопили уже 20, передавая Вам эти деньги. 20 можно направить? 

Пономаренко  И.Н. При  котловом  способе  собственники  могут,  

но только нужно обратиться в муниципалитет. 

Председательствующий. Обосновать все. 

Пономаренко И.Н. Да.

Председательствующий. То есть это возможно? 

Пономаренко И.Н. Да, возможно.

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Анатолий Васильевич.

Смирнов  А.В.  Какой  процент  от  накопленной  суммы  можно

использовать? 

Пономаренко И.Н. 80 процентов от собранных средств. 

Смирнов А.В.  То есть на текущий год можно выделить 80 процентов

от накопленной суммы? 
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Пономаренко И.Н. Да. 

Смирнов А.В. А вторая часть? 

Пономаренко И.Н. 20  процентов  –  резерв.  А может  быть  так.  Дом

признали аварийным, а собственники платили, то есть мы обязаны в течение

5 дней вернуть деньги собственникам. Либо с котлового способа перешли

на  спецсчет  по  прошествии  двух  лет,  то  есть  мы  тоже  обязаны  будем

эти деньги собственникам вернуть на спецсчет. 

Из зала. Люди могут переходить на спецсчет?

Пономаренко  И.Н. Люди  могут  переходить  обратно  на  спецсчет.

Сейчас  Жилищным кодексом предусмотрено  2  года  переходного  периода.

А со спецсчета на котловой – 1 месяц. 

Председательствующий. Ирина Николаевна, продолжаю свой вопрос.

А если эти 20 миллионов они еще не накопили? 

Пономаренко  И.Н. При  котловом  способе  этот  вариант  возможен.

При  спецсчете  нужно  однозначно  увеличивать  тариф,  чтобы  вступить  

в краткосрочную программу. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, Андрей Владимирович Ерофеев. 

Ерофеев  А.В. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 4). Ирина Николаевна, у меня два вопроса. 

Первый  вопрос.  У  Вас  достаточно  специалистов,  чтобы  весь

этот  процесс  контролировать?  Спрашиваю  не  просто  так,  спрашиваю,

потому что у меня на избирательном участке есть такие дома, с которыми

у Вас очень большие проблемы. Мира, 23а, наверное, этот дом Вы знаете.

Началось  с  того,  что  проектная  документация  была  не  так  подготовлена,

исполнение работ, заканчивая приемкой. У Вас штат какой? 

Пономаренко  И.Н. На  сегодняшний  день  штатная  численность,  

как  и  была  определена,  12  человек.  Увеличения  штатов  до  сегодняшнего

дня нет. 

Ерофеев А.В. А сколько домов Вы контролируете? 
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Пономаренко И.Н. Я Вам назвала цифру 4167 домов.

Ерофеев А.В. А сколько домов, в которых ремонт произвели?

Пономаренко  И.Н. В  2014  году  54  дома  было  включено  

в  программу,  но  у  5  домов были спецсчета,  и  ими конкретно занималась

управляющая  компания  "Альянс  сервис".  Собственники  определили

ее  для  этих  целей.  Мы  контролировали  49  домов.  В  2015  году  будет

56 домов, они все наши. 

Ерофеев А.В. Справлялись? 

Пономаренко  И.Н. Вы  строитель?  Тот,  кто  строитель,  должен

понимать,  что  такое  4  человека  в  производственном  отделе  и  когда

это республика. 

Ерофеев А.В. Мира, 23а. 

Пономаренко И.Н. Фонд начал работу с конца марта. В Жилищном

кодексе есть ряд нюансов. Не будем вдаваться (не слышно). 

Ерофеев А.В. Второй вопрос у меня такой. На сегодняшний день есть

котел и спецсчет. Что касается котла, здесь есть государственная поддержка,

федеральный бюджет и так далее. А те, кто на спецсчете? 

Пономаренко И.Н. Распространяется на всех одинаково. 

Ерофеев А.В. А если через 20 лет закончится эта программа льготной

поддержки. Что будет тогда? 

Пономаренко И.Н. Только средства собственников. 

Ерофеев  А.В.  То  есть  на  сегодняшний  день  тот  Фонд,  который

собирается в общий котел, он всячески стимулируется, всячески поощряется.

Я  так  понимаю.  А  те,  кто  в  стороне  собрали  свои  спецсчета,  как  изгои

получаются.  На  сегодняшний  день  там  проблема  в  том,  чтобы  даже

квитанцию  напечатать.  Так  получается?  Если  Вы  за  счет  своего  Фонда

финансируете, за счет этих поддержек, квитанции за свой счет заполняете?

Так  ведь,  да?  Почему  такое  неравенство  в  отношении  собственников,

которые  не  выбрали  общий  котел,  а  которые  отдельно  на  своем  счете

собирают? 
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Пономаренко  И.Н. Во-первых,  поддержка  идет  одинаково  всем.  

Без  разницы –  спецсчет  или  котел.  Если в  доме  проводится  капитальный

ремонт,  то  поддержка  делится.  Она  выделяется  как  из  республиканского

бюджета,  так и из Фонда содействия реформированию ЖКХ. Она делится

пропорционально сумме, когда проводится сам ремонт. 

Ерофеев А.В. Если люди собирают на спецсчет, они уже запланировали.

Они будут  проводить  капитальный ремонт  сами за  свой  счет.  Туда  ушли

более или менее нормальные дома, которые через 20, через 30 лет только

будут  делать.  Я  еще  раз  говорю,  сейчас  Вы  ничего  не  оказываете,

оказывается только поддержка (не слышно).

Пономаренко  И.Н. При  котловом  способе,  печатание  

и  формирование  квитанций  осуществляется  за  счет  республиканского

бюджета.  Люди не платят комиссию банкам.  А те,  кто выбрали спецсчет,

платят эту комиссию. Потому что котлом пользуются все дома и деньги идут

на ремонт всех домов, а тут они лично копят для себя. Законодательством

пока так прописано. Ничего другого нет. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Пожалуйста, депутат Евгений Алексеевич Ремнёв.

Ремнёв  Е.А.  (депутат  от  Марийского  регионального  отделения

политической  партии  ЛДПР).  Если  запланирован  ремонт  всех  домов,  

то какой должен быть тариф? Я так понимаю, что сейчас это минимальный

тариф  4  рубля  с  копейками.  А  какой  должен  быть  тариф,  на  сколько  

он должен быть повышен с годами? Или он так и останется 4 рубля? 

Пономаренко И.Н. Нет. 

Варенова Э.В. Можно? 

Председательствующий. Да, конечно. 

Варенова Э.В. Мы вдвоем будем отвечать на вопросы. 

В  предыдущих  выступлениях  я  уже  докладывала  и  депутатскому

корпусу, подробно рассказывала про методику, которой мы руководствовались,

и  методические  указания  Минрегиона  России.  Так  вот  был  сделан  срез

223



по фактическим ценам 2013 года в привязке к трем видам домов: панельные,

кирпичные и деревянные. Еще раз повторю, что экономически обоснованная

стоимость  капитального  ремонта  сложилась  7  рублей  31  копейка

в панельных домах, 18 рублей с копейками в кирпичных домах и 38 рублей

в деревянных домах. 

Также  был  сделан  срез  в  разрезе  муниципальных  образований.

Естественно,  в  Юринском  районе,  где  преобладает  деревянный  жилфонд,

средняя  стоимость  сложилась  38  рублей  с  квадратного  метра.  Самый

дешевый  ремонт  сложился  16  рублей  с  квадратного  метра  в  городе

Йошкар-Оле.  А  средний  республиканский  показатель  –  это  21  рубль  

с квадратного метра. То есть, если бы мы просчитав этот показатель, ввели

21  рубль  для  всех  жителей,  то  оказался  бы  колоссальный  скачек  роста

жилищно-коммунальных услуг. 

По  методике  Минрегиона  введение  нового  платежа  за  капитальный

ремонт  не  должно  увеличить  совокупный  платеж  гражданина  более

чем  на  1,5  процента.  Поэтому  путем  математических  высчитываний

у  нас  получилась  величина  4  рубля  20  копеек.  Если  мы  соотнесем

это  с  экономически  обоснованной  величиной,  то  гражданин  платит  всего

лишь  20  процентов  от  экономически  установленного  рассчитанного

показателя. 

Мы специально сделали срез по субъектам Приволжского федерального

округа, у нас самый маленький показатель среди субъектов. В Башкортостане

установлено 5,20 до 6 этажей, 5,80 с лифтами, в Кирове – 6,70, Мордовии –

6,20,  Нижнем  Новгороде  –  6,30,  Оренбурге  –  диапазон  по  этажам  –  

3,90 -  6,10,  Пензе  –  6,60,  с  2015 года  –  6,90,  Пермском крае  –  7  рублей,

Самаре – 5 рублей 7 копеек до пяти этажей, 8,84 – 6 этажей и выше, Саратове

– 2,41 до 6,33, Татарстане – 5 рублей, у них с 2005 года введен капремонт,

Удмуртии – 6,30 - 6,93, Ульяновске и Чувашии – 5,20. 

Что  касается  увеличения.  В  принципе  мы  должны  стремиться

к тому,  чтобы 4 рубля 20 копеек уже повышать,  так как первоначальный
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показатель был определен с учетом фактических цен 2015 года. Полагаем,

что в текущем году мы данный вопрос рассматривать не будем и выйдем

на обсуждение данного показателя с депутатским корпусом в 2016 году. 

Хочу  вернуться  к  предыдущему  вопросу.  Каким  образом

предоставляются  субсидии.  Еще  раз  говорю,  порядок  предоставления

субсидий  равнодоступен  как  для  собственников,  которые  организовали

спецсчета,  так  и  для  тех,  кто  работает  с  котлом.  Закреплен  порядок

распределения  субсидий  в  соответствии  с  постановлением  Правительства

от  10  февраля  2014  года  №  54.  Основной  критерий  формула  равности  

по  удельным  весам,  то  есть  (не  слышно)  и  та  субсидия,  которая  

была  получена  из  источников  Фонда  реформирования  ЖКХ,  

из  республиканского  бюджета,  местного  бюджета,  распределяется  

в равных долях по удельным весам. 

Ерофеев  А.В.  То  есть  Вы  хотите  сказать,  что  все  равно

пропорциональную часть из этих средств на эти счета перечисляете. 

Пономаренко И.Н. В том случае, когда будете выполнять ремонт. 

Варенова  Э.В. Дом  включен  в  программу,  оценено  сколько  денег

надо потратить. 

Что  касается  2015  года,  лимиты  тоже  озвучены:  20  млн  –  Россия,  

14 млн – республиканский бюджет, 199,9 млн – собственники. В этом году

может  произойти  ситуация,  что  фонд  не  подтвердит  свои  лимиты.  

У  Ирины  Николаевны  в  докладе  прозвучало,  что  на  7  июня  объем

накопленных средств 56 млн, поэтому естественно источник финансирования

будет заменен на средства собственников на ремонт домов.  Большая доля

средств собственников уйдет, если Москва нам введет лимиты. 

И  еще  вопрос  по  печатанию  квитанций.  Очень  часто  этот  вопрос

задают  во  всех  аудиториях.  Но  одни  граждане,  сидящие  в  аудитории,

определили аккумулировать фонд на котловом счете, другие – на спецсчете.

Ирина  Николаевна  уже  озвучила  в  выступлении.  Я  сознательно  приняла

решение  о  том,  чтобы  деньги  крутились  в  конверте,  то  есть  осознаю,
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что  мой  дом  на  более  поздний  период  включен  в  программу,  однако

мои деньги работают и у нас идет подвижка в реализации данной программы.

За  счет  средств  республиканского  бюджета  мне  приходит  платежный

документ в почтовый ящик и я не загружаюсь тем вопросом, что мне надо

платить комиссию и оплачивать данные платежки. С четырьмя отделениями

баков  заключен  договор:  Сбербанк,  Пробизнесбанк,  Акбарс-банк,

Йошкар-Ола и Почта России. 

Те граждане, которые выбрали спецсчета, такие тоже в этой аудитории

присутствуют, у них эти деньги идут накопительные, к ним не прикасается

никто,  они  наблюдают  за  этими  средствами  и  эти  средства  идут  только

на их дом. Так почему же тогда государство должно еще и заботиться об этих

гражданах.  Все  это  упирается  в  бюджетные  расходы.  Надо  изыскивать

в  бюджете  дополнительные  средства  для  того,  чтобы  данным  гражданам

печатать  платежки  и  доставлять  их.  Только  Астрахань  и  Ростов  приняли

на законодательном уровне данную процедуру. Только два субъекта из всей

России пошли на это, и это хорошо. 

Ерофеев  А.В. Если  люди  переводят  свои  деньги  на  спецсчет,  

эти люди какие-то особенные и изгои, враги нашего государства?

Варенова Э.В. Я так не считаю. Я трактую, как написано в законе. 

Ерофеев А.В. То есть это издержки федерального законодательства, да?

Варенова Э.В. Я с Вами соглашусь. 

Если  бы  в  начале  на  законодательном  уровне  более  четко  были

прописаны эти моменты (далее не слышно). 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы? 

Сальников  А.А. Давайте  подведем  баланс  по  деньгам.  Если  мы

рассмотрим программу 2015 года,  у  нас  20  млн –  это  федеральный фонд

реформирования и 120 округлим – сбор. 120 – это 20 процентов по тарифу

4,20  составляет  пятую  часть  от  экономически  обоснованного  тарифа.  

Тогда 80 процентов должны быть чьей-то поддержкой. А мы ее не видим.

Кто будет доплачивать разницу? 
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Варенова  Э.В. Тех  средств,  которые  на  сегодня  положены  

на  спецсчета,  хватает  для  того,  чтобы  соблюсти  80  процентов  

на краткосрочную программу 2015 года. 

Сальников А.А. На 56 домов хватило,  потому что 80 недостающих

процентов нами оплачено. Наступит следующий год. Снова со всех собрали.

Но эта пирамида Мавроди … 

Варенова Э.В. (не слышно). 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Пожалуйста, Галина Григорьевна Варченко. 

Варченко  Г.Г.  На  проведение  капитального  ремонта  договор

заключает управляющая компания? 

Пономаренко И.Н. На сами работы? 

Варченко Г.Г. На работы. 

Пономаренко И.Н. Мы. Республиканский фонд капитального ремонта

заключает. Мы проводим торги.

Варченко  Г.Г.  Вы  проводите  торги,  являетесь  заказчиком  

и соответственно контролируете и принимаете. 

Пономаренко  И.Н. Мы  нанимаем  осуществлять  строительный

контроль со стороны, так как у нас нет своих работников. Законодательством

прописано,  что  мы  имеем  право  нанять  на  осуществление  строительного

контроля другую организацию, если у нас нет в штате своей. 

Из зала. Кто проводил капитальный ремонт по адресу: Лебедева, 20? 

Пономаренко  И.Н. Наверное,  управляющая  компания,  я  не  могу

сказать. Мы начали капитальный ремонт с 2014 года. У нас Вашего дома  

в капремонте не было. 

Председательствующий. Спасибо. 

Уважаемые участники Дня депутата! 

Я думаю, что так пессимистически не надо относиться к этому фонду.

Во-первых,  есть  два  аспекта.  Один  негативный,  второй  позитивный.

Негативный  –  сорок  третий  год.  Кто  доживет?  Человек  не  доживет,
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а дом-то доживет. Его надо будет ремонтировать. Это хорошо, что дом будет

отремонтирован,  плохо,  что  далеко.  Хорошо,  что  сегодня  40  домов

отремонтировано.  Если  бы  фонда  не  было,  эти  40  домов  никто

бы не отремонтировал. 56 домов в 2015 году будут отремонтированы также

капитально.  Движение  есть.  Оно  мизерное  по  сравнению  с  5000  домов,

которые надо отремонтировать,  но позитив-то есть.  Если бы у них было  

не 12, а 120 человек, они бы обеспечили и технический надзор, и контроль,

и все остальное. Здесь тоже есть вопрос. 

Уважаемые депутаты! 

Я  от  вашего  имени  хочу  поблагодарить  уважаемую  Наталью

Викторовну,  уважаемую  Эльвиру  Валерьевну,  уважаемую  Надежду

Викторовну,  уважаемую  Наталью  Александровну,  уважаемую  Ирину

Николаевну  за  очень  подробный  профессиональный  рассказ  обо  всем,  

чем они занимаются. 

Мы  получили  сегодня  очень  много  информации.  Мы  специально

собрали  все  эти  вопросы,  потому  что  они  настолько  тесно  связаны  

и касаются каждого человека. Конечно, есть еще масса вопросов. 

У  нас  сегодня  была  традиционная  встреча  членов  Президиума  

в прокуратуре с прокурором, специалистами прокуратуры, и мы эти вопросы

там  тоже  рассматривали.  У  прокуратуры  тоже  масса  вопросов,  масса

запросов  по  этим  делам,  о  чем  мы  говорим.  Поэтому  главное  –  нужно

работать. Детали надо подчищать. 

Вы  правильно  сказали,  если  нужно  корректировать  наши  дела,

надо  корректировать.  Если  речь  идет  о  федеральном  законодательстве,

значит  нужно  собираться  и  говорить  о  том,  что  в  федеральном  нужно

тоже  что-то  корректировать.  У  нас  есть  Ассоциация,  у  нас  есть  Совет

законодателей, округ есть, есть федеральный инспектор, который участвует

во всех этих делах. Он, к сожалению, не смог сегодня присутствовать, очень

хотел  принять  участие,  но  вынужден  был  уехать.  Поэтому  я  думаю,

что начало положено, просто нужен хороший контроль, чтобы ни один рубль
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никуда не уходил, это самое главное, чтобы он действительно вошел в дело 

и помог людям в решении тех проблем, которые есть. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Государственного

Собрания Республики Марий Эл Анатолию Николаевичу Иванову. 

Иванов А.Н. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Вручается сертификат "Меценату земли русской" Светлане Витальевне

Цендушевой.  Ей гарантируется  однодневное  плавание  с  юными моряками

военно-патриотического клуба "Паллада". (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата! 

Благодарю всех за работу на Дне депутата.

Объявление.

Восьмая  сессия  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

состоится 11 июня 2015 года, в четверг, в 10 часов в большом зале.

Спасибо всем. 
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
9 июня 2015 года - вторник

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

7. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

8. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

9. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

10. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

11. Козырев Александр Сергеевич Избирательный округ № 22

12. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

17. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

18. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

20. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

21. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26
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22. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

24. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Сташкевич Александр Михайлович Избирательный округ № 12

27. Тиняев Александр Владимирович Избирательный округ № 11

28. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

31. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

32.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

33. Варенова
Эльвира Валерьевна

заместитель министра строительства, 
архитектуры и жилищно-коммунального 
хозяйства Республики Марий Эл

34.

Горбунова
Наталья Викторовна

заместитель министра, руководитель 
Департамента тарифного регулирования 
Министерства экономического развития 
и торговли Республики Марий Эл

35. Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

36.

Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника 
государственно-правового управления 
Главы Республики Марий Эл

37.

Климина
Надежда Викторовна

министр социальной защиты населения
и труда Республики Марий Эл

38. Новосёлов
Александр Семенович

старший прокурор отдела по надзору 
за соблюдением федерального 
законодательства прокуратуры 
Республики Марий Эл

39.

Полубарьев
Михаил Николаевич

начальник отдела тарифного регулирования
электрической и тепловой энергии 
Департамента тарифного регулирования 
Министерства экономического развития 
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и торговли Республики Марий Эл
40.

Пономаренко
Ирина Николаевна

исполнительный директор 
Республиканского фонда капитального 
ремонта общего имущества
в многоквартирных домах
на территории Республики Марий Эл

41. Солнцева
Светлана Юрьевна

член Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации – 
представитель от Правительства 
Республики Марий Эл

42.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

43. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

44.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

45. Шуплецова
Наталья Александровна

начальник отдела субсидий и выплат 
Министерства социальной защиты 
населения и труда Республики Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

46. Гурьянов
Александр Владимирович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания депутатов

47.

Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания 
депутатов

48.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

49.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

50.

Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

51.

Градобаев ведущий специалист 1 разряда 
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Валерий Кузьмич информационного управления
52.

Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления

53.

Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

54.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник организационного 
управления

55.

Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

56.

Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

Представители средств массовой информации
57.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

58.

Копылов 
Владимир Васильевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

59.

Старикова 
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"

60.

Ташкова
Екатерина Васильевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

61.

Соловьева 
Маргарита Аркадьевна

шеф-редактор радио филиала ФГУП 
"ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"
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Материалы
выездного тринадцатого

Дня депутата,
посвященного 20-летию

Конституции Республики Марий Эл

24 июня 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного тринадцатого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл,
посвященного 20-летию Конституции Республики Марий Эл

24 июня 2015 года - среда

14 часов
актовый зал

Марийского государственного
университета

1. 20 лет Конституции Республики Марий Эл

14.00-14.30 Баранов Александр Михайлович,
председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

2. Выступление Председателя Государственного Собрания Республики
Марий  Эл  Минакова  Юрия  Александровича с  информацией
о 20-летии Конституции Республики Марий Эл

14.30-14.50 Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

3. Обмен мнениями

14.50-15.00 депутаты Государственного Собрания 
Республики Марий Эл, приглашенные
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II. СТЕНОГРАММА

актовый зал
Марийского государственного 
университета

24 июня 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  актовом  зале  Марийского  государственного

университета.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Сегодня  проводится  тринадцатый  День  депутата  Государственного

Собрания шестого созыва, посвященный 20-летию Конституции Республики

Марий Эл.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  Председатель,  судьи

Конституционного  суда  Республики  Марий  Эл,  государственные

гражданские  служащие  Аппарата  Государственного  Собрания,

парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос. 

1. 20 лет Конституции Республики Марий Эл.

Слово  предоставляется  Председателю  Конституционного  суда

Республики Марий Эл Баранову Александру Михайловичу. 
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Баранов А.М. Уважаемые участники Дня депутата!

Поздравляю вас с юбилеем Конституции Республики Марий Эл!

20 лет назад, 24 июня 1995 года, народ Республики Марий Эл через

своих представителей в  Конституционном Собрании принял Конституцию

Республики  Марий  Эл.  Это  третья  Конституция  в  истории  республики,  

ее принятие – закономерный результат развития общества и государства.

Конституция  закрепила  основы  общественного  и  экономического

строя,  порядок  организации  и  деятельности  органов  власти,  правовое

положение личности.

Сегодня  Конституция  является  надежной  основой  развития

республиканской  системы  прав  и  соответствует  высоким  международным

стандартам.  Она  была  и  остается  фундаментом  деятельности

государственных  органов  на  правовых  принципах,  когда  общественные

отношения  определяются  верховенством  прав  человека  как  высшей

социальной ценности.

Конституция  определяет  правовые  условия  развития  республики,

направляет в надлежащее русло политические, социальные, экономические,

культурные и другие процессы, происходящие в государстве и обществе. 

Не  умаляя  ценности  Конституции  Республики  Марий  Эл

как  политического  и  правового  документа,  следует  отметить,

что на сегодняшний день основная задача состоит в выработке механизмов

обеспечения  реализации  Конституции  Республики  Марий  Эл,  то  есть

перевода  конституционных  предписаний  в  плоскость  практической

и  правоприменительной  деятельности.  Без  этого  деятельность  любой,

даже самой идеальной, конституции сводится практически к нулю.

В конечном итоге полнота практической реализации конституционных

положений,  раскрывающих  сущность  Конституции,  влияет  на  качество

жизни каждого жителя республики. 

Реализация Конституции осуществляется путем издания законов, актов

исполнительной  власти,  принятия  судебных  решений,  деятельности
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государственных  органов,  общественных  объединений,  граждан,  путем

самых  различных  проявлений  жизнедеятельности  общества.  Вся  эта

деятельность регулируется правом и должна соответствовать Конституции.

Реализация  Конституции  Республики  Марий  Эл  как  акта  высшей

юридической силы предполагает ее защиту и контроль за ее соблюдением.

Институт конституционного контроля – важнейший демократический

институт.  Его  правильное  функционирование  обеспечивает  соблюдение

основного  закона,  поддерживает  необходимую  конституционно-правовую

стабильность.

В  юридической  науке  под  конституционным  контролем  понимается

особая  функция  органов  публичной  власти  по  обеспечению  верховенства

Конституции  в  системе  нормативных  правовых  актов,  ее  прямого

непосредственного  действия  в  деятельности  субъектов  общественных

отношений.

Функция  государственных  органов  республики  по  осуществлению

конституционного  контроля  направлена  на  обеспечение  верховенства

Конституции Республики Марий Эл, наиболее полной и точной реализации

ее предписаний.

Конституционный контроль распределен между тремя ветвями власти.

Государственно-политический  конституционный  контроль

осуществляется Главой республики, парламентом, правительством и другими

государственными  органами,  как  правило,  в  ходе  осуществления  своих

функций.

Так,  Глава  Республики  Марий  Эл,  являясь  высшим  должностным

лицом  Республики  Марий  Эл,  выполняет  конституционную  обязанность

по  обеспечению  реализации  прав  и  свобод  граждан,  обеспечивает

соблюдение  Конституции  и  исполнение  законов  Республики  Марий  Эл.

При  вступлении  в  должность  он  приносит  присягу,  в  которой  клянется

защищать Конституцию Республики Марий Эл.
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Государственное  Собрание  –  парламент  Республики  Марий  Эл,

наделен  полномочиями  принимать  Конституцию  Республики  Марий  Эл  

и  поправки  к  ней,  принимать  законы,  соответствующие  Конституции,  

а  также вправе  инициировать  проверку конституционности нормативного

правового  акта  в  органе  конституционного  судебного  контроля,  

в том числе в Конституционном Суде Российской Федерации.

Конституция  Республики  Марий  Эл  не  возлагает  специальных

обязанностей по  ее  охране  на  правительство  и  суды общей юрисдикции,

но  ясно,  что  и  они  в  силу  своих  полномочий  обязаны  действовать  

в соответствии с Конституцией и в ее защиту.

Исходя из этого каждый орган государственной власти вносит свой

вклад в дело охраны Конституции республики.

Следует  особо  отметить  тот  факт,  что  Конституция  Республики

Марий Эл содержит важную новеллу,  которая предусматривает активные

формы охраны Конституции не только органами государственной власти,

но и гражданами.

В соответствии с частью 4 статьи 95 Конституции Республики Марий

Эл  граждане,  их  объединения  наделены  правом  обращения  с  жалобой

на нарушение их конституционных прав и свобод в Конституционный суд

Республики Марий Эл.

Правом  обращения  с  запросом  о  проверке  конституционности

нормативных  правовых  актов  наделены  также  органы  местного

самоуправления.

Таким  образом,  органы  государственной  власти,  органы  местного

самоуправления и граждане вносят свой вклад в дело охраны Конституции

Республики Марий Эл.

Важным и наиболее действенным средством реализации и правовой

охраны Конституции является судебный конституционный контроль.
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В Республике  Марий  Эл  он  осуществляется  специально  созданным

для  этих  целей  судебным  органом  государственной  власти  –

Конституционным судом Республики Марий Эл.

Благодаря  наличию  Конституционного  суда  система  органов

государственной власти в  Республике  Марий Эл приобрела  завершенный

вид  в  соответствии  с  конституционным принципом  разделения  властей.  

С его созданием Республика Марий Эл получила повышенную правовую

охрану и возможность ее более полной реализации.

Не все основные законы субъектов Российской Федерации защищены

подобным  образом.  Во  многих  субъектах  Российской  Федерации

нет  судебных  органов  конституционного  (уставного)  контроля.

Конституционному суду Республики Марий Эл уже более 15 лет.

В  статье  95  Конституции  Республики  Марий  Эл  Конституционный

суд Республики Марий Эл определен как судебный орган конституционного

контроля, самостоятельно и независимо осуществляющий судебную власть

посредством конституционного судопроизводства.

В  силу  особенностей  компетенции  и  правовой  природы

Конституционный суд Республики Марий Эл обладает рядом уникальных

особенностей в реализации буквы и духа Конституции. В частности, только

Конституционный  суд  наделен  полномочием  официального  толкования

положений Конституции Республики Марий Эл. Главная цель толкования –

преодоление  неопределенности  в  единообразном  понимании  смысла

конституционной  нормы  или  принципа,  порождающей  обострение

напряженности в общественных отношениях, правовые разногласия между

законодательной и исполнительной властью.

Так,  в  практике  работы  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл возникал вопрос о праве высшего должностного лица республики

отклонять  законы  Республики  Марий  Эл  о  поправках  к  Конституции

Республики  Марий  Эл.  Конституция  Республики  Марий  Эл  не  содержит

норм, регулирующих эти правоотношения. В связи с чем 22 мая 2001 года
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было  принято  Постановление  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл № 121-III "Об обращении в  Конституционный суд  Республики

Марий  Эл"  с  запросом  о  даче  толкования  части  третьей  статьи  75

Конституции  Республики  Марий  Эл  о  возможности  применения

установленных ею правил преодоления разногласий в отношении "обычных"

законов Республики Марий Эл к законам Республики Марий Эл о поправках

к  Конституции  Республики  Марий  Эл.  Указанная  неопределенность

преодолена самим законодателем.

В  каждом  рассмотренном  деле  Конституционный  суд  выявляет

конституционно-правовой  смысл  оспариваемой  нормы  и  формирует

правовую  позицию  по  предмету  конституционного  спора.  В  итоговых

решениях суда разрешается возникшая ранее неопределенность в вопросе

о  соответствии  нормативного  правового  акта  положениям Конституции,  

а также проясняется содержание самих конституционных норм.

Так, безобидное на первый взгляд решение администрации городского

округа  "Город  Йошкар-Ола"  об  отнесении  70-метрового  участка

автомобильной  дороги  к  дорогам  необщего  пользования,  позволившее

одной  уважаемой  организации  установить  на  ней  шлагбаум,  привело

к  нарушениям  предписаний  шести  статей  Конституции  Республики

Марий  Эл,  в  том  числе  принципа  равенства  граждан  и  недопустимости

произвольного ограничения их прав и свобод.

Постановлением  Конституционного  суда  Республики  Марий  Эл

указанный муниципальный правовой акт был признан не соответствующим

Конституции  Республики  Марий  Эл  и  утратил  юридическую  силу

(постановление от 1 августа 2013 года).

Или,  например,  административный  регламент  предоставления

муниципальной  услуги  по  приему  заявлений  и  постановке  на  учет

для  зачисления  в  дошкольные  муниципальные  общеобразовательные

учреждения,  требовавший  у  заявителей  подтверждение  регистрации

по  месту  жительства.  Отсутствие  регистрации  являлось  основанием  
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для отказа  в  приеме документов.  Установленный порядок нарушал право

граждан на общедоступность дошкольного образования, конституционный

принцип  равенства  граждан,  выбор  места  пребывания  и  жительства.

Неконституционный  правовой  акт  был  признан  утратившим  силу

(постановление от 15 мая 2014 года).

Или пример другого рода. При рассмотрении дел Конституционному

суду пришлось прояснять содержание и смысл ряда конституционных норм,

в том числе закрепляющих социальные права граждан. Заявители полагали,

что  они  вправе  пользоваться  определенными  повышенными  мерами

социальной  поддержки  либо  как  многодетные  семьи  (дело  по  жалобе

гражданки Н.Н.Гилязутдиновой), либо как ветераны труда (дело по жалобе

А.А.Калачева и дело по жалобе В.Г.Житкевича), или как семья, имеющая

совершеннолетнего  ребенка  –  учащегося  (дело  по  запросу  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл Ю.Г.Буянова).

Рассматривая  указанные  дела,  Конституционный  суд  Республики

Марий  Эл  подтвердил  конституционность  оспоренных  положений

законодательства  республики  о  социальной  поддержке  и  социальном

обслуживании граждан; указал на то, что обеспечивая социально-правовую

защиту  граждан  указанных  категорий,  республиканский  законодатель

обязан  учитывать  социально-экономические  возможности  республики,

вправе  самостоятельно  определять  формы  и  направления  расходования

бюджетных  средств  в  соответствии  с  конституционными  нормами

и принципами.

Таким  образом,  даже  подтверждая  конституционность  оспоренного

правового  акта,  Конституционный  суд  Республики  Марий  Эл  вносит

ясность  в  спорные  вопросы  права  и  правоприменитель  получает  четкое

руководство  по  применению  правового  регулирования  в  строгом

соответствии с требованиями Конституции Республики Марий Эл.

Специфика  конституционного  судопроизводства  заключается  

в  том,  что  действие  принятых  в  данном  порядке  судебных  решений
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распространяется  не  только  на  стороны,  участвовавшие  в  процессе,  

но также и на неограниченный круг лиц, конституционные права и свободы

которых были затронуты оспоренной нормой права.  Указанный механизм

защиты конституционных прав и свобод очень удобен для граждан, многие

из них фактически восстанавливают свои права, даже не появляясь в суде,

благодаря усилиям лишь одного инициативного заявителя.

Судебный  конституционный  контроль  не  всегда  оберегает

конституцию  от  нарушающего  ее  законодательства.  Неконституционные

нормативные  правовые  акты  иногда  могут  действовать  довольно

длительное время, прежде чем возникнет вопрос об их конституционности.

Конституционный  суд  не  имеет  законной  возможности  по  своей

инициативе возбуждать дела о проверке конституционности того или иного

нормативного правового акта.  Законодательство о  Конституционном суде

Республики  Марий  Эл  предоставляет  широкие  возможности  органам

государственной  власти,  органам  местного  самоуправления,  Главе

республики,  Уполномоченному  по  правам  человека,  гражданам

и  их  объединениям  обращаться  с  запросами  и  жалобами

на  неконституционность  нормативных  правовых  актов,  чтобы  в  полной

мере  использовать  потенциал  судебной  защиты Конституции  Республики

Марий Эл, в том числе и по вопросам ее официального толкования.

Охрана  Конституции,  а  главное  реализация  в  повседневную  жизнь

ее предписаний, причем не только буквы Конституции, но и ее духа – общая

задача  не  только  Конституционного  суда  Республики  Марий  Эл,

но и органов государственной власти и местного самоуправления, каждого

гражданина республики.

Конституционный  суд  Республики  Марий  Эл  ни  в  коей  мере  

не  стремится  монополизировать  функцию  защиты  Конституции,  

а  старается  привлечь  к  участию  в  судебном  конституционном  контроле

парламент  и  правительство  республики,  органы  прокуратуры,

Министерство  юстиции  Республики  Марий  Эл,  Общественную  палату
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Республики Марий Эл, Уполномоченного по правам человека в Республике

Марий  Эл,  юридическое  сообщество  в  лице  Марийского  регионального

отделения  ассоциации  юристов  России  и  всех  тех,  кому  небезразлично

состояние конституционной законности в республике.

Только  совместными  усилиями  мы  добьемся  претворения  в  жизнь

всего того, что провозглашает Конституция Республики Марий Эл!

Председательствующий. Спасибо, Александр Михайлович.

Будут ли вопросы к Александру Михайловичу?

Нет.

Рассматривается второй вопрос. 

Законодательное  обеспечение  конституционных  основ  развития

общества.

Поро кече!

Добрый день!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

Мне  приятно  от  имени  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  приветствовать  Вас  сегодня,  24  июня  2015  года,  в  день

двадцатилетия принятия Конституции Республики Марий Эл в этом здании

и в этом зале – колыбели марийского парламентаризма!

Именно  здесь,  в  Доме  Советов  в  этом  зале  заседаний,  26  июля

1938 года, ровно 76 лет 10 месяцев и 28 дней тому назад, в 6 часов вечера

начала  работу  первая  сессия  Верховного  Совета  Марийской  Автономной

Советской Социалистической Республики первого созыва.

93  первых  народных  депутата  Верховного  Совета,  избранные

в соответствии  с  положениями  первой  Конституции  Марийской  АССР

1937 года, приступили к законодательной работе.

26  июля  1938  года  –  официальная  дата  начала  системной

законодательной деятельности в Марийской АССР. 

Это  состоялось  благодаря двум  важнейшим  событиям  у  истоков

марийской автономии:
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1918 год.  Июль. 10-е. 

Принятие первой Конституции Р.С.Ф.С.Р.

1920 год.  Ноябрь. 4-е. 

Принятие Декрета об автономии марийского народа.

Образование Марийской автономной области.

Обращаюсь  к  тексту  первой  Конституции  (Основного  Закона)

Российской  Социалистической  Федеративной  Советской  Республики,

принятой  V Всероссийским  съездом  Советов  в  заседании  от  10  июля

1918 года.

Цитирую текст Конституции - преамбула:

"Утвержденная III Всероссийским съездом Советов в январе 1918 года

Декларация  прав  трудящихся  и  эксплуатируемого  народа  вместе

с утверждаемой V Всероссийским съездом Советов Конституцией Советской

Республики  составляют  единый  Основной  Закон  Российской

Социалистической Федеративной Советской Республики.

Этот  Основной  Закон  должен  быть  распубликован  всеми  местными

органами Советской  власти  и  выставлен  во  всех  советских  учреждениях  

на видном месте.

V Всероссийский  Съезд  Советов  поручает  Народному  комиссариату

просвещения  ввести  во  всех  без  изъятия  школах  и  учебных  заведениях

Российской  Республики  изучение  основных  положений  настоящей

Конституции, а равно и их разъяснение и истолкование".

Еще  три  события,  без  которых  бы  не  состоялась  первая  сессия

Верховного Совета Марийской АССР:

1922 год. Декабрь. 30-е.

Образование СССР – Союза Советских Социалистических Республик.

1936 год. Декабрь. 5-е.

Принятие Конституции СССР.

1937 год.

Принятие первой Конституции Марийской АССР.
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И,  конечно,  26  июня 1938  года  –  первые  выборы первых народных

депутатов Марийской АССР.

Уважаемые депутаты!

В истории нашей республики – три Конституции:

Первая Конституция.

Принята чрезвычайным XI съездом Советов 21 июня 1937 года.

Главное  достоинство  Конституции  37-го  года  –  значительное

повышение статуса автономии марийского народа.

Конституционное  закрепление  преобразования  Марийской  Автономной

области  в  Марийскую  Автономную  Советскую  Социалистическую

Республику  в  составе  РСФСР  –  в  Союзе  ССР  –  на  правах  Автономной

Республики.

Кстати,  положение  "Об  автономных  советских  социалистических

республиках"  впервые  выделено  в  самостоятельную  главу  в  первой

Конституции Союза  ССР,  принятой в  1924  году  в  связи  с  образованием  

30 декабря 1922 года Союза Советских Социалистических Республик.

Вторая Конституция.

Принята  X сессией  Верховного  Совета  Марийской  АССР  27  мая

1978 года.

Это  движение  вперед  в  области  правового  регулирования

государственных и общественных отношений.

Третья Конституция.

Достояние Республики.

Принята Конституционным Собранием Республики Марий Эл 24 июня

1995 года.

Переоценить  значение  третьей  Конституции  в  истории  республики

практически невозможно.

Основной  Закон  Республики  Марий  Эл,  действующий  сегодня,

определяет статус Республики Марий Эл – Государство в составе Российской

Федерации.
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И  это  главное  достижение  Автономной  Республики  Союза  ССР  

в составе новой России.

Что  абсолютно  соотносится  со  статьей  5  Конституции  Российской

Федерации.

Главное достоинство Конституции Республики Марий Эл – признание

человека, его прав и свобод высшей ценностью.

Строительство эффективного государства для человека.

Это  –  три  основополагающих  постулата,  на  которых  основана  

и надежно держится Конституция Республики Марий Эл вот уже двадцать

лет.

Исследованиями более трехсот Конституций с 1789 года установлено,

что средний срок действия Конституции составляет семнадцать лет.

Уважаемые депутаты!

Поздравляю всех нас, участников научно-практической конференции,

депутатов, общественность республики, институты гражданского общества,

избирателей,  всех  жителей  Республики  Марий  Эл  со  знаменательным

событием – двадцатилетием принятия Конституции Республики Марий Эл,

отмечаемым  сегодня,  24  июня  2015  года,  в  год  девяностопятилетия

автономии марийского народа – образования 4 ноября 1920 года Марийской

Автономной области. 

Уважаемые депутаты!

Чтобы понять,  как  это  было,  предлагаю обратиться  к  тому времени

в жизни нашей страны, предшествовавшему принятию Конституции Новой

России и Новой Конституции Республики Марий Эл. Возвратиться к истории

событий тех лет: 90-х XX столетия. 

Важно осмысление политического фона того времени.

Мне  как  непосредственному  участнику  тех  событий:  Председателю

горисполкома  города  Йошкар-Олы,  Председателю  Верховного  Совета

Марийской АССР, депутату всех шести созывов Государственного Собрания,

Председателю законодателей  Марий Эл  пяти  созывов  довелось  не  только
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видеть их и наблюдать, но и ощущать на городе Йошкар-Оле, на Марийской

АССР, на жителях нашей республики.

Быть внутри этих процессов, участвовать в них, управлять, принимать

архисложнейшие  политические,  экономические  и  социальные  решения,

защищая жителей Йошкар-Олы и республики от беспредела, творившегося

в те годы в стране.

90-е прошлого - XX века.

Страна на стыке Советского Союза и Новой России вошла в сложное

ситуационно-общественно-политическое разбалансированное состояние.

После романтического подъема 1989 - 1990 годов, разломного 91-го,

труднейшего  92-го,  драматичный  и  даже  трагичный  93-й  стал  годом

принятия  новой  Конституции  Российской  Федерации,  остановившей

конституционный  коллапс,  через  который  наша  страна  прошла  дважды:

сначала  как  становой  хребет  прекратившего  существование  Союза  ССР,

а затем  и  сама,  перешедшая  за  опасную  черту  за  несколько  месяцев

до декабря 93-го.

В моей научной монографии "Парадигма реорганизации Советов" дана

характеристика тому Времени - XX век.

"Два  величайших  события,  свершившие  судьбу  не  только  нашего

государства, но и судьбу всего мира.

Два выстрела – Две эпохи. 

Выстрел "Авроры" в 17-м.

Выстрел танка в 93-м.

Выстрел "Авроры" в октябре 17-го, 25 числа, свидетельствовал миру

о советизации Российской Империи.

Выстрел танка в октябре 93-го,  4 числа,  ознаменовал десоветизацию

России.

Два эти знаковых события изменили не только нашу страну – но и весь

мир".

Закончилась эпоха Советской власти.
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Наступил Новый Мир.

Старые  правила  были  отменены,  в  том  числе,  что  такое  хорошо  

и что такое плохо, что запрещено и что разрешено, что есть нравственно  

и что есть антинравственно, что есть правильно и что есть неправильно.

А новые правила еще не были выработаны.

В этих условиях неопределенности в политическом фоне переходного

периода нужно было устанавливать новые правила.

Принимать новые законы.

И  сделать  это  было  можно  только  на  основе  Основного  Закона  –

Конституции.

Это был краткий экскурс в историю.

Историю нашей страны.

Нашу с Вами историю.

Уважаемые депутаты!

Особое  место  в  конституционной  реформе  России  90-х,  безусловно,

занимает Федеративный Договор. 

Договор  о  разграничении  предметов  ведения  и  полномочий  между

федеральными  органами  государственной  власти  Российской  Федерации  

и органами власти суверенных республик в составе Российской Федерации.

1992 год. Март. 31-е.

Москва. Кремль. Георгиевский зал. 

Представители девятнадцати Республик из двадцати одной в составе

Российской Федерации:

Председатели Верховных Советов и Президенты республик подписали

в этот день Федеративный Договор. 

Восемь  статей  Федеративного  Договора  –  семь  страниц  текста  

емко,  лаконично,  юридически  выверено  отражают  положения  будущей

Конституции Российской Федерации 93-го года. 
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Эти  положения  основаны  на  Декларации  о  государственном

суверенитете  Российской  Федерации  и  Декларациях  о  государственном

суверенитете республик в составе Российской Федерации. 

Напомню,  наша  республика,  в  то  время  Марийская  Советская

Социалистическая Республика – Республика Марий Эл, приняла Декларацию

о государственном суверенитете 22 октября 1990 года. 

Символично,  что  статья  III Федеративного  Договора  закрепила

Положение: 

"Республики (государства) в составе Российской Федерации. 

Республика (государство) имеет свою Конституцию и законодательство".

Мы,  участники  подписания  Федеративного  Договора,  взяли  на  себя

высокую ответственность за судьбу наших республик, за судьбу России. 

Предотвратили  возможность  распада  Российской  Федерации  

по печальному опыту распада Союза ССР.

И сегодня, с высоты двадцати трех прошедших лет, глубоко убежден

в правильности наших действий в 1992 году. 

Эта правильность подтверждена временем и историей. 

Невозможно  переоценить  значение  Федеративного  Договора  

в  конституционном  процессе,  в  формировании  новой  Конституции  новой

России, принятой на Всероссийском референдуме 12 декабря 1993 года. 

По  моему  глубокому  убеждению  можно  смело  характеризовать

Конституцию Российской Федерации как законодательную базу для идейного

объединения всего российского общества. 

Как  известно,  Конституция  93-го  года  выработана  в  условиях

глубокого политического и экономического кризиса.

Принятие  Конституции  в  1993  году,  в  XX веке,  фантастическом

по трагичности  и  фантастическом  по  величию,  позволило  восстановить

конституционную законность  в  стране  и  создало  возможность  сохранения

единой страны и формирования единого правового пространства.
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И  сегодня  мы  имеем  реально  устойчивое  государство  с  огромным

внутренним потенциалом развития.

Уважаемые депутаты!

Естественно, историю развития Республики Марий Эл в составе новой

России  невозможно  рассматривать  в  отрыве  от  политического  процесса

всей страны.

В рамках современной матрицы я перевел ваше внимание к истокам

российской конституционности. 

Так как: 

"Чем увереннее мы смотрим в наше прошлое, тем ярче и насыщеннее

мы трудимся в настоящем, тем энергичнее устремлены в будущее". 

Потребность в объективном знании о прошлом и настоящем актуальна

всегда. 

И правда истории востребована всегда. 

И еще одна ключевая мысль.

Альтернативы конституционному пути развития общества нет.

Вдумайтесь в эти слова.

Конституция  –  Основной  Закон  –  это  не  только  правовой  паспорт

государства,  в  котором  отражены  основополагающие  права  и  свободы

человека,  закреплены  принципы  государственного  и  общественного

устройства. 

Это еще и стратегический ориентир – образ будущего. 

В этом глобальном мире общество зависит от образа,  формируемого

Конституцией.

Конституция как стратегический документ высшего уровня содержит

формулу миссии и цель общественного развития, предусматривает алгоритм

взаимодействия  всех  участников  для  того,  чтобы  цель  была  достигнута,

а миссия реализована.
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Конституцию нужно рассматривать как живой, постоянно работающий

механизм, предназначение которого – развитие общества на основе:

обеспечения  гарантий  стабильности  основ  конституционного  строя

и общественной системы в целом;

создания необходимых условий для разумной свободы общественного

и политического творчества.

Эти  положения  содействуют  постоянной  адаптации  практики

государственного  и  общественного  управления  к  новым  вызовам

современности.

Уважаемые депутаты!

Символично,  что  важнейшие  политические  события  федерального  

и республиканского значения сфокусировались в знаковой дате – 12 декабря

1993 года: 

Всероссийский  референдум  по  принятию  новой  Конституции

Российской Федерации.

Выборы  в  Федеральное  Собрание  России:  Совет  Федерации  

и Государственную Думу. 

Выборы депутатов высшего законодательного органа Государственной

власти Республики Марий Эл – Государственного Собрания – Кугыжаныш

Погын  первого  созыва,  пришедшего  на  смену  Верховному  Совету

Марийской АССР. 

Особо важно подчеркнуть особую роль Верховного Совета XII созыва

по  сохранению  в  республике  в  90-е  годы  прежде  всего  политической

стабильности. 

В  вакууме  власти,  а  страна  жила  в  те  времена  по  указам  первого

Президента России, Верховный Совет Марийской АССР не только сохранил

законодательную власть, но и обеспечил плавную передачу законодательной

власти Государственному Собранию. 

Выборы  12  декабря  1993  года  подтвердили  преемственность

законодательной власти нашей республики. 
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Так распорядилась история.  XII созыв Верховного Совета Марийской

АССР стал последним в системе Советов народных депутатов.

Как  последний  Председатель  Верховного  Совета  Марийской  АССР

отмечаю высокий уровень ответственности депутатов XII созыва. 

Пережив вместе со всей страной вторую в истории России Великую

Смуту 90-х прошлого XX века (первая Великая Смута, как известно, – рубеж

XVI - XVII веков), мы укрепили на основе опыта работы Верховного Совета

Марийской  АССР  позиции  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл в единой системе государственной власти Российской Федерации,

в  системе  законодательной  власти  России,  в которой  Государственное

Собрание занимает достойное место. 

Важно  отметить,  что  Верховный  Совет,  назначив  выборы  первых

депутатов  Государственного  Собрания  на  12  декабря  1993  года,  принял

выборный Закон, в котором 25 процентов мест в Государственном Собрании

отведено партиям, общественным формированиям и организациям. 

В результате  такого выверенного,  взвешенного,  верного важнейшего

в  той  сложнейшей  политической  ситуации  решения  Верховного  Совета

законодательная  власть  Марий  Эл  непрерывно  продолжила  свою

деятельность. 

И это, несмотря на прекращение указами первого Президента России

деятельности: 

Съезда народных депутатов России.

Верховного Совета России.

Краевых и областных Советов. 

Городских,  районных,  сельских  и  поселковых  Советов  народных

депутатов. 

С  26  сентября  1993  года  в  Республике  Марий  Эл  функционировал

только Верховный Совет республики. 

Верховные Советы автономных, к тому времени суверенных республик

в составе Российской Федерации продолжали свою работу. 
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Верховный  Совет  Республики  Марий  Эл  сформировал  надежную

правовую  базу  для  спокойной  (в  той  неспокойной  обстановке)  передачи

законодательной  власти  в  Республике  Марий  Эл  от  Верховного  Совета

Государственному Собранию.

Что фактически реально и произошло 6 января 1994 года. 

Государственному  Собранию  третьего  созыва:  2000  -  2004  годы,

выпала ответственная миссия: перевод законодательной деятельности из века

XX в XXI век. Из второго тысячелетия в третий Миллениум. 

И  с  этой  задачей  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл

успешно справилось. 

XXI век сменил век XX. 

Завершилась Эра Советов.

Но идеология депутатской деятельности всегда была, есть и остается

на будущее: эффективное надежное законодательное обеспечение развития

республики и защита права каждого жителя республики на достойную жизнь.

Законодательное регулирование жизни общества продолжается.

И  продолжает  его  не  менее  успешно,  чем  Верховный  Совет,

уже двадцать один год Государственное Собрание на основе Конституции

Марий Эл. 

Уважаемые депутаты!

Особое  место  в  политической  жизни  Республики  Марий  Эл

было отведено Конституционному Собранию.

Это  особое  место  Конституционного  Собрания  определено

специальным Законом от 22 февраля 1995 года. 

В двадцать одной статье Закона заложены основные положения: 

Статья  первая  определила  Конституционное  Собрание  Республики

Марий Эл как орган, учрежденный для правомочного принятия Конституции

Республики Марий Эл.

Вторая  статья  определила  состав  Конституционного  Собрания

в количестве 297 полномочных участников: 
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Президент Республики Марий Эл;

депутаты: 

Федерального Собрания Российской Федерации; 

Государственного Собрания; 

городских и районных Собраний.

В 1995 году Конституционное Собрание провело свое первое заседание

в течении двух дней – 23 и 24 июня.

Рассмотрение Конституционным Собранием проекта новой Конституции

на  первом  заседании  началось  с  заслушивания  доклада  Конституционной

Комиссии Республики Марий Эл. 

Этому предшествовало принятие 6  января 1994 года,  в  первый день

начала работы Государственного Собрания Республики Марий Эл первого

созыва,  Постановления  "О  Конституционной  Комиссии  Республики

Марий Эл", образованной в составе двадцати человек. 

На  Конституционную  Комиссию  возлагалась  разработка  проекта

Конституции Республики Марий Эл. 

3-го  марта  1995  года  разработанный  Конституционной  Комиссией

проект Конституции согласно Постановлению Государственного Собрания

Республики Марий Эл "О народном обсуждении проекта новой Конституции

Республики Марий Эл" был опубликован для всенародного обсуждения. 

Результат  всенародного  обсуждения  проекта  Конституции:  

1270 замечаний, предложений и рекомендаций. 

Вопрос  о  необходимости  принятия  новой  Конституции  Республики

Марий Эл был решен историей государственности Республики и принятой

на Всероссийском референдуме новой Конституцией Российской Федерации,

в статье 5 которой записано: 

"Республика  (государство)  в  составе  Российской  Федерации  имеет

свою Конституцию и законодательство". 
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Как член Конституционной Комиссии республики отмечу наше горячее

стремление  создать  высокоэффективную  Конституцию  Республики

Марий Эл. 

Особым  этапом  в  разработке  и  принятии  Конституции  был  этап

всенародного обсуждения проекта Конституции Республики Марий Эл. 

Конституционная Комиссия сделала все для того, чтобы всесторонне

изучить  предложения,  поступившие  в  ходе  народного  обсуждения,  

и в максимальной степени учесть все позитивное. 

И нам, Конституционной Комиссии, это удалось. 

24 июня 1995 года в 17 часов 32 минуты Конституционным Собранием

Республики Марий Эл принята третья Конституция Республики Марий Эл.

Из 269 участников Конституционного Собрания проголосовало: 

За принятие Конституции – 263.

Против – 5.

Воздержался – 1. 

На  этом  же  заседании  Конституционного  Собрания  принятую

Конституцию  Республики  Марий  Эл  подписал  Президент  Республики

Марий Эл. 

Конституция  Республики  Марий  Эл  вступила  в  силу  после

ее опубликования 7 июля 1995 года. 

6  января  1997  года  Закон  Республики  Марий  Эл  от  22  февраля  

1995 года "О Конституционном Собрании Республики Марий Эл" признан

утратившим силу. 

Конституционное Собрание, образованное для принятия Конституции

Республики  Марий  Эл,  выполнило  свою  миссию  и  прекратило  свое

существование. 

Указанным  выше  Законом  на  основании  части  второй  статьи  108

Конституции  Республики  Марий  Эл  создано  второе  Конституционное

Собрание  в  форме  представительного  органа  Республики  Марий  Эл,

обладающего полномочиями вносить изменения и дополнения в главы:
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Глава I. Основы Конституционного строя.

Глава II. Права и свободы человека и гражданина.

Глава VIII. Конституционные поправки и пересмотр Конституции.

Конституционное  Собрание  второго  созыва  провело  одно  заседание

20 декабря 2000 года: приняло восемь поправок к Конституции Республики

Марий Эл, основанных на приоритете федерального законодательства. 

В  работе  Конституционного  Собрания  принял  участие  121  участник

из 144. 

Все поправки приняты единогласно: За – 121. 

Как  участник  Конституционного  Собрания,  всех  его  заседаний  

и  как  руководитель  заседания  Конституционного  Собрания  20  декабря

2000 года в должности Председателя Государственного Собрания третьего

созыва  отмечаю  высочайшую  ответственность  членов  Конституционного

Собрания  первого  и  второго  созывов  при  рассмотрении  и  принятии

Конституции Республики Марий Эл и поправок к Конституции. 

Конституционное  Собрание  второго  созыва  также  выполнило  свою

миссию и прекратило существование, было упразднено.

Уважаемые депутаты!

Конституция Республики Марий Эл.

IX глав.

105 статей.

36 страниц текста.

Все главы, все статьи важны.

Обращаю внимание на две статьи.

Икымше статья.

Икымше  пункт.  Марий  Эл  Республика  Россий  Федерацийын

составышкыже пурышо республика (кугыжаныш).

Кокымше пункт. Марий Эл Республика ден Марий Эл лум-влак иктор

значениян улыт.
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Статья 1.

1.  Республика  Марий  Эл  -  республика  (государство)  в  составе

Российской Федерации.

2. Наименования Республика Марий Эл и Марий Эл равнозначны.

Все 105 статей Конституции тесно и логично взаимосвязаны.

В развитие статьи 1 Конституции представлена статья 15.

Статья  15  декларирует  положения  о  государственных  языках

Республики Марий Эл.

Латвизымше статья.

Марий Эл Республикыште кугыжаныш йылмылан марий (курыкмарий,

олыкмарий) да руш йылме-влак шотлалтыт.

Статья 15

Государственными  языками  Республики  Марий  Эл  являются

марийский (горный, луговой) и русский языки.

В  развитие  статьи  15  приняты  законы  "О языках  в  Республике  

Марий Эл",  "О культуре",  "О сохранении  объектов  культурного  наследия

(памятников  истории  и  культуры)  народов  Российской  Федерации  

в Республике Марий Эл".

В  развитие  статьи  13  принят  Закон  Республики  Марий  Эл

"О регулировании  отдельных  отношений,  связанных  с  реализацией  прав

граждан  на  свободу  совести  и  свободу  вероисповедания  в  Республике

Марий Эл". 

Таким  образом  осуществляется  законодательное  обеспечение  норм

и положений Конституции.

Уважаемые депутаты!

Конституция  как  основа  всего  законодательства  играет

главенствующую роль в развитии общества. 

Роль, которую невозможно переоценить. 

Являясь  Основным,  базовым,  Законом,  Конституция  обеспечивает  

и гарантирует права и свободы человека и гражданина (глава 2 Конституции).
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Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл,  осуществляя

законодательное  обеспечение  социально-экономического,  культурного

и духовного развития республики, принимает в соответствии с Конституцией

республиканские законы, непосредственно влияющие на развитие общества. 

В Республике Марий Эл действуют 192 республиканских закона. 

После  вступления  в  силу  Конституции  принято  семнадцать

конституционных законов. 

От выборочного, во многом стихийного, принятия законов на первом

начальном этапе  работы Государственного  Собрания  в  1994  -  2000  годах

Государственное Собрание третьего созыва с 28 октября 2000 года перешло

на плановую системную работу – перешло к системному законотворчеству,

значительно интенсифицировав свою работу. 

Все  эти  двадцать  лет  в  республике  сохраняется  преемственность

лучших традиций законодательной власти Марий Эл, заложенных первыми

народными депутатами.

Построен вектор доверия: "Избиратели – Депутаты".

Развивая  на  основе  Конституции-95  правовую  базу  в  республике,

созданы и эффективно функционируют:

Конституционный суд, Общественная палата, Государственная счетная

палата, институт мировых судей.

В  качестве  значимых  компонентов  в  политическую  систему

республики  инкорпорированы  институты  Уполномоченного  по  правам

человека,  Уполномоченного  при  Главе  Республики  Марий  Эл  по  правам

ребенка, Уполномоченного по защите прав предпринимателей.

Эффективно функционирует уже третий созыв Молодежный парламент

республики и молодежные парламенты в городах и районах. 

В  Республике  Марий  Эл  представлены  все  необходимые

для демократического развития общества институты. 

Развитие общества – демократическое развитие – это не только вопрос

политической организации государства.
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Это еще и особая система ценностей и принципов. 

И  лишь  при  глубоком  понимании  значимости  этих  ценностей  

и  принципов  и  при  целенаправленном претворении  их  в  жизнь  общество

может успешно развиваться. 

Все  эти  годы  важнейшими  принципами  высшего  законодательного

органа  государственной  власти  нашей  республики  были  и  остаются

гласность и открытость, профессионализм и взаимодействие с избирателями

и  институтами  гражданского  общества,  с  Главой  республики,

Правительством,  Приволжским  федеральным  округом,  федеральными

структурами по Республике Марий Эл. 

Мы  конструктивно  взаимодействуем  с  Федеральным  Собранием:

Советом Федерации и Государственной Думой.

Активно  работаем  в  Совете  законодателей  России  и  Ассоциации

законодателей Приволжского федерального округа.

Всегда неизменными были и остаются наши базовые законодательные

приоритеты:  законотворчество  во  имя  созидания,  законодательное

обеспечение социально-экономического,  культурного и духовного развития

Республики Марий Эл.

Сохранение исторического наследия и традиций, развитие духовного

потенциала. 

Уважаемые депутаты!

Современный  этап  развития  Российской  Федерации  характеризуется

восприятием законодательной власти как наиболее демократической системы

организации общества.

Законодательная  власть  в  этой  системе  выступает  как  собиратель

и выразитель интересов общества.

И  принимаемые  Государственным  Собранием  законы  развивают  

и совершенствуют республиканское законодательство. 

Важным базовым принципом Конституции является демократическая

избирательная система. 
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Всеобщее равное и прямое избирательное право. 

Как основные столпы Конституции.

В  развитие  статей  3,  4,  6,  64,  65,  66,  76,  77  и  78  Конституции

Государственным Собранием приняты выборные законы:

"О выборах Главы Республики Марий Эл". 

"О  выборах  депутатов  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл".

"О  выборах  в  органы  местного  самоуправления  в  Республике  

Марий Эл".

14 сентября 2014 года в республике прошли выборы всего депутатского

корпуса: депутатов Государственного Собрания и местного самоуправления.

Избрано 1410 депутатов.

Это  были  абсолютно  честные  и  чистые  выборы,  проведенные  

в  строгом  соответствии  с  Конституцией  Республики  Марий  Эл  

и республиканскими законами.

13 сентября 2015 года пройдут выборы Главы Республики Марий Эл.

Выборы  депутатов  Государственного  Собрания,  проведенные  уже  

в  три  созыва  (IV,  V,  и  VI),  доказали  правильность  выборной

пропорционально-мажоритарной избирательной системы.

Этим  сохранено  сбалансированное  представительство  политических

партий и представителей  одномандатных избирательных округов.

Все  увереннее  в  политическую  жизнь  республики  входит

многопартийность.

В стране зарегистрировано 76 партий.

42 из них представлены в Республике Марий Эл. 

8 партий приняли участие в выборах 2014 года.

Как и  в  прошлые созывы,  в  Государственном Собрании Республики

Марий Эл шестого созыва представлены депутаты трех фракций:

Единая Россия, КПРФ, ЛДПР.

Уважаемые депутаты!
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Конституция Республики Марий Эл образца 95-го года за двадцать лет

работы  в  качестве  основного  закона  не  подвергалась  кардинальным

изменениям.

Этим  подтверждается  надежность  и  эффективность  действующей

Конституции,  сбалансированное  влияние  Конституции  на  развитие

демократии и интересов гражданского общества. 

Конституция  Республики  Марий  Эл  объединила  всех  нас,  жителей

Марий  Эл,  в  стремлении  соответствовать  высокому  предназначению  –

служить интересам республики и ее многонациональному народу.

Важной задачей законодателей было, есть и будет:

на  основе  Конституции  Республики  Марий  Эл  перевод  в  новое

качество процесса создания надежной,  отвечающей требованиям времени  

и общества правовой базы.

Создание системы надежного законодательства.

Вообще система законодательства – это безбрежность:

Конституция  –  законы  –  муниципальные  нормативные  акты,

подзаконные акты, акты Правительства. 

Совершенствование  законодательства  –  это  живой  динамично

изменяющийся процесс.

Принимаются  новые  и  корректируются  действующие  федеральные

законы.

Да  и  сама  жизнь  оказывает  существенное  влияние  на  этот  процесс,

вносит свои коррективы.

Весом  вклад  в  осуществление  контрольных  полномочий  комитетов

Государственного Собрания.

Так  как  архиважно  не  только  принятие  качественного  закона,

но и прямое в полном объеме исполнение закона.

С  этой  целью  все  законы  республики  закреплены  по  направлениям

за каждым  комитетом,  осуществляющим  мониторинг  практического

применения законов.
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Реальной  практикой  стали  мониторинг  применения  законов,

независимая  и  общественная  экспертиза  проектов  законов,  в  том  числе

антикоррупционная.

Все  это,  безусловно,  способствовало  и  способствует  повышению

эффективности законодательства.

Жизненность  Закона  определяется  полезностью  Закона  в  жизни

общества.

Более  социально  полезного  для  общества  –  Основного  Закона

Республики Марий Эл – Конституции Республики Марий Эл – представить

ни практически, ни теоретически невозможно.

Уважаемые депутаты!

Конституции Республики Марий Эл 20 лет.

Нашей Конституции еще только 20 лет.

или:

Нашей Конституции уже 20 лет.

Много это или мало.

Третья  Конституция  действует  уже  20  лет  –  это  на  3  года  больше,

чем действовала вторая Конституция республики 1978 года. 

Но главное все-таки заключается в том, что: 

Общество функционирует стабильно.

Общество развивается. 

Развивается  на  основе  действующей  уже  двадцать  лет  Конституции

Республики Марий Эл.

В завершение доклада пожелаю: 

"Да  и  продолжатся  на  основе  нашей  Конституции  добрые  дела  

в  развитии  нашей  прекрасной  Республики  Марий  Эл  во  имя  сильной,  

единой и процветающей Российской Федерации".

В Государственном Гимне Республики Марий Эл есть такие слова:

Тый денет кугешнена, Марий Эл!

Гордимся всегда тобой, Марий Эл!
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Лучше и не скажешь.

Спасибо. 

Тау.

Пеш кугу тау.

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников выездного Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 июня 2015 года – среда

14.00
актовый зал

Марийского государственного
университета

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

4. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

6. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

8. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

10. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Представители Администрации Главы Республики Марий Эл

12. Золотарев
Рудольф Иванович

заместитель начальника 
государственно-правового 
управления

13. Ивлева
Светлана Евгеньевна

ведущий консультант 
государственно-правового 
управления

14. Мякишев
Геннадий Федорович

временно исполняющий 
обязанности полномочного 
представителя Главы Республики 
Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

15. Седов консультант Управления 
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Дмитрий Владимирович внутренней политики и контроля

Представители Конституционного суда Республики Марий Эл

16. Бабин
Андрей Владимирович

заместитель Председателя

17. Баранов
Александр Михайлович

Председатель Конституционного 
суда Республики Марий Эл

18. Веснин
Алексей Вениаминович

руководитель секретариата 

19. Егошина
Лидия Сергеевна

судья в отставке

20. Ивченко
Светлана Валентиновна

главный специалист-эксперт

21. Макова
Аида Вениаминовна

начальник отдела в секретариате 

22. Маслова
Светлана Васильевна

судья

23. Михопаркин
Георгий Афанасьевич

судья

24. Софронова
Наталья Владимировна

начальник отдела

25. Топорова
Любовь Сергеевна

судья

26. Эргубаев
Зосим Вениаминович

судья в отставке

Представители Министерства финансов Республики Марий Эл

27. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра

28. Печкурова
Анжела Владимировна

начальник отдела

Представители Министерства юстиции Республики Марий Эл

29. Волкова
Ирина Павловна

начальник отдела

30. Ерошкина
Елена Вячеславовна

старший специалист первого 
разряда

31. Зайков
Александр Николаевич

начальник отдела
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32. Иванова
Наталья Николаевна

заместитель начальника отдела

33. Смирнова
Ольга Леонидовна

консультант

34. Соловьева
Ирина Аркадьевна

начальник отдела

35. Черепанова
Юлия Борисовна

начальник отдела

Представители Министерства экономического развития
и торговли Республики Марий Эл

36. Всеволодова
Марина Арсентьевна

начальник правового отдела

37. Голосова
Надежда Валентиновна

ведущий консультант

38. Григорьев
Александр Владимирович

консультант правового отдела

39. Сосков
Олег Валерьевич

заместитель министра

Представители Министерства Государственного имущества
Республики Марий Эл

40. Маслов
Евгений Васильевич

заместитель министра

41. Яковлева
Ирина Викторовна

советник правового отдела

Представители Министерства лесного и охотничьего хозяйства
Республики Марий Эл

42. Ермолаев
Виталий Валентинович

заместитель министра

43. Золотухина
Наталья Андреевна

заместитель начальника 
правового отдела

44. Михайлов
Николай Леонидович

старший государственный 
инспектор

45. Фатыков
Фанис Халилович

консультант

46. Шурков
Николай Иванович

заместитель министра
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Представители Министерства спорта Республики Марий Эл

47. Козлова
Светлана Юрьевна

ведущий консультант

48. Сергеева
Наталья Арслановна

главный специалист-эксперт

Представители Общественной палаты Республики Марий Эл

49. Золотухин
Роман Владимирович

50. Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной 
палаты Республики Марий Эл

Представители федеральных, республиканских органов исполнительной
власти и научных организаций Республики Марий Эл

51. Зорина Ольга Николаевна заместитель начальника 
Управления судебного 
департамента

52. Казимов
Александр Сергеевич

директор Марийского научно-
исследовательского института 
языка, литературы и истории 
имени В. М. Васильева

53. Киреев
Сергей Владимирович

исполняющий обязанности 
начальника правового отдела 
Министерства внутренних дел 
Республики Марий Эл

54. Плотникова
Маргарита Ивановна

ведущий специалист эксперт 
Департамента государственной 
службы занятости населения 
Республики Марий Эл

55. Рязанов
Марат Ильясович

консультант департамента 
информатизации и связи 
Республики Марий Эл

56. Суворова
Наталья Игоревна

главный специалист-эксперт 
Министерства социальной 
защиты населения и труда 
Республики Марий Эл

Сотрудники Марийского государственного университета
57. Андреева

Светлана Николаевна

58. Бакуменко
Людмила Петровна
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59. Баскакова
Василиса Евгеньевна

60. Бахтина
Светлана Владимировна

61. Ванюкова
Роза Аркадьевна

62. Верхолетов
Максим Анатольевич

63. Волков
Сергей Владимирович

64. Вохминцев
Сергей Вадимович

65. Гаранин
Леонид Ананьевич

66. Глухова
Наталья Николаевна

67. Горбашева
Галина Федоровна

68. Горбунова
Лариса Вячеславовна

69. Грачев
Александр Сергеевич

70. Грязина
Фаина Ивановна

71. Докучаева
Ирина Михайловна

72. Домрачева
Светлана Александровна

73. Домрачева
Татьяна Валерьевна

74. Егошина
Маргарита Александровна

75. Заболотских
Ольга Павловна

76. Иванов
Ананий Герасимович

77. Кабанова
Татьяна Викторовна

78. Кадыров
Ильхам Рашатович
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79. Калиничева
Любовь Аркадьевна

80. Карташова
Елена Павловна

81. Козина
Ирина Борисовна

82. Кондратенко
Зарина Камилевна

83. Краснова
Надежда Михайловна

84. Кренева
Светлана Геннадьевна

85. Кудрявцев
Владимир Викторович

86. Кудряшова
Любовь Владимировна

87. Кузьминых
Анна Вячеславовна

88. Куприянова
Елена Игоревна

89. Курапова
Ирина Александровна

90. Курочкина
Надежда Валерьевна

91. Лежнина
Елена Владимировна

92. Лежнина
Мария Владимировна

93. Мальцева
Елена Валентиновна

94. Мальцева
Людмила Николаевна

95. Мамаева
Вириния Евгеньевна

96. Мамонтова
Марина Сергеевна

97. Мухина
Светлана Асановна

98. Николаева
Лидия Валентиновна
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99. Никульшина
Светлана Васильевна

100. Новик
Вера Михайловна

101. Новоселов
Сергей Иванович

102. Онегов
Андрей Владимирович

103. Орлов
Александр Игоревич

104. Ошаев
Алексей Григорьевич

105. Полевщиков
Михаил Михайлович

106. Рыбаков
Андрей Витальевич

107. Садовина
Лидия Анатольевна

108. Сидоров
Олег Алексеевич

109. Смирнова
Светлана Юрьевна

110. Смоленцев
Сергей Юрьевич

111. Смоленцев
Вадим Борисович

112. Стафиевская
Мария Владимировна

113. Степанова
Людмила Витальевна

114. Суслов
Евгений Валерианович

115. Токаева
Ольга Сергеевна

116. Туруева
Анастасия Сергеевна

117. Филиппова
Людмила Григорьевна

118. Хабибрахманова
Лилия Хафизовна
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119. Чеснокова
Инна Геннадьевна

120. Шадрина
Светлана Сергеевна

121. Шалгин
Александр Николаевич

122. Юкина
Наталья Алексеевна

123. Януков
Николай Вадимович

124. Ярыгин
Андрей Андреевич

Сотрудники автономной некоммерческой организации
высшего профессионального образования

"Межрегиональный открытый социальный институт"

125. Москвина
Светлана Владимировна

126. Швецов
Николай Михайлович

Представители муниципальных образований Республики Марий Эл

127. Ефремов
Алексей Анатольевич

руководитель отдела бюджетной 
политики и финансового контроля
финансововго отдела 
муниципального образования 
"Медведевский муниципальный 
район"

128. Зайцев
Юрий Александрович

депутат Собрания депутатов 
муниципального образования 
"Мари-Турекский 
муниципальный район"

129. Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального 
образования "Моркинский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания  
депутатов 

130. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального 
образования "Звениговский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

131. Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального 
образования "Параньгинский 
муниципальный район" - 
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председатель Собрания депутатов
132. Небогатиков

Евгений Викторович
глава муниципального 
образования "Новоторъяльский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

133. Николаев
Александр Иванович

руководитель отдела
по организационно-правовой 
работе администрации 
муниципального образования 
"Медведевский муниципальный 
район"

134. Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального 
образования "Оршанский 
муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

135. Репина
Надежда Станиславовна

исполнительный директор Совета 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл

136. Симонина
Елена Александровна

консультант собрания депутатов 
муниципального образования 
"Килемарский муниципальный 
район"

137. Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального 
образования "Килемарский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

138. Файзрахманова
Миляуша Нургалиевна

консультант собрания депутатов 
муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный 
район"

139. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального 
образования "Медведевский 
муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

140. Галкина
Наталия Анатольевна

заместитель начальника 
информационного управления

141. Готчальк
Александр Николаевич

советник отдела правового 
обеспечения деятельности 
комитетов правового управления

142. Градобаев ведущий специалист 1 разряда 
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Валерий Кузьмич информационного управления
143.

Жегалова
Елена Анатольевна

советник отдела правовой 
экспертизы правового управления

144. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель руководителя 
Аппарата, начальника 
организационного управления

145. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя 
Аппарата, начальник правового 
управления

146. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности 
комитетов правового управления

147. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник организационного
управления

148. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

149. Туманова
Татьяна Михайловна

консультант отдела правового 
обеспечения деятельности 
комитетов правового управления

150. Яичникова
Юлия Степановна

ведущий советник отдела 
правового обеспечения 
деятельности комитетов 
правового управления

Представители средств массовой информации
151. Старикова 

Оксана Анатольевна
главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и 
советчик"
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Материалы
выездного четырнадцатого

Дня депутата,
посвященного 77-летию

высшего законодательного органа 
государственной власти Марийской

АССР – Республики Марий Эл

21 июля 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного четырнадцатого Дня депутата 
Государственного Собрания Республики Марий Эл,

посвященного 77-летию высшего законодательного органа 
государственной власти Марийской АССР – Республики Марий Эл

21 июля 2015 года - вторник

14 часов
Марийский

государственный университет
Дом Советов (1938 год)

Зал заседаний 
Верховного Совета
Марийской АССР

1. О 77-летии высшего законодательного органа государственной власти
Марийской АССР – Республики Марий Эл

14.00-14.20 Минаков Юрий Александрович, 
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

2. Становление и развитие парламентаризма в Республике Марий Эл

14.20-14.50 Лукиных Надежда Аркадьевна, 
заместитель директора республиканского 
государственного казенного учреждения 
"Государственный архив 
Республики Марий Эл"

3. Выступления

14.50-15.20 Депутаты Верховного Совета Марийской 
АССР – Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

4. Фотографирование

15.25
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II. СТЕНОГРАММА

Марийский государственный 
университет Дом Советов (1938 год)
Зал заседаний Верховного Совета
Марийской АССР

21 июля 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  актовом  зале  Марийского  государственного

университета.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  народные  депутаты Верховного

Совета!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии с  Программой  деятельности  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва сегодня  проводится

выездной  День  депутата, посвященный  77-летию  законодательной  власти

Марий Эл.

Выездной День депутата объявляю открытым!

В  работе Дня  депутата принимают  участие:  народные  депутаты

Верховного Совета Марийской АССР, депутаты Государственного Собрания

Республики Марий  Эл шестого  созыва,  депутаты  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  первого,  второго,  третьего,  четвертого

и  пятого  созывов,  временно  исполняющий  обязанности  полномочного

представителя  Главы Республики Марий Эл в  Государственном Собрании

Республики Марий Эл Мякишев Геннадий Федорович, заместитель министра

внутренних  дел по  Республике  Марий  Эл Фролов  Юрий  Александрович,

начальник  Управления  Министерства  юстиции  Российской  Федерации

по  Республике  Марий  Эл Соловей  Юрий  Анатольевич,  Председатель
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Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Клементьев

Николай Константинович, Председатель Конституционного суда Республики

Марий  Эл  Баранов  Александр  Михайлович, руководитель  Управления

Федеральной  службы  по  надзору  в  сфере  защиты  прав  потребителей

и  благополучия  человека  по  Республике  Марий  Эл  –  главный

государственный  санитарный  врач  по  Республике  Марий  Эл  Булатова

Светлана Ильгизовна, министр юстиции Республики Марий Эл Григорьева

Татьяна  Валентиновна, Председатель  Государственной  счетной  палаты

Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,  Уполномоченный

по правам человека в Республике Марий Эл Татаринова Ирина Сергеевна,

заместитель  директора  республиканского  государственного  казенного

учреждения  "Государственный  архив  Республики  Марий  Эл"  Лукиных

Надежда Аркадьевна, старший помощник прокурора Республики Марий Эл

Тихонова  Марина  Николаевна,  главы  муниципальных  образований

Республики  Марий  Эл  –  председатели  Собраний  депутатов,  депутаты

Собрания депутатов городского округа "Город Йошкар-Ола",  председатель

Общественной палаты Республики Марий Эл Михеева Татьяна Николаевна,

председатель  Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл  Батухтина

Юлия Андреевна,  члены Молодежного  парламента  Республики Марий Эл

I,  II,  III созывов,  государственные  гражданские  служащие Аппарата

Государственного Собрания, парламентские корреспонденты.

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Прежде чем приступить к работе. 

14  июля  2015  года  член  Президиума  Государственного  Собрания

Новиков  Аркадий  Арсентьевич  отметил  свой  юбилей  –  60  лет.

(Аплодисменты). 

Аркадий Арсентьевич – депутат Верховного Совета Марийской АССР

XII созыва,  депутат  Государственного  Собрания V и  VI созывов,  депутат

Новоторъяльского районного Собрания депутатов IV созыва.
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(Вручение  Новикову  А.А.  Почетной  грамоты  Государственного

Собрания Республики Марий Эл и Приветсвенного адреса). (Аплодисменты).

Председательствующий. Приступаем к работе.

Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос. 

О 77-летии высшего законодательного органа государственной власти

Марийской АССР – Республики Марий Эл.

Поро кече!

Пагалыме калык депутат-влак!

Добрый день!

Уважаемые народные депутаты!

Мне  приятно  от  имени  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл поздравить вас и всех жителей нашей республики с днем рождения

законодательной власти Марий Эл.

26 июля 2015 года исполняется 77 лет со дня начала работы первой

сессии Верховного Совета Марийской АССР первого созыва.

В  этом  зале  заседаний,  в  Доме  Советов  –  колыбели  марийского

парламентаризма, в 6 часов вечера 26 июля 1938 года приступили к работе

93 первых народных депутата Марийской АССР.

Поздравляю  всех  нас,  участников  Дня  депутата,  всех  жителей

Республики Марий Эл с 77-ой годовщиной начала работы Верховного Совета

– начала системной законодательной деятельности в Марийской Автономной

Советской Социалистической Республике.

2015  год  –  год  95-летия  нашей  республики,  образованной  4  ноября

1920 года как Марийская Автономная область. 

В  составе  РСФСР  создано  новое  национальное  государственное

образование – Марийская Автономная область.

77 лет законодательной власти Марий Эл. 

Восемнадцать созывов.
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Из  них:  двенадцать  созывов  Верховного  Совета  и  шестой  созыв

Государственного Собрания. 

Верховный Совет Марийской АССР работал 55 лет 5 месяцев 10 дней.

Государственному  Собранию  Республики  Марий  Эл  уже  21  год  

7 месяцев 15 дней. 

Верховному Совету выпали серьезные испытания:

Период начального становления.

Великая Отечественная война.

Сложные послевоенные годы.

И, наконец, 90-е XX века.

В короткий период наша страна СССР – Россия пережила: 

Развал Советского Союза.

Десоветизацию.

Шоковую терапию.

Разгосударствление.

Децентрализацию.

Коммерциализацию.

Стагнацию.

Инфляцию.

Дефолт.

Секвестр.

Приватизацию.

Ваучеризацию.

Девальвацию.

Либерализацию.

ГКО.

Залоговые аукционы.

Неоэкспроприацию.

Перевод спекуляции в предпринимательство.

И, наконец, – переход к рынку.
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Без  прогнозирования  последствий  реализуемых  сумбурно

и бессистемно "рыночно - переходных" действий.

Все это привело к потере нравственных основ, разрушению моральных

устоев и ценностей, развалу экономики.

Главной ошибкой политической и экономической Того Времени стал

уход  государственных  структур  от  управления,  от  регулирования

экономических  процессов,  уход  государства  от  влияния  на  эти  процессы:

снисходительно-выжидательно-созерцательная отстраненность власти.

Полное  разрегулирование  механизма  государственного  управления

было налицо.

Особенно  сильно  ударил  по  людям  нерегулируемый  шквал  роста  

цен  –  практически  ценовой  беспредел  и  инфляция,  безжалостно

уничтожившая сбережения граждан. 

Инфляция  после  отпуска  цен  на  свободу  после  либерализации  

со 2 января 1992 года достигла 2600 процентов.

Неимоверный  взлет  цен  и  инфляции  произошел  из-за  слепого

следования догме свободного рынка.

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

Особо  важно  выделить  особую  роль  Верховного  Совета  XII созыва

по  сохранению  стабильности  в  Республике  в  90-е  годы  –  прежде  всего

политической стабильности. 

В  вакууме  власти  страна  жила  в  те  времена  по  указам  первого

Президента России. Верховный Совет Марийской АССР не только сохранил

законодательную власть, но и обеспечил плавную передачу законодательной

власти Марий Эл Государственному Собранию. 

Выборы депутатов высшего законодательного органа Государственной

власти Республики Марий Эл – Государственного Собрания – Кугыжаныш

Погын  первого  созыва,  пришедшего  на  смену  Верховному  Совету

Марийской  АССР,  были  организованы  12  декабря  1993  года  –  в  день
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Всероссийского  референдума  по  принятию  новой  Конституции  новой

самостоятельной России.

Правильность  принятых  нами  в  90-е  годы  решений  подтверждена

временем.

Благодаря  принятию  нами  такого  выверенного,  взвешенного  

и верного – важнейшего в той архисложной политической ситуации решения

Верховного  Совета  законодательная  власть  Марий  Эл  непрерывно

продолжала свою деятельность. 

Так распорядилась история:  XII созыв Верховного Совета Марийской

АССР стал последним в системе Советов народных депутатов.

Как  последний  Председатель  Верховного  Совета  отмечаю  высокий

уровень ответственности депутатов XII созыва за судьбу республики. 

Двадцать  пять  лет,  вместив  в  себя  значительное  количество

исторических событий, которых с избытком хватило бы на век, изменили  

и Россию, и весь мир, все мировое сообщество. 

Мы  не  только  выстояли  в  сложные  этапы  российской  истории:  

ГКЧП  –  август  91-го,  подписание  Федеративного  договора  –  март  92-го,

реформирование  Советов  с  расстрелом  Белого  Дома  –  октябрь  93-го.  

На сложнейшем переломном этапе российской истории, на границе веков  

и  миллениумов  мы  принимали  достаточно  взвешенные,  продуманные

решения,  которыми  была  создана  база  качественно  продуктивной

деятельности Государственного Собрания нашей республики. 

Пережив вместе со всей страной вторую в истории России Великую

Смуту  90-х  прошлого  –  XX века,  мы  укрепили  на  основе  опыта  работы

Верховного Совета Марийской АССР позиции Государственного Собрания

Республики Марий Эл в единой системе государственной власти Российской

Федерации,  в  системе  законодательной  власти  России,  в  которой

Государственное Собрание занимает достойное место. 

В  сложных  условиях  работали  первый  и  второй  созыв

Государственного Собрания: 1994 - 2000 годы.
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Государственному Собранию третьего созыва: 2000 - 2004 годы выпала

ответственная миссия – перевод законодательной деятельности из века  XX

в XXI век. 

Из второго тысячелетия – в третий Миллениум. 

И  с  этой  задачей  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл

успешно справилось. 

XXI век сменил век XX. 

Завершилась Эра Советов.

Но идеология депутатской деятельности всегда была, есть и остается

на будущее – эффективное надежное законодательное обеспечение развития

республики. 

И  продолжает  его  не  менее  успешно,  чем  Верховный  Совет,

уже двадцать один год Государственное Собрание. 

Это сегодня мы живем в России и в субъектах Российской Федерации

по одним законам. 

Работаем в едином федерально-субъектовом правовом пространстве. 

А  было  время  переходного  периода  на  границе  Советского  Союза  

и новой России, когда страна жила по трем законодательствам: Союза ССР,

Российской Федерации, Марийской АССР.

Каждый  созыв  Верховного  Совета,  каждый  созыв  Государственного

Собрания  мы  вправе  рассматривать  как  важный  этап  в  деятельности

законодательной власти Марий Эл. 

И  каким  бы  политизированным  ни  был  депутатский  корпус,  а  пик

политизации  пришелся  на  XII созыв:  1990  -  1993  годы,  депутаты  всегда

поднимались  выше  партийных,  личных  и  узковедомственных  интересов,

решая крупный масштабный комплекс проблем и составляющих их задач,

принимая согласованные решения во благо нашей республики и России. 

Неизменным  было  и  остается  принятие  взвешенных  оптимальных  

и  разумных,  согласованных  законодательных  решений,  направленных  

на развитие нашей республики и защиту права человека на достойную жизнь,

283



повышение эффективности деятельности депутатского корпуса, надежности

и жизненности законодательства. 

Мы,  депутаты  XXI века,  благодарны  первым  народным  депутатам  

за  традиции  законодательной  деятельности,  за  опыт  депутатской  работы,

передаваемый из созыва в созыв. 

Бережно храним историю, храним и развиваем традиции депутатской

деятельности. 

Имена  всех  депутатов  Марийской  АССР  –  Республики  Марий  Эл

представлены в изданном Государственным Собранием сборнике "Депутаты

Марий Эл". 

В сборнике – имена 23712 депутатов нашей республики. 

Создан  объемный  историко-документальный  телевизионный  фильм

"Законодательная  власть  Марий  Эл.  75  лет",  занявший  достойное  место  

в  системе  исторических  телевизионных  фильмов  о  Марийской  АССР  –

Республике Марий Эл.

В  Государственном  Собрании  к  75-летию  законодательной  власти

Марий Эл открыта Галерея истории законодательной власти Марий Эл.

Деятельность  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

отмечена  Президентом  Российской  Федерации  Путиным  Владимиром

Владимировичем 18 февраля 2003 года на заседании Совета законодателей

России. 

Президент России одобрил наши предложения по совершенствованию

системы  единого  российского  законодательства,  подчеркнув  абсолютную

правильность внесенных предложений. 

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  в  2003  году

удостоено  Почетной  грамоты  Совета  Федерации  первым  в  системе

законодательных органов власти субъектов России. 

В  2004  году  –  Главной  Всероссийской  Премии  "Российский

Национальный  Олимп",  подняв  Республику  Марий  Эл  на  самый  высший

Российский Национальный Олимп.
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В последние годы Государственное Собрание Республики Марий Эл

удостоено семи высоких государственных и общественных наград. 

Государственное  Собрание  выражает  благодарность  всем  депутатам

республики за  активную законодательную деятельность,  за  вклад  каждого

депутата в развитие и укрепление нашей республики. 

Пагалыме Депутат кечын участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

24  июня  текущего  года  в  этом зале  проходила  научно-практическая

конференция,  посвященная  20-летию  третьей  действующей  Конституции

Республики  Марий  Эл,  принятой  24  июня  1995  года  Конституционным

Собранием после всенародного обсуждения. 

Мы  говорили  о  том,  что  Конституция-95  объединила  всех  нас,

жителей  Республики  Марий  Эл,  в  стремлении  соответствовать  высокому

предназначению  –  служить  интересам  Республики  Марий  Эл

и многонациональному народу республики. 

Говорили о том, что Конституция – Основной Закон – это не только

правовой паспорт государства, в котором отражены основополагающие права

и  свободы  человека,  закреплены  принципы  государственного

и общественного устройства. 

Это еще и стратегический ориентир – образ будущего. 

В этом глобальном мире общество зависит от образа,  формируемого

Конституцией.

Конституция Республики Марий Эл:

Девять глав и 105 статей.

Первая статья Конституции. 

Икымше статья.

Икымше  пункт.  Марий  Эл  Республика  Россий  Федерацийын

составышкыже пурышо республика (кугыжаныш).

Статья 1.
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Пункт 1. Республика Марий Эл - республика (государство) в составе

Российской Федерации.

Кокымше пункт. Марий Эл Республика ден Марий Эл лум-влак иктор

значениян улыт.

Пункт  2.  Наименования  Республика  Марий  Эл  и  Марий  Эл

равнозначны.

Кокымше статья.

Айдеме, тудын праваж ден эрыкше эн кугу поянлыклан шотлалтыт.

Статья 2. 

Человек, его права и свободы являются высшей ценностью.

Латвизымше статья.

Марий Эл Республикыште кугыжаныш йылмылан марий (курыкмарий,

олыкмарий) да руш йылме-влак шотлалтыт.

Статья 15. 

Государственными  языками  Республики  Марий  Эл  являются

марийский (горный, луговой) и русский языки.

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

В Республике Марий Эл действуют 192 республиканских закона. 

После вступления в силу Конституции-95 Государственным Собранием

принято 17 Конституционных законов. 

Развитие общества на основе Конституции – демократическое развитие

– это не только вопрос политической организации общества. 

Это еще и особая система ценностей и принципов. 

И  только  при  глубоком  понимании  этих  ценностей  и  принципов  

и при целенаправленном претворении их в жизнь общество может успешно

и качественно развиваться. 

Жизненность  Закона  определяется  полезностью  Закона  в  жизни

общества.
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Более  социально  полезного  для  общества  –  Основного  Закона

Республики Марий Эл – Конституции Республики Марий Эл – представить

ни практически, ни теоретически невозможно.

Конституция Республики Марий Эл образца 95-го года за двадцать лет

работы  в  качестве  Основного  закона  не  подвергалась  кардинальным

изменениям.

Этим  подтверждается  надежность  и  эффективность  действующей

Конституции,  сбалансированное  влияние  Конституции  на  развитие

демократии и интересов гражданского общества. 

Развивая на основе Конституции правовую базу, в республике созданы

и эффективно функционируют:

Конституционный суд, Общественная палата, Государственная счетная

палата,  институт  мировых  судей,  уполномоченные:  по  правам  человека,

по правам ребенка, по защите прав предпринимателей.

Эффективно функционирует уже третий созыв Молодежный парламент

республики и молодежные парламенты в городах и районах. 

В  Республике  Марий  Эл  действуют  все  необходимые

для  демократического  развития  общества  институты  –  институты  зрелого

гражданского общества. 

Пагалыме Депутат кечын участникше-влак!

Уважаемые участники Дня депутата!

Шестым созывом Государственного Собрания пройден временной путь

длиною в  9  месяцев  20  дней,  или  291  день  из  отведенных Конституцией

шестому созыву. 

Важным  направлением  деятельности  Государственного  Собрания

остается  дальнейшее  совершенствование  и  повышение  надежности  

и  эффективности  законодательной  технологии  с  укреплением взаимосвязи

в системе: 

"Разработка  закона  –  принятие  закона  –  принятие  подзаконных  

актов  –  механизм  реализации  закона  –  информационное  обеспечение  
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и сопровождение реализации закона – практическое качественное полное  

и надлежащее исполнение закона – парламентский контроль – мониторинг

правоприменения".

Это  усиливает  надежность  единого  правового  пространства,  

не только республиканского, но и федерального. 

Спокойная,  системная,  умелая,  качественная,  творческая,  уверенная

работа  депутатов  шестого  созыва  в  условиях  современной  Российской

действительности и позитивные итоги работы за 291 день свидетельствуют

о  том,  что  теперь  уже  шестой  созыв  является  самым  продуктивным  

из 18 созывов.

Государственное Собрание продолжает работать открыто и гласно.

Мы всегда открыты к диалогу со всеми.

Активная  работа  Государственного  Собрания  шестого  созыва  

в Совете законодателей России, в Ассоциации законодателей Приволжского

федерального  округа,  надежное  законодательное  обеспечение  социально-

экономического,  культурного и духовного развития Республики Марий Эл

вносит  наш вклад  в  формирование  и  совершенствование  единой  системы

российского национального законодательства. 

Это  наш  вклад  в  создание  России  как  эффективного  государства  

для человека. 

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  шестого  созыва

продолжает  занимать  достойное  место  в  единой  системе  законодательной

власти Российской Федерации. 

Благодарю  депутатов  Государственного  Собрания  и  местного

самоуправления за конструктивную работу и взаимопонимание. 

Мы не только внимательно слушаем друг друга, но и слышим. 

Слышим  наших  избирателей,  жителей  республики,  и  реагируем  

на вносимые предложения и замечания. 

Успех России как федеративного государства складывается из успеха

субъектов, составляющих Федерацию. 
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Наша  Республика  Марий  Эл,  обеспечивая  высокие  темпы  роста

основных  показателей,  вносит  значительный  вклад  в  успешное  развитие

национальной экономики Российской Федерации.

Важнейшими  направлениями  интенсивного  развития  общества  

в современном глобальном мире является триада: 

Профессионализм.

Ответственность. 

Рост производительности труда. 

2015  год  вписан  в  историю  как  год,  завершающий  первое

пятнадцатилетие нового XXI века и третьего тысячелетия.

2015 год вписан в  историю Республики Марий Эл как  год 95-летия

образования  Марийской  Автономной  области  (4  ноября  1920  года),

в 1936 году  преобразованной  в  Марийскую  Автономную  Советскую

Социалистическую Республику.

Пагалыме депутат-влак!

Уважаемые депутаты!

Подводя  итоги  77-летней  законодательной  деятельности,  с  полной

уверенностью можно отметить,  что всегда неизменными были и остаются

наши  базовые  законодательные  приоритеты:  законотворчество  во  имя

созидания,  законодательное  обеспечение  социально-экономического,

культурного и духовного развития, добрые дела во благо нашей прекрасной

Республики Марий Эл, во имя сильной, единой и процветающей России.

В Государственном Гимне Республики Марий Эл есть такие слова:

Тый денет кугешнена, Марий Эл!

Гордимся всегда тобой, Марий Эл!

Лучше и не скажешь.

Спасибо. 

Тау.

Кугу тау.

Пеш кугу тау. (Аплодисменты).
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Председательствующий. Рассматривается второй вопрос. 

Становление и развитие парламентаризма в Республике Марий Эл.

Слово  предоставляется  заместителю  директора  республиканского

государственного  казенного  учреждения  "Государственный  архив

Республики Марий Эл" Лукиных Надежде Аркадьевне.

Лукиных Н.А. Уважаемые участники Дня депутата!

Мне  впервые  выпала  честь  выступить  перед  вами.  Здесь  собралось

столько  известных  людей,  внесших  вклад  в  развитие  нашей  республики,

работающих  в  высшем  законодательном  представительном  органе  нашей

республики много лет. 

История  парламентаризма  имеет  глубокие  корни,  ее  истоки  уходят  

в  древнюю  Грецию  и  Рим.  На  Руси  к  институтам  народного  участия  

в определении судьбы отечества можно отнести Вече в Пскове, Новгороде,

Киеве,  Всесословный  Собор  и  Боярскую  Думу.  Первые  шаги  

к  парламентаризации  связаны  с  принятием  Николаем  II  документов  

об учреждении Государственной Думы. 

Современная  Россия  находится  в  процессе  совершенствования

парламентской  системы.  Но  осмысление  современного  государственно-

правового  развития,  его  прогнозирование  невозможно  без  изучения

отечественных государственных традиций, их исторического фона.

В  своем  выступлении  я  остановлюсь  на  вопросе  становления  

и развития парламентаризма в Республике Марий Эл начиная с 1920 года,

с момента образования Марийской автономной области. 

В ноябре 1920 года Советом Народных Комиссаров и ВЦИК РСФСР

были  подписаны  декреты  об  автономной  области  марийского  народа.

Марийцы  получили  равные  с  другими  нациями  и  народностями,

населявшими  РСФСР,  права  на  самоопределение  и  построение  своей

собственной  административно-территориальной  единицы.  Началась

планомерная работа по созданию государственности для марийского народа

с учетом исторических,  местных,  национальных особенностей.  На Первом
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съезде  Советов  Марийской  автономной  области,  проходившем  21  июня

1921  года,  был  избран  Марийский  областной  исполнительный  комитет

(Мароблисполком),  который  стал  высшим  органом  законодательной

и  исполнительной  власти  в  Марийской  автономной  области.

Мароблисполком  рассматривал  и  принимал  постановления,  резолюции

и  решения  по  всем  вопросам  экономической,  политической,  социальной

и культурной жизни области.  На  первом пленарном заседании исполкома

I  съезда  советов  Марийской  автономной  области  был  избран  Президиум.

В его состав вошли И.П.Петров (председатель), В.А.Мухин, С.А.Черняков,

И.А.Шигаев, Моисеев, Стрелков, Локтев, Криницкий. 

Основными  задачами  первого  постоянно  действующего  органа,

государственной власти Марийской автономной области являлись: принятие

мер  по  повышению  культурного  и  хозяйственного  уровня  области,

проведение  в  жизнь  постановлений  высших  органов  советской  власти,

обеспечение  на  территории  области  революционной  законности,  охраны

государственного  порядка  и  общественной  безопасности.  Помимо

первоочередных  вопросов  восстановления  экономики,  борьбы  с  голодом,

стихийными бедствиями и эпидемиями, важной была задача окончательного

формирования  внешних  и  внутренних  границ  Марийской  автономной

области.

В  период  с  1921  по  1936  год  Мароблисполкомом  было  проведено  

10 областных съездов, не считая чрезвычайных. 

1936 год стал переломным в деятельности высшего представительного

органа  власти  в  Марийской  автономной  области.  По  Конституции  СССР

1936 года Марийская автономная область была преобразована в Марийскую

Автономную  Советскую  Социалистическую  Республику  -  МАССР.  Совет

рабочих, крестьянских, красноармейских депутатов Марийской автономной

области и его исполнительный комитет сложили свои полномочия. 

Предстояло  сформировать  новый  высший  представительный  орган

власти  Марийской  АССР.  На  этот  переходный  период  вся  хозяйственная
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работа  была  возложена  на  Исполнительный  комитет  Совета  рабочих,

крестьянских и красноармейских депутатов МАССР. Он решал все вопросы

социально-экономического и культурного развития республики. Но первой

его  задачей  стала  подготовка  и  проведение  XI  (Чрезвычайного)  съезда

Советов МАССР. На съезде, проходившем в июне 1937 года, была принята

первая Конституция Марийской АССР, положения которой стали правовой

основой для формирования законодательной власти в республике. Высшим

органом власти стал Верховный Совет Марийской АССР. 

Верховный  Совет  Марийской  АССР  был  сформирован  по  итогам

выборов,  проведенных  26  июня  1938  года.  Им  предшествовала  широкая

агитационная  кампания,  в  газетах  печатались  биографические  данные

кандидатов  в  депутаты,  их  портреты,  сообщения,  фотографии  и  статьи:

"Служить  своему  народу  –  почетное  дело",  "Все  как  один  явимся  

к избирательным урнам!", "Кандидаты колхозного крестьянства" и т.п. 

По итогам выборов в  депутаты Верховного Совета  МАССР первого

созыва были избраны 93 человека. Среди них: 41 колхозник, 30 служащих,

22 рабочих; 68 процентов депутатского корпуса были представлены членами

и  кандидатами  в  члены  ВКП(б),  14  процентов  комсомольцами.  

По  национальному  составу:  45  процентов  русские,  43  процента  мари,

остальные представляли другие национальности, проживавшие в республике.

Почти треть депутатов первого созыва были женщины, в большинстве своем

– стахановки, трактористки, передовые колхозницы. 

Первая  сессии  Верховного  Совета  Марийской  АССР  открылась  

26 июля 1938 года в Доме Советов. Сессию открыл старейший по возрасту

депутат  от  Чирковского  избирательного  округа  Пектубаевского  района

Арсений  Васильевич  Домрачев.  В  повестку  первого  заседания  были

включены 6  вопросов  организационного  характера.  Сначала  была  избрана

мандатная  комиссия  из  7  человек  во  главе  с  Храпиным  Иваном

Васильевичем;  затем  –  постоянные  комиссии  законодательных

предположений, бюджетная, Государственная плановая комиссия. 
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На следующий день  депутаты избрали  Президиум,  который являлся

высшим  законодательным  органом  власти  в  период  между  сессиями.

Председателем  Президиума  Верховного  Совета  МАССР  первого  созыва

избрали  Кавалерова  Тимофея  Ильича,  его  заместителями  Мосолову

Александру Яковлевну и Шеина Петра Васильевича,  секретарем – Кукина

Михаила Владимировича;  членами Президиума – Апаеву Анну Ефимовну,

Архипова Василия Михайловича, Кузнецова Василия Антоновича, Павлова

Михаила  Алексеевича,  Сандакова  Илью  Кузмича,  Синичкину  Екатерину

Никитичну,  Фуфыгина  Петра  Михайловича,  Чукмарева  Михаила

Степановича.  Председателем  Верховного  Совета  МАССР  первого созыва

избрали  Мамаева  Романа  Михайловича,  его  заместителями  –  Воронову

Марию Семеновну и Хайруллина Юсупа Хайруллиновича.

Верховный Совет  МАССР утвердил  состав  первого  правительства  –

Совет  народных  комиссаров,  председателем  избрали  Якова  Абрамовича

Абрамова.  Ряд  депутатов  Верховного  Совета  МАССР  получили  посты  

в  правительстве:  наркомом  финансов  стал  Стемасов  Иван  Андреевич,

местной промышленности – Храпин Иван Васильевич, юстиции – Товашов

Василий  Ильич  и  т.д.  Как  правило,  это  были  люди,  уже  работавшие  

в соответствующих структурах Мароблисполкома. Наркомы сохраняли свои

мандаты  в  Верховном  Совете,  будучи  одновременно  в  одном  лице  

и законодателями и исполнителями. 

Верховный Совет избирался сроком на четыре года, работал сессионно,

сессии  созывались  два  раза  в  год,  а  в  период  между  сессиями  высшим

органом  власти  являлся  Президиум,  который  в  своей  деятельности  был

подотчетен  Верховному  Совету  МАССР.  Президиум  созывал  сессии

Верховного  Совета,  издавал  указы  и  законодательные  акты.

В  его  компетенции  были  кадровые  назначения,  присвоение  различных

почетных  званий.  В  рабочий  аппарат  Президиума  в  1939  году  входили

руководство,  управление  делами,  юридическая  часть,  информационно-

статистическая группа, постоянные комиссии Верховного Совета МАССР. 
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21  июня  1941  года  состоялась  5-я  юбилейная  сессия  Верховного

Совета,  посвященная  20-летию  Марийской  автономии.  Звучали  слова

приветствия участникам, подводились итоги работы за прошедший период

и строились планы на будущее. Но работа сессии была прервана войной… 

Война  привела  к  резкому  сокращению  состава  депутатов  Советов  

и  членов  их  исполкомов  в  связи  с  уходом  многих  в  Красную  Армию

(Хайруллин Ю.Х.,  Ерганов Иван Ефимович,  Ончуков Михаил Алексеевич,

Голов  Михаил  Георгиевич  и  др.).  К  концу  1942  года  число  депутатов

сельских и районных Советов МАССР уменьшилось более чем наполовину.

Численность  работников  исполкомов  составляла  60  -  70  процентов

довоенного уровня. Резко возросла роль женщин в государственной работе.

Они составляли в 1943 году 66 процентов депутатов и 54 процента членов

исполкомов местных Советов (до войны – соответственно 31 и 21 процент).

Несмотря  на  все  трудности,  сессии старались  проводить  в  установленные

сроки,  депутаты  своим  активным  участием  помогали  разрешать  сложные

вопросы военного времени.

В  докладе  и.о.  секретаря  Президиума  Верховного  Совета  МАССР

Беляевой А.И. от 6 марта 1942 года "О работе Советов в дни Отечественной

войны"  отмечалось,  что  "…Советы  улучшили  работу,  лучше  готовят

вопросы,  решения  доводятся  быстрее.  Изживает  себя  кабинетно-

канцелярский метод руководства".  Президиум Верховного Совета  МАССР

рассматривал  вопросы улучшения  работы районных  Советов  и  постоянно

действующих  комиссий,  о  работе  политико-просветительных  учреждений,

ходе  подготовки  к  летним  оздоровительным  мероприятиям,  выполнении

закона  о  всеобщем  обязательном  обучении  детей  и  состоянии  работы

по борьбе с  детской беспризорностью и безнадзорностью,  об образовании

и  разукрупнении  районов  республики,  о  награждении  передовиков

производства. 

Война  нарушила  установленные  Конституцией  сроки  выборов

депутатов  в  представительные  органы.  В  декабре  1941  года  выборы
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отложили "…ввиду обстоятельств военного времени", в 1944 – "…в связи  

с  военной  обстановкой".  Избранные  в  1938  году  депутаты  продолжали

исполнять свои обязанности до 1947 года.

9  февраля  1947  года  состоялись  первые  послевоенные  выборы  

в Верховный Совет МАССР. Они показали большую активность населения:

из 312175 зарегистрированных избирателей в голосовании приняли участие

312092 человек. Из них 99,83 процента проголосовали за кандидатов "блока

коммунистов и беспартийных". 

Депутатами Верховного Совета были избраны те, за плечами которых

лежали коллективизация, индустриализация, военные испытания, они были

награждены орденами и медалями. Был повышен возрастной ценз: депутатом

мог стать гражданин, достигший 21 года вместо 18. 

По сравнению с предвоенным периодом состав депутатского корпуса

изменился:  преобладающее  число  были  колхозники  (82  процента).

Председателем  Верховного  Совета  МАССР  второго  созыва  был  избран

Гребнев Иван Алексеевич, председателем Президиума – Рябчиков Николай

Петрович.

Люди  находились  под  глубоким  впечатлением  от  великой  Победы.

Вера  в  лучшую  жизнь,  в  то,  что  удастся  быстро  восстановить  народное

хозяйство,  поддерживала  энтузиазм  народа.  Эти  чувства  и  надежды

явственно  выражались  в  выступлениях  депутатов.  Депутат  Якимов  

от  Еласовского  избирательного  округа  в  своем  выступлении  на  первой

сессии  второго  созыва,  проходившей  в  апреле  1947  года,  отмечал,  

что "у народа есть твердое решение… выполнить грандиозные задачи новой

сталинской пятилетки, ликвидировать в кратчайший срок ущерб, нанесенный

стране  войной,  и  быстро  пойти  вперед  по  пути  дальнейшего  развития

экономики, подъема культурны нашей республики". 

Одержав победу, народ приступил к мирному созидательному труду.

Перед  республикой  встали  сложные  задачи  восстановления  народного

хозяйства. Так, в 1946 году Верховный Совет рассматривал на своих сессиях
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вопросы  выполнения  планов  предприятиями  местной  промышленности,

о  работе  театров  и  учреждений  культуры,  состоянии  здравоохранения,

народного образования и улучшении работы школ. В 1957 году Верховный

Совет МАССР внес изменения в ст.88 Конституции МАССР, чем закрепил

обязательное всеобщее семилетнее образование.

Верховный  Совет  МАССР  на  протяжении  своей  деятельности

занимался  наиболее  перспективными  вопросами  развития  Марийской

республики. Кроме ежегодного обсуждения и утверждения Государственного

плана  развития  народного  хозяйства  и  бюджета  республики,  на  сессиях

рассматривались  различные  вопросы  хозяйственного  и  культурного

строительства:  о  соблюдении  законности;  награждении  многодетных

матерей,  деятелей  культуры  и  передовиков  производства  орденами

и  медалями;  работе  министерств  и  судебных  органов  республики,

медицинских учреждений, школ, работе постоянных комиссий. В 50 - 70-е

годы количество  постоянных комиссий возросло,  были созданы комиссии

по  культуре  и  просвещению,  сельскому  хозяйству,  торговле  и  бытовому

обслуживанию, по делам молодежи. 

В  мае  1978  года  в  республике  произошло  важное  событие  –  была

принята  вторая  Конституция  МАССР.  Депутаты  IX созыва  проделали

большую  работу  по  ее  разработке,  обсуждению  и  принятию.  Депутат

Верховного Совета МАССР, первый секретарь Марийского обкома ВКП(б)

Виктор Петрович Никонов в своем выступлении на заключительной сессии

IX созыва  отметил:  "Этот  день  войдет  в  летопись  республики  как  одна

из знаменательных вех в истории ее развития". 

Верховный Совет МАССР по своему составу был многонациональным.

Марийцы  и  русские,  украинцы  и  белорусы,  татары  и  чуваши,  мордва

и удмурты, евреи и грузины представляли в высшем законодательном органе

интересы избирателей, оказавших им свое доверие. 

Депутатский  корпус  по-своему  отражает  социальный  портрет

населения республики разных лет: около половины (49,3 процента) депутатов
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XI созыва  были  служащими,  значительно  сократилось  число  колхозников

среди  депутатов  с  44  процентов  (I созыв)  до  18  процентов  (XI созыв),

рабочие  составляли  более  30  процентов  депутатского  корпуса  XI созыва

против 8,6 процента в период III созыва.

На  протяжении всей  истории  в  Верховный Совет  МАССР избирали

наиболее  известных  и  достойных  граждан  республики.  Среди  депутатов

мы  видим  передовиков  производства  и  победителей  социалистического

соревнования,  Героев  Социалистического  Труда,  руководителей

производства,  деятелей  науки,  культуры  и  искусства,  видных  писателей.

Важнейшей составляющей деятельности Верховного Совета было активное

участие в его работе женщин. Они составляли 30 - 40 процентов. На выборах

4  марта  1990  года,  впервые  проведенных  на  альтернативной  основе,

количество  женщин  –  депутатов  резко  сократилось,  женщины  получили

всего 9 депутатских мест (6,2 процента).

На  начальном  этапе  своей  деятельности  образовательный  уровень

членов  Верховного  Совета  был  недостаточно  высоким.  Половина

депутатского  корпуса  не  имели  даже  законченного  среднего  образования.

Но от созыва к созыву удельный вес лиц с высшим и незаконченным высшим

образованием  неуклонно  возрастал  и  к  1990  году  составил  91,7  процента

против 20,7 процента в 1947 году. 

В  работе  Верховного  Совета  всех  созывов  значительная  роль

отводилась  постоянным  комиссиям.  Они  не  только  активно  проводили  

в  жизнь  решения  Верховного  Совета,  но  и  осуществляли  контроль  

за  выполнением  ранее  принятых  им  постановлений.  Проводили  проверку

деятельности министерств и ведомств по конкретным вопросам, принимали

участие  в  изучении  проектов  народнохозяйственных  планов  и  бюджета

республики,  делали  по  ним  свои  заключения,  прежде  чем  внести

их  на  рассмотрение  сессии.  От  созыва  к  созыву  по  мере  необходимости

создавались новые постоянно действующие комиссии.
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В 90-е годы при Верховном Совете были комиссии по вопросам работы

Советов  и  развития  управления  и  самоуправления,  законодательства,

законности, правопорядка и гласности, национальной политике и развитию

межнациональных  отношений,  по  делам  молодежи,  плановая,  бюджетно-

финансовая, по промышленности, транспорту и связи, по агропромышленному

комплексу, охране семьи, материнства и детства, по народному образованию.

Деятельность  Верховного  Совета  МАССР всех  созывов  освещалась  

в  "Марийской  правде",  районных  газетах.  В  статьях  и  заметках

рассказывалось  о  работе  постоянных  комиссий,  депутатских  групп  

и  отдельных  депутатов,  печатались  интервью  с  руководителями  высшего

представительного органа республики.

Важным  этапом  в  реформе  политической  системы  явились  выборы

народных депутатов РСФСР, проходившие в марте 1990 года. С ними были

совмещены  выборы  Верховного  Совета  МАССР  XII созыва  и  выборы

местных советов. Впервые в нашей избирательной практике было положено

начало альтернативным выборам. В итоге подавляющая часть депутатского

корпуса (86,1 процента) была избрана впервые. Председателем Верховного

Совета  МАССР  был  избран  первый  секретарь  обкома  партии  Григорий

Андреевич Посибеев. После принятия Съездом народных депутатов РСФСР

запрета  на  совмещение  партийного  и  советского  постов  Г.А.Посибеев

в  августе  1990  года  подал  в  отставку  с  поста  председателя  Верховного

Совета, а на его место был избран Владислав Максимович Зотин.

Знаковым  моментом  стало  принятие  республикой  Декларации  

о  суверенитете,  которое  произошло  на  внеочередной  сессии  Верховного

Совета МАССР. 22 октября 1990 года Марийская АССР была переименована

в Марийскую ССР. 

17  октября  1991  года  Верховным  Советом  МССР  был  введен  пост

президента. Выборы состоялись 8 декабря 1991 года. Первым президентом

избрали  Владислава  Максимовича  Зотина,  Председателем  Верховного

Совета МССР – Юрия Александровича Минакова.

298



Работа  Верховного  Совета  XII созыва  в  те  годы  была  очень

напряженной. Необходимо было реагировать на все изменения в обществе.

Были  приняты  многие  законодательные  акты  в  соответствии  с  курсом

экономических  реформ,  проводимых  в  стране:  законы  о  крестьянском

(фермерском) хозяйстве,  о  собственности,  о  приватизации государственных

и  муниципальных  предприятий,  о  медицинском  страховании  граждан,  

о плате за землю, о фонде ценового регулирования и др.

8 июля 1992 года Верховный Совет принял решение о переименовании

МССР в Республику Марий Эл.

9 июля  1992 года  Верховный  Совет  утвердил  государственный  гимн

Республики  Марий  Эл,  3  сентября  1992  года  –  государственный  флаг,

21 января 1993 года – государственный герб.

На  протяжении  1992  -  1993  гг.  повсеместно  с  начала  проведения

радикальных  рыночных  реформ  шла  борьба  между  законодательной  

и  исполнительной  ветвями  власти.  События,  произошедшие  в  Москве  

3  -  4  октября  1993  года,  ускорили  политический  процесс  в  республике.  

9  октября  был  принят  Указ  Президента  Российской  Федерации  

"О реформировании представительных органов власти и органов местного

самоуправления  в  Российской  Федерации".  Почти  сразу  же  (12  октября)

Указом  Президента  Республики  Марий  Эл  была  образована  комиссия  

по  разработке  реформы  представительных  органов  местной  власти

республики, которой предписывалось разработать нормативные документы

по  реформированию  Верховного  Совета,  районных,  городских  Советов

Республики Марий Эл.

Внеочередная  сессия  Верховного  Совета  Республики  Марий  Эл  

в ноябре 1993 года приняла все необходимые документы и назначила дату

выборов  в  Государственное  Собрание.  10  ноября  1993  года  состоялось

последнее заседание Верховного Совета двенадцатого созыва. На нем были

рассмотрены вопросы реформирования в соответствии с указами Президента

России  высшего  законодательного  органа  власти  и  органов  местного
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самоуправления;  приняты  законы  по  выборам  депутатов;  образована

Центральная  избирательная  комиссия;  назначены  выборы  депутатов

республики (всего депутатского корпуса) на 12 декабря 1993 года. 

6  января  1994  года  законодательная  власть  в  Республике  Марий Эл

перешла  от  Верховного  Совета  к  Государственному  Собранию.  Начался

новый  этап  в  истории  представительной  власти.  Верховный  Совет

Республики Марий Эл XII созыва в период политических потрясений сумел

удержать  политическую  и  национальную  стабильность  в  республике,

оперативно выработать стратегию и тактику действий законодателей в новых

условиях.  Достойно  вышли  из  самых  сложных  ситуаций  в  условиях

становления  российской  государственности  и  реформирования  системы

власти.  Принимали  взвешенные,  продуманные  решения,  обеспечив

политическую стабильность в республике.

Выборы в Государственное Собрание Республики Марий Эл первого

созыва  впервые  проходили  по  смешанной  системе:  по  одномандатным

избирательным округам и общереспубликанским партийным спискам. Были

избраны  30  депутатов  сроком  на  2  года.  Первая  сессия  состоялась  

6 января 1994 года. Председателем Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  был  избран  Смирнов  Анатолий  Анатольевич,  Заместителем  –

Кряжевских Нина Максимовна. 

Главной  задачей  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

первого созыва являлось проведение конституционной реформы. Депутатами

была  организована  подготовка  и  принятие  Конституционным  Собранием

Республики  Марий  Эл  третьей  Конституции  Республики  Марий  Эл.

Это значимое для республики событие состоялось 24 июня 1995 года. 

Выборы  депутатов  Государственного  Собрания  второго  созыва

состоялись  6  октября  1996  года.  Депутатский  корпус  увеличился  более  

чем в 2 раза, составил 67 человек. Председателем избрали Жукова Михаила

Михайловича,  заместителями  –  Каписова  Василия  Галимьяновича

и Винокурова Юрия Аркадьевича. Депутатским корпусом за время работы
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проведено 34 сессии. Проделана большая работа по созданию правовой базы

для  развития  местного  самоуправления,  укрепления  государственности,

продолжения рыночных реформ. Были приняты законы "О порядке решения

вопросов  административно-территориального  устройства  в  Республике

Марий Эл", "О Государственной счетной палате Республики Марий Эл" и др.

Государственное  Собрание  второго  созыва  обеспечило  своевременный

конституционный переход к третьему созыву.

Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  третьего  созыва

приступило  к  своей  деятельности  27  октября  2000  года,  в  этот  день

состоялась  первая  сессия.  67  депутатов  были избраны по  одномандатным

избирательным  округам  с  равной  численностью  избирателей.  Повторно

депутатский  мандат  получили  36  человек,  среди  депутатов  только  

3  женщины (Алдрова  Татьяна  Васильевна,  Варченко  Галина  Григорьевна,

Климина Надежда Викторовна). Председателем Государственного Собрания

третьего  созыва  избран  Минаков  Юрий  Александрович,  заместителями  –

Пайдышев Евгений Викторович и Лоскутов Валерий Алексеевич. 

Деятельность  депутатского  корпуса  Государственного  Собрания

третьего  созыва  отличалась  интенсивной  работой  по  приведению  

в  порядок  республиканского  законодательства.  В  результате  большой

напряженной  работы  Республика  Марий  Эл  с  2001  года  находится  

в едином правовом поле Российской Федерации. Конституционная реформа

в  Республике  Марий  Эл  завершилась  принятием  в  2001  году  законов

"О Правительстве Республики Марий Эл" и "О Государственном Собрании

Республики Марий Эл". Государственным Собранием Республики Марий Эл

третьего  созыва  было  начато  конструктивное  взаимодействие

с законодателями субъектов Российской Федерации. 

Подписаны  Соглашения  о  межпарламентском  сотрудничестве

с 15 субъектами Российской Федерации. С этого времени Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  занимает  активную  позицию  в  Совете

законодателей  России  и  в  Ассоциации  законодателей  Приволжского
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федерального округа. За выдающийся вклад в историческое развитие России

и служение российскому народу Председателю Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл  Минакову  Ю.А.  присвоен  Почетный  титул

"Председатель  Законодательного  Собрания  года  –  2003",  в  2004  году

присуждена  Главная  Всероссийская  премия  "Российский  Национальный

Олимп". Государственное Собрание Республики Марий Эл третьего созыва

первым  в  России  награждено  Почетной  грамотой  Совета  Федерации

Федерального  Собрания  Российской  Федерации.  Деятельность

Государственного  Собрания  третьего  созыва  была  отмечена  в  2003  году

Президентом  страны  Путиным  В.В.  на  заседании  Совета  законодателей

России.

Третий созыв Государственного Собрания обеспечил конституционный

переход  к  четвертому  созыву  в  установленные  сроки.  В  Государственное

Собрание  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва  были  избраны

52  депутата.  Выборы  депутатов  состоялись  10  октября  2004  года.

Они  проходили  по  новой  системе  выборов:  по  одномандатным

избирательным округам и по партийным спискам в равной количественной

пропорции.  Председателем  был  избран  Минаков  Юрий  Александрович,

Первым заместителем – Пайдышев Е.В., заместителями – Мухин Владимир

Иванович, Злобина Валентина Тимофеевна.

В Государственном Собрании Республики Марий Эл четвертого созыва

были  образованы  фракции  политических  партий  "Единая  Россия",  КПРФ,

"Справедливая  Россия",  Аграрная  партия,  ЛДПР.  Сформированы  шесть

комиссий: по законодательству; бюджету, налогам и финансам; социальному

развитию;  здравоохранению,  культуре  и  спорту;  развитию

агропромышленного  комплекса;  развитию  промышленного  комплекса.

Созданы комиссии по депутатской этике, по соблюдению Регламента. 

В  период  работы  четвертого  созыва  совершенствовалась  система

выездных  заседаний  постоянных  комиссий  и  Президиума,  парламентских

слушаний, выездных Дней депутата, "круглых столов".
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В  докладе  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Марий  Эл  четвертого  созыва  Минакова  Ю.А.  "О  деятельности

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  четвертого  созыва:

2004  -  2009  годы"  отмечалось,  что "четвертый  созыв  Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл  является  самым продуктивным и  самым

результативным  за  70  лет  законодательной  власти  как  по  количеству,  

так  и  качеству  показателей,  по  объему  работы,  по  содержательности  

и  наполняемости  мероприятий".  В  этот  период  получилось  "…успешно

реализовать программы, решить намеченные задачи и достичь поставленной

цели".  Подтверждением  этого  являются  награды  орден  "Слава  Нации",

Общенациональная  Премия  "Россия  –  2006",  Почетная  грамота

Государственной думы Федерального Собрания Российской Федерации.

Выборы в  Государственное  Собрание  Республики  Марий  Эл  пятого

созыва состоялись 11 октября 2009 года. Избрано 52 депутата: 44 депутата

от "Единой России", 6 от КПРФ, 2 от ЛДПР. Состав депутатов обновился

более  чем  на  40  процентов  по  сравнению  с  четвертым  созывом.

Председателем  Государственного  Собрания  был  избран  Минаков  Юрий

Александрович,  Первым  заместителем  Председателя  –  Мухин  Владимир

Иванович,  заместителями  Председателя  –  Иванов  Анатолий  Николаевич  

и Цветкова Ольга Николаевна.

В  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  пятого  созыва

действовали  6  комитетов:  по  законодательству;  по  бюджету;  

по  социальному  развитию;  по  здравоохранению;  по  развитию

производственного комплекса; по развитию агропромышленного комплекса,

и  3  комиссии:  по  контролю  за  соблюдением  Регламента;  

по вопросам депутатской этики; Редакционная комиссия. Депутатами пятого

созыва были приняты законы,  касающиеся социальной защиты населения,

о градостроительной деятельности, скорректированы нормы по присвоению

званий "Народный учитель Республики Марий Эл" и "Заслуженный работник

образования Республики Марий Эл". 
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Депутатами  Государственного  Собрания  пятого  созыва  было

организовано  и  проведено  50  сессий,  130  заседаний  Президиума,  

на  которых  рассмотрено  почти  1700  вопросов,  принято  364  закона

Республики Марий Эл и 575 постановлений. Оно обеспечило своевременный

конституционный переход к шестому созыву.

2  октября  2014  года  состоялась  первая  сессия  Государственного

Собрания  республики  шестого  созыва.  В  марийский  парламент  вошли  

52 депутата от трех партий: "Единая Россия", КПРФ, ЛДПР. Председателем

Государственного  Собрания  был  избран  Минаков  Юрий  Александрович,

Первым  заместителем  Председателя  –  Владимир  Иванович  Мухин,

Заместителем  Председателя  Государственного  Собрания,  работающим

на профессиональной постоянной основе, – Анатолий Николаевич Иванов,

Заместителем Председателя Государственного Собрания,  осуществляющим

полномочия  без  отрыва  от  основной  деятельности  –  Ольга  Николаевна

Цветкова. 

В  парламенте  образованы  шесть  комитетов:  по  законодательству,

бюджету,  здравоохранению,  социальному  развитию,  по  развитию

производственного комплекса, по развитию агропромышленного комплекса.

Все  председатели  комитетов,  а  также  Председатель  Государственного

Собрания  и  заместители  Председателя  Государственного  Собрания  вошли

в  состав  Президиума  Государственного  Собрания.  Образованы  четыре

комиссии:  по  контролю  за  соблюдением  Регламента  Государственного

Собрания, по вопросам депутатской этики, по контролю за достоверностью

сведений  о  доходах,  об  имуществе  и  обязательствах  имущественного

характера,  представляемых  депутатами  Государственного  Собрания,

и Редакционная комиссия. Депутатский корпус Государственного Собрания

шестого созыва активно приступил к работе, уже в ходе первой сессии были

приняты два  закона  Республики  Марий  Эл  и  шестнадцать  постановлений

Государственного Собрания. 
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Сегодня  можно  с  уверенностью  говорить  об  уже  сложившихся

традициях  парламентаризма  в  Республике  Марий  Эл,  о  его  высоком

профессионализме,  ответственности  и  конструктивном  взаимодействии  

с  исполнительной  властью,  с  регионами  России.  Все  это  способствует

успешному  решению  стратегических  задач,  стоящих  перед  обществом.  

Он  не  является  чем-то  заданным  раз  и  навсегда.  Он  меняется,  чтобы

соответствовать  вызовам  времени,  развивается,  чтобы  лучше  отражать

интересы граждан, воплощать их в законодательстве,  вырабатывать общие

решения на основе учета разных мнений.

Искать  решения  для  тех  или  иных  поставленных  задач  необходимо

путем  анализа  своей  собственной  истории.  Одним  из  инструментов

национальной  правовой  политики  должно  стать  сравнительное  право.

Парламентаризм представляет собой единственный в своем роде феномен,

понять который можно только через анализ его исторического становления.

Анализ  истории  функционирования  парламента  необходим  для  научного

осмысления общих проблем современной политической истории, он важен

при  определении  дальнейшего  пути  демократического  развития,

для исключения повторения ошибок и остановок в развитии народовластия.

Исторический  опыт  показал,  что  без  органа  государственной  власти,

в  составе  которого  выборные  представители  от  всех  социальных  групп

населения страны, невозможно подлинное развитие гражданского общества.

Спасибо за внимание. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Надежда Аркадьевна.

Уважаемые участники Дня депутата!

Есть ли желающие выступить?

Пожалуйста,  Соколова  Лелия  Ивановна,  Заместитель  Председателя

Верховного Совета XII созыва, бессменный член Президиума XII созыва.

Соколова Л.И. Юрий Александрович, большое спасибо за доверие. 

Я  сейчас  со  своими  коллегами  сидела  и  смотрела  на  две  семерки.  

Это  отличное  время,  отличная  власть,  которая  создалась  в  тот  же  год,  
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в какой родилась я. Какая была власть, что позволила мне стать такой, какой

Вы меня охарактеризовали. 

Я очень благодарна за  то,  что мне посчастливилось быть депутатом

Верховного  Совета  XII созыва.  Это  исторический  был  созыв  Верховного

Совета. Мне он запомнился, во-первых, что впервые была избрана женщина

Заместителем  Председателя  Верховного  Совета.  Никто  меня  не  знал.

Простой главный врач, и вдруг мне такое доверие. Я запомнила те тяжелые

годы, когда и вечером собирались,  думали, как принимать решения. Этим

я горжусь, теми людьми, которые мне помогали стать той, какой я стала. 

150  депутатов  было.  Вот  сейчас  смотрю,  из  медиков  –  Валерий

Павлович. Боялись, когда выступали такие депутаты, как покойный теперь

уже  Кукарин,  вопросы  были.  А  по  здравоохранению  что  запомнилось,

это создание медицинского страхования, которое вы тоже отметили. Мы ведь

так  ожидали  и  думали,  что  это  будет  таким плюсом к  нашему  бюджету.

Сегодня,  пройдя столько лет,  мы уже думаем,  что бюджет был надежнее,

сильнее, а здесь все сложно пока. 

Тем  не  менее  главное  –  это  люди.  Я  очень  благодарна  Юрию

Александровичу,  он  нас  жестко  держал  в  руках.  Встречали  первого

Президента,  вице-президент  у  нас  был.  В  моем  понимании,  наша  власть

здесь, в нашей республике, с учетом такого академического ума, как у Юрия

Александровича,  это  очень  достойно.  Мы  должны  радоваться  и  быть

благодарны, что мы живем в таком крае, так работаем и помним о каждом,

кого и нет с нами. 

Но женщин сегодня маловато. В те-то годы 30 - 40 процентов было?

Побольше? Нас-то было 9, но не это важно. Раз уж дали мне слово, спасибо

большое  за  доверие,  успеха  дальнейшего  и  главное  –  беспокоиться

о здоровье детей, о будущем. А как сложно сегодня нам, здравоохранению,

работается.  Это  я  хочу  подчеркнуть.  Пусть  наши  дети  будут  здоровы  

с вашей помощью, с хорошим финансированием и с достойными людьми,

которые продолжат наше дело. 
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Спасибо вам. (Аплодисменты).

Председательствующий. Спасибо, Лелия Ивановна. 

Есть ли желающие выступить?

Нет. 

Председательствующий. Уважаемые участники Дня депутата!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие в Дне депутата.

Спасибо всем за работу.

Удачи всем и успехов!

Приглашаю всех на фотографирование.

(Фотографирование участников выездного Дня депутата).
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III. СПИСОК
участников выездного четырнадцатого Дня депутата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

21 июля 2015 года – вторник

14.00
актовый зал

Марийского государственного
университета

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

5. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

6. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

10. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

11. Павлов Александр Варсонофьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

13. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

14. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

15. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

17. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

19. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ
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Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

20.

Баранов
Александр Михайлович

председатель Конституционного суда 
Республики Марий Эл

21.

Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

22.

Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции
Республики Марий Эл

23.

Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

24.

Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

25. Лукиных
Надежда Аркадьевна

заместитель директора республиканского 
государственного казенного учреждения
"Государственный архив Республики 
Марий Эл"

26. Михеева
Татьяна Николаевна

председатель Общественной палаты 
Республики Марий Эл

27.

Мякишев
Геннадий Федорович

временно исполняющий обязанности 
полномочного представителя Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

28.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

29. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

30.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

31. Фролов заместитель министра внутренних дел
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Юрий Александрович по Республике Марий Эл

Депутаты Верховного Совета
Марийской АССР – Республики Марий Эл XII созыва,

Государственного Собрания Республики Марий Эл I, II, III, IV, V созывов
32.

Казимов
Александр Сергеевич

депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл I созыва

33.

Морова
Наталья Сергеевна

депутат Верховного Совета
Марийской АССР XII созыва

34.

Пайдышев
Евгений Викторович

Заместитель Председателя 
Государственного Собрания IV созыва, 
депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл II, III, IV созывов

35.

Соколова
Лелия Ивановна

Заместитель Председателя Верховного 
Совета Марийской АССР XII созыва

36.

Шакиров
Амир Толгатович

депутат Государственного Собрания 
Республики Марий Эл IV созыва, 
Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

37. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

38.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

39.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

40.

Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

41.

Сорокин
Николай Викторович

глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

42.

Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

43.

Шагиахметов глава муниципального образования 
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Даиль Габдуллович "Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

44.

Репина 
Наталья Станиславовна 

исполнительный директор Совета 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл

Депутаты Собрания депутатов
городского округа "Город Йошкар-Ола"

45. Андреев 
Антон Валентинович

46. Жирова 
Мария Вячеславовна

47. Корчашкин
Алексей Васильевич

48. Пирогов 
Валерий Павлович

49. Саврасов 
Сергей Иванович

50. Снопченко 
Станислав Олегович

Члены Молодежного парламента Республики Марий Эл
51. Батухтина

Юлия Андреевна
председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл III созыва

52. Васильев
Алексей Геннадьевич

член Молодежного парламента
III созыва

53. Москвичева
Екатерина Сергеевна

член Молодежного парламента
I, II созыва

54. Мосунов
Владимир Александрович

член Молодежного парламента
III созыва

55. Мурашова
Ольга Сергеевна

член Молодежного парламента
I, II, III созыва

56. Старыгина
Екатерина Сергеевна

член Молодежного парламента
II, III созыва

57. Царегородцев
Сергей Николаевич

член Молодежного парламента
III созыва

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

58.

Антропова
Надежда Михайловна

консультант организационного 
управления

59.

Галкина заместитель начальника 
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Наталия Анатольевна информационного управления

60.

Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

61.

Жирова
Наталья Львовна

консультант организационного 
управления

62.

Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

63.

Михалева
Оксана Владимировна

советник отдела правовой экспертизы 
правового управления

64.

Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

65.

Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

66.

Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник организационного
управления

67.

Старостина
Ольга Геннадьевна

помощник Первого заместителя 
Председателя

68.

Туманова
Татьяна Михайловна

консультант отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

69.

Тюпкина
Анна Леонидовна

консультант отдела правовой экспертиз 
правового управления

70.

Ураков
Анатолий Дмитриевич

советник отдела правового обеспечения 
деятельности комитетов правового 
управления

71.

Черепанов
Олег Владимирович

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

72.

Яичникова
Юлия Степановна

ведущий советник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

Представители средств массовой информации
73.

Иванова 
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

74.

Копылов 
Владимир Васильевич

оператор телевидения филиала
ФГУП "ВГТРК" ГТРК "Марий Эл"

75.

Старикова главный редактор газеты 
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Оксана Анатольевна "Пенсионер – Ваш друг и советчик"
76.

Смышляева
Анастасия Андреевна

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"
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Материалы выездного пятнадцатого

Дня депутата в государственном

гуманитарном научном учреждении

при Правительстве Республики Марий Эл

"Марийский научно-исследовательский

институт языка, литературы

и истории им. В.М. Васильева",

посвященного 95-летию образования

Республики Марий Эл

12 ноября 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения выездного пятнадцатого Дня депутата

в государственном гуманитарном научном учреждении
при Правительстве Республики Марий Эл

"Марийский научно-исследовательский институт языка,
литературы и истории им. В.М. Васильева",

посвященного 95-летию образования Республики Марий Эл
12 ноября 2015 года – четверг

12.00-12.30 Выездное заседание Президиума Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Мухин Владимир Иванович
Первый заместитель Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

В перерыве между Президиумом Государственного Собрания
Республики Марий Эл и Днем депутата

показ документального фильма "Новая жизнь"

12.40-13.00 Встреча в Марийском научно-исследовательском 
институте языка, литературы и истории 
имени В. М. Васильева (ул. Красноармейская, д.44)

Казимов Александр Сергеевич,
директор государственного гуманитарного научного 
учреждения при Правительстве Республики Марий Эл
"Марийский научно-исследовательский институт языка,
литературы и истории им. В.М. Васильева"

13.00-13.05 Переход в конференц - зал

13.05-13.10 Открытие Дня депутата

Мухин Владимир Иванович
Первый заместитель Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл

13.10-13.15 Образование Марийской автономной области

Казимов Александр Сергеевич,
директор государственного гуманитарного научного 
учреждения при Правительстве Республики Марий Эл
"Марийский научно-исследовательский институт языка,
литературы и истории им. В.М. Васильева"

13.15-13.30 Показ документального фильма "Революционный комитет 
Марийской автономной области"
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13.30-13.40 Великая  Отечественная  война  1941  года.  Строительство
оборонительных рубежей

Кошкина Ольга Анатольевна,
кандидат исторических наук,
заведующая научно-исследовательским отделом истории

13.40-14.00 Марийская республика в 1945-2015 годах

Казимов Александр Сергеевич,
директор  государственного  гуманитарного  научного
учреждения  при  Правительстве  Республики  Марий  Эл
"Марийский  научно-исследовательский  институт  языка,
литературы и истории им. В.М. Васильева"

14.00-14.10 Обмен  мнениями

14.10-14.20 Закрытие Дня депутата

Мухин Владимир Иванович
Первый заместитель Председателя Государственного 
Собрания Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Марийского научно-исследовательского
института языка, литературы и истории 
имени В. М. Васильева

12 ноября 2015 года
14 часов 30 минут

СТЕНОГРАММА
Дня депутата

12 ноября 2015 года

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва проходит в  актовом зале  государственного гуманитарного

научного учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский

научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории

им. В.М.Васильева". 

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственного

Собрания Республики Марий Эл В.И.Мухин.

Председательствующий. Уважаемый Александр Сергеевич!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые участники выездного Дня депутата!

В  соответствии  с  Программой  деятельности  Государственного

Собрания сегодня проводится выездной пятнадцатый День депутата.

В  работе  выездного  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  полномочный

представитель  Главы Республики Марий Эл в  Государственном Собрании

Мякишев Геннадий Федорович,  директор государственного  гуманитарного

научного учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский

научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории

им. В.М.Васильева" Казимов Александр Сергеевич,  начальник Управления

Министерства  юстиции  Российской  Федерации  по  Республике  Марий  Эл
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Соловей  Юрий  Анатольевич,  старший  помощник  прокурора  Республики

Марий  Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  Председатель  Государственной

счетной  палаты  Республики  Марий  Эл  Зефиров  Сергей  Николаевич,

Уполномоченный по защите прав предпринимателей в Республике Марий Эл

Шакиров Амир Толгатович,  главы муниципальных образований Республики

Марий Эл – председатели Собраний депутатов, работники государственного

гуманитарного  научного  учреждения  при  Правительстве  Республики

Марий  Эл  "Марийский  научно-исследовательский  институт  языка,

литературы  и  истории  им.  В.М.Васильева",  председатель  Молодежного

парламента Республики Марий Эл Батухтина Юлия Андреевна, специалисты

Аппарата Государственного Собрания, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа выездного Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 

Уважаемые депутаты!

Рассматривается первый вопрос. 

Образование Марийской автономной области. 

Слово  предоставляется  директору  государственного  гуманитарного

научного учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский

научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории

им. В.М.Васильева" Александру Сергеевичу Казимову.

Казимов А.С. Уважаемые депутаты! 

Большевики,  идя  к  захвату  власти,  большое  внимание  обращали  

на решение национального вопроса в стране. Вопрос о марийской автономии

в той или иной форме ставился уже с  1917 года.  Но на  начальном этапе

марийские  общественные  деятели  сводили  его  только  к  культурной

автономии, не касаясь автономии территориально-политической. В 1918 году

была  предпринята  попытка  создать  так  называемую  Татаро-Башкирскую

Республику  с  включением  в  нее  и  марийских  регионов.  Но  события
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гражданской войны, пронесшиеся по этой территории, отодвинули решение

вопроса о самоопределении народов Поволжья, в том числе и марийского.

В  ходе  гражданской  войны,  после  изгнания  Колчака  с  Урала,  

в 1919 году была образована Башкирская Республика, которая по договору

вошла в состав РСФСР. Такой же, как башкиры, путь создания отдельной

автономии  избрали  и  другие  поволжские  народы.  Этой  работой  среди

марийцев руководил Центральный отдел мари при Наркомнаце.

С начала 1920 года среди марийских трудящихся началось обсуждение

вопроса об образовании Марийской автономной области. В Казани в феврале

состоялось  Всероссийское  совещание  активных  работников  мари,

где основным был вопрос "Об административном выделении народа мари",

то  есть  о  марийской  автономии.  С  докладом  выступил  заведующий

Центральным  отделом  мари  Наркомнаца  Н.А.Алексеев.  В  докладе

и решениях совещания отразилось стремление охватить административной

автономией все территориально разрозненные группы марийского населения

от  Костромской  до  Пермской  губернии.  Для  окончательного  решения

вопроса  была  создана  комиссия,  которая  должна  была  собрать

дополнительные  географические,  статистические,  этнографические  и  иные

материалы,  составить  соответствующую  карту.  После  этого  развернулась

практическая  работа  по  подготовке  образования  марийской  автономии.

В Краснококшайском, Уржумском, Яранском уездах в большинстве волостей

с  марийским  населением  были  проведены  сельские  сходы,  волостные

совещания, где разъяснялся вопрос об автономии и принимались резолюции

о  желательности  административно-автономного  выделения  марийских

территорий.

Пока комиссия собирала необходимые географические и статистические

материалы,  изучала  карты,  чтобы  соответственно  выкроить  территорию

с  преобладанием  марийского  населения,  административный  разрыв

марийской  территории  еще  больше  усилился.  В  мае  1920  года  декретом

ВЦИК  и  Совнаркома  РСФСР  была  образована  Татарская  АССР.  В  связи
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с  этим  Казанская  губерния  была  расформирована,  при  этом

Козьмодемьянский  уезд  передан  в  Нижегородскую  губернию

(за исключением 5 волостей,  населенных чувашами),  Краснококшайский –

в Вятскую (кроме двух татарских волостей, переданных в состав ТАССР).

А  левобережная  часть  Чебоксарского  уезда  с  марийским  населением

оказалась в составе образованной в июне Чувашской автономной области.

В июле 1920 года на Всероссийской конференции коммунистов-мари

в  Казани  обсуждался  уже  конкретный  план  организации  автономии.

Докладчик  В.А.Мухин,  опираясь  на  резолюции  волостных  собраний  

и  статистические  сведения  о  расселении  марийцев,  обосновал  проект

образования  "Марийской  трудовой  области",  что  вызывалось

необходимостью  ликвидации  всех  последствий  многовекового  угнетения

парода  мари.  При  этом  подчеркивалось,  что  образование  марийской

административно-территориальной  единицы  не  означает  стремления

отделиться  от  других  народов.  На  конференции  были  намечены

руководители органов власти и управления по государственной и партийной

линии.  Уже  здесь  возник  спор:  какой  город  должен  стать  центром

создаваемой автономной области – Козьмодемьянск или Краснококшайск?

С  документами  конференции  в  Москву  поехал  Сергей  Алексеевич

Черняков, назначенный в то время заведующим Центральным отделом мари

Наркомнаца,  чтобы  доложить  Правительству  о  пожеланиях  марийского

народа  создать  автономную  область.  Этот  вопрос  несколько  раз

(19  и  20  октября,  2  ноября)  рассматривался  на  заседаниях  Совнаркома

и  получил  положительное  решение.  И  4  ноября  1920  года  за  подписями

председателя Совнаркома В.И.Ленина и председателя ВЦИК М.И.Калинина

был принят Декрет об образовании Автономной области марийского народа.

При этом от имени народа присутствовал С.А.Черняков. Декрет этот имел

важное  политическое  значение:  впервые  за  свою  историю  народ  обрел

зачатки государственности, хотя и в узкой форме областной автономии. Дата

принятия является праздничным днем для жителей марийского края.
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Но декрет от 4 ноября лишь провозглашал автономию. В нем ничего

не  говорилось  о  территории,  составе,  центре,  органе  управления  области.

Нужен  был  более  конкретный  документ.  Его  подготовили  С.А.Черняков,

А.К.Эшкинин,  Н.Ф.Бутенин,  работавшие в  Марийском отделе  Наркомнаца

и в Центральном марийском бюро при ЦК РКП(б). И 25 ноября был принят

новый  декрет,  в  котором  было  указано,  какие  территории  входят

в автономную область: Козьмодемьянский и Краснококшайский уезды, части

Уржумского, Яранского, Васильсурского уездов. Центром области стал город

Краснококшайск. Вопрос о левобережных волостях бывшего Чебоксарского

уезда было решено оставить для решения на основе договоренности между

руководящими органами Марийской и Чувашской автономных областей.

В последующие месяцы шло организационное оформление автономной

области.  Для  временного  управления  (до  областного  съезда  Советов)

декретом ВЦИК от 5 января 1921 года был создан Революционный комитет

(Ревком)  Марийской  автономной  области  в  составе:  И.П.Петров,

С.А.Черняков,  А.В.Григорьев,  В.М.Моисеев,  В.А.Мухин,  Председателем

Ревкома стал И.П.Петров. 

Иван  Петрович  Петров,  уроженец  деревни  Шиньша  нынешнего

Моркинского  района,  как  и  многие  другие  активисты  того  времени,

выдвинувшиеся  во  время  революции  и  борьбы  за  советскую  власть,  

до  войны был учителем.  Во  время  войны служил  на  Балтийском флоте,  

там  стал  членом  большевистской  партии.  При  образовании  Марийской

автономной области выдвинулся в лидеры среди марийских деятелей.

К  концу  февраля  под  управление  Ревкома  перешли  территории  

из  Нижегородской  и  Вятской  губерний,  которые  составили  Марийскую

автономную область.

1  марта  было  торжественно  отмечено  "открытие"  Марийской

автономной области.

В  составе  области  было  образовано  три  района,  которые  назвали

кантонами: Краснококшайский, Козьмодемьянский, Сернурский.
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В  течение  весны  были  сформированы  областные  партийная,

профсоюзная, комсомольская организации, создана система местных советов.

Организация  области  была  завершена  на  Первом  областном  съезде

Советов,  который  состоялся  21  -  24  июня  1921  года.  Ревком  отчитался  

о  своей  работе.  Съезд  обсудил  вопросы  экономического  и  культурного

развития  области,  избрал  постоянный  конституционный  орган  власти  

и управления – областной исполнительный комитет во главе с И.П.Петровым.

В  состав  исполкома  и  его  президиума  были  избраны  и  другие  активные

деятели: В.А.Мухин, С.А.Черняков и др.

Образование автономной области, несмотря на то, что за ее пределами

осталась  почти  половина  марийского  населения,  создало  более

благоприятные  условия  для  ликвидации  последствий  многовековой

колониальной  зависимости  и  отсталости  народа,  для  развертывания

хозяйственного и культурного строительства.

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич.

Будут ли вопросы к Александру Сергеевичу?

Пожалуйста, Михаил Николаевич Швецов.

Швецов М.Н. (депутат по одномандатному избирательному округу № 6).

Почему расформировали Казанскую губернию? Потому что Татарская

автономная область появилась?

Казимов  А.С. Традиционно  самым  ближайшим  городом,  центром

экономического,  политического  развития  была  Казань.  В  Татарстане

проживало много марийцев. А в Башкортостане за Татарстаном их проживало

еще больше. Вот такая была ситуация. Это, видимо, наложило исторический

отпечаток.  Все  съезды  марийцев  проводились  в  Казани.  Что  из  себя

представлял Царевококшайск? Там негде было собраться просто. Там даже

дорог не было. 

Председательствующий. Спасибо. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос. 
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2.  Революционный  комитет  Марийской  автономной  области.

Демонстрация слайдов с комментариями. 

Слово  предоставляется  кандидату  исторических  наук,  заведующей

научно-исследовательским отделом истории Кошкиной Ольге Анатольевне. 

Кошкина О.А. Уважаемые депутаты!

(Слайд 1). Электронное издание "Революционный комитет Марийской

автономной области" подготовлено к 95-летию Республики Марий Эл. 

В  издании  раскрываются  исторические  аспекты  образования

Марийской  автономной  области,  деятельность  временного  чрезвычайного

органа власти (Ревкома), говорится о людях, которые руководили областью

в организационный период.

Процесс оформления и формирования автономии марийского народа

был  трудоемким,  проходил  в  эпоху  всеобщих  перемен  и  противоречий.  

На пути строительства национальной государственности стояли трудности,

главная из которых была связана с административной разобщенностью мари.

Вопрос  о  государственности  марийского  народа  впервые  был  вынесен

на обсуждение в 1917 году, затем неоднократно рассматривался на съездах

и конференциях, на заседаниях Советского правительства. Это было время

поиска  экономических,  политических  и  государственно-правовых  форм

взаимодействия  мнжду  Центром  и  национальными  образованиями,  когда

очень  важно  было  соблюсти  экономические,  национальные,  культурно-

бытовые факторы с учетом прав национальных меньшинств.

4  ноября  1920  года  после  ряда  поправок  ВЦИК  и  СНК  РСФСР

был  подписан  декрет  "Об  образовании  автономной  области  марийского

народа",  провозгласивший  новую  административно-территориальную

единицу в составе РСФСР. Данный декрет лишь констатировал образование

марийской  автономии,  в  нем  не  были  определены  территория,  границы,

административный центр, органы управления области. Конкретные вопросы,

связанные  с  реальным  воплощением  областной  автономии,  были  решены
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с  изданием  декрета  ВЦИК  и  СНК  РСФСР  "Об  автономной  области

марийского народа" от 25 ноября того же года.

В состав вновь образованной автономной области марийского народа

вошли  Краснококшайский  уезд,  части  Уржумского  и  Яранского  уездов

Вятской  губернии,  Козьмодемьянский  уезд  и  часть  Васильсурского  уезда

Нижегородской губернии.

Центром  области  стал  город  Краснококшайск  (ныне  Йошкар-Ола).  

В организационный период, до созыва Первого Областного съезда Советов,

вся  полнота  власти  в  области  была  передана  Революционному  комитету

Марийской  автономной  области  –  высшему  законодательному,

распорядительному и исполнительному органу власти.

Ревком  Марийской  автономной  области  руководил  областью  

в  период  хозяйственной  разрухи,  голода,  лесных  пожаров.  С  января  

по июнь 1921 года им была проделaнa огромная работа по административно-

территориальному  оформлению  Марийской  автономной  области,

формированию  областных  и  кантонных  органов  власти,  подготовке  

и проведению Первого Областного съезда Советов Марийской автономной

области.

Электронное издание "Революционный комитет Марийской автономной

области"  подготовлено  на  основе  архивных  документов  и  материалов  

ГКУ  "Государственный  архив  Республики  Марий  Эл",  ГКУ  "ГААВД

Республики Марий Эл", ГБ ГНУ при Правительстве Республики Марий Эл

"Марийский  научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  

и  истории  им.  В.М.Васильева",  ГБУК  "Национальный  музей  Республики

Марий Эл им. Т.Евсеева". Использованы ресурсы интернета.

В  электронное  издание  включены  50  архивных  документов,

27  фотографий,  которые  представлены  в  трех  тематических  разделах:  

"У  истоков  автономии",  "Ревком  Марийской  автономной  области.  

Они руководили областью", "Вся полнота власти".
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Все разделы имеют текстовое сопровождение, фотографии. Документы

расположены  в  хронологической  последовательности,  датированы,

сопровождены  аннотациями  и  справочно-поисковыми  сведениями

с  указанием  названия  архива,  номера  фонда,  описи,  дела,  листа.  Часть

фотографий в издании (например, портреты членов Ревкома) представлена

без  указания  даты,  так  как  уточнить  время  съемки  не  представляется

возможным. Некоторые документы даны в сокращении, при этом в заголовке

указывается: "Из протокола...", "Из резолюции...", "Из приказа...".

В раздел "У истоков автономии" включены документы, отражающие

ключевые  моменты  в  ходе  формирования  самостоятельного

административно-территориального  образования  марийского  народа:

протокол общего собрания Съезда мелких народностей Поволжья о форме

правления  от  18  мая  1917  года;  материалы  Первого  Всероссийского

совещания  активных  работников  мари  от  7  -  15  февраля  1920  года;

резолюция  Первой  Всероссийской  конференции  коммунистов-мари

по  вопросу  об  административном  выделении  мари  в  трудовую  область  

от  23  июля  1920  года;  декрет  ВЦИК  и  СНК  РСФСР  "Об  образовании

автономной  области  марийского  народа"  от  4  ноября  1920  года;  декрет

ВЦИК  и  СНК  РСФСР  "Об  автономной  области  марийского  народа"  

от 25 ноября 1920 года и др.

В разделе "Ревком Марийской автономной области. Они руководили

областью"  представлена  информация  о  составе  Ревкома  Марийской

автономной  области,  краткие  биографические  справки  членов  Ревкома:

выписка  из  протокола  заседания  Оргбюро  ЦК  РКП(б)  об  образовании

Революционного  комитета  Марийской  автономной  области  от  26  ноября

1920  года;  телеграмма  И.П.Петрова  в  Центральный  отдел  мари  о  начале

работы Ревкома Марийской автономной области от 18 декабря 1920 года;

постановление  ВЦИК  об  утверждении  Ревкома  Марийской  автономной

области от 5 января 1921 года и др.
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В  разделе  "Вся  полнота  власти"  показана  деятельность

Революционного  комитета  в  период  организационного  оформления

Марийской  автономной  области:  постановление  Ревкома  Марийской

автономной  области  об  административно-территориальном  делении  

от 15 января 1921 года; телеграмма Президиума ВЦИК в Ревком Марийской

автономной области о выполнении продовольственных нарядов от 26 января

1921  года;  постановление  Ревкома  Марийской  автономной  области

об  оказании  помощи  голодающему  населению  от  28  мая  1921  года;

постановление Ревкома Марийской автономной области о борьбе с лесными

пожарами от 5 мая 1921 года и др.

Научно-справочный  аппарат  издания  представлен  списком

сокращений, списком источников и литературы.

Электронное  издание  является  научно-популярным  и  предназначено

широкому кругу пользователей.

(Слайд  2).  Революционные  комитеты  –  временные  чрезвычайные

органы власти, которые создавались в период гражданской воины.

24 октября 1919 года был подписан декрет ВЦИК "О революционных

комитетах (Положение)".

По Положению ревкомы делились на три группы по территориальной

принадлежности:

ревкомы освобожденных от неприятеля местностей;

ревкомы прифронтовой полосы;

ревкомы тыла.

Независимо от  региона  революционные  комитеты имели  достаточно

широкие  полномочия:  должны  были  содействовать  "военной  власти"  

на  местах;  поддерживать  революционный  порядок;  проводить  политико-

агитационные  работы.  Ревкомам  также  было  предоставлено  право

осуществлять  конфискацию  имущества  и  продовольствия,  контролировать

гражданские  и  военные  учреждения  и  организации  и  в  исключительных
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условиях проводить  смену лиц командного  состава  воинских образований

на подведомственной территории.

(Слайд  3).  Впервые  вопрос  о  Революционном  комитете  марийской

автономии  рассматривался  на  Первой  Всероссийской  конференции

коммунистов-мари, проходившей в г. Казани в июле 1920 года.

В члены Ревкома были выбраны: сотрудник Центрального отдела мари

при  Наркомате  по  делам  национальностей  И.П.Петров,  секретарь

Краснококшайского  укома  РКП(б)  И.И.Смирнов,  председатель

Казьмодемьянского  укома  РКП(б)  А.В.Григорьев,  председатель

Козьмодемьянского  уисполкома  П.В.Сапожников,  бывший  руководитель

марийской секции при Казанском губкоме РКП(б) В.А.Мухин, вернувшийся

с гражданской войны.

Для  окончательного  утверждения  Ревкома  Mapобласти  необходимо

было  решение  Центра.  В  декрете  "Об  автономной  области  марийского

народа"  от  25  ноября  1920  года  отмечалось:  "вся  полнота  власти

в  автономной  Марийской  области...  принадлежит  Революционному

комитету,  ближайшей  задачей  которого  является  созыв  1  съезда  Советов

Марийской области и управление областью".

(Слайд 4). 26 ноября 1920 года, на следующий день после подписания

декрета "Об автономной области марийского народа", на заседании Оргбюро

ЦК  РКП(б)  рассматривался  состав  Революционного  комитета  Марийской

автономной области.

В  состав  Ревкома  были  включены  Иван  Петрович  Петров,  Сергей

Алексеевич Черняков и Александр Владимирович Григорьев – все активные

приверженцы революционного движения, члены РКП(б). 

Остальных двух членов временного чрезвычайного органа, управления

Марийской автономной области было предложено утвердить Секретариату

ЦК РКП(б). Однако вопрос об установлении окончательного состава Ревкома

Маробласти  затянулся  на  некоторое  время, поэтому орган  власти,

существовавший  на  тот  момент  лишь  на  бумаге,  не  мог  приступить
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к управлению областью. Находившийся в г.  Краснококшайске И.П.Петров

16  декабря  1920  года  председательствовал  на  организационном заседании

членов  Революционного  комитета  и  Комиссии шести,  фактически  являясь

единственным  утвержденным  членом  Ревкома  на  том  заседании.  Было

принято  постановление  о  необходимости  начать работу  "от  имени

полноправного Ревкома", председателем которого временно был утвержден

И.П.Петров. 

(Слайд  5.)  18  декабря  1920  года  И.П.Петров  направил  в  адрес

Центрального  отдела  мари  при  Наркомате  по  делам  национальностей

телеграмму о том, что Ревком уже приступил к работе. В тексте телеграммы

состав Ревкома был определен следующим образом: Иван Петрович Петров,

председатель Краснококшайского уездного исполкома, Василий Михайлович

Моисеев  и  секретарь  Краснококшайского  уездного  комитета  РКП(б)  Иван

Николаевич Смирнов. 

Доктор исторических наук,  профессор Марийского государственного

университета К.Н.Сануков, рассматривая вопрос о том, почему И.П.Петров

решил  форсировать события в  отсутствие  официального  распоряжения  

из  Центра,  отмечает,  что  сложившаяся  обстановка  неопределенности сама

по себе требовала активных действий: "Уже, кажется, все подготовительные

вопросы  по  образованию  области  были  решены,  а  обещанного

правительственного  декрета  о  Ревкоме  все  еще  не  было.  Хотелось

(да и подстегивала нужда) приступить к работе, имея официальный статус.

Время не ждало". 

(Слайд 6). В конце 1920 года с территории, которая согласно декрету

отходила  в  Марийскую  автономную  область,  но  еще  не  была  передана

официально,  начался  вывоз  имущества.  Так,  из  села  Новый  Торъял  была

вывезена  часть  имущества  коммунистического  университета.  Вятский

губисполком  распорядился  о  вывозе  из  г.  Краснококшайска  половины

имеющихся  телефонных  аппаратов,  Нижегородский  губисполком  –  

о вывозе из Козьмодемьянского уезда хлебных запасов. 4 января 1921 года
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Комиссия шести обратилась в Наркомат по делам национальностей РСФСР

с просьбой о скорейшем утверждении Ревкома.

5  января  1921  года  Президиум  ВЦИК  утвердил  Ревком  Марийской

автономной области в следующем составе: Иван Петрович Петров, Сергей

Алексеевич  Черняков,  Александр  Владимирович  Григорьев,  Василий

Михайлович  Моисеев и  Владимир  Алексеевич  Мухин.  Но  Александр

Владимирович Григорьев участия в работе Ревкома не принимал, вместо пего

в состав Ревкома был включен секретарь Краснококшайского укома РКП(б)

Иван  Никалаевич  Смирнов,  на  смену  которому  пришел  председатель

Областной чрезвычайной комиссии Николай Петрович Крынецкий. 

Об  утверждении  Ревкома  Маробласти  в  г.  Краснококшайске  стало

известно 13 января 1921 года.  И.П.Петров сразу же решил созвать первое

заседание  чрезвычайного органа  власти,  несмотря  на  тот  факт, 

что  в  столице  Марийской автономии на  тот  момент  отсутствовали члены

Ревкома С.А.Черняков  и  В.А.Мухин.  А  председатель  Козьмодемьянского

укома РКП(б) А.В.Григорьев вообще не был привлечен к работе в Ревкоме.

(Слайд  7).  Позднее,  31  января  1921  года,  И.П.Петров  отмечал,  

что  Григорьев  был  "откомандирован  Центральным  комитетом  РКП  

на  излечение  в  Крым".  По  мнению  доктора  исторических  наук,  

профессора  МарГУ  К.Н.Санукова,  данное  утверждение  не  соответствует

действительности:  "в  Крыму  на  лечении  Григорьев  был  до  образования

Ревкома,  а  все  эти  месяцы он находился  в  Козьмодемьянске,  ненадолго

выезжая  в  Москву.  По  сохранившимся  документам  можно  судить,  

что не только его не стремились привлекать к работе Ревкома, но и он сам

не  желал  там  сотрудничать,  для  чего  нужно  было  бы  переезжать  

в Краснококшайск".

(Слайд  8).  14  января  1921  года  состоялось  первое  заседание

Революционного  комитета  Марийской  автономной  области.  На  заседании

присутствовали  утвержденные  ВЦИК  члены  Ревкома  И.П.Петров

и  В.М.Моисеев,  а  также  секретарь  Краснококшайского  укома  РКП(б)
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И.Н.Смирнов,  который  впоследствии  отмечался  в  протоколах

как  кооптированный  член  Ревкома,  и  с  совещательным  голосам  –

заведующий  земельным  отделом  Д.И.Романовский, заведующий  отделом

управления Краснококшайского уисполкома И.А.Шигаев. 

Председателем  Ревкома  был  избран  И.П.Петров,  товарищем

(заместителем) председателя – В.М.Моисеев. Одними из первых на повестке

дня стояли вопросы организации аппарата Ревкома и областных учреждений.

В  целях  экономии,  сил  и  средств  было  принято  постановление:

"для  сближения  руководящей  областной  работы  с  прикладной  уездной

существующие  отделы  Краснококшайского  уисполкома  объявляются

Областными  отделами  с  соответствующим  изменением  характера

их  деятельности  и  с  сохранением  за  ними  функций  уездных  отделов".

Вновь создавались  органы  власти  и  управления  в  Сернурском  кантоне,

который формировался из частей Яранского и Уржумского уездов Вятской

губернии, отходящих в Марийскую автономную область. 

(Слайд 9). В ночь на 15 января 1921 года в г. Краснококшайск прибыл

С.А.Черняков,  поэтому  на  следующий  день  вновь  проводилось  заседание

Ревкома,  на  котором  он  выступил  с  докладом  об  установлении  границ

автономных областей и утверждении Ревкома Маробласти.

Также на заседании обсуждался вопрос об управлении делами Ревкома.

Было принято постановление:  "исполнительным органом Ревкома является

управление делами... В круг функций управления делами входят:

а) проведение в жизнь всех постановлений Ревкома;

б) наблюдение за исполнением постановлений и распоряжений;

в) текущая работа Ревкома".

Важное  значение  имело  постановление  Ревкома  по  докладу

И . Н . Смирнова  "Об  административном  делении  территории  Маробласти".

Были утверждены три кантона:

а) Козьмодемьянский,  включающий  Козьмодемьянский  уезд  

и Емангашскую волость Васильсурского уезда Нижегородской губернии;
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б) Краснококшайский,  включающий  Краснококшайский  уезд,

а также Ернурскую, Оршанскую и части Великореченской и Притыкинской

волостей Яранского уезда Вятской губернии;

в) Сернурский, включающий собой некоторые волости Уржумского

уезда и Кадамскую волость Яранского уезда Вятской губернии.

Вечером  15  января  1921  года  состоялось  заседание  "ответственных

работников", членов РКП(б), на котором было избрано Временное областное

бюро  РКП(б).  Первое  заседание  Временного  бюро  обкома  состоялось

19 января 1921 года. 

(Слайд 10). На заседании присутствовали члены Ревкома И.П.Петров,

С.А.Черняков, В.М.Моисеев, И.Н.Смирнов. Председателем бюро был избран

председатель  Ревкома  И.П.Петров,  секретарем  –  И.Н.Смирнов.  Таким

образом,  получилось,  что  Ревком  и  Временное  бюро  Обкома  РКП(б)

состояли из одних и тех же людей. По мнению доктора исторических наук,

профессора МарГУ К.Н.Санукова, "это являлось отражением общей картины

власти: Ревком и партийный орган создавали единую систему управления...

Работа  Обкома  и  Ревкома  по  становлению  марийской  автономии  велась

совместно. Но основная организационная работа по оформлению автономной

области проводилась, конечно, Революционным комитетом".

(Слайд  11).  24  января  1921 года  был  утвержден  штат Маробласти,

который помимо пяти человек, утвержденных Президиумом ВЦИК, включал

секретариат,  информационно-инструкторский  подотдел,  хозяйственную

часть,  комендатуру,  справочно-информационное  бюро  и  бухгалтерию.

Все эти работники – секретари,  управляющие делами,  делопроизводители,

журналисты,  посыльные,  бухгалтера  –  являлись  сотрудниками  Ревкома.

Всего в штате временного  чрезвычайного  органа  власти  Марийской

автономной  области насчитывалось  27  человек  (по  данным на  июнь

1921 года). 

Если  рассмотреть  возрастной  состав  сотрудников  Ревкома,

по  современным  меркам  это  были  достаточно  молодые  люди.
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Так,  машинистке  Ревкома Анне  Егоровой в  1921  году  было  16  лет,

журналистам  Людмиле  Бабушкиной  и  Михаилу  Мопрееву  –  14  и  15  лет

соответственно,  делопроизводителям  Борису  Петрову  и  Александру

Алексееву – по 18 лет, секретарю Ревкома Николою Кудряшову, чья подпись

стоит на  многих документах,  –  20  лет.  А  председателю  Ревкома

руководителю области Ивану Петровичу Петрову на тот момент исполнилось

28 лет, его  заместителям  Василию  Михайловичу  Моисееву  и  Сергею

Алексеевичу Чернякову – 26 и 33 года, Владимиру Алексеевичу Мухину –

33, Николаю  Петровичу  Крынецкому –  23. Иван  Николаевич Смирнов

был включен в состав Ревкома в возрасте 22 лет.

(Слайд 12). Члены Ревкома Марийской автономной области проводили

большой объем работы в областном масштабе, им приходилось совмещать

несколько  должностей.  Председатель  Ревкома  И.П.Петров  являлся

председателем  Временного  областного  бюро  РКП(б),  председателем

Областного  посевкома  и  чрезвычайной  междуведомственной  комиссии

по  лесосплаву.  С.А.Черняков  был  членом  комиссии  по  приему  волостей,

отходящих  от  Вятской  губернии,  членом  Областного  посевкома,

И.Н.Смирнов  –  секретарем  Временного  областного  бюро  РКП(б),  членом

комиссии  по  приему  волостей,  отходящих  от  Вятской  губернии,

председателем комиссии по реквизициям и конфискациям,  В.М.Моисеев –

членом  комиссии  по  приему  волостей,  отходящих  от  Вятской  губернии,

заместителем  председателя  Областного  Совета  народного  хозяйства,

председателем  комиссии  по  реквизициям  и  конфискациям,  В.А.Мухин  –

заведующим Областным отделом народного образования, Н.П.Крынецкий –

председателем  Областной  чрезвычайной  комиссии,  членом  чрезвычайной

межведомственной комиссии по  лесосплаву,  членом комиссии по  борьбе  

с лесными пожарами. 

(Слайд  13).  21  -  24  июня  1921  года  на  Первом  Областном  съезде

Советов  Марийской  автономной  области  власть  от  Революционного

комитета была передана Областному исполнительному комитету.  В состав
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Президиума  Облисполкома  были  избраны  члены  Ревкома  И.П.Петров,

В.А.Мухин,  В.М.Моисеев,  С.А.Черняков.  Председателем  Президиума

Областного  исполнительного  комитета  Марийской  автономной  области

единогласно был избран И.П.Петров.

Председательствующий. Спасибо, Ольга Анатольевна.

Будут ли вопросы к Ольге Анатольевне?

Пожалуйста, Михаил Николаевич Швецов.

Швецов М.Н. Образование у них было?

Кошкина О.А. Да. Самый образованный был Мухин. 

Старикова О.А. (парламентский корреспондент). А у Петрова? 

Кошкина О.А. Он закончил образовательную семинарию. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

Великая  Отечественная  война  1941  года.  Строительство

оборонительных рубежей.

Слово  предоставляется  кандидату  исторических  наук,  заведующей

научно-исследовательским отделом истории Кошкиной Ольге Анатольевне.

Кошкина О.А. Уважаемые депутаты!

Тема строительства оборонительных рубежей,  участия в этой работе

жителей  тыловых  регионов  СССР  мало  изучена  как  в  отечественной,  

так и в региональной историографии. Небольшие сюжеты об этом эпизоде

военной  истории  можно  найти  только  в  общих  работах  о  Великой

Отечественной войне. Однако и советские, и российские издания содержат

достаточно скупые сведения, теряющиеся на общем фоне описания других

событий и процессов, происходивших в годы войны.

Оборонительный  рубеж  –  это  оборудованная  в  инженерном

отношении,  укрепленная  полоса  местности,  опираясь  на  которую

обороняющиеся  войска  должны  отразить  наступление  противника

и  удержать  определенные  важные  объекты  в  глубине.  Каждый  
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из оборонительных рубежей должен был служить и  в  качестве  исходного

района для нанесения контратак и перехода в контрнаступление. 

В  монографии  известного  историка-крестьяноведа,  профессора

Ярославского  университета  В.Т.Анискова  "Крестьянство  против  фашизма"

отмечено:  "всего  в  11  областях  и  автономных  республиках  РСФСР,  

на  Украине,  в  Белоруссии,  Азербайджане,  Армении,  Грузии  и  Карело-

Финской  ССР  на  строительстве  оборонительных  рубежей  было  занято

преимущественно  из  сельского  населения,  около  4,5  млн  человек  …

Уже осенью 1941 года очень важным стратегическим звеном защиты Москвы

становилось  Верхневолжье  и  примыкавшие  к  нему  области…  15  октября

непосредственно  И.В.Сталиным  всем  первым  руководящим  лицам

Верневолжского  региона,  включая  Горьковскую  область,  было  дано

неотложное задание о возведении здесь мощного и сплошного вала военных

укреплений. Общая их протяженность с ответвлениями и двойными линиями

(от  Рыбинского  моря  до  границ  Горьковской  и  Ивановской  областей)

достигала 1900 км вместе с обводами вокруг городов".

Сразу  после  нападения  Германии  Советское  правительство  провело

крупные военно-политические и экономические мероприятия для отражения

агрессии. 23 июня была образована Ставка Главного командования. 10 июля

она  была  преобразована  в  Ставку  Верховного  Главнокомандования.

В  нее  вошли  И.В.Сталин  (назначенный  Главнокомандующим,  а  позже

наркомом  обороны),  В.М.Молотов,  С.К.Тимошенко,  С.М.Буденный,

К.Е.Ворошилов,  Б.М.Шапошников  и  Г.К.Жуков.  30  июня  был  создан

Государственный Комитет Обороны (ГКО), сосредоточивший всю полноту

власти  в  стране.  Крупномасштабные  мероприятия  были  проведены

по переводу промышленности на военные рельсы, мобилизации населения

в армию и по строительству оборонительных рубежей.

В  октябре  1941  года  были  созданы  армейские  управления  

для  руководства  возведением оборонительных сооружений.  Строительство

оборонительного  рубежа на  территории Марийской АССР было поручено
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11-му Армейскому управлению Наркомата обороны СССР,  штаб которого

располагался  в  Казани.  Начальником  управления  был  назначен  майор

госбезопасности  И.С.Шикторов,  заместителем  начальника  –  Баринов,

главным инженером – Батунер, начальником отдела снабжения – Фридберг.

Непосредственно  на  территории  Марийской  АССР  для  сооружения

оборонительного  рубежа были созданы два  военно-полевых строительства

(ВПС) –  на  территории Звениговского района ВПС № 8 и  на  территории

Горномарийского района ВПС № 9. 

Приказом  № 01  Управления  оборонительных  работ  Наркомата

обороны СССР от 30 октября 1941 года начальником Горномарийского ВПС

был  назначен  первый  заместитель  председателя  Совнаркома  Марийской

АССР Г.И.Кондратьев, главным инженером – военный инженер 3-го ранга

Г.Ф.Гурков.  На  должность  начальника  Звениговского  ВПС  назначили

секретаря  по  лесной  промышленности  обкома  ВКП(б)  П.В.Шеина.

"Тогда же в спешном порядке началась поистине самоотверженная работа

населения,  –  вспоминал  Г.И.Кондратьев.  –  Тысячи  людей,  в  большинстве

колхозники, копали рвы, траншеи и котлованы, заготовляли лес, добывали

камень на правом берегу Волги, собирали огневые точки и строили землянки.

Все земляные работы выполнялись вручную. К сожалению строителей, зима

пришла рано, в конце октября земля уже была промерзшая, что затрудняло

работы. Конечно, самым трудным было снять верхний мерзлый слой грунта,

доходящий до метра и больше".

Длина оборонительного рубежа по фронту на территории Марийской

АССР  составляла  100  км.  Срок  выполнения  работы  был  установлен  

в 30 суток. 

Линия рубежа состояла из противотанковых рвов, эскарпов, отсечных

рвов, окопов, лесных завалов и т.д. В систему полевых укреплений входили

землянки, блиндажи, командные пункты.

Особенностью  строительства  оборонительного  рубежа  являлось

то, что это было первое в Марийской АССР по своим масштабам массовое
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строительство, на котором было занято большое количество рабочей силы

и инженерно-технического персонала.

На  строительство  оборонительного  рубежа  были  привлечены

колхозники  всех  районов  Марийской  республики.  Звениговское  ВПС

делилось  на  4  строительных  участка,  по  которым  распределили  всех

мобилизованных рабочих. На 25 декабря 1941 года на строительстве было

занято 22216 человек и 2308 конных подвод. 

Оборонительный  рубеж  в  Горномарийском  районе  протяженностью

в 45 км был разделен на три строительных участка. СНК Марийской АССР

и обком ВКП(б)  издали два  постановления  о  мобилизации рабочей  силы.

По  первому  постановлению  от  30  октября  1941  года  требовалось  

13000  пеших и  1000  конных,  из  них  фактически  на  ВПС № 9  работало  

9331  рабочий  и  910  лошадей.  По  второму  постановлению  от  11  ноября

1941  года  требовалось  13000  пеших  и  2500  конных,  из  них  фактически

работало 6347 человек и 1138 конных подвод. 

Каждый  строительный  участок  делился  по  числу  батрайонов

на  прорабские  участки.  В  состав  каждого  прорабского  участка  входили

группы, то есть сельсоветы в количестве 8 - 14 групп, по 150 - 250 человек

в каждой группе, а каждая группа делилась побригадно, то есть на колхозы,

в каждой бригаде – 20 - 30 человек.

Строительные участки возглавлялись начальником участка и главным

инженером,  прорабские  –  прорабами,  группы  –  десятниками,  бригады  –

бригадирами.  Права  и  обязанности  каждой  категории  работников  были

определены разработанным положением и инструкциями.

Военно-полевое  строительство  являлось  стратегическим.  Это  был

глубоко тыловой рубеж. Необходимость такого рубежа в связи с событиями

на  фронте  не  вызывала  сомнений.  Однако  сроки  строительства  истекали,

а  оно  все  никак  не  заканчивалось.  Рабочая  сила  требовалась  на  нужды

сельского  хозяйства.  Следовало  также  считаться  с  тем,  что  по  приказу

на  строительство  были  сняты  рабочие  даже  с  оборонных  заводов.
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Строительство  тылового  рубежа  стало  первоочередной  задачей  всех

партийных и советских органов республики. 

Специфическим  условием,  при  котором  протекали  полевые

фортификационные  строительные  работы,  было  и  неправильное  решение

тактических  задач  переднего  края  обороны,  произведенных

рекогносцировочной партией. Оба ВПС (№ 8 и 9) почти до середины декабря

не  имели  уточненного  объема  работ  по  количеству  объектов,  их  объему

и  размещению  точек  на  местности.  Работа  рекогносцировочной  партии

была  подвергнута  тщательному  пересмотру,  в  результате  чего  план

строительных  работ  трижды  подвергался  изменениям  и  увеличениям

объемов  работ,  в  частности,  были  внесены в  планы отсечные  рвы между

батрайонами и т.п. Это обстоятельство, естественно, не могло не повлиять

на планомерный ход полевых работ. Недостатки по рекогносцировке очень

мешали в работе и были связаны с нерациональным использованием рабочей

силы.

Исходя  из  постановления  СНК  Марийской  АССР  по  вопросу

мобилизации рабочей силы было сделано распределение работ по участкам.

Однако  фактически  рабочей  силы  поступило  на  50  процентов  меньше

плановой потребности. Такое количество рабочих бесспорно не обеспечило

намеченных  темпов  работ,  тем  более,  что  средняя  фактическая

производительность  составила  60  процентов  против  плановой.  Несмотря

на принятие мер управлениями ВПС по поднятию производительности труда,

большого эффекта в этой части они не добились по ряду причин: не хватало

инструментов для зимних условий работы (тяжелых кирок, кувалд, ломов,

металлических клиньев), зимней одежды для рабочих, сохранялись перебои

в  поставке  продовольствия  и  фуража.  Приходилось  ориентироваться

на местные ресурсы, учитывать военную обстановку. 

Усугубляли  положение  и  погодные  условия.  В  начале  декабря

1941 года температура опускалась ниже 30 градусов, морозы сопровождались
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жгучими ветрами и метелями. Замерзшая земля была твердой, как гранит.

Верхний промерзший слой приходилось снимать взрывами.

Недостаток квалифицированных работников приводил также к  тому,

что было много недоделок, недостатков, в том числе и в организации работ,

хотя  люди очень  старались.  Не  было учета  людей,  много  делали лишней

работы на  местах.  Недостаток  лошадей также  отрицательно  влиял  на  ход

работ в течение всего строительства. Массовые перевозки леса, камня, песка

и  других  материалов,  хозяйственное  обслуживание  строительства  были

очень большой нагрузкой. 

Все  эти  недостатки  сказывались  и  на  дисциплине.  Люди  бежали  

с  производства.  Однако  следует  отметить,  что  случаи  дезертирства  были

единичными  по  отношению  к  общей  массе  рабочих,  составлявшей  

по обоим ВПС около 40000 человек. Хотя и примеры стахановского труда

также  по  отношению  к  общему  количеству  занятых  на  строительстве  

не были значительными. Но сам труд в подобных условиях уже был явным

проявлением героизма и патриотизма всех советских людей.

К  январю  1942  года,  несмотря  на  ряд  дефектов,  качество

произведенных  сооружений  было  признано  вполне  удовлетворительным.

Все  законченные  и  незаконченные  сооружения  отдельно  по  каждому

прорабскому участку были сданы по особым актам под охрану сельсоветам

в лице их председателей.

Отметим  также,  что  до  60  процентов  всех  возведенных  

и  незаконченных  сооружений,  расположенных  в  местах,  затопляемых

весенним  разливом  реки  Волги:  часть  окопов,  СОТов  и  особенно  много

эскарпов, контрэскарпов и рвов были вовсе уничтожены (размыты) весенним

половодьем.  Однако  это  обстоятельство  не  представлялось

уже существенным, поскольку создаваемый оборонительный рубеж призван

был сыграть ту или иную роль в обороне страны только лишь в течение зимы

1941 - 1942 годов.
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Остатки  оборонительных  сооружений  и  до  сего  времени

еще сохранились в марийских лесах и по берегам реки Волги. В большинстве

своем  это  уже  заросшие  ямы,  обвалившиеся  противотанковые  рвы  

и сгнившие срубы ДЗОТов, покрытые лесом и кустарником. И в то же время

это  ярчайшие  следы  того  времени  –  времени  невероятного  патриотизма

и героического труда людей, совершивших подвиг во имя Победы.

В 2009 году в 9 км от города Козьмодемьянска появился необычный

памятник  труженикам  тыла.  Школьники  Озеркинской  средней  школы

Горномарийского  района  сделали  реконструкцию  части  оборонительного

рубежа, проходящего когда-то около их деревни. Настоящий рубеж проходил

по другую сторону дороги,  но за 60 лет это место заросло густым лесом,

хотя  еще  видны  заросшие  остатки  окопов  и  траншей.  Поэтому

реконструкцию  перенесли  на  другую  сторону  от  шоссе.  Возводили

реконструкцию осенью, в ноябре, как и в далеком 1941 году. Клали бревна

для  блиндажа,  засыпали  щели  песком,  рыли  окопы  и  обкладывали

их досками, вкапывали столбы и натягивали колючую проволоку. Помогали

учителя и  жители деревни.  Построили две  ветки окопов,  блиндаж,  ДЗОТ,

склад и даже небольшой противотанковый ров.  Фрагмент оборонительной

линии  полностью  соответствует  историческому  оригиналу,  только

расположен  на  несколько  метров  в  сторону.  Эта  реконструкция  –

историческая  память  о  Великой  Отечественной  войне,  о  героях  фронта  

и тыла.

В  2013  году  к  юбилею  победы  в  Сталинградской  битве  была

подготовлена  монография  "Оборонительный  рубеж  на  территории

Марийской АССР в 1941 году". Здесь на большом фактическом материале

раскрыты  вопросы  трудовой  мобилизации,  рекогносцировки,  подбора

кадров,  обеспечения  строительства  материалами,  бытовых  условий,

медицинского обслуживания рабочих и др. 

В 2015 году к 70-летию Победы коллективом авторов был подготовлен

сборник  "История  Марийского  края  в  лицах.  1941  -  1945  гг.  Великая
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Отечественная  война".  В  издание  включено  более  100  историко-

биографических очерков, посвященных Героям Советского Союза, полным

кавалерам  ордена  Славы,  генералам,  государственным  деятелям,  ученым,

врачам,  учителям,  работникам  промышленности  и  сельского  хозяйства,

деятелям культуры и искусства и др. Кроме того, книга содержит историко-

справочные  статьи  об  основных  событиях  военного  времени,  а  также

хронологическую таблицу 1941 - 1945 годов. 

Председательствующий. Спасибо, Ольга Анатольевна. 

Будут ли вопросы к Ольге Анатольевне? 

Нет.

Казимов А.С.  Предлагаю депутатам разработать и утвердить награду

для  награждения  строителей  оборонительных  сооружений  на  территории

Марийской АССР в 1941 году.

Председательствующий. Рассматривается четвертый вопрос. 

4. Марийская республика в 1945 - 2015 годах. 

Слово  предоставляется  директору  государственного  гуманитарного

научного учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский

научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории

им. В.М.Васильева" Казимову Александру Сергеевичу.

Казимов А.С. Уважаемые депутаты и приглашенные! 

Оживление  хозяйственной  жизни  Марийской  автономной  области

началось  в  1923  году.  Этому  способствовал  неплохой  урожай  1922  года.

Значительно  увеличились  посевные  площади,  выросло  поголовье  скота.

Были  восстановлены  и  стали  работать  стеклозаводы  Ульяновский

("Мариец"),  Куженерский  ("Красный  стекловар"),  лесозавод  "Заря"

в  пос.  Лопатино,  лесопильный  завод  на  пристани  Дубовая.  Юринские

безработные  пускали  в  действие  кожевенные  предприятия,  которые  затем

были объединены в государственный "Маркожтрест". Начал вновь работать

Звениговский  судоремонтный  завод,  получивший  название  "Красный
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волгарь".  Развивалось  мелкое  кустарное  производство,  которое  занимало

значительный удельный вес в экономике области.

Важную  хозяйственную  проблему  представляла  разработка  лесных

гарей. Еще 30 октября 1921 года Совет Труда и Обороны предусмотрел меры

в этом отношении.  Но их выполнение задерживалось.  В ноябре -  декабре

1922  года  вопрос  о  разработке  марийских  гарей  5  раз  ставился  

на  заседаниях  СНК  и  СТО.  Часть  дохода  от  реализации  поврежденной

пожаром  древесины  стала  поступать  в  бюджет  Марийской  автономной

области.  Большое значение имело строительство железных дорог  Зеленый

Дол –  Краснококшайск и  Дубовая  –  Мадары.  Также важную роль  играло

восстановление Волжского водного транспорта.

Восстановление  промышленности  Марийской  автономной  области  

в основном завершилось в 1928 году, то есть позже, чем по стране в целом. 

При  этом  оно  происходило  на  новой  социально-экономической  основе  

при частичной реконструкции предприятий. Примерно к этому же времени

был восстановлен довоенный уровень сельскохозяйственного производства.

В  целом  восстановительный  период  в  Марийской  автономной  области

продолжался более длительный период, чем в других регионах страны. 

В культурном строительстве в голодные 1921 - 1922 годы произошел

большой  спад.  В  первую  очередь  пострадало  народное  образование,

сократилось  число  школ.  Также  закрылось  значительное  количество

библиотек, изб-читален. С 1923 года появилась возможность финансировать

эту  сферу.  Стали  открываться  школы.  Развивалось  обучение  на  родном

языке,  для  этого  издавались  учебники,  учебные  пособия.  Развернулось

движение  за  ликвидацию  неграмотности  взрослого  населения.  Велась

подготовка  к  введению  всеобщего  обучения.  В  связи  с  возросшей

потребностью  в  учителях  расширилась  деятельность  Краснококшайского,

Сернурского, Горномарийского педтехникумов. Марийский рабфак открылся

в Казанском университете, марийское отделение – в Восточном пединституте

в Казани.
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В 1920-е годы происходило территориальное оформление Марийской

автономной области. В 1924 году Марийской автономной области передана

левобережная часть бывшего Чебоксарского уезда,  населенная марийцами.

Тогда же из Нижегородской губернии было передано в состав Марийской

автономной  области  нижнее  Поветлужье  с  русским  населением  с  учетом

его  экономических  связей  с  Козьмодемьянском.  Произошли  некоторые

изменения  границ  с  Вятской  губернией  и  Татарской  АССР.  Эти  меры

привели  к  стабилизации  границ  области,  которые  позднее  изменились

незначительно. В связи с этим примерно на одну треть (с 17 до 23 тыс. кв км)

расширилась  территория  области,  ее  население  в  1926  году  составило

482 тыс. человек (в 1920 году было 338,5 тыс.). При этом удельный вес мари

вырос с 52 до 61 процента.

Наряду  с  этим  было  проведено  новое  внутриобластное

административно-территориальное  деление.  Из  вновь  присоединенных

территорий  были  образованы  Звениговский  и  Юринский  кантоны,  

из  Краснококшайского  и  Сернурского  кантонов  были  выделены

Моркинский,  Оршанский,  Новоторъяльский,  Мари-Турекский  кантоны.

Одновременно были упразднены волости и укрупнены сельсоветы.

Автономия и национальная политика Советского государства сыграли

большую  положительную  роль  в  решении  многих  задач  хозяйственного

и  особенно  культурного  развития  марийского  края.  Были  продолжены

положительные  традиции  и  тенденции  "системы  Ильминского"

по формированию школы на родном языке. Придавалось большое значение

развитию  общественного  статуса  языков  коренных  народов  автономных

образований.  В  1923  году  марийский  язык  решением  Мароблисполкома

был  объявлен  в  Марийской  автономной  области  официальным  наряду

с русским. 

Марийская  автономная  область  в  начале  1929  года  была  включена  

в  состав  Нижегородского  (с  1932  –  Горьковского)  края.  В  декабре  

1936 года Горьковский край был упразднен, Марийская автономная область
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преобразована  в  автономную  республику,  непосредственно  входящую

в РСФСР. 21 июня 1937 года принята первая Конституция Марийской АССР.

В  Марийской  автономной  области  еще  до  начала  первой  пятилетки

был определен курс на индустриализацию на основе использования главного

природного  сырьевого  богатства  –  леса.  Вступили  в  строй  лесозаводы

в  Йошкар-Оле  и  поселках  Красногорский  и  Суслонгер,  Дубовский

шпалозавод.  Крупнейшей  стройкой  союзного  значения  стал  Лопатинский

деревообрабатывающий  комбинат.  В  годы  второй  пятилетки  построен

крупнейший  в  Европе  Марийский  целлюлозно-бумажный  комбинат,

освободивший  Советский  Союз  от  импорта  технических  видов  бумаги

и  картона.  На  основе  местного  сырья  возведены  небольшие  предприятия

по производству кирпича, переработке льна. 

С  января  1930  года  началась  массовая  коллективизация.  

Хотя Марийская автономная область по партийным директивам относилась

к  3-й  группе  по  темпам  коллективизации,  где  ее  можно  было  проводить

до конца  1933 года,  но  и  здесь  под  административным давлением сверху

был  взят  курс  на  сплошную  коллективизацию  уже  весной  1930  года.

Одновременно  началось  "раскулачивание".  Коллективизация  пагубно

отразилась на сельском хозяйстве, на жизни тружеников села. Последствием

коллективизации  был  массовый  голод,  начавшийся  в  ряде  районов

в  1934  году  и  широко  распространившийся  в  1936  -  1937  годах.  В  ходе

коллективизации было положено начало механизации сельского хозяйства.

В  1931  году  вступила  в  строй  первая  машинно-тракторная  станция  –

Оршанская, к концу 1940 года в МАССР действовали уже 22 МТС. 

В  1930-е  годы  продолжалось  культурное  строительство.

Осуществлялась  борьба  за  всеобщую  грамотность:  с  1930  году  

в Марийской автономной области введено всеобщее обязательное начальное

образование,  к  концу  1930-х  годов  практически  завершена  ликвидация

неграмотности  взрослого  населения.  Все  марийские  дети  получали

образование на родном языке. Кадры учителей готовились в 13 педучилищах.
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В 1931 году начал работать Марийский пединститут. В 1932 году из Казани

в  Йошкар-Олу  был  переведен  лесотехнический  институт,  названный

Поволжским.  Кадры для  сельского  хозяйства  готовили  Козьмодемьянский

и  Нартасский  сельхозтехникумы,  Высшая  коммунистическая

сельскохозяйственная школа в Йошкар-Оле.

Значительное  развитие  получили  научные  исследования  языка,

культуры,  истории  марийского  народа.  В  1930  году  начал  работать

Марийский  научно-исследовательский  институт,  активно  действовало

Общество краеведения. 

1930-е  годы  стали  временем  жестоких  массовых  политических

репрессий. Уже в 1930 - 1931 годах в Марийской автономной области было

сфабриковано  "дело  федералистов",  по  которому  была  репрессирована

группа  беспартийной  "буржуазной"  интеллигенции,  по  обвинению

в  шпионаже  в  пользу  "фашистской"  Финляндии,  в  распространении

национализма,  в  стремлении  оторвать  Марийскую  автономную  область  

от СССР и присоединить к Финляндии. Была разгромлена "горномарийская

националистическая  группа",  ставившая  вопрос  об  образовании

национального  округа  с  непосредственным  вхождением  в  Нижегородский

край. Гонениям подверглось крестьянство, тысячи крестьянских семей были

"раскулачены".

Особого размаха государственный террор достиг в 1937 - 1938 годах.

Органами  НКВД была  разработана  версия  о  существовании  в  Марийской

АССР  контрреволюционной  буржуазно-националистической  организации,

по обвинению в принадлежности к ней уничтожено практически все первое

поколение национальной интеллигенции. 

22 июня 1941 года пришло известие о начале Великой Отечественной

войны. Этот день совпал с празднованием 20-летия автономии марийского

народа.  Праздничные  мероприятия  вылились  в  митинги  трудящихся,

где  звучали  призывы  дать  отпор  фашистскому  агрессору.  Пришедшая

22 июня телеграмма являлась официальным правительственным документом
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о  мобилизации,  которая  началась  в  республике  в  первый же  день  войны.

Только в первые 5 дней в военкоматы республики поступило более 10 тыс.

заявлений  с  просьбой  об  отправке  на  фронт.  Свыше  130  тыс.  человек

отправила  в  годы войны Марийская  АССР на  защиту  Родины.  Немногим

более  56  тысяч  их  них  вернулись  с  полей  сражений.  Почти  каждый

четвертый житель республики непосредственно участвовал  в боях, отстаивая

с оружием в руках независимость Родины. 53 человека из Марийской АССР

удостоены  звания  Героя  Советского  Союза,  из  них  –  36  уроженцев,

в том числе 15 мари; 15 человек – за подвиги в Великой Отечественной войне

стали полными кавалерами Ордена Славы, из них 11 уроженцев Марийской

АССР;  свыше  60  воинов  за  храбрость  и  мужество,  проявленные  в  боях,

награждены Орденом Красного Знамени. Всего более 15 тысяч участников

войны получили боевые награды Родины.

В соответствии с решением ГКО и постановлением СНК Марийской

АССР и бюро обкома ВКП (б) в ноябре 1941 года началось строительство

оборонительного рубежа на территории республики. Он был призван создать

оборонительный  вал  по  левому  берегу  р.  Волги.  Строительные  работы

осуществлялись колхозниками всех районов республики, командированные

мужчины и женщины в крайне тяжелых условиях создавали этот рубеж.

Марийская  АССР  являлась  глубоким  тылом  военных  действий.  

Но и здесь в период Московской битвы появлялись германские самолеты.

Они  сбрасывали  бомбы  в  Юринском,  Горномарийском,  Еласовском,

Звениговском,  Волжском  районах.  Эти  события  стимулировали  работы

по созданию постов круглосуточного наблюдения за воздухом, проведения

светомаскировки на территории всей республики.

На  тыловые  районы  страны  возлагалась  ответственная  задача

размещения  эвакуированного  населения.  В  июле  –  начале  сентября  

1941 года в республику прибыло более 33 тысяч человек из прифронтовой

полосы и  Москвы.  Эвакуированные  прибывали  в  г.  Йошкар-Олу,  а  затем

размещались по городам и поселкам. Осенью 1941 года в Марийской АССР
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началось  строительство  эвакогоспиталей,  размещение  войсковых  частей,

формирование  новых  воинских  подразделений.  На  станции  Сурок  была

размещена 46-я бригада Московского военного округа. В связи с отсутствием

площадей  для  временного  размещения  солдат  выделялись  помещения

в г. Йошкар-Оле. Войсковые части размещались в г. Волжске, п. Звенигово.

Важнейшим  направлением  работы  тыла  являлось  обеспечение

всем  необходимым  действующей  армии,  фронтовых  соединений.

Трудящиеся  Марийской  АССР  приняли  в  этом  самое  активное  участие.

Осенью  1941  года  всенародный  характер  получило  движение  по  сбору

теплых вещей для бойцов Красной Армии. В Марийской АССР в октябре  

1941 года было создано 2690 комиссий по сбору вещей. Всего за годы войны

в общенародный фонд Красной Армии было отправлено более  230  тысяч

вещей  и  предметов.  Комсомольцы  и  молодежь  республики  выступили

с инициативой сбора средств на постройку самолетов и танков для Красной

Армии. Помощь армии и флоту также выражалась в сборе средств в фонд

обороны,  подписке  на  государственные  военные  займы.  За  три  военных

года  (на  1  мая  1944  года)  по  подписке  на  заем  в  республике

было  внесено  144739000  руб.,  реализовано  билетов  денежно-вещевой

лотереи  на  40500000  руб.,  на  строительство  авиаэскадрилий  и  танковых

колонн  для  Красной  Армии  собрано  из  личных  сбережений  трудящихся

городов,  райцентров  и  колхозной  деревни  40539000  руб.  Преобладая  

по численности, крестьянство республики внесло самую значительную часть

помощи  фронту.  В  1942  -  1943  годах  сбор  денежных  средств  получил

наиболее широкий размах.

Массовый  характер  приобрела  отправка  подарков  бойцам  Красной

Армии,  находящимся  на  передовой  и  в  госпиталях.  Особые  контакты

установились с бойцами Черноморского флота. В мае 1942 года специальная

делегация  от  трудящихся  республики  с  подарками  посетила  моряков

Черноморского флота.
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Промышленность Марийской АССР стала составной частью военной

экономики СССР в 1941 -  1945 годах.  В предвоенные годы в республике

была создана основа для промышленного роста, введен в строй Марийский

целлюлозно-бумажный  комбинат,  наращивали  объемы  производства

древкомбинаты, стекольные заводы. Преимущественное развитие получили

добывающие  и  перерабатывающие  отрасли  промышленности:

деревообрабатывающая,  лесозаготовительная,  стройматериалов,  пищевая.

Война ускорила развитие тяжелой промышленности, военного производства,

увеличила  производственно-промышленный  потенциал  республики.

Главными  оборонными  отраслями  производства  стали  машиностроение,

металлообработка,  приборостроение.  Территория  республики  стала  одним

из районов эвакуации промышленности из западных и центральных районов

СССР.  Всего  за  годы  войны  прибыло  оборудование  27  промышленных

предприятий. В г. Йошкар-Оле во второй половине 1941 года разместились

3  крупных  предприятия:  завод  № 297,  завод  № 298,  завод  № 185.  Завод

№ 297 создан на базе Ленинградского и Московского оптических заводов,

Одесского завода киноаппаратуры. Уже в августе 1941 года были запущены

первые  станки.  С  марта  1942  года  предприятие  стало  выполнять

и  перевыполнять  задания  по  выпуску  оптических  прицелов  для  танков,

артиллерии, винтовок.

Завод  №  298  образован  на  основе  эвакуированного  оборудования

Московского  прожекторного  завода.  Производство  развернулось  с  ноября

1941 года, выпускались силовые и зарядные станции и агрегаты. С 1943 года

ему изменили номенклатуру изделий. Завод стал выпускать низковольтную

электротехническую аппаратуру и приборы для освещения "Луч". 

Завод  №  185  начал  свое  производство  на  основе  оборудования,

эвакуированного с киевского завода "XIII лет Октября". С сентября 1941 года

до  середины  1943  года  предприятие  выпускало  45-миллиметровые

осколочные артиллерийские снаряды, а с августа 1943 года снабжало фронт

авиабомбами.
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Наряду  с  этими  крупными  заводами  военной  промышленности

оборонную продукцию выпускали предприятия местной промышленности:

завод  № 168  в  г.  Волжске  на  базе  древкомбината  до  сентября  1942  года

выпускал  планеры,  с  ноября  1942  года  начались  работы  по  подготовке

производства  самолетов;  судостроительно-судоремонтный  завод

им.  С.Н.Бутякова  в  п.  Звенигово  –  фугасные  авиабомбы,  аэросани;

Марбумкомбинат  освоил  производство  технических  сортов  бумаги,

необходимой фронту: пропиточную, изоляционную, латексную, патронную;

лесозаготовительные  предприятия  республики  выпускали  приклады

для винтовок, крепежный лес, лесоматериалы, топливо; стекольные заводы –

техническое стекло, бутылки для горючей смеси, армейские фляги, аптечную

посуду; пищевые предприятия увеличивали ассортимент и объем продукции.

В  1945  году  промышленность  республики  произвела  продукции  в  2  раза

больше  в  сравнении  с  предвоенным  1940  годом.  За  военные  годы

в  Марийской  АССР  были  построены  и  введены  в  эксплуатацию

48 промышленных предприятий. 

Великая  Отечественная  война  стала  причиной  серьезного  кризиса  

в сельском хозяйстве. Планы значительно превышали реальные возможности

отрасли. В счет хлебопоставок районы сдавали скот.  Из всех военных лет

только  1942  год  можно  назвать  успешным  для  полеводства  республики,

когда  уже  перестроившиеся  на  военный  лад  колхозы  благодаря

самоотверженному  труду  крестьян  и  ресурсам  предыдущих  лет  смогли

выполнить  все  государственные  задания.  Но  уже  с  1943  года  в  связи

с  плохими  погодными  условиями  и  истощением  ресурсов  полеводство

пришло в упадок,  и с  каждым годом положение становилось все тяжелее.

Нужно  отметить,  что  жесткая  командно-административная  система

управления  выдерживала  военный  кризис,  жертвуя  ради  армии

и  промышленности  крестьянами.  Лишь  на  последнем  этапе  войны,  

в  1944  -  1945  годах,  Марийской  АССР  была  оказана  некоторая  помощь.

Увеличились  производство  запчастей  и  поставки  горючего.  Учитывая
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ослабление  колхозов,  была  снижена  плановая  посевная  площадь.  

С 1944 года наметился некоторый прирост трудоспособного населения. 

Животноводство,  не  менее  значимая  отрасль  сельского  хозяйства

марийской  республики,  к  началу  войны  развивалось  довольно  неплохими

темпами,  что  позволило  в  1941  году  выдержать  напряженный  перевод

хозяйства на военный лад и поднять некоторые показатели по выполнению

государственного плана. Однако к концу войны в животноводстве сложилась

кризисная  ситуация.  В  конце  1944  -  начале  1945  гг.  продолжался  спад

в развитии этой отрасли. Марийская республика по развитию этой отрасли

занимала одно из последних мест среди республик и областей центрально-

нечерноземной  полосы.  Поголовье  общественного  скота  в  колхозах

республики достигло своей максимальной численности к 1 января 1943 года,

но  за  последующие  два  года  резко  сократилось.  В  начале  войны

в Марийскую АССР было направлено большое количество эвакуированного

скота,  что  в  первый  период  несколько  смягчило  кризис,  но  в  1943  году

началось  его  возвращение  в  освобожденные  районы.  Колхозы  пытались

компенсировать затраты путем закупки скота у населения. 

Несмотря на трудности в годы войны, колхозники из личных запасов

обеспечивали  хозяйство  семенами.  По  инициативе  колхозников  возникло

движение "Даешь гектар обороны!" К лету 1942 года было засеяно свыше

1 тыс.  гектаров,  урожай с которых предназначался для тех,  кто пострадал

от  немецких  захватчиков.  В  1943  году  действовали  фонды  "Лошадь  –

Красной Армии", "Обороне – повозка с упряжью". 

В  годы  войны  не  остались  в  стороне  от  всенародного  движения  

за победу такие сферы, как образование, наука, культура. В г. Йошкар-Олу

из Ленинграда было эвакуировано особое конструкторское бюро (ОКБ-43),

выполнявшее  опытно-конструкторские  работы.  300  сотрудников  бюро

разрабатывали  новые  виды  артиллерийско-стрелкового  вооружения,

броневые и металлические образцы для оборонительных рубежей, полевых

стрелковых войск. Государственный оптический институт, эвакуированный
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из  Ленинграда  в  Йошкар-Олу,  разрабатывал  новейшие  образцы  военно-

оптических  приборов  для  авиации,  артиллерии.  В  августе  1941  года

в Йошкар-Олу из Ленинграда переведена Ленинградская военно-воздушная

инженерная  академия.  В  период  войны  академия  готовила  авиационных

инженеров и инженеров радиолокации.

В  августе  1941  года  из  Одессы  в  Йошкар-Олу  эвакуировано

ремесленное  училище  №  6,  ставшее  первым  ремесленным  училищем

республики.  За  годы  войны  училище  подготовило  около  1000  рабочих

разных  профессий,  большинство  из  которых  стали  работать  на  заводе  

№  297.  Другой  "кузницей"  кадров  для  завода  №  297  стал  открытый  

в  г.  Йошкар-Оле  Марийский оптико-механический техникум,  впоследствии

преобразованный в  радиомеханический.  Это  среднее  специальное  учебное

заведение готовило техников и механиков.

В  1944  году  проведен  сбор  средств  на  эскадрилью  "Марийский

комсомолец" и на танковую колонну "Марийский богатырь". Всего за годы

войны  трудящиеся  республики  добровольно  сдали  из  своих  сбережений  

(с  учетом  поступлений  в  фонд  обороны)  более  100  млн  руб.  на  боевую

технику. 

Деятели  литературы  и  искусства  подчинили  свою работу  интересам

защиты  Родины.  Артисты  Маргосфилармонии,  театров  г.  Йошкар-Олы

готовили новые спектакли, организующие народ на защиту Родины. Театры

и  концертные  организации  создавали  фронтовые  бригады,  выступая

в воинских частях, госпиталях. Марийский государственный театр к 1 апреля

1942 года поставил 21 спектакль и дал 29 концертов. В августе 1941 года

по инициативе управления по делам искусств для юного зрителя в Йошкар-

Оле организуется кукольный театр. Марийская государственная филармония

в  период  войны  состояла  из  ансамбля  песни  и  пляски  под  руководством

Алексея Искандарова и выделенной из его состава фронтовой концертной

бригады под управлением Павла Тойдемара. Фронтовая бригада выступила

перед  бойцами  на  передовой  линии.  Артисты  давали  до  6  -  8  концертов
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в  день.  За  68  дней  1943  года  был дан  241  концерт.  В  1943  -  1945  годах

в частях Центрального, Карельского, 3-го Украинского, 1-го Прибалтийского

фронтов артисты бригады дали более 1000 концертов, получив от военного

командирования,  от  простых  солдат,  чью душу  согрели  своими  стихами  

и  песнями,  слова  благодарности.  Командующий Сталинградским фронтом

генерал А.И.Еременко, узнав о нахождении в эшелоне фронтовой бригады,

устроил  специальную  встречу  с  ними.  После  выступления  он  сказал:  

"Из  всех  концертов,  которые  слышал  на  фронте,  мне,  моим  бойцам  

и  командирам  концерт  артистов  марийской  республики  с  его  подлинным

народным репертуаром еще больше понравился… Артисты сумели показать

народное  искусство  во  всех  видах".  После  тысячного  концерта  артисты

фронтовой  бригады  были  награждены  медалями,  а  П.Тойдемар,  певицы

В.Смирнова  и  М.Мыльникова  –  орденами  Красной  Звезды.  Артисты

и музыканты собирали средства  в  фонд обороны,  отчисляли однодневные

заработки, собирали теплые вещи и подарки бойцам на передовой. 

Особое  внимание  уделялось  здравоохранению  в  республике.

В Йошкар-Оле вновь было открыто 7 медицинских и фельдшерских пунктов.

В  медицинских  учреждениях  города  работали  А.Г.Власова,  П.Д.Краснова,

Н.А.Колпикова,  К.А.Федякова,  А.П.Шумилова  и  другие,  удостоенные

почетного  звания  "Заслуженный  врач  Марийской  АССР".  Врачу

Йошкар-Олинской городской больницы Е.Н.Хлопцевой была вручена медаль

"За трудовое отличие",  15 работников здравоохранения за добросовестный

труд  по  охране  здоровья  были  награждены  почетными  грамотами

Президиума Верховного Совета Марийской АССР.

Государство  высоко  оценило  труд  тружеников  Марийской  АССР,

наградив  467  человек  орденами  и  медалями  "За  трудовую  доблесть"  

и "За трудовое отличие", 22 тыс. человек – медалью "За доблестный труд  

в  Великой  Отечественной  войне  1941  -  1945  гг.";  2165  человек

были  награждены  почетными  грамотами  Президиума  Верховного  Совета

Марийской АССР. Отмечены были не только люди, но и целые предприятия.
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Марийский машиностроительный завод удостоен высшей награды страны –

Ордена  Ленина,  завод  полупроводниковых  приборов  награжден  боевым

орденом Отечественной войны I степени. 

Одержав победу, страна приступила к мирному созидательному труду.

Марийская АССР не была в зоне военных действий, однако и здесь были

налицо  пагубные  последствия  тяжелой  воины.  На  117  тыс.  человек

сократилась численность населения.

В соответствии с решениями  VIII сессии Верховного Совета МАССР

первого  созыва,  состоявшейся  в  декабре  1945  года,  Госплан  республики

разработал контрольные цифры развития народного хозяйства республики на

1946 - 1950 годы. Предстояло освоить выпуск новой продукции, расширить

производство  местных  строительных  материалов.  Нужно  было  укрепить

материально-техническую  базу  сельского  хозяйства,  обеспечить

организационно-хозяйственное  укрепление  колхозов.  Предусматривался

подъем материального благосостояния и культурного уровня людей. 

Несмотря  на  огромные  трудности,  в  1946  году  послевоенная

перестройка  промышленного  производства  в  основном завершилась.  Дали

первую  продукцию  заводы  электроприборов,  торгового  оборудования.

Вступил  в  строй  завод  сельскохозяйственных  машин.  Началось

строительство  ремонтного  завода.  В  1948  году  пущена  в  эксплуатацию

вагранка,  которая  стала  давать  чугунное  литье.  В  системе  промысловой

кооперации  были  построены  16  лесопильных,  3  кожевенных  завода,  

а также 18 новых цехов и мастерских, осваивались новые виды продукции.

На  Марбумкомбинате  осуществлена  перестройка  теплоэлектроцентрали,

введена  в  действие  новая  бумажная  машина.  Реконструировался  завод

торгового  оборудования.  В  Юрине  пущена  в  ход  полностью

механизированная  валяльная  фабрика.  С  1948  года  промышленность

автономной республики стала справляться с годовыми производственными

заданиями.
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В сельском хозяйстве Марийской АССР в первые послевоенные годы

было занято три четверти трудоспособного населения. В 1946 году многие

районы страны были охвачены засухой, в том числе Марийская АССР. Снова

сократились  посевы  зерновых  культур,  уменьшилось  поголовье  скота.

Урожай  в  большинстве  хозяйств  оказался  низким.  Засуха  подорвала

и без того ослабленные войной колхозы.

Развитие производительных сил сельского хозяйства поставило вопрос

об укрупнении колхозов: вместо 1970 сельхозартелей, имевшихся на 1 января

1950 года, было создано 683 колхоза.

50-е годы были для Марийской АССР временем дальнейшего развития

народного  хозяйства.  Укрепилась  материально-техническая  база

промышленности.  Выросли  промышленно-производственные  основные

фонды,  электровооруженность  труда  в  ряде  отраслей.  Одним  из  самых

крупных и передовых предприятий республики был Марийский целлюлозно-

бумажный  комбинат.  Марийские  бумажники  впервые  в  СССР  освоили

производство  нескольких  новых  видов  технических  бумаг,  в  том  числе

высоковольтной  кабельной,  что  имело  важное  значение  в  связи

с возведением в СССР крупных энергетических сооружений.

Большая работа по совершенствованию производства была проведена

на Йошкар-Олинском витаминном заводе.  Его коллектив первым в стране

освоил производство синтетической аскорбиновой кислоты индустриальным

методом.  Завод  стал  выпускать  такое  количество  этой  продукции,

что  Советский  Союз  перестал  ввозить  ее  из-за  границы.  В  1954  году

завершено  строительство  второй  очереди  витаминного  завода.  В  два  раза

увеличились производственные площади завода электроприборов. Большой

удельный  вес  в  народном  хозяйстве  Марийской  АССР,  как  и  прежде,

занимала  лесозаготовительная  промышленность.  В  республике  была

в основном завершена ее техническая реконструкция.
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Основные  задачи  и  направления  дальнейшего  развития

промышленности были определены планами на шестую пятилетку, а затем

на семилетку. Но эта реорганизация не принесла желаемых результатов.

Важным  звеном  развития  промышленности  являлось  обновление  

ее  материально-технической  базы.  Были  построены  новые  предприятия.  

В  годы  семилетки  –  это  заводы  "Электроавтоматика",  искусственных  

кож, радиодеталей (ныне "Контакт" им. 50-летия СССР), инструментальный,

молочный,  трикотажная  и  кондитерская  фабрики  в  Йошкар-Оле,

Суслонгерский шиноремонтный и Новоторъяльский льноперерабатывающий

заводы, Волжский мясокомбинат.

В  годы  девятой  пятилетки  в  республике  появилась  новая  отрасль

промышленности  –  микробиологическая.  Начало  ей  было  положено  

в 1971 году строительством Волжского гидролизно-дрожжевого завода.

С  1984  года  проводится  реформа  общеобразовательной  

и  профессиональной  школы.  Изменена  структура  общего  среднего  

и  профессионального  образования.  Началось  обучение  детей  с  6-летнего

возраста. Школы переведены на новые учебные планы и программы.

В  1972  году  в  автономной  республике  открылся  еще  один  вуз  –

Марийский  государственный  университет.  Два  новых  факультета,

подготовки учителей физкультуры и инженерно-педагогический, открылись

в пединституте. 

К середине 80-х годов органами государственной власти республики

предпринимались  попытки  решить  комплекс  проблем,  накопившихся  

в  экономике,  с  помощью  комплексных  программ  развития  отдельных

отраслей,  улучшения  кадрового  потенциала,  совершенствования  оплаты

труда и материального стимулирования и т.д.

Марийская АССР в этот период вместе со всей страной переживала

все  "плюсы"  и  "минусы"  реформирования.  Социально-экономическое

развитие республики в 1989 - 1991 годах, как и всей страны, определялось

низкими  темпами  развития  народного  хозяйства,  спадом  объемов
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производства  продукции  в  большинстве  отраслей  промышленности

и  сельского  хозяйства,  развитием  негативных  тенденций  в  экономике  

и  социальной  сфере  в  результате  неэффективности  торопливо

и  непродуманно  осуществлявшихся  в  стране  и  в  регионах  реформ.  

Эти процессы особенно усилились к 1990 -  1991 годам, страна оказалась  

в состоянии глубокого экономического и социально-политического кризиса. 

Политическое  развитие  марийской  республики  в  последнее

десятилетие  XX века  происходило  тождественно  общероссийскому,  

но  с  некоторым  отставанием.  Республика  прошла  в  процессе  социально-

политического  реформирования  ряд  этапов:  переходный  период

демократического подъема (1989 - 1991 гг.); становление новых институтов

государственной  власти  (1991  -  1995  гг.);  период  завершения  социально-

экономического  реформирования  (1996  -  2000  гг.);  период  социально-

экономической  стабилизации  и  начала  экономического  подъема  

(2000 - 2001 гг.).

По  основным  позициям  политического  реформирования  республика

не  выходила  за  рамки,  обусловленные  федеральным  центром,

и  даже  отставала  от  других  национальных  регионов  страны.  Основные

рычаги политической власти сосредотачивались в начале 90-х годов в руках

партийного  руководства,  влияние  которого  сдерживало  усиление

демократического  и  национального  движений.  Поэтому  процесс  перехода

от  социалистического  режима  к  демократической  власти  определялся,

прежде всего, внутрипартийной борьбой. В 1991 году эта борьба завершилась

победой  реформационного  крыла  в  правящей  элите  республики,

которое  закрепило  свой  успех  победой  на  президентских  выборах.

Политическое  реформирование  в  республике  осуществлялось  "сверху",

так  как  ни  демократическое,  ни  национальное  движение  в  силу  своей

слабости объективно не могли инициировать политические процессы снизу,

хотя и служили фактором поддержки демократических преобразований. 
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Выборы  народных  депутатов  СССР  в  марте  1989  проходили 

под  полным  контролем  партийно-советского  руководства  по  привычной

схеме,  лишь  внешне  выглядевшей  более  демократичной.  От  республики

народными  депутатами  СССР  стали  18  представителей,  избранных  

в одномандатных округах и от общественных организаций. 

Однако выборы,  проходившие в  марте  1990,  были альтернативными

и  организованы  по-новому.  С  выборами  народных  депутатов  РСФСР

были совмещены выборы Верховного  Совета  МАССР и  выборы местных

советов. 

22  октября  1990  года  Верховный  Совет  республики  принял

Декларацию  о  суверенитете  Марийской  ССР,  убрав  из  официального

названия  республики  слово  "автономная".  Было  введено  новое  двойное

название  –  "Марийская  Советская  Социалистическая  Республика  –

Республика Марий Эл". С июля 1992 было утверждено название "Республика

Марий Эл".

Выборы  Президента  РСФСР  состоялись  12  июня  1991  года,  исход

голосования  был  очевиден,  поэтому  какого-либо  острого  соперничества  

в  ходе  избирательной  кампании  не  наблюдалось.  Большинство  россиян

поддержали кандидатуру  Б.Н.Ельцина,  набравшего  75,3  процента  голосов.

В  марийской  республике  в  выборах  приняло  участие  более  половины

избирателей  и  большинство  из  них,  51,4  процента,  проголосовали  

за Б.Н.Ельцина.

События  августа  1991  в  марийской  республике  мало  отличались  

от того, что происходило в других регионах. Власти заняли выжидательную

позицию,  готовые  встать  на  сторону  победителей  в  противостоянии

путчистов  и  демократического  руководства  России.  Не  вышли  многие

газеты, информационные каналы были перекрыты заговорщиками. Никаких

официальных  заявлений  с  оценкой  происходящего  ни  от  правительства

республики, ни от рескома партии 19 августа не последовало. В поддержку

ГКЧП действовали структуры КГБ и партийная верхушка.
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Реском  КП  РСФСР  уже  19  августа  сформировал  состав  будущего

республиканского ГКЧП и готовил кадровые перестановки.

К  середине  21  августа  из  Москвы  поступило  сообщение  о  полном

поражении путчистов, которым не удалось сломить конституционные органы

власти.  В  Москву  возвратился  Президент  СССР,  ГКЧП  был  арестован

и  политическое  напряжение  в  обществе  спало.  В  последующие  дни

в  Йошкар-Оле  прошли  митинги  демократической  общественности

в поддержку законной власти и курса реформ.

События  августа  1991  подтвердили  необходимость  установления  

в  республике  прямой  вертикали  власти,  что  могло  быть  реализовано

введением поста президента республики.

Решением  Верховного  Совета  в  республике  был  введен  пост

Президента. 14 декабря 1991 первым Президентом избран В.М.Зотин, вице-

президентом стал В.А.Галавтеев.

В  октябре  1993  была  сформирована  Конституционная  комиссия  

во  главе  с  В.М.Зотиным  и  к  февралю  1995  проект  новой  конституции

Республики  Марий  Эл  был  подготовлен.  Конституционное  собрание,

состоявшее из  депутатов всех уровней,  было созвано 23 июня 1995 года  

в  составе  290  человек.  Действующая  Конституция  Республики  Марий  Эл

была принята. В декабре 1996 вторым Президентом Республики Марий Эл

был  избран  В.А.Кислицын.  В  2000  году  Президентом  республики  стал

Л.И.Маркелов, в 2004 переизбранный на второй срок. 

В  основу  предложенной  российским  правительством  программы

переустройства экономики страны была положена программа радикальных

экономических преобразований,  опирающаяся на методы "шоковой терапии",

предусматривался  демонтаж  экономики  страны  с  одновременной  ломкой

командно-бюрократической  системы управления  и  распределения.  Модель

радикально-либеральной  модернизации  стала  реализовываться  в  России  

в  начале  90-х.  Начало  радикальных  реформ  открыло  период  перехода  

к другому социально-экономическому строю в стране.
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Первой радикальной реформой, осуществленной в России, стал отпуск

цен,  их  либерализация.  Обвальный  рост  цен  с  января  1992  года  

на внутреннем рынке превысил все прогнозы авторов реформ. Многократно

снизилась  покупательная  способность  населения.  Через  два  месяца  после

начала реформ Правительство вынуждено было поднять заработную плату,

но за этим вновь последовал рост цен. Началась безудержная инфляция. 

Другим  направлением  реформирования  экономики,  которое  начало

осуществляться  также  с  1992  года,  была  либерализация  торговли.

Она породила неконтролируемый рост цен в розничной торговле.

Третьим  направлением  реформ  начала  90-х  годов  стало

разгосударствление  собственности  путем  акционирования  и  приватизации.

Однако  так  называемая  "ваучерная"  приватизация  не  дала  ожидаемого

экономического эффекта. 

С 1994 года начался второй этап приватизации – денежный, который

также  не  привел  к  обещанному  оживлению  экономики.  Основную  массу

приватизированных  в  республике  предприятий  составляли  предприятия

муниципальной и республиканской форм собственности.

Положительным  экономическим  результатом  реформ  начала  

90-х  годов  в  России  являлось  наполнение  внутреннего  рынка  товарами,

формирование  рыночных  отношений.  Начала  активно  проводиться

структурная  перестройка  экономики  исходя  из  спроса  и  предложения  

на производимые товарные услуги.

Однако  социальные  последствия  реформ  были  катастрофическими:

обнищание значительной массы населения; рост социальной напряженности

в  обществе;  резкая  дифференциация  населения  по  уровню  доходов,  рост

преступности. К стремительному росту безработицы привел  развал целых

отраслей  промышленности,  в  том  числе  и  военно-промышленного

комплекса.
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Тенденции  развития  экономики  республики  в  1996  -  2000  годах

отражали  сложность  и  противоречивость  процессов  продолжавшегося

экономического реформирования.

Экономический  кризис  сопровождался  спадом  объема  производства,

ростом числа убыточных предприятий, удельный вес которых в 2000 году

составлял 55,7  процента  от  общего числа  предприятий промышленности,  

в сельском хозяйстве – 67,8 процента. 

По  величине  среднедушевого  денежного  дохода  в  2000  году

республика занимала одно из последних мест в Приволжском федеральном

округе, опережая лишь Коми-Пермяцкий автономный округ. 

Строительство в 2000 - 2001 годах единой вертикали власти в стране

активизировало консолидационные тенденции в обществе и было полностью

поддержано  новым  руководством  республики,  внесены  существенные

изменения в Конституцию Республики Марий Эл, устранены несоответствия

во  многих  законодательных  актах.  Были  проведены  демократические

преобразования  как  в  системе  органов  исполнительной  власти,

так и в системе органов представительной власти. 

За  первые  годы  нового  века  сложились  устойчивые  положительные

тенденции  практически  во  всех  сферах  жизни  Марий  Эл.  Наблюдается

динамичный  рост  основных  показателей  социально-экономического

развития, коренным образом улучшается инвестиционный климат, стабильно

растет уровень жизни населения. 

В силу целого ряда объективных условий (природно-географических,

финансово-экономических и др.) в наиболее трудном кризисном состоянии

на рубеже веков оказался агропромышленный сектор экономики республики.

В течение 90-х годов марийская деревня погружалась в состояние разрухи

и упадка, производство сельскохозяйственной продукции по основным видам

оставалось убыточным, неконкурентоспособным. Перелом в ситуации начал

наблюдаться  в  первые  годы  нового  века.  Правительство  республики
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определило  подъем  села  одной  из  приоритетных  задач  социально-

экономического развития республики.

Основными  видами  деятельности  предприятий,  которые  формируют

валовой  региональный  продукт  по  республике,  является  промышленность

(30  процентов),  сельское  и  лесное  хозяйство  (20  процентов),  торговля  

(11  процентов),  транспорт  и  связь  (10  процентов),  строительство  

(7 процентов).

На  1  января  2008  года  на  территории  республики  зарегистрировано

4,8 тыс. малых предприятий. С учетом индивидуальных предпринимателей

численность  занятых  в  малом  бизнесе  составила  50,1  тыс.  человек,  

или 15,2 процента от общего числа занятых в экономике республики.

Начиная с 2001 года в республике наблюдается рост промышленного

производства.  Правительством  Республики  Марий  Эл  уделяется  большое

внимание привлечению инвестиций в  экономику республики.  С 2001 года

в республике наблюдается стабильный рост инвестиций в основной капитал.

По темпам его роста Республика Марий Эл среди регионов Приволжского

федерального округа за 2007 год заняла 1 место. 

В  первые  годы  нового  тысячелетия  республика  перешла  

к  устойчивому  поступательному  прогрессивному  развитию.  Набранные

темпы  роста  приобрели  системный  характер.  В  настоящее  время  

в  экономике  республики  наблюдается  устойчивый  экономический  рост  

и  развитие  большинства  предприятий  и  организаций,  происходит

модернизация  производственных  мощностей   и  внедрение  современных

новейших  технологий  на  основе  ресурсосбережения  и  экологической

безопасности,  увеличивается  производительность  труда  и  качество

выпускаемой продукции. Происходят качественные изменения в социальной

сфере. Стабильно растет уровень жизни населения республики. 

Для  обеспечения  устойчивого  социально-экономического  развития

Республики  Марий  Эл,  укрепления  экономической  базы,  развития

социальной  сферы,  выделения  зон  опережающего  развития  в  республике
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разработана  и  утверждена  "Стратегия  долгосрочного  социально-

экономического развития Республики Марий Эл до 2025 года".

Социально-экономическое развитие Республики Марий Эл в конце XX –

начале  XXI вв.  было  неразрывно  связано  с  общественно-политическими

процессами,  происходившими в  стране  и  в  республике.  Переход к  новым

экономическим  и  социально-политическим  отношениям  в  конце  XX века

ознаменовал выход России на уровень современной мировой цивилизации.

Тождественность  социально-экономического  развития  нашей  республики

и страны в целом проявилась и в том, что на примере республики отчетливо

видны те огромные усилия, которые пришлось приложить для вывода страны

из  кризисного  состояния  на  путь  последовательного  прогрессивного

развития.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Александр Сергеевич.

Будут ли вопросы к Александру Сергеевичу?

Пожалуйста, Геннадий Григорьевич Зубков.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения политической партии КПРФ). 

Александр Сергеевич, отмечу. Ваш научный сотрудник уже говорила, 

что стоял выбор столицы Козьмодемьянск или Царевококшайск. Григорьев

не принимал участие в работе Ревкома по этому вопросу, потому что столицей

стал  Царевококшайск.  Он  считал,  что  столица  должна  быть  на  Волге.

Поэтому он изначально не хотел принимать в Ревкоме участие. 

Председательствующий.  Пожалуйста,  Александр  Алексеевич

Смирнов. 

Смирнов А.А.  (депутат от избирательного объединения Марийского

регионального  отделения  Всероссийской  политической  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ"). А потомки у членов Ревкома остались?

Казимов А.С. Остались у Эшкинина и Петрова.

Смирнов А.А. На столетие республики их пригласите?
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Казимов  А.С.  К  тем,  кто  создавал  марийскую  автономию,

к ним особое отношение. Оргкомитет продумает этот вопрос. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет.

(Вручение  Благодарности  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл коллективу государственного гуманитарного научного учреждения

при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский научно-исследовательский

институт  языка,  литературы  и  истории  им.  В.М.Васильева").

(Аплодисменты).

(Вручение юбилейных грамот Государственного Собрания Республики

Марий Эл "95  лет  Марийской автономной области –  Марийской АССР –

Республике  Марий  Эл"  сотрудникам  государственного  гуманитарного

научного учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский

научно-исследовательский  институт  языка,  литературы  и  истории

им. В.М.Васильева"). (Аплодисменты).

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие.
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III. СПИСОК
участников выездного пятнадцатого Дня депутата

в государственном гуманитарном научном учреждении
при Правительстве Республики Марий Эл

"Марийский научно-исследовательский институт языка,
литературы и истории им. В.М. Васильева"

12 ноября 2015 года - вторник
13.00

Конференц-зал
Марийского научно-

исследовательского института
языка, литературы и истории

им. В.М. Васильева

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

4. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

6. Леухин Анатолий Николаевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

8. Ремнёв Евгений Алексеевич ЛДПР

9. Романов Евгений Михайлович Избирательный округ № 5

10. Сальников Александр Анатольевич Избирательный округ № 26

11. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

13. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

14. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

15.

Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл III созыва

16. Зефиров Председатель Государственной счетной 
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Сергей Николаевич палаты Республики Марий Эл
17.

Казимов
Александр Сергеевич

директор государственного гуманитарного 
научного учреждения при Правительстве
Республики Марий Эл "Марийский 
научно-исследовательский институт 
языка, литературы и истории
им. В.М. Васильева"

18. Мякишев
Геннадий Федорович

полномочный представитель Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

19.

Соловей
Юрий Анатольевич

начальник Управления Министерства 
юстиции Российской Федерации
по Республике Марий Эл

20. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

21. Шакиров
Амир Толгатович

уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Научные сотрудники государственного гуманитарного научного
учреждения при Правительстве Республики Марий Эл "Марийский
научно-исследовательский институт языка, литературы и истории

им. В.М. Васильева"
22. Акилбаев

Александр Владимирович
младший научный сотрудник отдела 
археологии

23. Акшиков
Александр Геннадьевич

кандидат исторических наук, старший 
научный сотрудник отдела истории

24. Байкова
Галина Ильинична

заведующая научной библиотекой 

25. Востриков
Василий Геннадьевич

кандидат исторических наук, научный 
сотрудник отдела истории

26. Григорьева
Людмила Яковлевна

кандидат филологических наук,
ученый секретарь

27. Долгополов
Сергей Васильевич

младший научный сотрудник отдела 
археологии

28. Ерошкин
Юрий Витальевич

научный сотрудник отдела истории

29. Зеленева
Гульнара Сультановна

кандидат исторических наук, старший 
научный сотрудник отдела социологии

30. Ипакова
Марина Тимерьяновна

кандидат филологических наук,
старший научный сотрудник
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отдела языка
31.

Кошкина
Ольга Анатольевна

кандидат исторических наук, 
заведующая научно-исследовательским 
отделом истории

32.

Кудрявцев
Алексей Николаевич

младший научный сотрудник отдела 
истории

33.

Михеев
Алексей Викторович

кандидат исторических наук, 
заведующий научно-исследовательским 
отделом археологии

34.

Молотова
Тамара Лаврентьевна

кандидат исторических наук, 
заведующий научно-исследовательским 
отделом этнологии

35.

Мушкина
Наталья Валерьевна

младший научный сотрудник отдела 
этнологии

36.

Никитин
Валерий Валентинович

доктор исторических наук, главный 
научный сотрудник отдела археологии

37.

Никитина
Татьяна Багишевна

заместитель директора, доктор 
исторических наук

38.

Орлова
Ольга Викторовна

кандидат исторических наук, 
заведующий научно-исследовательским 
отделом социологии

39.

Попов
Никандр Семенович

кандидат исторических наук, старший 
научный сотрудник отдела этнологии

40.

Сергеев
Олег Арсентьевич

кандидат филологических наук, 
заведующий научно-исследовательским 
отделом языка

41.

Сибатрова
Серафима Сергеевна

кандидат филологических наук,
старший научный сотрудник
отдела языка

42.

Соловьев
Борис Степанович

кандидат исторических наук, старший 
научный сотрудник отдела археологии

43.

Федосеева
Надежда Александровна

кандидат филологических наук, 
заведующая научно-исследовательским 
отделом литературы

44.

Шабдарова
Людмила Евгеньевна

кандидат филологических наук, старший
научный сотрудник отдела литературы

45.

Шабыков
Виталий Иванович

кандидат философских наук, старший 
научный сотрудник отдела социологии

46.

Шаров
Владимир Дмитриевич

кандидат исторических наук, старший 
научный сотрудник отдела этнологии
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47.

Эрцикова
Галина Алексеевна

кандидат филологических наук,
старший научный сотрудник
отдела языка

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

48. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

49.

Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

50. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

51. Иванова
Марина Павловна

ведущий советник организационного 
управления 

52. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

53. Крашенинников
Алексей Владимирович

ведущий советник отдела организационной
работы организационного управления

54. Логинов
Геннадий Викторович

начальник информационного 
управления

55. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного управления

56. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

57. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

58. Скороходова
Татьяна Владимировна

начальник отдела правового 
обеспечения деятельности комитетов 
правового управления

59. Смирнов
Дмитрий Евгеньевич

советник отдела организационной 
работы организационного управления

60. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата
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Представители средств массовой информации

61. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

62. Иванова
Людмила Петровна

редактор по вопросам социальной жизни

и законодательной власти 
ООО "Газета "Марий Эл"

63. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"

64. Старикова
Оксана Анатольевна

главный редактор газеты 
"Пенсионер – Ваш друг и советчик"
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Материалы выездного шестнадцатого

Дня депутата в Министерстве

финансов Республики Марий Эл

по теме "О проекте закона Республики

Марий Эл "О республиканском

бюджете Республики Марий Эл

на 2016 год"

1 декабря 2015 года
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II. ПРОГРАММА
проведения выездного шестнадцатого Дня депутата

в Министерстве финансов Республики Марий Эл
по теме "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2016 год"
1 декабря 2015 года – вторник

14.00
Зал заседаний

Министерства финансов
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.20 Об основных показателях прогноза социально-экономического
развития  Республики  Марий  Эл  на  2016  год  и  на  плановый
период 2017 и 2018 годов

Милосердова Светлана Ивановна,
министр  экономического  развития  и  торговли  Республики
Марий Эл

14.20-14.30 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.30-15.00 О проекте закона Республики Марий Эл "О республиканском
бюджете Республики Марий Эл на 2016 год"

Габдул-Бариева Гульфия Рауфовна,
Заместитель Председателя Правительства Республики Марий Эл,
министр финансов Республики Марий Эл

Овсянникова Татьяна Александровна,
Заместитель министра финансов Республики Марий Эл

Торощин Алексей Анатольевич,
Первый заместитель министра финансов Республики Марий Эл

15.00-15.20 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

15.20-15.30 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
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Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Министерства финансов
Республики Марий Эл

1 декабря 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Министерства  финансов

Республики Марий Эл.

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий. Уважаемая Гульфия Рауфовна!

Уважаемая Светлана Юрьевна!

Уважаемая Светлана Ивановна!

Уважаемые депутаты Государственного Собрания!

Уважаемые приглашенные и участники выездного Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения одиннадцатой

бюджетной  сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  сегодня  проводится  выездной  День  депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл шестого созыва.

Тема выездного Дня депутата "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2016 год".

В работе Дня депутата принимают участие: депутаты Государственного

Собрания  Республики  Марий  Эл,  Первый  заместитель  Председателя

Правительства  Республики  Марий  Эл  Солнцева  Светлана  Юрьевна,

полномочный представитель Главы Республики Марий Эл в Государственном

Собрании Республики Марий Эл Мякишев Геннадий Федорович, докладчики

Заместитель  Председателя  Правительства Республики  Марий  Эл,  министр

финансов  Габдул-Бариева  Гульфия  Рауфовна,  министр  экономического

развития и торговли Милосердова Светлана Ивановна,  первый  заместитель

министра финансов Республики Марий Эл  Торощин Алексей Анатольевич,

заместитель министра финансов Республики Марий Эл Овсянникова Татьяна

Александровна и приглашенные. 

371



Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Тематика Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе.

Рассматривается первый вопрос.

1.  Об  основных  показателях  прогноза  социально-экономического

развития  Республики  Марий  Эл  на  2016  год  и  на  плановый  период  

2017 и 2018 годов.

Слово предоставляется министру экономического развития и торговли

Республики Марий Эл Милосердовой Светлане Ивановне.

Милосердова С.И. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемая Гульфия Рауфовна!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации

Министерство экономического развития и торговли Республики Марий Эл

ежегодно  совместно  с  отраслевыми  министерствами,  ведомствами,

муниципальными  образованиями,  основными  бюджетообразующими

предприятиями разрабатывает прогноз социально-экономического развития

республики, который является основой для разработки бюджета.

Несмотря  на  то,  что  бюджеты  всех  уровней  в  текущем  году

сформированы на один 2016 год, разработка основных показателей прогноза

социально-экономического  развития  республики  проводится  на  3-летний

период (2016 - 2018 годы). 

Прогноз рассмотрен и одобрен на заседании Правительства республики

20 ноября текущего года.

Разработка  прогноза  осуществлялась  на  основе  сценарных  условий

развития Российской Федерации в среднесрочной перспективе, одобренных

Правительством Российской Федерации в октябре текущего года, с учетом

задач  по  выполнению  целевых  показателей,  определенных  указами

Президента  Российской  Федерации  от  7  мая  2012  года,  а  также  итогов

социально-экономического развития республики за 9 месяцев 2015 года.
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В  текущем  году,  несмотря  на  изменение  геополитической

и  внешнеэкономической  ситуации,  продолжение  действия  экономических

санкций со стороны США и Евросоюза,  принятие ответных мер Россией  

по ограничению импорта, Республика Марий Эл сохранила положительные

тенденции развития основных отраслей экономики, при этом более высокими

темпами  развивается  промышленность  и  сельское  хозяйство  республики,

что видно на слайде.

Индекс  промышленного  производства  составил  115,4 процента,

отгружено продукции на сумму 99,2  млрд рублей,  что в  1,3  раза  больше  

по  сравнению  с  соответствующим  периодом  2014  года.  В  текущем  году

наблюдается значительный рост в производстве нефтепродуктов (в 2,9 раза),

резиновых  и  пластмассовых  изделий  (в  1,3  раза),  пищевых  продуктов

(120,8 процента),  электрооборудования,  электронного  и  оптического

оборудования  (117,9 процента),  транспортных  средств  и  оборудования

(111,4 процента).

За 9 месяцев текущего года объем производства продукции сельского

хозяйства  составил  42,3  млрд рублей,  что  на  16,6 процента  больше

по сравнению с аналогичным периодом 2014 года. Значительное увеличение

объемов  сельскохозяйственного  производства  обеспечено  приростом

производства мяса на 33,2 процента (206,6 тыс. тонн). 

По  темпам  роста  промышленного  и  сельскохозяйственного

производства  республика  среди  регионов  Приволжского  федерального

округа в течение 9 месяцев 2015 года занимает 1 место.

В январе - сентябре 2015 года организациями и населением республики

введено  жилых  домов  общей  площадью  313,7  тыс.  кв.  метров,

что на 12 процентов больше аналогичного периода 2014 года. Это 3 место

в Приволжском федеральном округе.

В  текущем  году  республика  продолжает  удерживать  лидирующие

позиции  по  темпам  роста  заработной  платы  работающих.  За  9  месяцев

2015  года  среднемесячная  заработная  плата  возросла  на  8,5 процента  
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и составила 21,1 тыс. рублей (2 место в Приволжском федеральном округе),

среднедушевые  денежные  доходы  населения  увеличились  на  7 процентов

и составили 16,6 тыс. рублей.

Исходя из итогов за прошедший период текущего года, сохраняющейся

неопределенности  в  условиях  геополитической  напряженности  и  действия

санкций  в  Российской  Федерации,  оказывающих влияние  и  на  экономику

республики, проведена оценка основных показателей до конца текущего года

и разработан прогноз на среднесрочный период.

Оценивая  ситуацию  в  целом,  ожидается,  что  объем  валового

регионального  продукта  –  основного  показателя,  определяющего  развитие

экономики республики, по итогам за 2015 год составит 161,0 млрд рублей

и превысит уровень 2014 года на 3,8 процента в сопоставимой оценке. 

В 2016 году рост экономики прогнозируется на уровне 102,9 процента,

объем валового регионального продукта по прогнозным расчетам составит

178 млрд рублей, в 2017 - 2018 годах ежегодный рост сохранится на уровне

102,7 - 103,2 процента.

На  положительную  динамику  валового  регионального  продукта

существенное  влияние  будут  оказывать  промышленное  производство  

и  сельское  хозяйство.  Доля  добавленной  стоимости,  созданной  этими

отраслями,  в  общем  объеме  валового  регионального  продукта  составит  

50 процентов. Также значительная доля будет приходиться на такие отрасли,

как строительство (10 процентов), торговля (9,5 процента), транспорт и связь

(7,4 процента).

Отдельно  остановлюсь  на  прогнозах  развития  основных  секторов

экономики,  которые  будут  определять  динамику  валового  регионального

продукта.

В первую очередь, это промышленность, на долю которой приходится

по прогнозу до 32 процентов валового регионального продукта.
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По  итогам  текущего  года  индекс  промышленного  производства

ожидается не менее 104,8 процента, объем отгруженной продукции составит

более 140 млрд рублей.

В  2016  году  формирование  объемов  промышленного  производства

будет  определяться  предприятиями  по  производству  пищевых  продуктов,

электрооборудования,  электронного  и  оптического  оборудования,

нефтепродуктов,  готовых металлических  изделий,  машин и  оборудования,

а  также  целлюлозно-бумажному производству,  занимающими наибольший

объем в структуре промышленного производства.

По  прогнозу  рост  объемов  производства  планируется  обеспечить  

за  счет  работы  основных  предприятий  республики:  ООО  "Птицефабрика

Акашевская",  ОАО  "Марийский  машиностроительный  завод",

ООО  "Марийский  нефтеперегонный  завод",  ОАО  "Красногорский  КАФ",

ОАО  "Завод  полупроводниковых  приборов",  ЗАО  "Ариада",

ООО  "Потенциал",  ООО  НПФ  "Геникс",  ЗАО  "Йошкар-Олинский

мясокомбинат",  ОАО  "Марийский  ЦБК",  ЗАО  "Сернурский  сырзавод",

ООО "Аргус-Волга" и другие. 

С  учетом  развития  производства  многие  из  перечисленных  выше

предприятий  предусматривают  продолжить  модернизацию  и  техническое

перевооружение.  Так,  ОАО  "ММЗ"  планирует  направить  инвестиций  

на техническое перевооружение более 700 млн руб., ОАО "Марийский ЦБК"

и  ООО "Потенциал"  –  по  200  млн руб.,  ЗАО "Ариада"  и  ОАО "ЗПП" –  

по 150 млн руб., предприятия топливно-энергетического комплекса – более

300 млн руб. 

В  результате  в  2016  году  индекс  промышленного  производства

прогнозируется  на  уровне  104 процентов,  объем  отгруженной  продукции

составит 156 млрд рублей. 

В  2017 - 2018  годах  темпы  прироста  промышленного  производства

прогнозируется сохранить на уровне 4,0 - 4,5 процента в год (объем отгрузки

171,5 - 187,7 млрд рублей). 
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Одним  из  основных  факторов  развития  промышленности  станет

улучшение ситуации в производстве товаров потребительского спроса. Рост

продолжится в пищевой промышленности с учетом реализации программы

импортозамещения. С ростом инвестиционного спроса позитивная динамика

будет  наблюдаться  в  отраслях,  связанных  с  производством  товаров

инвестиционного назначения (обработка древесины и производство изделий

из  дерева,  производство  готовых  металлических  изделий,  прочих

неметаллических минеральных продуктов, химическое производство).

Большое  влияние  на  общеэкономическую  динамику  развития

республики  оказывает  сельское  хозяйство,  доля  которого  в  валовом

региональном  продукте  на  сегодня  составляет  порядка  15 процентов  

и в дальнейшем по прогнозу будет увеличена до 18 процентов. 

По  оценке  в  текущем  году  ожидается,  что  объем  производства

продукции  сельского  хозяйства  составит  52,6  млрд  рублей,

или  в  сопоставимых  ценах  возрастет  на  14,3  процента  по  сравнению

с 2014 годом. 

В  2016  году  прогнозируется  увеличение  объема  производства

сельскохозяйственной  продукции  до  57,6  млрд  рублей,  темп  роста  

в сопоставимой оценке составит 103,3 процента. 

Основными  направлениями  развития  в  сельском  хозяйстве

по-прежнему будут  оставаться  свиноводство  и  птицеводство,  обладающие

существенным потенциалом  импортозамещения.  По  прогнозу  планируется

увеличить  производство  мяса  в  2016  году  по  сравнению  с  2014  годом  

в  1,3  раза,  или  до  302  тыс. тонн,  в  том  числе  производство  мяса  птицы

вырастет в 1,5 раза к 2014 году (226,5 тыс. т). 

В  первую  очередь  увеличение  объемов  производства  мяса  птицы

связано с дальнейшей реализацией проекта агрохолдингом "Акашево".

В  текущем  году  продолжается  реализация  7  и  8  очередей  проекта  

в  5  районах  республики  (Медведевском,  Моркинском,  Новоторъяльском,

Сернурском  и  Советском  районах).  В  2016  году  ожидается  ввод  
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в  эксплуатацию  всех  производственных  объектов  общей  стоимостью  

17,4  млрд рублей,  всего  будет  создано  1442  рабочих  места.  Реализация

проекта позволит производить 215,0 тыс.  тонн мяса птицы в живом весе  

в год, 158,7 млн штук инкубационного яйца кур мясных кроссов. 

В 2015 году начата реализация 9 очереди птицеводческого комплекса.

В  рамках  реализации  проекта  предусмотрено  строительство  площадок

по  выращиванию  домашней  птицы,  строительство  завода  по  переработке

и  утилизации отходов,  строительство  элеватора  и  завода  по  производству

комбикормов  для  репродукторов  I - II порядка,  реконструкция  завода

по переработке биоотходов, строительство мясоперерабатывающего завода.

Объем  инвестиций  по  проекту  –  8,9  млрд  рублей.  Планируется  создание

597 рабочих мест. Проект реализуется на территории Волжского, Советского,

Параньгинского районов.

Агрохолдингом "Акашево" в перспективе рассматривается реализация

X очереди развития агрохолдинга.

Привлечение  инвестиций  в  сельское  хозяйство,  развитие  новых

направлений  сельскохозяйственной  деятельности,  усиление  государственной

поддержки  сельхозпроизводителей  позволят  и  в  дальнейшем  увеличивать

объем  производства  продукции  сельского  хозяйства.  В  2017 - 2018  годах

индекс производства продукции сельского хозяйства по прогнозу составит

102,2 - 102,3 процента  к  предыдущему  году,  объем  производства  

в 2018 году достигнет 67,4 млрд рублей.

Важнейшее значение для экономического развития республики имеет

активность малого и среднего бизнеса.

По  состоянию  на  1  января  2015  г.  в  республике  зарегистрировано

9,6 тысяч малых и средних предприятий.

По прогнозу численность занятых на малых и средних предприятиях

в 2016 году сохранится на уровне 2015 года и составит 55,0 тыс. человек,  

к  2018  году  увеличится  до  55,5 тыс. человек,  оборот  малых  и  средних
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предприятий в  2016 году увеличится  на  4 процента  (142,4  млрд рублей),  

в 2017 - 2018 годах – на 5 процентов ежегодно (149,5 - 157 млрд рублей). 

В  республике  продолжается  реализация  мероприятий  подпрограммы

"Развитие  малого  и  среднего  предпринимательства"  государственной

программы  Республики  Марий  Эл  "Экономическое  развитие

и  инвестиционная  деятельность  (2013 - 2020  годы)",  обеспечивающих

комплексную поддержку и развитие предпринимательской деятельности. 

В  текущем  году  на  реализацию  мероприятий  по  развитию  малого  

и среднего предпринимательства будет направлено 112,9 млн рублей средств

федерального и республиканского бюджетов. 

Основные  мероприятия  государственной  поддержки  направлены  

на  развитие  системы  предоставления  микрозаймов  и  гарантий,  развитие

лизинга  и  модернизации  производства.  Кроме  того,  в  текущем  году

реализуются новые мероприятия: развитие регионального  интегрированного

центра,  проведение  выставочно-ярмарочных  мероприятий и  форумов

для субъектов малого и среднего бизнеса. 

Реализация  мероприятий  подпрограммы  позволит  обеспечить

финансовую  и  имущественную  поддержку  более  150  проектов  малого  

и  среднего  бизнеса,  создать  свыше  200  новых  рабочих  мест,  привлечь

инвестиций в основной капитал исполнителями мероприятий подпрограммы

на сумму свыше 450 млн рублей, сумма отчислений в бюджеты всех уровней

и  внебюджетные  фонды  от  получателей  поддержки  составит  около

500 млн рублей.

В среднесрочной перспективе  реализация  мероприятий по  поддержке

малого бизнеса будет ориентирована на создание дополнительных стимулов

для вовлечения граждан в  предпринимательскую деятельность,  поддержку

тех  предприятий,  которые  в  первую  очередь  обладают  потенциалом

для дальнейшего развития. 

Также  в  2016  году  особое  внимание  будет  уделено  поддержке

субъектов  малого  и  среднего  бизнеса,  в  которых  среднесписочная
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численность  инвалидов  по  отношению  к  другим  работникам  составляет  

не менее 50 процентов, а доля оплаты труда инвалидов в фонде оплаты труда –

не менее 25 процентов. 

С  целью  дельнейшего  развития  инфраструктуры  поддержки

предпринимательства  будет  продолжено создание сети бизнес-инкубаторов.

В  IV  квартале  2016  года  для  начинающих  свою  деятельность

предпринимателей  Медведевского  района  будет  введен  в  эксплуатацию

бизнес-инкубатор  в  пос.  Медведево  площадью  1100  кв.  метров,

рассчитанный на  70  новых  рабочих  мест,  оснащенных офисной  мебелью,

компьютерной техникой, выходом в Интернет, средствами связи. 

В  текущем  году  в  республике  сохраняется  неустойчивым состояние

потребительского рынка.  По оценке за 2015 год оборот розничной торговли

ожидается  в  объеме  75,8  млрд рублей,  что  в  товарной  массе  меньше,

чем за аналогичный период прошлого года. 

На снижение покупательской способности населения непосредственное

влияние  оказывает  рост  уровня  инфляции.  К  концу  октября  2015  года

уровень  инфляции  по  Российской  Федерации  и  Республике  Марий  Эл

составил 11,2 процента.  По оценке до конца 2015 года  уровень инфляции

достигнет 12,1 процента.

По  прогнозу  в  2016  году  на  потребительский  рынок  республики

продолжат оказывать влияние такие факторы, как экономические санкции,

вызвавшие  необходимость  импортозамещения  отдельных  товаров,

сокращение  реальных  располагаемых  денежных  доходов  населения,  рост

потребительских цен, сложившийся в 2015 году. В результате в 2016 году

оборот розничной торговли прогнозируется сохранить на уровне 2015 года

в сопоставимых ценах, его объем составит 81,7 млрд рублей.

По прогнозу  в  2017 - 2018  годах  позитивные перемены в  розничной

торговле станут возможными благодаря росту денежных доходов населения,

снижению  инфляционного  давления,  расширению  кредитования банками

покупок населением товаров длительного пользования. Одновременно будет
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наблюдаться  дальнейшее  насыщение  рынка  товарами  отечественного

производства за счет ускоренного развития эффективной товаропроводящей

инфраструктуры. 

К  концу  2018  года  при  сохранении  темпа  роста  оборота  розничной

торговли  на  уровне  100,2 - 100,4  процента  его  объем  достигнет

94 млрд рублей.

По  итогам  2015  года  объем  инвестиций  в  основной  капитал

оценивается  на  уровне  47,2  млрд рублей,  что  в  сопоставимых  ценах  

на 8 процентов меньше уровня прошлого года. 

Снижение  инвестиционной  активности  в  текущем  году  связано  

с высокой стоимостью кредитных ресурсов, ограничением их доступности.

Многие  компании,  активно  модернизирующие  производства  в  последние

годы,  вынуждены  сократить  или  приостановить  программы  технического

перевооружения,  поскольку  приобретаемое  ими  оборудование  импортного

производства в настоящее время значительно увеличилось в стоимости.

Наибольший объем инвестиций в  основной капитал  в  текущем году

вкладывается в сельское хозяйство (43 процента), что связано с реализацией

проекта  по  развитию  птицеводческого  комплекса,  в  промышленность

(23 процента),  где  предприятиями  завершается  реализация  начатых  ранее

проектов  и  продолжается  модернизация  и  техническое  перевооружение

уже существующих производств.

За  истекший  период  2015  года  в  промышленности  реализовано  

4  проекта,  направленных  на  создание  новых  производств:  ООО  "Мицуба

Теклас  Рус"  –  проект  по  организации  производства  стеклоочистителей  

для автомобильной промышленности, ООО "Медведевский бетонный завод" –

по строительству завода по изготовлению товарного бетона, ЗАО "Ариада" –

по строительству лаборатории и выставочного зала, ООО "НПФ "Геникс" -

по расширению производства за счет строительства новых корпусов.

До  конца  2015  года  планируется  реализовать  8  инвестиционных

проектов,  направленных  на  создание  новых  производств,  и  23  проекта  
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по модернизации и техническому перевооружению производства основных

промышленных  предприятий  республики.  Общая  стоимость  завершенных

проектов составит около 5 млрд рублей.

В  текущем  году  республика  продолжает  работать  с  федеральным

центром по привлечению государственных инвестиций по государственным

и  федеральным  целевым  программам.  По  оценке  за  2015  год  объем

привлеченных федеральных средств составит более 4,3 млрд рублей. 

По  республиканской  адресной  инвестиционной  программе

на  строительство  объектов  социальной  сферы  и  инженерной

инфраструктуры,  софинансирование  объектов,  включенных в  федеральные

целевые  и  государственные  программы,  предусмотрено  направить  

в 2015 году за счет средств республиканского бюджета 1,9 млрд рублей. 

Ожидается, что в прогнозируемый период инвестиционная активность

предприятий  и  организаций  в  различных  отраслях  экономики  будет

достаточно  умеренной.  В  2016  году  объем  инвестиций  по  прогнозу

сохранится на уровне 2015 года (49,6 млрд рублей),  в 2017 - 2018 годах темп

прироста инвестиций составит 100,6 - 101,2 процента (52,1 - 55,1 млрд рублей).

В  социальной  сфере  республики  в  2016  -  2018  годах  продолжится

строительство и реконструкция социально значимых объектов. 

Реализация  жилищной  политики  в  прогнозируемый  период  будет

продолжена в соответствии с задачами, поставленными Указом Президента

Российской Федерации от 7 мая 2012 года № 600.

В  среднесрочной  перспективе  прогнозируется  ежегодно  увеличивать

ввод жилых домов на 15 - 20 тыс. кв. метров в год.

В  г. Йошкар-Оле  и  Медведевском  районе  продолжится  реализация

проектов  комплексной  жилой  застройки  микрорайонов,  включающих

строительство  жилья  экономкласса,  продолжится  строительство  жилых

домов для работников бюджетной сферы. 
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В  муниципальных  образованиях  республики  при  поддержке

федерального  центра  продолжится  работа  по  переселению  граждан  

из аварийного жилищного фонда.

В  2016  году  в  республике  завершится  реализация  третьего  

этапа (2015 - 2016 годы) республиканской адресной программы "Переселение

граждан из аварийного жилищного фонда" на 2013 -  2017 годы и начнется

реализация четвертого и пятого этапов (2016 - 2017 годы) программы.

В  рамках  четвертого  и  пятого  этапов  необходимо  ликвидировать  

32,7  тыс. кв. метров  аварийного  жилищного  фонда,  переселить  более  

2 тыс. человек, построить и приобрести 865 квартир.

В  среднесрочной  перспективе  рост  уровня  жизни  населения

республики в значительной степени будет определяться общей ситуацией  

в экономике.

С  учетом  всех  факторов  рост  среднемесячной  заработной  платы

работающих  в  организациях  в  2016  году  прогнозируется  на  уровне

108,7 процента,  заработная  плата  составит  23,9  тыс. рублей,  реальная

заработная плата увеличится на 1,3 процента. В 2017 - 2018 годах реальная

заработная плата увеличится на 3,0 - 3,6 процента. 

Росту доходов будут способствовать ускорение роста заработной платы

и снижение инфляции. 

Таковы  основные  показатели  прогноза  на  предстоящие  три  года.  

В целом его исполнение предстоит в непростых условиях, как и в целом  

по стране. 

Усилия  органов  исполнительной власти республики,  муниципальных

образований в предстоящие годы должны быть направлены на достижение

принятых  показателей  прогноза,  что  позволит  обеспечить  устойчивое

развитие экономики и сохранить социальную стабильность в республике.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Светлана Ивановна. 

Будут ли вопросы к Светлане Ивановне?
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Нет.

Рассматривается второй вопрос.

2.  О  проекте  закона  Республики  Марий  Эл  "О  республиканском

бюджете Республики Марий Эл на 2016 год".

Слово  предоставляется  Заместителю  Председателя  Правительства

Республики Марий Эл, министру финансов Республики Марий Эл  Габдул-

Бариевой Гульфие Рауфовне.

Габдул-Бариева Г.Р. Уважаемый Юрий Александрович!

Уважаемые депутаты и приглашенные!

Проект закона о республиканском бюджете на 2016 год рассмотрен  

и одобрен на заседании Правительства. В установленные законодательством

сроки Главой республики законопроект о республиканском бюджете внесен

на рассмотрение Государственного Собрания республики.

При разработке законопроекта в основу положены прогноз социально-

экономического развития республики и основные направления бюджетной

и налоговой политики на трехлетний период. 

Бюджет на 2016 год сформирован в условиях изменения бюджетного

законодательства,  предусматривающего  временный  отказ  от  трехлетнего

планирования  бюджета  и  формирование  бюджета  на  один  2016  год  

как  на  федеральном уровне,  так  и  на  уровне  республики.  Такое  решение

принято  Правительством  Российской  Федерации  в  связи  со  снижением

устойчивости экономики России.

Предлагаемый  на  ваше  рассмотрение  проект  республиканского

бюджета  сбалансирован.  Дефицит  бюджета  на  2016  год  сокращен  

по  сравнению  с  текущим  годом  на  1,2  млрд  рублей  в  соответствии  

с Концепцией долговой политики республики на период до 2025 года. 

Безвозмездные  поступления  из  федерального  бюджета  учтены  

в  соответствии с  проектом федерального закона  о  федеральном бюджете

на  2016  год.  Финансовая  помощь  республике  из  федерального  бюджета  

383



на следующий год снижена на 724,9 млн рублей, из них дотации сокращены

на 706,7 млн рублей.

Показатели доходной части республиканского бюджета по налоговым

и  неналоговым  доходам  сформированы  на  основе  бюджетообразующих

показателей в соответствии с прогнозом социально-экономического развития

республики.  Рост  доходов  республиканского  бюджета  от  налоговых

и неналоговых поступлений в 2016 году прогнозируется в сумме 1,4 млрд

рублей к уровню текущего года, что недостаточно для замещения снижения

финансовой помощи, сокращения дефицита бюджета и индексации расходов.

Что  касается  расходной  части  бюджета.  Как  и  в  предыдущем

бюджетном  цикле,  бюджет  сформирован  в  "программном  формате"  

на  основе  государственных  программ,  утвержденных  Правительством

республики.  Следует  отметить,  что  в  целом  выдержана  социальная

направленность бюджета, расходы на финансирование отраслей социальной

сферы  (образование,  здравоохранение,  культура,  социальная  политика,

физкультура и спорт) занимают более 60 процентов расходов бюджета. 

Кроме того, в структуре расходов сохранены направления, связанные

с  обеспечением  оказания  государственных  и  муниципальных  услуг

и гарантий гражданам республики. 

В сфере социальной поддержки граждан,  как и в  предыдущие годы,

приоритетной  задачей  является  обеспечение  в  полном  объеме

законодательно  установленных  обязательств  по  социальным  выплатам

населению, которые предусмотрены в сумме 2 млрд рублей и составляют  

8 процентов в общем объеме расходов.

В  предстоящий  период  также  планируется  осуществление

государственной поддержки отраслей экономики.

Изменение  экономической  ситуации  не  позволяет  предусмотреть

дополнительные  средства  на  развитие  отраслей  социальной  сферы.  

В  этих  условиях  перед  отраслевыми  министерствами  поставлены  задачи

проведения  реформ,  направленных  на  рациональное  и  экономное
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использование  бюджетных  средств  посредством  оптимизации  структуры

бюджетной сети  за  счет  сокращения  неэффективных расходов,  не  снижая

при  этом  качество  оказания  государственных  (муниципальных)  услуг,  

а также увеличения доли средств из внебюджетных источников.

Это кратко об основных подходах к формированию республиканского

бюджета  на  2016  год.  Далее  в  докладах  заместителей  будет  представлена

подробная характеристика законопроекта.

Прошу  депутатов  принять  на  рассмотрение  представленный

законопроект.

Благодарю за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Гульфия Рауфовна.

Будут ли вопросы к Гульфие Рауфовне?

Нет.

Слово  предоставляется  заместителю министра  финансов  Республики

Марий Эл Татьяне Александровне Овсянниковой.

Овсянникова Т.А. Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Заставка 1).  На  ваше  рассмотрение  вносится  проект  закона  

о республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2016 год. 

(Слайд  2).  Проект  бюджета  на  предстоящий  период  сформирован  

в соответствии с требованиями Бюджетного кодекса Российской Федерации

и  основан  на  прогнозе  социально-экономического  развития  территории,

основных  направлениях  бюджетной  и  налоговой  политики  республики,

государственных программах Республики Марий Эл. 

(Слайд  3).  Бюджет  на  2016  год  сформирован  в  условиях  изменения

бюджетного  законодательства,  предусматривающего  временный  отказ  

от  трехлетнего  планирования  бюджета  и  формирование  бюджета  на  один

2016 год как на  федеральном уровне,  так и на уровне республики. Такое

решение  принято  Правительством  Российской  Федерации  в  связи  

со снижением устойчивости экономики России.
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(Слайд 4).  Параметры  консолидированного  бюджета  на  2016  год

составляют  по  доходам  25  млрд  рублей,  расходам  –  25,4  млрд  рублей,

дефициту – 390,1 млн рублей. 

(Слайд 5). Параметры республиканского бюджета составляют:

Доходы – 21,4 млрд рублей;

Расходы – 21,7 млрд рублей;

Дефицит – 390,1 млн рублей (2,7 процента). 

(Слайд 6). Финансирование дефицита бюджета в предстоящий период

будет  осуществлено  за  счет  государственных  заимствований.  В  качестве

инструментов заимствований планируется использовать кредиты кредитных

организаций.

В  2016  году  величина  заимствований  составит  6,8  млрд  рублей,  

при погашении 6,4 млрд рублей.

(Слайд 7).  С  учетом  параметров  бюджета  по  дефициту

государственный долг республики составит в 2016 году 12,7 млрд рублей.

Долговая нагрузка на бюджет составит 88,5 процента при максимально

допустимом Бюджетным кодексом пределе в 100 процентов.

(Слайд 8).  Безвозмездные  поступления  на  следующий  финансовый

год  предусмотрены  в  объеме  6,9  млрд  рублей,  или  со  снижением  

на 724,9 млн рублей к уровню текущего года. 

В  том  числе  объем  дотаций   уменьшен  республике  на  2016  год  

на  706,7  млн рублей,  или на  13  процентов,  целевые средства  (субвенции,

субсидии и иные межбюджетные трансферты) уменьшены на 18,2 млн рублей.

(Слайд 9). В доходах республиканского бюджета, кроме безвозмездных

поступлений  из  федерального  бюджета,  предусмотрены  в  соответствии

с  Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  межбюджетные  субсидии

("отрицательный  трансферт")  из  бюджетов  высокообеспеченных

муниципальных  образований,  у  которых  налоговые  доходы  на  душу

населения более чем в 1,3 раза превышают среднереспубликанский уровень. 
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Подпадают  под  "отрицательный  трансферт"  три  муниципальных

образования:  сельское  поселение  Шелангерское,  городское  поселение

Медведево  и  городской  округ  "Город  Йошкар-Ола"  на  общую  сумму  

31,8 млн рублей.

(Слайд 10).  Остановлюсь  на  основных  направлениях  налоговой

политики  и  подходах  к  формированию  собственной  доходной  базы

консолидированного бюджета на предстоящий период.

Основными  целями  налоговой  политики  Республики  Марий  Эл  

на  2016  год  являются  сохранение  устойчивости  бюджетной  системы

республики и получение бюджетных доходов в  объемах,  обеспечивающих

потребности бюджета и сокращение государственного долга. 

Достижение  целей  налоговой  политики  базируется  на  решении

следующих задач:

1. Создание  определенности  условий  ведения  экономической

деятельности  на  территории  республики  и  комфортных  условий  

для предпринимательской и инвестиционной активности. 

2. Повышение  результативности  администрирования  налоговых  

и  неналоговых  платежей,  реализация  администраторами  обеспечительных

мер.

3. Эффективное  управление  государственными  имущественными  

и  земельными  активами,  инвентаризация  объектов  недвижимости,

оптимизация  структуры  государственной  и  муниципальной  собственности

исходя из принципа бюджетной отдачи.

При  определении  параметров  объема  доходной  части

консолидированного  бюджета  Республики  Марий  Эл  на  2016  год  учтены

перечисленные концептуальные направления.

(Слайд 11). В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации  формирование  доходной  базы  бюджетов  бюджетной  системы

республики в 2016 году будет осуществляться в соответствии с основными

направлениями  налоговой  политики  и  на  основе  разграничения  доходов,
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установленного  Бюджетным  кодексом  Российской  Федерации  и  Законом

Республики  Марий  Эл  от  30 июля 2007 года  № 42-З  "О  бюджетных

правоотношениях  в  Республике  Марий  Эл"  с  учетом  изменений

законодательства с 1 января 2016 года. 

(Слайд 12). Основой формирования налоговых и неналоговых доходов

бюджета республики на 2016 год явился прогноз социально-экономического

развития  республики.  Основные  показатели  представлены  на  слайде.

Прибыль  прибыльных  организаций  спрогнозирована  Минэкономразвития

республики в 2016 году с ростом на 2,8 процента к оценке 2015 года, фонд

оплаты  труда  –  с  ростом  на  8,4  процента.  Среднегодовой  индекс

потребительских  цен  прогнозируется  в  размере  107,3  процента.  Учтены

также прогнозные оценки администраторов доходов на трехлетний период. 

(Слайд 13). Доходная  база  консолидированного  бюджета  республики

от  налоговых  и  неналоговых  платежей  характеризуется  как  динамически

развивающаяся. Эта тенденция сохранится в 2016 году.

Объем налоговых и неналоговых поступлений составит в следующем

году  18070,3 млн рублей  и  увеличится  против  утвержденного  на  2015  год

на 1669,8 млн рублей, или на 10,2 процента. Без учета целевых налоговых

источников,  формирующих  дорожные фонды, рост поступлений в бюджет

республики составит 1561,9 млн рублей, или 110,4 процента. Такой высокий

рост  свидетельствует  о  напряженности  прогнозируемых  параметров

собственной доходной базы бюджета республики. 

Налоговые  поступления  оцениваются  в  сумме  16021,9 млн рублей  

с  ростом  к  утвержденным  показателям  на  текущий  год  на  6,9 процента.

Неналоговые  поступления  спрогнозированы  в  сумме  2048,41 млн рублей,

или с ростом на 44,5 процента. 

(Слайд 14). В  соответствии  с  законодательно  установленным

разграничением доходных источников между уровнями власти поступления

налоговых  и  неналоговых  доходов  в  республиканский  бюджет

прогнозируются  в  следующем  году  в  объеме  14394,5 млн рублей.  Рост
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к  утвержденным  на  2015 год  показателям  составит  1441,7 млн рублей,

или  на  11,1  процента. Налоговые  поступления  прогнозируются  в  объеме

12886,7 млн рублей  с  ростом  на  7,3  процента. Неналоговые  доходы

прогнозируются в объеме 1507,8 млн рублей (с ростом в 1,6 раза). 

Доходная  база  местных  бюджетов  в  2016  году  оценена  в  объеме

3675,8 млн рублей,  или  с  ростом  к  утвержденному  объему  на  2015  год  

на 6,6 процента. 

(Слайд 15). Распределение  прогнозируемого  объема  налоговых  

и  неналоговых  доходов  по  уровням  бюджетной  системы  республики

составит:  79,7 процента –  республиканский  бюджет  и  20,3 процента –

местные  бюджеты  с  учетом  дополнительных  нормативов  отчислений  

от налога на доходы физических лиц в бюджеты муниципальных районов

и городских округов в качестве замещающей доли финансовой помощи. 

Такая  структура  соответствует  законодательно  установленному

разграничению  доходных  источников  и  расходных  обязательств,

исполняемых за счет соответствующих бюджетов. 

(Слайд 16). Прогноз  и  структура  налоговых  и  неналоговых  доходов

республиканского  бюджета  по  основным  видам  доходных  источников

представлен на слайде. 

Основная часть прогнозируемых доходов республиканского бюджета

будет  обеспечена  поступлениями  налога  на  доходы  физических  лиц,

его  удельный  вес – 39  процентов.  Поступления  налога  на  прибыль

организаций составят 21,7 процента,  налога на имущество организаций –  

12,1 процента,  налога  по  упрощенной  системе  налогообложения  –  

6,2 процента,  акцизов  –  7,7 процента.  Доля  доходных  источников,

направляемых  на  формирование  дорожного  фонда  республики,  –  акцизов

на нефтепродукты и транспортного налога, составит 11,4 процента. 

(Слайд 17). Ключевой  бюджетный  источник  –  налог  на  доходы

физических  лиц  прогнозируется  в  доходах  консолидированного  бюджета

республики  в  объеме  7 895,8 млн рублей  с  ростом  на  8,3 процента,  
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что соответствует прогнозируемому Минэкономразвития республики росту

фонда оплаты труда на 2016 год (108,4 процента). 

В новом бюджетном году сохранен показавший свою эффективность

механизм установления дополнительных нормативов отчислений от налога

на  доходы  физических  лиц  в  районные  бюджеты  и  бюджеты  городских

округов, заменяющих часть дотации из республиканского бюджета. Передача

по  дополнительным нормативам  налога  на  доходы физических  лиц  сверх

минимально  гарантированного  норматива  отчисления  налога  в  размере

15  процентов  увеличит  доходную  базу  местных  бюджетов  на  сумму

1184,4 млн рублей,  эквивалентную  дополнительным  15  процентам  налога

на доходы физических лиц. 

В  результате  налог  на  доходы  физических  лиц  будет  зачисляться  

в республиканский бюджет по нормативу 70 процентов и составит 5527 млн

рублей.

(Слайд 18). Налог на прибыль организаций  спрогнозирован  по ставке

18  процентов  в  объеме  3 118,8 млн рублей.  От  организаций  республики  

и структурных подразделений, осуществляющих деятельность  в республике,

поступления  налога  прогнозируются  в  сумме  2974,7  млн  рублей. В  расчет

приняты  прогнозируемый  Минэкономразвития  республики  рост  прибыли

прибыльных организаций республики на 2,8 процента. Налоговые поступления

от  прибыли организаций,  входящих в  состав  5  консолидированных групп

налогоплательщиков,  будут  формироваться  в  следующем году  в  условиях

прогнозируемого Минэкономразвития России роста прибыли на 13,9 процента

и задекларированного возврата налога ПАО "Газпром" в январе 2016 года

в сумме 81,8 млн рублей. 

(Слайд 19). В  2016  году  сохраняются  действующие  в  текущем  году

механизм  и  нормативы формирования  поступлений  в  бюджет  республики

акцизов на алкогольную продукцию. 

Поступления  акцизов  на  пиво  прогнозируются  по  нормативу  

100 процентов в сумме 158 млн рублей и будут обеспечены 4 производителями:
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ООО  "ПК  Наше  пиво",  ООО  "Пивовар",  ООО  "Фудлайн-2",

ООО  "Хлебозавод  № 1".  Расчет  произведен  исходя  из  реализации  пива

в  объеме  804,4 тыс. дал  и  ставки  акциза  20  рублей  за  1  литр. За  счет

индексации в 2016 году ставки акцизов на пиво на 11 процентов поступления

составят 14,7 млн рублей. 

Поступления  акцизов  на  алкогольную  продукцию  от  ООО  "Ново-

Фокинский  ликероводочный завод"  не  планируются  в  связи  с  остановкой

деятельности завода.

(Слайд 20). Поступления  налога  на  имущество  организаций  составят

1743,8  млн  рублей.  За  счет  повышения  федеральным  законодательством

ставки  налогообложения  имущества  организаций  в  отношении

железнодорожных  путей  общего  пользования,  магистральных

трубопроводов,  линий  электропередачи  с  1  процента  в  текущем  году  

до  1,3 процента в  2016 году  дополнительные  поступления  составят

73,6 млн рублей. Учтены поступления налога в связи с реализацией новых

инвестиционных  проектов  в  сумме  59,0 млн рублей,  а  также  "налоговые

расходы"  на  пониженную  на  50  процентов  ставку  налога  

для  сельскохозяйственных  производителей  и  реализацию  инвестиционной

политики Правительства республики в сумме 185,3 млн рублей.

(Слайд 21). Налог,  взимаемый  по  упрощенной  системе

налогообложения,  спрогнозирован  в  доходах  республиканского  бюджета  

в  объеме  889,9 млн рублей. Учтены  предполагаемые  финансовые

последствия  установления  2-летних  налоговых  каникул  для  впервые

зарегистрированных  индивидуальных  предпринимателей  в  виде

выпадающих доходов в сумме 1,8 млн рублей. 

(Слайд 22).  Доходы от использования и продажи имущества составят

8,4 процента налоговых и неналоговых доходов республиканского бюджета

республики. 

Доходы от использования имущества, находящегося в государственной

собственности,  прогнозируются  Министерством  государственного
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имущества  республики  и  Минфином  республики  в  сумме  46 млн рублей.

Их  структура  представлена  на  слайде:  поступления  доходов  от  прибыли,

приходящейся  на  доли  в  уставных капиталах  или  дивидендов  по  акциям,

составят 0,2 млн рублей; процентов от предоставления бюджетных кредитов –

0,4 млн рублей; доходов от сдачи в аренду земельных участков – 36,1 млн

рублей; доходов от сдачи в аренду имущества, находящегося в оперативном

управлении  органов  государственной  власти  республики,  и  имущества,

составляющего  казну  республики,  –  8,5 млн рублей;  платежей

от государственных унитарных предприятий – 0,8 млн рублей.

Доходы от  продажи имущества  спрогнозированы на  следующий год

в  сумме  1164,1 млн рублей.  Поступления  будут  обеспечены

Мингосимуществом  республики  за  счет  доходов  от  продажи  земельных

участков,  находящихся  в  государственной  собственности  республики,  

по нормативу 100 процентов в сумме 12,8 млн рублей, продажи имущества,

находящегося  в  государственной  собственности  республики,  –  в  сумме

1151,3 млн рублей. 

(Сайд 23). Платежи  при  пользовании  природными  ресурсами  

в  доходах  республиканского  бюджета  в  2016  году  спрогнозированы

в  объеме  67,4 млн рублей. Поступления  платы  за  использование  лесов  

в  части,  превышающей  минимальный  размер  арендной  платы  

и  минимальный  размер  платы  по  договору  купли-продажи  лесных

насаждений,  ожидаются  в  объеме  62,5 млн рублей,  в  том  числе  за  счет

индексации ставок – 2,3 млн рублей. 

Плата  за  негативное  воздействие  на  окружающую  среду

спрогнозирована  в  доходах  республиканского  бюджета  по  нормативу  

40  процентов  в  объеме  4,6 млн рублей.  Поступления  в  очередном  

2016  году  будут  складываться  в  условиях  изменения  порядка  и  сроков

уплаты  платежей.  В  связи  с  отменой  с  1  января  2016  года  текущих

ежеквартальных платежей выпадающие доходы республиканского бюджета

в 2016 году составят 13,9 млн рублей. 
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(Слайд 24). Доходы от оказания платных услуг и компенсации затрат

государства  прогнозируются  в  2016  году  в  сумме  21,6 млн рублей.

Поступления  в  республиканский  бюджет  от  учреждений  Департамента

экологической  безопасности,  природопользования  и  защиты  населения

республики  составят  13,3 млн рублей,  ГКУ  "Марийскавтодор"  –

1,2 млн рублей.  Кроме  того,  запланированы  средства,  получаемые  в  счет

компенсации  ущерба  автодорогам,  наносимого  тяжеловесными

транспортными средствами, и в период временного ограничения движения

транспортных средств в сумме 6,5 млн рублей. 

(Слайд 25). На  следующем  слайде  представлены  собственные

источники  республиканского  и  муниципальных  дорожных  фондов,

формируемых в составе бюджетов. В республиканском бюджете дорожный

фонд  спрогнозирован  в  объеме  1327,6  млн  рублей  за  счет  акцизов

на  нефтепродукты  по  нормативу  90  процентов  в  сумме  956,8 млн рублей

и  транспортного  налога  в  сумме  370,8  млн  рублей.  На  формирование

муниципальных  дорожных  фондов,  как  и  в  текущем  году,  в  местные

бюджеты  переданы  акцизы  на  автомобильный  и  прямогонный  бензин,

дизельное топливо, моторные масла для дизельных и (или) карбюраторных

двигателей,  производимые  на  территории  Российской  Федерации,

по  нормативу  10  процентов  от  направляемых  в  бюджет  республики,

что составит 106,3 млн рублей. 

(Слайд 26).  Акцизы  на  нефтепродукты  спрогнозированы  Минфином

России  в  объеме  1063,1 млн рублей  по  нормативу  зачисления  в  бюджеты

субъектов 100 процентов.  Зачисление мобилизуемых с  территории России

акцизов  на  нефтепродукты  в  бюджет  республики  будет  производиться  

в  2016 году  по  нормативу  0,3758  процента,  или  сниженному  

на  0,0035  процента  против  текущего  года.  Потери  бюджета  республики  

от снижения норматива оцениваются в сумме 11,3 млн рублей. 

Формирование  поступлений  в  следующем  бюджетном  году  будет

осуществляться в условиях федеральных налоговых новаций уплаты акцизов
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по  операциям  с  прямогонным  бензином.  Возмещение  налоговых  вычетов

и  применение  повышенного  коэффициента  к  сумме  вычетов  в  случае

использования  прямогонного  бензина  для  производства  продукции

нефтехимии, а также уменьшение ставки акцизов на прямогонный бензин  

в рамках налогового маневра в нефтяной отрасли сократят доходы бюджета

республики на 163,4 млн рублей.

Всего выпадающие доходы бюджета республики от новаций акцизного

налогообложения  составят  в  2016 году  174,7 млн рублей,  в  том  числе

республиканского бюджета – 157,2 млн рублей.

(Слайд 27).  В  соответствии  с  Бюджетным  кодексом  Российской

Федерации  прогноз  доходной  базы  бюджета  республики  сформирован  

с учетом изменений бюджетного и налогового законодательства Российской

Федерации.  Оценка  финансовых  последствий  изменений  законодательства

приведена  на  слайде. Увеличение  доходов  консолидированного  бюджета

республики оценивается в сумме 94 млн рублей, уменьшение поступлений –

в сумме 226,5 млн рублей. Всего в результате новаций выпадающие доходы

бюджета  республики  составят  в  2016 году  132,5 млн рублей,  в  том  числе

республиканского бюджета – 95,7 млн рублей. 

(Слайд 28). Прогноз  по  доходам  учитывает  налоговые  расходы

бюджета  в  виде  налоговых льгот.  Поддержка  Правительством республики

экономической деятельности организаций приведет  к  налоговым расходам

республиканского  бюджета  в  сумме  425,4 млн рублей,  что  составит  

3,3 процента налоговых доходов. Государственная поддержка организаций,

осуществляющих  инвестиционную  деятельность,  в  форме  налогового

высвобождения  по  налогу  на  прибыль  организаций  прогнозируется

в  2016  году  в  сумме  28,4 млн рублей.  Государственная  поддержка

сельхозпроизводителей республики будет оказана в форме понижения ставки

налога на имущество организаций в сумме 185,3 млн рублей, организациям,

осуществляющим инвестиционную деятельность, – в сумме 16,6 млн рублей.

Налоговое высвобождение в связи с льготным порядком налогообложения
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транспортных  средств  сельскохозяйственных  производителей,  учреждений

социальной  сферы  и  жилищно-коммунального  хозяйства,  составит

13,1 млн рублей, физических лиц – 196,8 млн рублей. 

Налоговые  расходы,  установленные  законодательством  республики,

должны  способствовать  достижению  целей  и  задач  социально-

экономического  развития  республики,  давать  адекватный  экономический

эффект и компенсироваться модернизацией производства, появлением новых

рабочих мест. 

Таковы  основные  направления  налоговой  политики  и  подходы  

к  формированию  собственной  доходной  базы  бюджета  республики  

на  2016  год.  Прогнозируемые  темпы  роста  доходов  бюджета

свидетельствуют  о  напряженности  прогнозных  показателей  следующего

бюджетного  года  и  соответствуют  поставленным  Правительством

республики  задачам  по  расширению  облагаемой  базы  и  наращиванию

налогового  потенциала  республики.  Достижение  прогнозируемых

параметров  налоговых  и  неналоговых  доходов  должно  быть  обеспечено

усилением  работы  администраторов  доходов  и  исполнительных  органов

государственной  власти  республики  по  выполнению  социально-

экономических  показателей  и  реализации  решений,  стимулирующих  рост

экономики республики. 

Таковы  основные  направления  налоговой  политики  и  подходы  

к формированию доходной части консолидированного бюджета республики

на 2016 год.

Спасибо за внимание.

Председательствующий. Спасибо, Татьяна Александровна. 

Будут ли вопросы к Татьяне Александровне?

Нет. 

Слово  предоставляется  первому  заместителю  министра  финансов

Торощину Алексею Анатольевичу.
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Торощин А.А. Уважаемые депутаты и приглашенные!

(Заставка 1). 

(Слайд 2).  В  соответствии  с  требованиями  Бюджетного  кодекса

Российской  Федерации  проект  республиканского  бюджета  по  расходам  

на  следующий  год  сформирован  в  программной  классификации  расходов

на основе государственных программ, охватывающих основные направления

деятельности Правительства республики. 

(Слайд 3).  Бюджетные  ассигнования  на  реализацию  госпрограмм

республики в 2016 году запланированы в объеме 16,9 млрд рублей.

Доля программных расходов республиканского бюджета в 2016 году

составляет 77,6 процента. 

(Слайд 4).  В  целом  объем  расходной  части  консолидированного

бюджета на 2016 год запланирован в объеме 25,4 млрд рублей. В структуре

расходов консолидированного бюджета наибольший удельный вес занимают

расходы на образование – 25 процентов, социальную политику – 16 процентов,

здравоохранение – 16 процентов, национальную экономику – 13 процентов. 

Расходная  часть  консолидированного  бюджета  сформирована  

в  пределах  имеющихся  доходных  источников  с  сохранением  структуры

расходов,  направленной  на  приоритеты,  связанные  прежде  всего  

с  обеспечением  оказания  государственных  и  муниципальных  услуг  

и социальных гарантий гражданам республики. 

Остановлюсь на основных подходах, используемых при формировании

объема и структуры расходов бюджета на 2016 год.

(Слайд  5).  Расходы  по  фонду  оплаты  труда  работников  бюджетной

сферы рассчитаны с применением новой методики расчета статистического

показателя  среднемесячной  начисленной  заработной  платы  с  учетом

наемных работников в организациях, у индивидуальных предпринимателей и

физических лиц. Фонд оплаты труда запланирован в объеме 8,6 млрд рублей.

Достигнутые  в  2015  году  уровни  средней  заработной  платы  отдельных

категорий работников бюджетной сферы сохранятся в 2016 году.

396



(Слайд 6). Расходы на социальные выплаты на 2016 год предусмотрены

в  сумме  2003,0  млн  рублей  и  занимают  8  процентов  в  общем  объеме

расходов.

(Слайд 7). В структуре социальных выплат наибольший удельный вес

(35  процентов)  занимают  меры  социальной  поддержки  региональным

категориям  льготников.  Бюджетные  ассигнования  на  финансовое

обеспечение  полномочий  по  предоставлению  мер  социальной  поддержки

ветеранам труда, труженикам тыла предусмотрены в сумме 707,8 млн рублей.

Предоставление  мер  социальной  поддержки  льготным  категориям

граждан будет осуществляться в денежной форме, за исключением перевозок

в пригородном сообщении железнодорожным и водным транспортом. 

(Слайд 8). Ежемесячные денежные выплаты региональным льготникам

на  проезд  автомобильным  транспортом  в  городском  и  пригородном

сообщении и горэлектротранспортом составят 220 рублей с одновременным

предоставлением  им  права  приобретения  месячных  единых  социальных

проездных билетов.

Механизм предоставления мер социальной поддержки по услугам связи,

радио, зубопротезирования, установке телефона, проезду на междугородном

транспорте  и  услугам  по  погребению  будет  носить  компенсационный

характер.

Меры социальной поддержки, связанные с предоставлением льготного

проезда  на  речном  и  железнодорожном  транспорте  в  пригородном

сообщении  в  сезонный  период  с  15  мая  по  30  сентября,  сохранятся

в 2016 году в натуральной форме. 

На  расходы  банковских  и  почтовых  организаций  по  доставке

региональным  льготникам  денежных  выплат  предусмотрены  средства  

в объеме 10,8 млн рублей.

(Слайд 9). В  2016  году  продолжится  предоставление  гражданам

субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг. Бюджетные

ассигнования на указанные цели предусмотрены в сумме 484,1 млн рублей
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(на 1 октября 2015 года 36118 семей получили субсидию на оплату жилья

и коммунальных услуг).

(Слайд 10). Бюджетные  ассигнования  на  выплаты  ежемесячного

пособия  на  ребенка  предусмотрены  в  сумме  117,8  млн  рублей.  (Базовый

размер ежемесячного пособия на ребенка составит 182 рубля). Бюджетные

ассигнования  на  компенсацию  части  родительской  платы  за  присмотр  

и  уход  за  детьми  в  дошкольных  образовательных  организациях

предусмотрены в объеме 117,3 млн рублей.

(Слайд 11). Бюджетные  ассигнования  на  предоставление  мер

социальной  поддержки  многодетным  семьям  предусмотрены  в  сумме  

75,9 млн рублей и будут направлены на ежемесячные денежные выплаты на

транспортное  обслуживание  детей,  на  компенсацию  расходов  по  оплате

коммунальных услуг и приобретение топлива.

Бюджетные ассигнования на предоставление единовременной выплаты

материнского  капитала  в  связи  с  рождением  (усыновлением)  четвертого

или  последующего  ребенка  предусмотрены  в  сумме  16,8  млн  рублей.

(Размер выплаты составит 58379 рублей).

(Слайд 12). С  участием  федеральных  средств  будет  продолжено

осуществление ежемесячной денежной выплаты в случае рождения третьего

ребенка.  Бюджетные  ассигнования  на  осуществление  данной  выплаты

предусмотрены  в  сумме  167,5  млн  рублей.  В  2016  году  увеличится

доля  софинансирования  из  республиканского  бюджета  с  33,2  процента

до 41,3 процента.

Кроме  того,  в  рамках  Указа  предусматривается  0,9  млн  рублей  

на  организацию  профессионального  обучения  (переобучения)  женщин,

находящихся в  отпуске по уходу за  ребенком до достижения им возраста

трех лет.

(Слайд 13). На  дополнительное  пенсионное  обеспечение  отдельных

категорий  граждан  бюджетные  ассигнования  спрогнозированы  в  сумме

84,1 млн рублей.
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(Слайд 14). Следующая  мера  социальной  поддержки  –  оплата

жилищно-коммунальных услуг  некоторым категориям граждан,  работающих

и проживающих в сельской местности, поселках городского типа.

Указанная мера социальной поддержки оказывается специалистам:

- государственной ветеринарной службы;

- государственной системы здравоохранения;

- государственной системы социального обеспечения;

- государственной и муниципальной системы образования;

- государственной и муниципальной сферы культуры.

Объем предусмотренных средств на эти цели – 216,6 млн рублей.

(Слайд 15). Бюджетные  ассигнования  в  области  мер  социальной

поддержки по оплате жилищно-коммунальных услуг федеральных категорий

льготников  (ветераны,  инвалиды,  лица,  подвергшиеся  радиации)

предусмотрены на 2016 год за счет средств федерального бюджета в виде

субвенции  в  сумме  458,7  млн  рублей.  На  слайде  также  представлены  

и  другие  меры  социальной  поддержки  за  счет  средств  федерального

бюджета.

(Слайд 16).  Расходы  консолидированного  бюджета  по  социальной

поддержке  детей-сирот  и  детей,  оставшихся  без  попечения  родителей

планируются  в  полном объеме  в  сумме  242,3  млн  рублей,  расcчитанной  

с  учетом  прогнозного  количества  детей-сирот  и  действующих  размеров

выплат, в том числе:

189,3  млн  рублей  предусмотрено  на  содержание  ребенка  в  семье

опекуна,  приемной  семье  и  детей,  обучающихся  в  государственных

образовательных организациях;

45,2 млн рублей – на вознаграждение приемным родителям, опекунам

(попечителям) и патронатным воспитателям; 

4,6 млн рублей – на возмещение оплаты жилья и коммунальных услуг

в размере 50 процентов; 
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2,6  млн  рублей  –  на  предоставление  единовременной  выплаты  

на  ремонт  жилых  помещений,  находящихся  в  собственности  указанной

категории детей;

0,6 млн рублей – на бесплатный проезд к месту лечения и обратно,  

а также бесплатный проезд один раз в год к месту жительства и обратно  

к месту учебы. 

(Слайд 17).  За  счет  средств  федерального  бюджета  планируется

направить  на  выплаты  единовременного  пособия  при  передаче  ребенка  

на воспитание в семью 3,6 млн рублей. 

(Слайд 18).  На  предоставление  мер  социальной  поддержки  в  части

бесплатного  питания  для  детей  из  многодетных  семей,  обучающихся  

в  общеобразовательных  организациях,  предусмотрено  49,4  млн  рублей  

с ростом к уровню текущего года на 9,4 млн рублей.

(Слайд 19). На реализацию полномочий в области занятости населения

запланированы  бюджетные  ассигнования  в  объеме  248,3  млн  рублей,  

в том числе на:

осуществление  социальных  выплат  безработным  гражданам  за  счет

средств федеральных субвенций в объеме 161,4 млн рублей;

обеспечение  выполнения  функций  центрами  занятости  населения  

и мероприятия  по  активной  политике  содействия  занятости  населения  –  

86,9 млн рублей.

(Cлайд 20).  В  целом  проект  бюджета  республики  на  следующий

финансовый год сохраняет социальную направленность.  Расходы отраслей

социальной сферы планируются в объеме 15,6 млрд рублей, что составляет

61,6  процента  общего  объема  расходов  консолидированного  бюджета

республики. 

Наибольший  удельный  вес  в  структуре  расходов  социальной  сферы

занимают  отрасли  "Образование"  –  39,9  процента,  "Здравоохранение"  –

25,8 процента, "Социальная политика" – 25,4 процента.
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(Cлайд 21).  Расходы бюджета по отрасли "Образование" планируются

в объеме 6 412,5 млн рублей.

(Слайд 22).  Наибольший  удельный  вес  (94,1  процента)  составляют

расходы  на  содержание  организаций  Министерства  образования  и  науки

республики в объеме 5862,8 млн рублей. В составе расходов учтены средства

на  уплату  налогов  в  полном  объеме,  на  учебные  расходы  с  индексацией

в 1,35 раза (со 111 рублей до 150 рублей на 1 ученика),  на приобретение

ГСМ для подвоза обучающихся. 

(Слайд 23).  На  открытие  дополнительных  46  групп  в  дошкольных

образовательных  организациях  с  количеством  воспитанников  

1122 предусмотрено 36,2 млн рублей.

(Слайд 24).  На  выплату  стипендий  студентам  образовательных

организаций  планируется  направить  55,7  млн  рублей.  Продолжится

государственная  поддержка  и  поощрение  талантливой  молодежи  Главой

республики.  На  выплату  стипендии  Главы  республики  предусмотрено  

1,5 млн рублей. 

(Cлайд 25).  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Культура"

планируются в сумме 952,8 млн рублей. 

В составе расходов предусмотрены ассигнования на заработную плату

работникам учреждений культуры в сумме 677,9 млн рублей.

В  полном  объеме  предусмотрены  средства  на  уплату  налогов

учреждениями культуры.

На проведение мероприятий: 

в  области  сохранения  объектов  культурного  наследия  Республики

Марий Эл предусмотрено 80,0 млн рублей; 

в  области  этнокультурного  развития,  межнациональных  

и межконфессиональных отношений – 3,5 млн рублей.

За  счет  средств  федерального  бюджета  предусмотрено

на комплектование книжных фондов библиотек муниципальных образований

0,2 млн рублей, подключение общедоступных библиотек к информационно-
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телекоммуникационной сети "Интернет" и развитие системы библиотечного

дела с учетом задачи расширения информационных технологий и оцифровки –

0,5 млн рублей.

(Cлайд 26). Расходы  на  содержание  учреждений  социального

обслуживания  населения  планируются  в  сумме  577,1  млн  рублей.

Предусмотрены  ассигнования  на  выплаты  за  оказание  услуг  протезно-

ортопедической  помощи  –  1,0  млн  рублей;  оказание  адресной  помощи

малоимущему населению – 3,0 млн рублей.

(Слайд  27).  Бюджетные  ассигнования  по  отрасли  "Здравоохранение"

предусмотрены  в  объеме 3391,7 млн  рублей,  из  них  на  содержание

учреждений предусмотрено 503,6 млн рублей, на лекарственное обеспечение

– 70,0 млн рублей.

(Слайд 28). В соответствии с Федеральным законом "Об обязательном

медицинском  страховании"  проектом  бюджета  на  2016  год  предусмотрен

объем  страховых  взносов  на  обязательное  медицинское  страхование

неработающего населения в  сумме 2654,7  млн рублей с  ростом к  уровню

2015 года на 23,9  млн рублей,  что обусловлено увеличением численности

неработающего  населения  республики,  в  том  числе  за  счет  регистрации  

в качестве застрахованных лиц беженцев с Украины. 

(Слайд 29). На подготовку кадров с высшим медицинским образованием

по  специальности  "Лечебное  дело"  на  2016  год  запланировано  3,9  млн

рублей. 

(Cлайд 30).  Расходы  отрасли  "Физическая  культура  и  спорт"

спрогнозированы в объеме 157,7 млн рублей, из них:

- на содержание спортивных сооружений – 128,9 млн рублей;

- на  обеспечение  деятельности  государственного  бюджетного

учреждения Республики Марий Эл "Врачебно-физкультурный диспансер" –

9,4 млн рублей;

- на  развитие  массового  спорта,  проведение  мероприятий

и соревнований различного ранга – 19,4 млн рублей.
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(Слайд 31).  Расходы  по  разделу  "Средства  массовой  информации"

определены в сумме 75,1 млн рублей. 

По  подразделу  "Телевидение  и  радиовещание"  предусмотрено  

32,8 млн рублей, в том числе:

на  государственную  поддержку  республиканского  телевизионного

вещания – 26,7 млн рублей;

на  государственную  поддержку  республиканского  радиовещания  –  

6,1 млн рублей.

(Слайд  32).  По  подразделу  "Периодическая  печать  и  издательства"

планируется направить 42,3 млн рублей, из них на:

государственную  поддержку  республиканских  и  муниципальных

средств  массовой  информации,  соучредителями  которых  являются  органы

государственной власти республики, – 25,6 млн рублей;

освещение общественно-политической, молодежной жизни республики

в  периодической  печати  на  марийском  и  русском  языках  –  

14,1 млн рублей;

выпуск социально значимой литературы – 2,1 млн рублей;

публикацию  официальных  документов  в  периодической  печати  

на марийском и русском языках – 0,5 млн рублей.

В  предстоящий  период  будет  осуществляться  государственная

поддержка отраслей экономики.

(Слайд 33). Расходы на субсидирование предприятий автомобильного,

железнодорожного,  воздушного  и  горэлектротранспорта  по  возмещению

убытков, связанных с льготным проездом граждан, предусмотрены в сумме

115,2 млн рублей. 

Расходы,  связанные  с  бесплатным  проездом  школьников,

проживающих в  сельской  местности,  учтены в  бюджетах  муниципальных

районов в сумме 1,7 млн рублей.
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(Слайд 34).  Расходы  на  компенсацию  убытков  предприятиям

пассажирского автомобильного и троллейбусного транспорта предусмотрены

в сумме 101,9 млн рублей по трем направлениям, связанным с проездом:

региональных  льготников  (ветеранов  труда,  тружеников  тыла,

реабилитированных  лиц  и  лиц,  признанных  пострадавшими  

от политических репрессий) по единым социальным проездным билетам –

81,5 млн рублей;

обучающихся  в  государственных  образовательных  организациях  

по льготным месячным проездным билетам – 5,8 млн рублей;

прочих  категорий  граждан  (детей-сирот,  приемных  родителей,  лиц,

проживающих  в  домах-интернатах,  лиц,  награжденных  наградами

Республики Марий Эл) – 14,6 млн рублей. 

Оценка  расходных  обязательств  по  возмещению  убытков

транспортных  предприятий  произведена  с  учетом  действующих  тарифов  

и  годовой  реализации  проездных  билетов  за  отчетный  год  для  льготных

категорий граждан. 

В  общей  сумме  расходов  предусмотрены  субвенции  бюджетам

муниципальных образований на осуществление отдельных государственных

полномочий  по  возмещению  затрат  в  связи  с  выполнением  социальных

перевозок  в сумме 42,1 млн рублей.

На  государственную  поддержку  железнодорожного  транспорта

предусмотрены субсидии ОАО "Содружество" на возмещение недополученных

доходов в связи с перевозкой пассажиров пригородным железнодорожным

транспортом  общего  пользования  на  территории  республики,  включая

льготный проезд обучающихся, в сумме 3,3 млн рублей.

В целях организации регулярных авиарейсов, обеспечения воздушных

перевозок  пассажиров  предусмотрено  субсидирование  организаций

воздушного  транспорта  на  компенсацию  потерь  в  доходах,  возникающих

в  результате  государственного  регулирования  тарифов  на  пассажирские

авиаперевозки, в размере 10 млн рублей.
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На  финансовое  обеспечение  государственного  задания  на  оказание

услуг  по  круглогодичному  бесперебойному,  безаварийному  обеспечению

деятельности  аэропорта  и  на  реализацию  мероприятий  по  развитию

гражданского аэропорта планируются расходы ГБУ "Аэропорт Йошкар-Ола"

в объеме 33,9 млн рублей.

Предусмотрены  ассигнования  ГБУ  "Автотранспортная  компания"  

на  финансовое  обеспечение  государственного  задания  на  оказание  услуг

по содержанию недвижимого и движимого имущества в сумме 3 млн рублей. 

(Слайд 35).  Дорожные  фонды  республики  сформированы  в  объеме

1433,9 млн рублей. Расходы муниципальных дорожных фондов сформированы

в размере отчислений 10 процентов от акцизов на нефтепродукты в доходы

местных бюджетов в сумме 106,3 млн рублей.

Расходы регионального дорожного фонда составят 1327,6 млн рублей.

Основными  источниками  формирования  фонда  являются  зачисляемые  

в республиканский бюджет:

транспортный  налог  в  размере  100  процентов  доходов  – в  сумме  

370,8 млн рублей;

акцизы  на  автомобильный  бензин,  прямогонный  бензин,  дизельное

топливо,  моторные масла для дизельных и карбюраторных (инжекторных)

двигателей,  производимые  на  территории  Российской  Федерации,  – 

в размере 956,8 млн рублей. 

(Слайд 36).  Объем  финансовых  ресурсов  регионального  дорожного

фонда распределен по мероприятиям: 

модернизация  и  развитие  сети  автомобильных  дорог  общего

пользования республиканского значения – 869,6 млн рублей;

повышение безопасности дорожного движения – 123,4 млн рублей;

разработка  проектно-сметной  документации  по  строительству

магистральной улицы в створе улиц Кирова и Строителей – 56,5 млн рублей;

субсидии  муниципальным  образованиям  на  проектирование  

и строительство (реконструкцию) автомобильных дорог общего пользования
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местного значения с твердым покрытием до сельских населенных пунктов –

в сумме 93,4 млн рублей, что составляет более 5 процентов от общего объема

ассигнований регионального дорожного фонда Республики Марий Эл;

субсидии  бюджету  муниципального  образования  "Звениговский

муниципальный район" на осуществление целевых мероприятий по ремонту

улицы в пос. Суслонгер Звениговского района в сумме – 10 млн рублей.

Расходы  на  управление  дорожным  хозяйством  государственного

казенного учреждения "Марийскавтодор" составят 38,7 млн рублей.

В  связи  с  отменой  с  2014  года  льготы  по  налогу  на  имущество

организаций  в  отношении  автомобильных  дорог  общего  пользования

республиканского  значения  в  составе  расходов  дорожного  фонда

планируются средства на уплату указанного налога в сумме 136 млн рублей.

(Слайд 37). Основные полномочия в области жилищно-коммунального

хозяйства относятся к ведению органов местного самоуправления. 

Расходы отрасли спланированы в объеме 892,2 млн рублей.

Значительную долю в общих расходах занимает возмещение разницы

в  тарифах  на  коммунальные  услуги  в  жилищном  фонде  в  сумме

683 млн рублей, расчет которых произведен с учетом действующих с 1 июля

2015  года  тарифов  на  услуги  ресурсоснабжающих  организаций.  Данные

расходы  складываются  по  причине  недостижения  100  процентов  оплаты

коммунальных услуг населением.

В  бюджетах  муниципальных  образований  учтены  расходы

на  компенсацию  разницы  между  экономически  обоснованными  тарифами

на  коммунальные  услуги  и  тарифами,  установленными  для  населения,  

в размере 60 процентов от годовой потребности, за исключением городского

округа "Город Йошкар-Ола" (100 процентов).

На  обеспечение  деятельности  регионального  оператора

некоммерческой организации "Республиканский фонд капитального ремонта

Республики  Марий  Эл"  планируется  направить  15  млн  рублей.  Основной

целью  деятельности  регионального  оператора  является  обеспечение
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своевременного  проведения  капитального  ремонта  общего  имущества

в многоквартирных домах, расположенных на территории республики.

Расходы на благоустройство территорий муниципальных образований

спланированы в объеме 189,2 млн рублей, из них на:

освещение территорий муниципальных образований – 101,5 млн рублей;

содержание улично-дорожной сети – 83,9 млн рублей.

Расходы на создание и содержание аварийного резерва материально-

технических ресурсов спланированы в сумме 1,5 млн рублей. 

(Слайд 38).  Основное   направление  бюджетной  политики  в  области

сельского  хозяйства  –  повышение  эффективности  государственной

поддержки сельскохозяйственного производства.

(Слайд 39).  Государственная  поддержка  сельского  хозяйства,

осуществляемая  на  условиях  софинансирования,  спрогнозирована  в  объеме

617,2  млн  рублей.  Проектом  федерального  бюджета  на  следующий  год

субсидии  на  господдержку  сельского  хозяйства  частично  распределены  

по субъектам, республике предусмотрено 217,2 млн рублей. 

(Слайд 40).  Федеральные  субсидии  в  объеме  83,2  млн  рублей

предусмотрены на  "несвязанную поддержку"  и  другие  расходы в  области

растениеводства, 134 млн рублей на мероприятия по племенному, мясному

и  молочному  животноводству.  Дополнительный  объем  ассигнований  

за  счет  средств  федерального  бюджета  будет  уточняться  Минсельхозом

России в течение 2016 года. 

Для  выполнения  условий  софинансирования  средства

республиканского  бюджета  запланированы  в  объеме  400  млн  рублей.

Приоритетным  направлением  господдержки  остается  субсидирование

привлекаемых  на  развитие  отрасли  кредитов,  сохранены  традиционные

направления  поддержки  отраслей  растениеводства  и  животноводства,

развития малых форм хозяйствования.

(Слайд 41). Бюджетные  ассигнования  на  оказание  государственных

услуг в области ветеринарии спрогнозированы в объеме 95,5 млн рублей  
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с учетом реализации Закона республики от 25 сентября 2015 года № 43-З

"О  наделении  органов  местного  самоуправления  государственными

полномочиями  по  организации  проведения  мероприятий  по  отлову  

и содержанию безнадзорных животных".

(Слайд 42)  На  исполнение  расходных  обязательств  в  сфере

использования  и  охраны  окружающей  среды  запланированы  бюджетные

ассигнования в  объеме 17,4  млн рублей,  из  них на  ведение мониторинга  

и использование:

объектов недропользования – 0,9 млн рублей;

водных объектов – 5,2 млн рублей;

объектов окружающей среды и животного мира – 2,9 млн рублей.

Осуществление отдельных полномочий в области водных отношений

спрогнозировано  за  счет  средств  федеральных  субвенций  в  объеме  

8,4 млн рублей. 

(Слайд 43).  Расходы  в  области  лесного  хозяйства  на  финансовое

обеспечение  деятельности  государственных  учреждений  и  мероприятия  

по тушению лесных пожаров запланированы в объеме 141,3 млн рублей,  

в  том  числе  за  счет  средств  федерального  бюджета  134,8  млн  рублей.

Средства  республиканского  бюджета  в  объеме  6,5  млн  рублей

предусмотрены  на  уплату  казенными  учреждениями  –  лесничествами

налогов  на  содержание  имущества,  принадлежащего  республике,  

и  выполнение  государственного  задания  автономным  учреждением

"Авиалесоохрана".

(Слайд 44).  В  соответствии  с  Указом  Президента  Российской

Федерации  от  7  мая  2012  года  №  596  "О  долгосрочной  государственной

экономической  политике"  с  целью  сохранения  налогового  потенциала  

на  территории  республики  в  2016  году  будет  оказана  государственная

поддержка  реализации  мероприятий  по  развитию  малого  и  среднего

предпринимательства,  инвестиционной  деятельности,  включая  реализацию

проектов  и  программ  развития  территорий  муниципальных  образований
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республики,  основанных  на  местных  инициативах,  в  общем  объеме  

43,2 млн рублей.

(Слайд 45).  На  финансирование  бюджетных  инвестиций

и  на  проведение  мероприятий  инвестиционного  характера  запланированы

расходы в объеме 2046,7 млн рублей. 

(Слайд 46). В полном объеме предусмотрены расходы на выполнение

условий  софинансирования  мероприятий  по  переселению  граждан  

из  аварийного  жилищного  фонда  в  рамках  исполнения  требований  Указа

Президента   Российской  Федерации  от  7  мая  2012  года  №  600  в  сумме

209,6  млн  рублей.  При  поступлении  средств  Фонда  содействия

реформированию  ЖКХ  в  объеме  433,7  млн  рублей  планируется

ликвидировать более 24,5 тыс. кв. метров жилой площади. 

Все  расходы  по  социальной  поддержке  граждан  республики  

на проведение мероприятий инвестиционного характера будут сохранены. 

На  проведение  данных  мероприятий   планируется  направить  

133,8 млн рублей.

(Слайд 47).  Так,  на  обеспечение  жильем  детей-сирот,  детей,

оставшихся  без  попечения  родителей,  запланировано  62,6  млн  рублей,  

что  позволит  привлечь  средства  федерального  бюджета  в  объеме  

34,2 млн рублей. В результате проведенных мероприятий будут обеспечены

жильем более 90 детей-сирот, детей, оставшихся без попечения родителей. 

(Слайд 48).  На  выполнение  условий  софинансирования  

по  предоставлению  социальных  выплат  молодым  семьям  на  улучшение

жилищных  условий  прогнозируется  направить  40,7  млн  рублей.  

При привлечении средств федерального бюджета в объеме 22,7 млн рублей

государственной поддержкой могут воспользоваться 62 молодые семьи. 

(Слайд 49).  Будут  продолжены  мероприятия  по  предоставлению

социальных  выплаты  гражданам  по  возмещению  затрат  в  части  уплаты

процентов  за  пользование  кредитными  ресурсами,  привлеченными  

на  мероприятия  по  улучшению жилищных условий граждан,  в  том числе
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многодетным  семьям  (направления  показаны  на  слайде).  На  эти  цели  

в  2016  году  в  проекте  бюджета  предусмотрены  расходы  в  объеме  

30,6 млн рублей.

(Слайд 50).  Бюджетные  ассигнования  на  содержание  органов

государственной  власти  Республики  Марий Эл  запланированы в  пределах

норматива,  установленного  республике  Министерством  финансов

Российской  Федерации с  учетом  проведенной  в  2015  году  оптимизации

численности министерств и ведомств.

Ассигнования  на  обслуживание  государственного  долга

предусматривают  процентные  платежи  по  государственным  долговым

обязательствам республики.

В 2016 году расходы на обслуживание государственного внутреннего

долга Республики Марий Эл прогнозируются в  сумме 1244,9  млн рублей,

в том числе по реструктурированным бюджетным кредитам, предоставленным

из федерального бюджета, в сумме 303,5 тыс. рублей.

(Слайд 51). На  следующий  год  финансовая  помощь  бюджетам

муниципальных  образований  предусмотрена  в  объеме  5,2  млрд  рублей.

Основную  долю  (94  процента)  в  общем  объеме  финансовой  помощи

занимают целевые субсидии и субвенции. 

Это  основные  подходы,  которые  использовались  при  формировании

показателей консолидированного бюджета республики на 2016 год. 

Прошу поддержать представленный проект закона о республиканском

бюджете на 2016 год. 

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Алексей Анатольевич.

Будут ли вопросы к Алексею Анатольевичу?

Нет.

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

У нас следующий порядок работы. 
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Сейчас пройдет заседание головного Комитета по бюджету, который

проведет  оценку  представленного  нам  проекта  бюджета  и  передаст  

на работу в комитеты. 

Со 2 декабря 2015 года начинается работа в комитетах.

График заседания комитетов.

2 декабря 2015 года:

в 10 часов – заседание Комитета по законодательству;

в 13 часов  –  заседание  Комитета  по  развитию  агропромышленного

комплекса;

в 15 часов – заседание Комитета по социальному развитию.

3 декабря 2015 года:

в  10  часов  –  заседание  Комитета  по  развитию  производственного

комплекса;

в 13 часов – заседание Комитета по здравоохранению.

4 декабря 2015 года:

в 12 часов – заседание Комитета по бюджету.

10 декабря 2015 года:

в 13 часов – заседание Комитета по бюджету.

В связи с тем, что с 26 ноября с 12 часов по 3 декабря до 12 часов

проходят публичные слушания в сети "Интернет", идет обсуждение проекта

бюджета,  поступают  вопросы,  на  которые  будут  даны  ответы.

Соответственно,  все,  что  будет  собрано  из  вопросов,  на  комитетах

тоже  будет  подлежать  рассмотрению.  Затем  по  той  технологии,  которая

у  нас  предусмотрена  10  декабря,  все  вопросы,  которые  будут  переданы  

на публичных слушаниях, будут рассмотрены Комитетом по бюджету. 

В  итоге  10  декабря  в  13  часов  мы  с  вами  должны  определиться  

с бюджетом. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Программа выездного Дня депутата выполнена. 

Будут ли вопросы по Дню депутата?
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Пожалуйста, Александр Анатольевич Карташов.

Карташов  А.А. (депутат  по  одномандатному  избирательному  

округу № 21). Вопросы будут на комитетах.

Председательствующий.  Да.  Там  подробно  можно  рассматривать

любую  цифру.  Сегодня  мы  вам  выдали  проект  бюджета  на  бумажном

носителе, а 24 ноября, как только мы его получили, мы вам его переслали

электронной  почтой.  Нам  все  рассказали.  Читаем  все,  анализируем  

и продолжаем работать. 

Пожалуйста, Геннадий Григорьевич Зубков.

Зубков  Г.Г.  (депутат  от  избирательного  объединения  Марийского

республиканского отделения политической партии КПРФ).  У меня вопрос

к  Министерству  финансов.  Все-таки  работать  с  бумажными  носителями

достаточно тяжело. Мы сегодня посмотрели слайды, на которых достаточно

четко  представлены  размеры  предстоящего  бюджета  на  2016  год.  Нельзя

ли  направить  их  в  Государственное  Собрание,  а  мы  бы  их  скачали,

чтобы работать было более продуктивно. 

Габдул-Бариева Г.Р.  Слайды  размещены  на  сайте  Министерства

финансов. Возьмете у нас. 

Зубков Г.Г. Хорошо. Спасибо. 

Председательствующий. Будут ли еще вопросы?

Нет. 

Спасибо всем за работу на Дне депутата.
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III. СПИСОК
участников выездного шестнадцатого Дня депутата

в Министерстве финансов Республики Марий Эл
по теме "О проекте закона Республики Марий Эл

"О республиканском бюджете Республики Марий Эл на 2016 год"
1 декабря 2015 года - вторник

14.00
Зал заседаний

Министерства финансов
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Баширов Хамза Касымович Избирательный округ №24

2. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

3. Вахитова Екатерина Динаровна Избирательный округ № 18

4. Вершинин Сергей Андреевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

6. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

7. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

8. Еремин Александр Николаевич Избирательный округ № 25

9. Ерофеев Андрей Владимирович Избирательный округ № 4

10. Зубков Геннадий Григорьевич КПРФ

11. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

12. Карташов Александр Анатольевич Избирательный округ № 21

13. Мартьянов Сергей Михайлович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

15. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

17. Мухлыгина Светлана Викторовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

19. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

20. Пушкарев Александр Анатольевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

21. Российский Игорь Николаевич Избирательный округ № 13
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22. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ
23. Севастьянов Виктор Викторович Избирательный округ № 2

24. Смирнов Анатолий Васильевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

25. Смирнов Александр Алексеевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

26. Хабибуллин Мунир Файзрахманович ЕДИНАЯ РОССИЯ

27. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

28. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

29. Шабдарова Галина Константиновна ЕДИНАЯ РОССИЯ

30. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

31. Батухтина
Юлия Андреевна

председатель Молодежного парламента 
Республики Марий Эл

32. Бобыкина
Надежда Васильевна

первый заместитель министра 
экономического развития и торговли 
Республики Марий Эл

33. Булатова
Светлана Ильгизовна

руководитель Управления Федеральной 
службы по надзору в сфере защиты прав 
потребителей и благополучия человека 
по Республике Марий Эл – главный 
государственный санитарный врач 
по Республике Марий Эл

34. Васютин
Михаил Зиновьевич

Заместитель Председателя Правительства 
Республики Марий Эл,
министр культуры, печати и по делам 
национальностей Республики Марий Эл

35. Габдул-Бариева
Гульфия Рауфовна

Заместитель Председателя Правительства
Республики Марий Эл, министр 
финансов Республики Марий Эл

36. Григорьева
Татьяна Валентиновна

министр юстиции Республики Марий Эл

37. Зефиров
Сергей Николаевич

Председатель Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

38. Киверин
Сергей Михайлович

министр спорта Республики Марий Эл

39. Ковина
Наталья Владимировна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл
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40. Краснов
Александр Михайлович

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

41. Викторов
Виктор Викторович

помощник главного федерального 
инспектора по Республике Марий Эл

42. Милосердова
Светлана Ивановна

министр экономического развития
и торговли Республики Марий Эл

43. Мякишев
Геннадий Федорович

полномочный представитель Главы 
Республики Марий Эл в Государственном 
Собрании Республики Марий Эл

44. Овсянникова
Татьяна Александровна

заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

45. Татаринова
Ирина Сергеевна

Уполномоченный по правам человека
в Республике Марий Эл

46. Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

47. Торощин
Алексей Анатольевич

первый заместитель министра финансов 
Республики Марий Эл

48. Хайруллова
Наталья Анатольевна

министр  государственного  имущества
Республики Марий Эл

49. Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

50. Швецова
Галина Николаевна

министр образования и науки 
Республики Марий Эл

51. Шургин
Алексей Иванович

министр лесного и охотничьего 
хозяйства Республики Марий Эл

Члены Республиканской трехсторонней комиссии
по регулированию социально-трудовых отношений

52. Солнцева
Светлана Юрьевна

Первый заместитель Председателя 
Правительства Республики Марий Эл

53. Долгушева
Ираида Борисовна

Заместитель Председателя Правительства
Республики Марий Эл, министр 
сельского хозяйства и продовольствия 
Республики Марий Эл

54. Пашин
Вячеслав Петрович

Заместитель Председателя Правительства
Республики Марий Эл, министр 
промышленности, транспорта
и дорожного хозяйства Республики 
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Марий Эл
55. Варенова

Эльвира Валерьевна
министр строительства, архитектуры
и жилищно-коммунального хозяйства 
Республики Марий Эл

56.

Климина
Надежда Викторовна

министр социальной защиты населения
и труда Республики Марий Эл

57.

Киселева
Татьяна Ивановна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
радиоэлектронной промышленности

58.

Краев
Леонид Петрович

заместитель  Председателя  объединения
организаций  профсоюзов  Республики
Марий Эл

59.

Пайдыганов
Александр Михайлович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
лесных отраслей

60.

Пуртова
Людмила Васильевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
народного образования и науки

61.

Пухов
Роман Николаевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
жизнеобеспечения

62.

Ушнурцев
Владимир Петрович

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
культуры

63.

Вершинина 
Ирина Михайловна

консультант секретариата Первого 
заместителя Председателя Правительства 
Республики Марий Эл Солнцевой С.Ю., 
секретарь Комиссии

64.

Медведева
Наталия Николаевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
связи

65.

Мухин
Николай Иванович

заместитель  Председателя  объединения
организаций  профсоюзов  Республики
Марий Эл

66.

Саватеев 
Андрей Юрьевич

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
агропромышленного комплекса

67.

Санникова
Татьяна Валерьевна

заведующий  отделом  по  экономическим
вопросам и социальным гарантиям

68.

Скидан
Ирина Валерьевна

председатель республиканской 
организации профсоюза работников 
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здравоохранения
Работники Министерства финансов Республики Марий Эл

69. Печкурова
Анжела Владимировна

70. Шумахер
Татьяна Васильевна

71. Шпилевская
Марина Владиславовна

72. Игумнова
Любовь Петровна

73. Чижова
Галина Юрьевна

74. Токтаулова
Наталья Михайловна

75. Кузнецова
Динара Александровна

76. Перепелица
Снежана Сергеевна

77. Оносова
Ольга Евгеньевна

78. Вершинина
Людмила Васильевна

79. Смирнова
Людмила Сергеевна

80. Горинова
Любовь Олеговна

81. Новоселова
Светлана Ивановна

82. Кузнецова
Лидия Вениаминовна

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

83. Антоничева
Валентина Кузьминична

глава муниципального образования 
"Советский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

84. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
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район" - председатель Собрания депутатов
85. Иванова

Светлана Михайловна
глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

86. Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

87. Принцев
Александр Николаевич

глава муниципального образования 
городского округа "Город Йошкар-Ола"-
председатель Собрания депутатов

88. Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов 

89. Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

90. Васенина
Светлана Николаевна

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

91. Градобаев
Валерий Кузьмич

ведущий специалист 1 разряда 
информационного управления

92. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

93. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

94. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

95. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

96. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

Представители средств массовой информации
97. Азиков старший телеоператор телекомпании 
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Николай Валентинович "Регион 12"
98. Камышанова

Лилия Николаевна
редактор группы информационного 
вещания телекомпании "Регион 12"

99. Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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Материалы шестнадцатого

Дня депутата

24 декабря 2015 года
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I. ПРОГРАММА
проведения семнадцатого Дня депутата 

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 декабря 2015 года - четверг

14 часов
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.00-14.05 Открытие Дня депутата

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.05-14.15 Информация  Председателя  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл Минакова Ю.А. "О Послании Президента
Российской Федерации Путина В.В.  Федеральному Собранию
Российской Федерации"

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.15-14.30 Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2015 год

Мухин Владимир Иванович,
Первый заместитель Председателя Государственного Собрания
Республики Марий Эл

14.30-14.45 Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания
Республики Марий Эл шестого созыва за 2015 год

Кальянов Евгений Николаевич,
член  Комитета  Государственного  Собрания  Республики
Марий Эл по развитию производственного комплекса

14.45-14.55 Обмен мнениями

депутаты  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,
приглашенные

14.55-15.00 Закрытие Дня депутата 

Минаков Юрий Александрович,
Председатель Государственного Собрания
Республики Марий Эл
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II. СТЕНОГРАММА

Зал заседаний
Государственного Собрания 
Республики Марий Эл

24 декабря 2015 года
14 часов

День  депутата  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого  созыва  проходит  в  зале  заседаний  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл. 

Председательствует  Председатель  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл Ю.А.Минаков.

Председательствующий.  Уважаемые  депутаты  Государственного

Собрания!

Уважаемые участники Дня депутата!

В соответствии с Программой подготовки и проведения двенадцатой

сессии  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  сегодня

проводится семнадцатый День депутата Государственного Собрания шестого

созыва.

В  работе  Дня  депутата  принимают  участие:  депутаты

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл,  Председатель

Центральной  избирательной  комиссии  Республики  Марий  Эл  Клементьев

Николай Константинович, старший помощник прокурора Республики Марий

Эл  Тихонова  Марина  Николаевна,  Уполномоченный  по  защите  прав

предпринимателей  в  Республике  Марий  Эл  Шакиров  Амир  Толгатович,

главы муниципальных образований  Республики  Марий Эл  –  председатели

Собраний  депутатов,  специалисты  Аппарата  Государственного Собрания

Республики Марий Эл, парламентские корреспонденты. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты! 

Программа Дня депутата у вас имеется.

Приступаем к работе. 
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Председательствующий. Рассматривается первый вопрос.

1.  Информация  "О  Послании  Президента  Российской  Федерации

Путина  Владимира  Владимировича  Федеральному  Собранию  Российской

Федерации". 

Мы  сейчас  проводили  совещание  с  главами  муниципальных

образований Республики Марий Эл – председателями Собраний депутатов

и говорили о Послании. Скажу буквально несколько слов. 

То, что мы видим по информационным каналам, и то, что происходит

внутри, это насыщенное мероприятие, огромный Георгиевский зал Кремля,

в  котором  проходит  Послание  Президента  Российской  Федерации

Федеральному Собранию. Все те позиции, о которых Президент говорил,  

общеизвестны  –  это  программа  на  2016  год.  Это  и  вопросы  экономики,

это и вопросы, связанные с демократией.

В 16, 17 и 18 годах программа будет продолжаться.

И все, что касается тех проблем, которые стоят перед страной, включая

принципиально новые технологии. 

Мы  рассматривали  Послание  Президента  Российской  Федерации

Федеральному  Собранию  совместно  с  тем  материалом,  который  был

представлен  на  пресс-конференции  17  декабря.  Там  перекликаются

материалы, усиливаются, уточняются, анализируются планы стратегического

развития Российской Федерации. 

Председательствующий. Рассматривается второй вопрос. 

2.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва в 2015 году. 

Слово  предоставляется  Первому  заместителю  Председателя

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  Мухину  Владимиру

Ивановичу.

423



Мухин В.И. Уважаемые коллеги!

Полнота  отчета  о  деятельности  депутата  должна  соответствовать

нормативно-правовой  базе,  определяющей  работу  каждого  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл  в  соответствии  

с законами Российской Федерации и Республики Марий Эл.

В своей деятельности депутат Государственного Собрания Республики

Марий Эл взаимодействует с органами государственной власти Республики

Марий Эл, органами местного самоуправления, политическими партиями и

общественными  объединениями,  а  также  руководствуется  интересами

избирателей.

В рамках реализации основных направлений деятельности как Первого

заместителя  Председателя  Государственного  Собрания  Республики

Марий Эл за  неполные 12  месяцев  2015 года  была  проведена  подготовка

к 6 заседаниям Государственного Собрания. 

Будучи  членом  Президиума  Государственного  Собрания,  принял

участие  в  подготовке  и  проведении  25  заседаний,  из  них  9  выездных  

и 4 совместных, где было принято 272 решения.

Как член Комитета по здравоохранению в течение года принял участие

в 21 заседании Комитета. 

За  отчетный  период  Государственным  Собранием  Республики

Марий  Эл  шестого  созыва  проведено  10  Дней  депутата  (в  том  числе  

6 выездных), где я, реализуя работу по основным направления деятельности

как  Первый  заместитель  Председателя,  принял  участие  в  подготовке

и проведении данных мероприятий. 

Еще  одним  аспектом  эффективной  работы  над  законопроектами

является всестороннее рассмотрение вопросов на заседаниях рабочих групп

в  Государственном  Собрании,  которых  в  течение  года  было  проведено

16  и  в  которых  я  по  распоряжению  Председателя  Государственного

Собрания исполнял функцию руководителя. 
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Одним  из  этапов  законотворческой  работы  являются  парламентские

слушания.  В  2015  году  принял  участие  в  подготовке  2  парламентских

слушаний.

В  2015  году  было  продолжено  конструктивное  взаимодействие  

с  членами  Совета  Федерации  Федерального  Собрания  Российской

Федерации,  депутатами  Государственной  Думы  Федерального  Собрания

Российской  Федерации.  Неоднократно  в  течение  года  встречался

с  депутатами  Государственной  Думы  в  рамках  их  рабочих  поездок  

в Республику Марий Эл.

Важной  составляющей  моей  работы  является  участие  

в межпарламентском сотрудничестве, взаимодействие с органами местного

самоуправления, с законодателями России. 

В  рамках  Программы  взаимодействия  мною  проведены  рабочие

встречи  с  депутатами  Собраний  депутатов,  с  главами  муниципальных

образований, представителями администраций муниципальных образований

всех районов республики.

Из  региональных  парламентов  особенно  тесно  состоялось

сотрудничество  в  этом  году  с  представителями  законодательной  власти

Республики Татарстан, Чувашии, Кировской и Ульяновской областей.

Постоянно осуществлялось тесное взаимодействие с Администрацией

Главы  Республики  Марий  Эл,  Правительством  Республики  Марий  Эл,

главным федеральным инспектором по Республике Марий Эл. 

В  рамках  программ  взаимодействия Государственного  Собрания

Республики Марий Эл в отчетном периоде я принимал участие в различных

совместных  заседаниях,  рабочих  встречах,  коллегиях  министерств

и ведомств, в том числе прокуратуры Республики Марий Эл, Следственного

управления,  Департамента  государственной  службы  занятости  населения

Республики Марий Эл, Управления Роспотребнадзора по республике, а также

Молодежного  парламента  Республики  Марий  Эл,  профсоюзных

объединений,  Общественной  палаты  и  различных  общественных
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организаций.  Например,  принимал  участие  в  конференции  по  созданию

марийского  регионального  отделения  общероссийской  общественной

организации  "Воспитанники  Комсомола  – Мое  отечество",  с  которой

впоследствии  Региональное  отделение  Партии  заключило  соглашение

о сотрудничестве. 

Согласно основным направлениям деятельности Первого заместителя

Председателя  в  течение  отчетного  периода  мною  проводилась

систематическая координация работы комиссий Государственного Собрания

Республики  Марий  Эл,  в  том  числе  ежемесячно  проводились  заседания

Единой комиссии по размещению государственных заказов,  где я являюсь

председателем,  а  также  было  подготовлено  и  проведено  3  заседания

Аттестационной  комиссии  в  Аппарате  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл, на которых прошли аттестацию 25 государственных

гражданских служащих Аппарата.

Что  же  касается  республиканских  комиссий,  то  я  являюсь  членом

Антинаркотической  комиссии,  Антитеррористической  комиссии,  а  также

Координационного  совета  по  реализации  на  территории  Республики

Марий  Эл  проекта  по  поддержке  местных  инициатив  в  городских  

и сельских поселениях в Республике Марий Эл. По данным направлениям

мною  в  течение  года  были  подготовлены  аналитические  материалы  

по итогам мониторинга законодательства.

В  нашей  республике  при  Территориальном  органе  Росздравнадзора

работает  Региональное  отделение  Общественного  совета  по  защите

прав  пациентов.  Я  являюсь  председателем  Общественного  совета,

где  рассматриваются  вопросы,  связанные  с  реализацией  прав  граждан  

на охрану здоровья. 

В  Государственном  Собрании  Республики  Марий  Эл  6  созыва  

для  совместной  деятельности  и  выражения  единой  позиции  по  вопросам,

рассматриваемым  Государственным  Собранием  Республики  Марий  Эл,
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образована  фракция  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ",  руководителем  которой,

как вы все знаете, я был избран.

В течение этого периода регулярно и планово проводились заседания

Совета фракции, Экспертного совета фракции и по необходимости заседания

фракции. 

Также  я  вхожу  в  Совет  руководителей  фракций  партии  "ЕДИНАЯ

РОССИЯ",  созданный  для  согласованной  работы  фракций  субъектов  

и для рассмотрения инициатив региональных законодательных органов.

Кроме того,  будучи членом Приволжского  межрегионального  совета

партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ",  регулярно  принимаю  участие  

в мероприятиях, проводимых по данному направлению деятельности.

Как Секретарь Регионального отделения Партии я в отчетном периоде

подготовил  и  провел  7  заседаний  Регионального  политсовета  Марийского

регионального  отделения  Партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ",  13  заседаний

Президиума  политсовета,  4  республиканских  конференции.  Мною

координируется  системная  работа  по  реализации  партийных  проектов,

проводятся  семинары-совещания  с  исполкомами,  секретарями  местных

отделений,  с  Консультативным  советом  общественных  объединений

при политсовете Марийского регионального отделения Партии.

26 марта 2015 года в г.  Москве принял участие в семинаре на тему

"Задачи региональных отделений Партии в преддверии электорального цикла

"Единый день голосования - 2015". 

27  марта  в  Ярославле  представлял  республику  на  Всероссийском

форуме  социальных  работников, участвовал  в  работе  дискуссионной

площадки  по  теме  "Организация  социального  обслуживания  в  сельской

местности". 

27  -  28  сентября  участвовал  в  семинаре-совещании  "Избирательная

кампания в 2016 году" в Москве, где фактически был дан старт выборной

кампании  в  Государственную  Думу  Российской  Федерации,  а  5  октября
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принял  участие  в  совместном  заседании  Высшего  совета  и  Генерального

совета Всероссийской политической партии "ЕДИНАЯ РОССИЯ".

В  течение  мая  и  июня  в  рамках  подготовки  к  выборной  кампании

2015  года  была  проведена  большая  работа  по  организации  площадок  

по  определению  кандидатов  для  последующего  выдвижения  в  кандидаты

на  должность  Главы  Республики  Марий  Эл  в  муниципальных  районах  

и городских округах республики.  В рамках этих мероприятий встречался  

с  главами  муниципальных  образований,  представителями  администраций

муниципальных  образований,  а  также  провел  ряд  встреч  с  лидерами

общественного движения и депутатами.

Был  выполнен  большой  объем  работы  по  подготовке  мероприятий,

посвященных  Празднику  весны  и  труда,  70-летию  Великой  Победы.

Организованы шествия, митинги, приемы избирателей, проведен ряд встреч

с ветеранами, участниками войны, организованы поздравления и подарки. 

В преддверии Великой Победы был дан старт  социальному проекту

"Никто не забыт, ничто не забыто" в республике. К этой дате мы выпустили

книгу, посвященную подвигам уроженцев республики, защитников Родины

в период Великой Отечественной войны.

Статья  74  Закона  Республики  Марий  Эл  "О  статусе  депутата

Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл"  определяет  работу  

с  избирателями  как  одно  из  главных  направлений  деятельности  депутата

Государственного Собрания. 

Как  депутатом  Государственного  Собрания  Республики  Марий  Эл

шестого созыва в  Красноармейском одномандатном избирательном округе

№ 7 в 2015 году много было проведено 614 встреч, где присутствовало около

17  тысяч  избирателей.  На  встречах  присутствовали  жители  не  только

Красноармейского  округа,  но  и  других  округов  города  и  республики.

Избиратели  обращаются  за  содействием  в  решении  вопросов,  касающихся

проведения  капитального  ремонта  домов,  благоустройства  придомовых
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территорий,  строительства  дорог,  сноса  аварийного  жилья,  транспортного

обслуживания льготных категорий граждан, повышения тарифов на ЖКХ. 

По  инициативе  избирателей  в  нашем  округе  было  благоустроено  

17  дворов,  в  10  установлены  детские  площадки,  в  4  дворах  округа

отремонтированы внутридворовые дороги, в 4 посажены саженцы деревьев,

отремонтированы  крыши   домов  по  улице  Первомайской,  Якова  Эшпая

и Больничной. 

По наказам избирателей:

восстановлено уличное освещение около детского сада № 29; 

на улице Фрунзе проведена уборка мусора; 

заасфальтированы  тротуары,  ранее  непроходимые,  около  средней

школы № 2 и у общежития Республиканского колледжа культуры и искусств;

прогрейдированы и засыпаны щебенкой проезжие части двух улиц;

восстановлены  ограждения  газонов  и  убраны  аварийные  деревья,

представляющие угрозу;

определены и запланированы сносы бесхозных строений, заброшенных

сараев в 6 дворах.

В  канун  празднования  Нового  года  проведены  благотворительные

акции для детей из малообеспеченных и многодетных семей. Для детишек

в ДК 30-летия Победы был организован настоящий праздник с елкой, Дедом

морозом,  играми,  сказочными персонажами,  многочисленными сладостями

и  подарками.  На  елку  были  приглашены  более  200  детей,  52  из  них

с Красноармейского округа. 

К  Новому  году  ветеранам,  инвалидам  и  вдовам  участников  войны

нашего округа были вручены подарки.

В  рамках  депутатской  деятельности  продолжается  тесное

сотрудничество  с  руководителями  и  коллективами  школ,  детских  садов,

учреждений  среднего  профессионального  образования,  медицинских  

и общественных организаций, расположенных на территории избирательного
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округа.  Проводятся  совместные  мероприятия  в  различных  форматах

и рабочие встречи. Так, например:

В  связи  с  Международным  днем  медицинских  сестер  поздравил

средних медицинских работников лечебных учреждений Красноармейского

избирательного  округа,  где  вручил  ряд  благодарностей  Государственного

Собрания. 

В июле принял участие в торжественных  мероприятиях, посвященных

90-летию  со  дня  образования  Всероссийского  общества  слепых.  Были

вручены  благодарности  и  почетные  грамоты  Государственного  Собрания,

в  том  числе  коллективу  Марийской  ВОС.  На  этот  праздник  приехал

и  депутат  Государственной  Думы  Российской  Федерации,  вице-президент

ВОС Вшивцев Владимир Сергеевич.

В  ноябре  на  торжественном  вечере,  посвященном  85-летию  со  Дня

образования  одного  из  старейших  профессиональных  образовательных

учреждений  республики  –  Йошкар-Олинского  медицинского  колледжа,

в  подготовке  которого  мною  принималось  большое  участие,  вручены

коллективу  колледжа  и  ряду  преподавателей  награды  Государственного

Собрания.

Традиционно состоялись встречи с коллективами детских садов № 64

"Колобок", № 8 "Дружная семейка", № 26 "Теремок", № 29 "Ший Онгыр",

№ 35 "Подснежник" по случаю празднования профессионального праздника

Дня воспитателя и всех работников дошкольных организаций. Были вручены

небольшие сувениры и торты.

В детском саду № 64 "Колобок" вместе с депутатом Государственного

Собрания  А.В.Смирновым  оборудовано  футбольное  поле  с настоящими

воротами  с  сеткой,  закуплено  30  саженцев  клена,  которые  мы  вместе

с детьми и родителями высадили на территории детского сада.

В  2015  году  проводились  встречи  с  коллективами  организаций,

учреждений  и  предприятий,  расположенных  на  территории  округа,

по  случаю  международных  и  российских  праздников,  юбилейных  дат.
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Принимал  активное  участие  в  праздновании  Последнего  звонка  

и выпускных вечерах в школах округа № 2 и № 20, где в прошлом году  

за плодотворную педагогическую деятельность, личный вклад в образование

и  воспитание  подрастающего  поколения  педагогам,  лучшим  ученикам

и активным родителям каждой из школ вручил благодарности Председателя

Государственного Собрания. 

Большое внимание в отчетном периоде уделялось организации работы

по  приему  граждан.  Всего  проведено  385  приемов.  Приемы  проводились

как в приемной Общественно-политического центра Республики Марий Эл,

в  Общественной  приемной  Председателя  партии  "ЕДИНАЯ  РОССИЯ"

Д.А.Медведева,  так  и  в  приемной  депутата  в  Красноармейском

избирательном  округе.  Общее  количество  пришедших  на  прием  граждан

составило 519 человек.  При этом принято и рассмотрено 576 письменных

обращений. 

Вопросы разнообразные, фактически охватывающие все сферы жизни

от  государственных до  бытовых.  Сегодня  актуальны обращения по  темам

ЖКХ,  медицинского  обслуживания,  благоустройства  территорий  и  дорог.

Особенно  сложны и  ответственны проблемы ветеранов  войны,  инвалидов

и малоимущих граждан.

Так,  например,  реальная помощь была оказана Малышеву Геннадию

Павловичу,  жителю  города  Йошкар-Олы,  родившемуся  в  1932  году.  

Он  работал  в  школьные  годы  во  время  Великой  Отечественной  войны  

в колхозе, о чем подтверждающих документов не сохранилось. Пенсионер

пришел  за  помощью в  установлении  ему  статуса  "труженик  тыла".  Были

собраны  и  оформлены  необходимые  документы,  показания  свидетелей,  

и  этот  вопрос  в  судебном  порядке  был  решен  положительно.  Теперь

пенсионер  получает  дополнительную  надбавку  к  пенсии  и  пользуется

льготами как труженик тыла.

Продвинулся после обращения к нам и вопрос о признании аварийным

дома  Ласточкиной  Нины  Михайловны,  вдовы  ветерана  Великой

431



Отечественной войны. Проведена независимая оценка процента износа дома

и документы направлены в администрацию Звениговского района. 

Обратившейся  в  июле  2015  года  Егоровой  Лидии  Николаевне,

инвалиду  по  зрению  1  группы,  проживающей  в  комнате  13  кв.  метров  

в общежитии без каких-либо удобств, после наших запросов администрацией

города Волжска была предложена благоустроенная квартира по социальному

найму.

Была  решена  проблема  предоставления  дополнительной  площади  

по  программе  сноса  аварийного  жилья  жительнице  города  Йошкар-Олы,  

у  которой  дочь  больна  эпилепсией.  Заявительнице  была  предоставлена

дополнительно комната площадью 19 кв. метров.

Вопрос  решен  положительно  и  для  жительницы  аварийного  дома  

по  улице  Чехова  Ивановой  Татьяны  Анатольевны.  Вместо  сырой  

с  отвалившейся  штукатуркой  и  прогнившими  полами  квартиры  

ей предоставлена 3-х комнатная благоустроенная квартира в с. Семеновка. 

Была оказана реальная помощь в организации Центра психологической

помощи нарко и алкоголезависимых людей, а также находящихся в трудной

жизненной ситуации.

Решен вопрос по организации транспортного обслуживания жителей

микрорайона Березово. После обращений и диалога с городскими властями

для  удобства  жителей  улиц  Анникова  и  Березово  был  изменен  маршрут

движения общественного транспорта.

После  неоднократных  обращений  жителей  по  очень  актуальной  

на  сегодняшний  день  проблеме  была  закрыта  в  одном  из  дворов  

так  называемая  "разливайка",  что,  наверное,  может  являться  хорошим

примером депутатской деятельности.

И  это  только  некоторые  примеры  из  разнообразных  обращений

граждан.

Итак, 2015 год заканчивается. 
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В  2016  году,  помимо  всех  плановых,  рабочих  мероприятий,

нам  предстоит  выполнить  несколько  серьезных  задач:  проведение  всего

выборного  цикла  в  Государственную  Думу  Федерального  Собрания

Российской  Федерации  и  заседания  Ассоциации  законодателей  органов

государственной  власти  субъектов  Приволжского  федерального  округа  

в Государственном Собрании Республики Марий Эл.

Хочу в заключение поздравить вас с Наступающим годом, пожелать

плодотворной работы на благо России и Республики Марий Эл, здоровья  

и всех благ.

Спасибо за внимание. 

Председательствующий. Спасибо, Владимир Иванович.

Будут ли вопросы к Владимиру Ивановичу?

Нет.

Рассматривается третий вопрос. 

3.  Информация  о  работе  депутата  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл шестого созыва в 2015 году.

Слово  предоставляется  члену  Комитета  Государственного  Собрания

Республики Марий Эл по развитию производственного комплекса Кальянову

Евгению Николаевичу.

Кальянов Е.Н. Уважаемые депутаты и приглашенные!

Владимир  Иванович  очень  широко  и  обстоятельно  осветил  работу

депутата, которая многогранная и многосторонняя. Это связано с работой  

в Государственном Собрании сессии, заседания комитетов. 

Я  являюсь  членом  Комитета  по  развитию  производственного

комплекса.  Мне  бы  хотелось  уделить  внимание  той  работе,  которую

проводит  депутат  на  местах,  встречаясь  с  избирателями,  встречаясь  

с  населением,  с  трудовыми  коллективами,  потому  что  оттуда  идет

та  первичная информация,  тот  посыл,  на  основании которого мы с  вами  

в  дальнейшем  выстраиваем  свою  работу  и  принимаем  соответствующие,

конечно же, важные решения для нашей республики. 
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Коротко  о  том  округе,  где  мне  приходится  работать.  Это  округ  17.

Он  охватывает  территорию  Звениговского  (Красногорское,  Шелангерское,

Суслонгерское  сельские  поселения)  и  Моркинского  (Коркатово,

Октябрьское, Красностекловарское сельские поселения). 

Непростой округ и по территориальной составляющей, и по населению.

Там проживает порядка 26 тыс. человек, в том числе около 20 тыс.человек

избирателей. Моркинский район – 6 тыс., Звениговский – около 20.

Округ  очень  интересный.  Например,  в  Красногорском  поселении

функционируют  два  предприятия,  которые  выпускают  продукцию

оборонного  значения.  У нас  по  всей  республике,  если  не  ошибаюсь,  –  4.

Это  ММЗ,  ВЭМС  –  Волжский  и  два  у  нас.  Мы  как  раз  вчера  совет

руководителей проводили, много интересного сказали оба директора о том, что

планируется, какие  перспективы  у  предприятий.  Сейчас  соответствующее

внимание  уделено  обороне,  функционированию  военно-промышленного

комплекса,  то есть заказами они обеспечены полностью на весь 2016 год.

Причем  даже  появляются  заказы,  которые  раньше  из  Украины  шли.

Взаимодействие  с  Украиной  сейчас  практически  разорвано,  и  вот  сейчас

многие,  кто  там  покупали,  уходят  в  нашу  страну.  Наш  завод

"Электродвигатель" полностью закрывает позицию по поставкам с Украины. 

Буквально  несколько  слов  о  той  работе,  которая  проходит  

с населением и с избирателями. 

На  встречах  с  трудовыми  коллективами,  с  гражданами,  которые

приходят, у нас проходят встречи ежемесячно. Я пытаюсь их организовать

вместе с администрацией, потому что многие вопросы по большому счету

решаются  совместно  с  исполнительной  властью,  с  администрацией.  Здесь

умение  выстроить  правильное  конструктивное  решение  с  администрацией

поселения,  с  администрацией  района,  если  совместно  к  этим  вопросам

подходить,  они  дают  положительные  результаты,  хотя  проблем  много  

и сложностей много. 
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Например, вчера Дмитрий Иосифович Турчин собирал. Приоритеты.  

Вот здесь выстраивание приоритетов только совместно с  администрацией,

я понимаю, что надо конструктивно с администрациями поселений, районов

вести эту работу. 

У  нас  проходят  встречи  совместно  с  администрацией.  Вопросы:

это мусор в  поселке,  работа больницы,  работа школ,  уличное освещение  

и так далее. 

Обращения  граждан  я  бы  так  разделил.  Процентов  60  -  70  идет

вопросов частных: лампочка не горит, мусор валяется. А где-то процентов

30 - 37 – это вопросы общего характера, как раз связаны с тем, чтобы решить

не свой личный вопрос, а общий. Иногда бывает так, что частный вопрос

решить проще. Нашли службу, вкрутили лампочку, вопрос решен. 

Общие  вопросы требуют  очень  согласованных действий  со  стороны

администраций, со стороны Правительства республики. 

Хочу  привести  один  пример.  Я  не  понимаю,  как  решается  такой

вопрос. На станции Шелангер был обычный переход через железнодорожные

пути. Наши уважаемые железнодорожники (там когда-то мотоциклист ехал,

произошла авария, аварийный случай), просто убрали его. Убрали и все. 

Я приехал в наше Казанское отделение, спросил, как людям ходить,

детям,  женщинам с  детьми,  с  коляской.  Сказали,  чтобы построить новый,

нужно  12  миллионов  рублей.  Я  сказал,  что  если  идти  женщине  

по этим путям, можно получить травму. Они ответили, что это ее проблемы. 

Я сделал такой вывод: ведомства ограничили себя полностью от тех

последствий,  которые  могут  возникнуть,  но  не  думают  и  не  решают,  

как будут жители и как будет население переходить через железнодорожные

пути.

Юрий  Александрович!  Я  попрошу  Вас  обратиться  с  официальным

письмом.  Я  от  себя  уже  написал,  но  реакции  никакой.  Надо  сейчас

попытаться. Я уже говорю, что надо собраться и в суд подавать. Скорей всего

суд решит в пользу населения. Раз вы что-то убираете – давайте взамен что-то.
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По наказам избирателей. Что сделано.

Оказана  помощь  в  проведении  экспертизы  проектно-сметной

документации реконструкции кровли Кульбашинской общеобразовательной

школы  Моркинского  района.  Директор  ходил,  ходил,  обивал  все  пороги,

помогли. Проектно-сметная документация есть, сейчас вопрос стоит о том,

чтобы все-таки эти работы завершить, потому что крыша вся там течет, люди

ведра ставят. 

Решен  очень  серьезный  вопрос  по  Красногорску.  На  всех  встречах

перед  выборами  Леониду  Игоревичу  озвучивали  вопрос  об  общественной

бане. Народу ходит мало, а задают вопрос каждый второй. Восстановлена.

Работает.  Сейчас  есть  совместное  решение  с  администрацией  района,

что если какие-то убытки будут,  то  дотировать.  Это вопрос такой –  баня

всегда  должна  функционировать,  во  все  времена,  при  всех  сложностях

этот вопрос решался. 

Отремонтирована канализация в жилом доме на станции Илеть.

Приобретены  костюмы  для  хора  ветеранов,  они  обращались  

с просьбой. 

Оказана материальная помощь мечети по приобретению видеокамеры. 

Сейчас  решается  вопрос  с  "Чистым  городом",  это  компания

Йошкар-Олинская, они с удовольствием хотят взяться за поселок, для них это

не далеко, дорога хорошая. Приобретены уже у них для этого спецмашина,

50 контейнеров. 

Оказана  финансовая  поддержка  трем  проектам  по  местным

инициативам.  Это  асфальтирование  дороги  улицы  Соловьева  в  Малых

Карамасах Каркатовского сельского поселения Моркинского района. Ремонт

дороги  деревни  Ингерлош Звениговского  района.  Газоснабжение  деревни

Янашбеляк.  Все эти проекты реализованы. Люди обратились за помощью,

пришлось помочь. Самое главное – есть результат. 
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Что я считаю еще достаточно положительным, то, что нам удалось,  

я  уже начал  об  этом говорить,  в  Красногорском поселении сформировать

работу совета руководителей. Такая форма раньше была – совет директоров.

У нас это можно сделать, потому что у нас есть предприятия, учреждения,

малый бизнес достаточно хорошо представлен. Вчера собрались, все вопросы

обсуждали  с  участием  главы  района,  начальника  финансовой  службы.

Это очень полезное и очень нужное мероприятие. 

Этот  совет  директоров  работает.  Меня  избрали председателем этого

совета,  избрали  –  значит  надо  выполнять.  С  помощью  этого  удалось

организовать  хорошие  вещи.  Это  празднование  Дня  Победы,  все  прошло

на  очень  хорошем  уровне  согласованно,  организованно.  Я  считаю

это  большой  плюс.  И  выборная  кампания  2015  года.  Вот  здесь  совет

руководителей  сыграл  ключевую  роль  в  том,  что  население  восприняло

всю  информацию  правильно  и  дало  очень  хороший  для  Красногорского

поселения результат. Почему? Потому что у нас там помимо всего прочего

есть  ядро  коммунистическое,  с  этим  надо  считаться,  этим  политически

разделен  район.  Ну  с  этим  будем  жить,  будем  объяснять,  будем  что-то

предлагать свое. 

Какие вопросы на контроле на 2016 год и на дальнейшую перспективу. 

В первую очередь,  это решение вопроса по очистным сооружениям.

Это  серьезный  вопрос,  он  включен  был  в  программу  на  2015  год,  

но в конце года пошли сложности – приостановили. Сейчас есть решение  

о том, что этот объект будет все-таки взят на контроль и вопрос будет решен.

Программа  "Ветхое  жилье"  без  решения  этого  вопроса  тоже  встает.

Строительство  спортивного  комплекса  без  решения  этого  вопроса  тоже

встает.  Поэтому  этот  вопрос  нужно  взять  под  особый  контроль  и  найти

его решение. 

Пожалуй, это все, если коротко. 

Хочу поздравить всех с  наступающим Новым годом,  пожелать  всем

нам хорошей, плодотворной, полезной, положительной работы.
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Председательствующий. Спасибо, Евгений Николаевич.

Будут ли вопросы к Евгению Николаевичу?

Нет.

Рассматривается четвертый вопрос. 

4. Информация Председателя Государственного Собрания Республики

Марий  Эл  Минакова  Ю.А.  о  заседании  Президиума  Государственного

Собрания 24 декабря 2015 года.

Сегодня  в  12  часов  у  нас  прошло  заседание  Президиума.  

Все  вопросы  по  сессии  известны,  мы  их  все  рассмотрели,  заключения

все имеются. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты!

Будут ли вопросы по работе на Дне депутата?

Нет.

Программа Дня депутата выполнена.

Благодарю всех за участие в Дне депутата.

Председательствующий. Объявление.

Двенадцатая  сессия  состоится  29  декабря  2015  года  во  вторник  

в 10 часов в большом зале.
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III. СПИСОК
участников Дня депутата

Государственного Собрания Республики Марий Эл
24 декабря 2015 года - четверг

14.00
зал заседаний

Государственного Собрания
Республики Марий Эл

Депутаты Государственного Собрания Республики Марий Эл 
шестого созыва

1. Варченко Галина Григорьевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

2. Герасимов Борис Геннадьевич Избирательный округ № 9

3. Горбунова Светлана Серафимовна ЕДИНАЯ РОССИЯ

4. Григорьев Рудольф Антонович ЕДИНАЯ РОССИЯ

5. Иванов Анатолий Николаевич Избирательный округ № 23

6. Кальянов Евгений Николаевич Избирательный округ № 17

7. Минаков Юрий Александрович Избирательный округ № 1

8. Моисеев Алексей Иванович ЕДИНАЯ РОССИЯ

9. Муртазин Владимир Васильевич КПРФ

10. Мухин Владимир Иванович Избирательный округ № 7

11. Новиков Аркадий Арсентьевич ЕДИНАЯ РОССИЯ

12. Новокшанов Андрей Николаевич Избирательный округ № 16

13. Саргсян Вараздат Ишханович ЕДИНАЯ РОССИЯ

14. Цветкова Ольга Николаевна Избирательный округ № 10

15. Цендушева Светлана Витальевна ЕДИНАЯ РОССИЯ

16. Швецов Михаил Николаевич Избирательный округ №6

17. Шерстнев Владимир Леонидович ЕДИНАЯ РОССИЯ

18. Шульгин Михаил Павлович Избирательный округ № 3

Руководители, работники органов
исполнительной власти Республики Марий Эл, приглашенные

19.

Батухтина председатель Молодежного парламента 
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Юлия Андреевна Республики Марий Эл
20.

Пайдышев
Евгений Викторович

аудитор Государственной счетной 
палаты Республики Марий Эл

21.

Клементьев
Николай Константинович

Председатель Центральной 
избирательной комиссии
Республики Марий Эл

22.

Тихонова
Марина Николаевна

старший помощник прокурора 
Республики Марий Эл

23.

Шакиров
Амир Толгатович

Уполномоченный по защите прав 
предпринимателей в Республике
Марий Эл

Главы муниципальных образований –
председатели собраний депутатов

24. Гурьянов
Александр Владимирович

глава муниципального образования
"Горномарийский муниципальный 
район" - председатель собрания депутатов

25. Зангирова
Надежда Николаевна

глава муниципального образования 
"Мари-Турекский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

26.

Иванова
Светлана Михайловна

глава муниципального образования 
"Моркинский муниципальный район" - 
председатель Собрания  депутатов 

27.

Карпочев
Владимир Андреевич

глава муниципального образования 
"Волжский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

28.

Козлова
Наталья Николаевна

глава муниципального образования 
"Звениговский муниципальный район" - 
председатель собрания депутатов

29.

Михеева
Любовь Леонидовна

глава муниципального образования 
"Параньгинский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

30.

Небогатиков
Евгений Викторович

глава муниципального образования 
"Новоторъяльский муниципальный 
район" - председатель Собрания депутатов

31.

Плотников
Александр Леонидович

глава муниципального образования 
"Оршанский муниципальный район" -
председатель Собрания депутатов

32.

Сорокин
Николай Викторович

председатель Ассоциации "Совет 
муниципальных образований 
Республики Марий Эл",
глава муниципального образования 
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"Килемарский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

33.

Шагиахметов
Даиль Габдуллович

глава муниципального образования 
"Медведевский муниципальный район" - 
председатель Собрания депутатов

Государственные гражданские служащие Аппарата
Государственного Собрания Республики Марий Эл

34. Конакова
Лейла Александровна

заместитель начальника правового 
управления, начальник отдела правовой 
экспертизы

35. Овчинникова
Татьяна Евгеньевна 

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальника организационного 
управления

36. Попова
Елена Петровна

заместитель Руководителя Аппарата, 
начальник правового управления

37. Трудинов
Антон Аркадьевич

Руководитель Аппарата

38. Попова
Галина Викторовна

ведущий специалист 1 разряда 
организационного управления

Представители средств массовой информации

39. Бурков
Виталий Валерьевич

корреспондент службы информации 
телевидения ГТРК "Марий Эл"

40.

Николаев
Иван Игоревич

телеоператор ГТРК "Марий Эл"
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